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 लोक  सभा  वाद-विवाद  संस्करण )

 लोक  सभा

 295  NANT,  LIS  2/  8
 फाल्गुन  1903  हक =  a  नोक  सभा  ग्यारह  बजे  स  हुई ।.

 महोद  रय  =

 ope y  as  स्थगन  प्रस्ताव  के  बार  में

 श्री  सोमनाथ  चार्जों  :  मैंने  स्थगन प्रस
 areca

 अध्यक्ष  महोदय  आप F  कॉन  बात  करना
 है  न  उ  है दर

 च  गा
 on  i

 st  सोमनाथ  wet
 मने  एक  aga  हो  महत्वपूर्ण  '  का  नोटिस  है  और  हाल

 ही  में  हुई  घटनाओं को  ध्यान  में  रखत ेहुए  यह  आवश्यक  कि  र  चर्चा  करने  का  अवसर  मिलना  चाहिए  ।

 eq  क्ष  महोदय  किस  लिए  ?

 )
 दर  न

 भाप  व्यवधान  क्यों  डाल  रहे
 ae  hd  > ्

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी :  में  सदन  में  उपस्थित  नहीं  हो  सका  |
 अनुमति  दीजिए

 ।
 जब

 से
 सत्र  हुआ  है

 HAT a ee a तब  से  मैंने  कार्यवाही  में  बाधा  डालने  की  कोशिश  नहीं  ari  म
 ,  मैं  कहना  चाहता  हूं  .  .  .  .  हमारा

 आरोप  यह  है  कि  पश्चिम  बंगाल  में  चुनावो  को  अनिशिचत  कल  कप  ह  लिए  केंद्रीय  सरकार  खुले  आम  एक
 ग |. ह |  क  दल  कांग्रेस  के  साथ  सांग  रही  है  ।

 अध्यक्ष
 महोदय  यह  मामला  सर्वोच्च  यायालय  में  है  ।

 sit  नाथ  चार्जों  यही  कारण  है  कि  उद्देश्य  स्पष्ट है

 ‘we ay  स ratez eta  य  यहं  मामला  सवाच्च  न्यायालय  म  > द्  |

 ay  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  ऐसा  मामला है  जो  संघर्ष  काल
 (do  At eeee  से  जुड़ा  हुआ  है  eevee

 (
 बयान  )

 eae  महोदय  में  फैसला  नहीं  कर  स
 ar, # facia Ag (smaena ज्

 श्री  संतोष  मोहन  देव  उन्हें  कार्यवाही  में  दखल  नहीं  देना  चाहिए  ।

 more  महोदय  में  अनुमति नहीं  दे  aaa...  +

 मैं  उस  मामले  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  नहीं  थें  जो  सर्वोच्च  न्यायालय  में  हैं  ।
 . क

 यह  मामला  सर्वोच्च  न्यायालय  में  है  ।

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी
 )

 :  अध्यक्ष  ses  हम  हान  कोर्ट की  बात  नहीं  कर
 रद

 ।  यह  सरकार

 इलेक्शन  कमीशन  को  समर्थन  देगी  या  नहीं  ?  इलेक्शन  कमीशन  की  अथारिटी  का  विरोध  किया  जा  रहा है  |  इलेक्शन  जल्दी
 से  जल्दी  होना  चाहिए  ।.
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 ऋरष्यक्ष  महोदय  :  जब सुप्रीम कोटे  डिसाइड  कर  देगा qq  इलेक्शन  कमीशन  के  कहने  से  वात  चलेगी  ।

 थ्रो  सोमनाथ  west  :  मैंने  किसी  मामले  का  जिक्र  नहीं  किया  है  ।  यह  मामला  अत्याधिक महत्व  का  है  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र

 इन्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  का  वर्ष  1980-81  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखने  में  विलम्ब
 के  कारण  बताने  वाला  स्मिथ  स्टेन स्ट्रीट  फार्मास्युटिकल्स  कलकत्ता का  वर्ष  1980-51  का  प्रतिवेदन पाच्य

 समीक्षा  att  विलम्ब  के  कारण  बताने  वाला  विवरण

 चैड्रोलियम  रसायन  site  उर्वरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबीर  में ये  पत्न  सभा
 पटल  पर  रखता  हुं  ।

 (1)  इंडियन  ड्रग्स  एंड  फार्मास्युटिकल्स  लिमिटेड  का  वर्ष  1980-81  का वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  ag  की  समाप्ति
 के  बाद  9  महीनों  की  निर्धारित  अवधि  के  अंदर  सभा  पटल  पर  रखें  जानें  के  कारण  बताने  वाला  एक  शिव रण  तथा
 अंग्रेजी  में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०  जी०  3395/82]

 हिंदुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड  का  वर्ष  1980-81  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  ad  की  समाप्ति  के  बाद
 ज  wera  की  निर्धारित  अवधि  के  अंदर  सभा  पटल  पर  न  रखें  जाने  के  कारण  बताने  वाला  एक  विवर

 ah  lal  अंग्रेजी .  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०  3396/82]  ्
 द  (3)  कम्पनी  अधिनियम  1956 की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अंतर्गत  निम्नलिखित पत्तों  art

 अंग्रेजी
 की  wa  एक  प्रति  नन

 TF)  eer  टन  re
 eee  कलकत्ता के  वर्ष  1980-81  के  कार्यकरण  की  सरकार

 arar  हद  ्
 qa  स्मिथ  फार्मास्युटिकल्स

 ए
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 का  वर्ष
 1980-81  का

 वार्षिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां

 seat खित  पत्तों  को  सभापटल (4)
 उपर्युक्त  (3)

 पर
 asians  Sparerncitonarpdiioens  -

 तथा  अंग्रेजी
 Hesan)

 1  में  रखो  गई  ।  देखिए  सख्या  एल०  टी०  3397/82]

 =  समन

 ध्रध्यक्ष  महोदय  आप  घास  नहीं  ।  नही ं।

 )
 म॑  एसा  नहीं  कर  सकता  | महोदय

 श्री  तरल  बिहारी बाजपेयी  :  आप  ने  हम  को  सुना  नहीं  ।

 लिया  है
 क i

 श्रेय  महोदय
 कोट  क  बात  नहीं  रे  रहा  हूं  । श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी

 जार  कोई  बात  नहीं हू  ।  |  थि महोदय

 ऐसे  कसे  पता  चलेगा ? श्री  अटल  विहारी  बाजपेयी

 श्री  रघुनन्दन लाल
 भाटिया  :  आप  इस  पर  चर्चा  केसे  कर  सकते  है  ।  मामला  न्यायालय  में  है  ।

 कप  is  ?  =  )

 ,  जरा  qaTaTA  होने  दीजिए  ।
 जाप  मेरे  पास

 आ
 सकते  हैं

 ।
 मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूँ  1

 पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  नहीं  वे  रहा  हूं  ।  श्री  रामावतार  शास्त्री
 े  qt  तति  नहीं  वी  मैं  स्थगन  अस्त
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 *  *
 / अघ्यक्ष  महोदय  :.  बिना  कुछ  भी  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।

 प्रो०  मह  कसते
 ह

 (  राजापुर  श्री
 चटर्जी  को  अपना  अनुरोध  पूरा  करने  दीजिए

 ।

 श्रेय  महोदय
 मैंने  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  को  वा  पुन  ली  है  ।  उसमें  स्थगन  प्रस्ताव  की  कोई  वात  नहीं हैं

 ।

 शनी  सोम
 गाथ  चटर्जी  कृपया  म  अपनी बात  पुरी

 हत  eps  Rarer  san i
 at,  आप  कह  सकते  हो  ।

 महो दय

 ah  hears  चार्जों  :  मैंनें  किसी  न्यायालय के  किसी  मुकदमे  serena  किया  मैंने  कहा  यह  इस  देश  में
 > सिवाय  ||  तंत्र  के  भविष्य  का  प्रश्न  ठ  |  |

 लि
 |

 अध्यक्ष  मोदी  यहां  बहुत  सुरक्षित  >  |  भ
 (
 aaa  )

 मेहमेज़

 लोग  ही  वास्तविक  शासक  होते  हैँ  ।  4

 at  श्रटल  बिहारी  बाजपेयी  जहां  नारंग  वहां  चुनाव  नेह  कराएगा ॥

 महोदय  :  चुनाव  एसा  कसे  हो  सकता  है  ।
 fe  se  rene श्री  अटल  विहारी  बाज पेयों  गढ़वाल  में  क्या  g =.  आ  .

 द्  ्  2
 महोदय  जब  सुप्रीम  कोर्ट  फैसला  कर  तब  कुछ  होगा  ।....  क

 att  सोमनाथ  चार्जो ं:  मैंने  सर्वोच्च  न्यायालय  का  तनिक  भी  जिक्र  नहीं  किया  ।  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार
 ऐसा  रवैया  अपना  रही है  जिससे  निश्चय  ही  चुनाव  स्थगित  होंगे  |  वे  चुनाव  पथ  गत  करना  चाहते  हैं  और  यही  कारण  है  कि
 वे  कांग्रेस  के  साथ सांठ-गांठ कर  रहे  हूँ  और  उस  उद्देश्य के  लिए  राष्ट्रपति  शासन लागू  सकता है  ।
 क्या संसदीय  लोकतंत्र  को  चलाने  का  यही  तरीका है  ?  यह संविधान  की  भावना  के  वि  a RG  शक

 **

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  भी  कहा  जा  रहा  है  मेरी  अनुमति  के  बिना  है  ।  इसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं
 किया  जाएंगी  2  ws है

 )  **  ग  * ES
 Sto  सच  दंडवते  आप  सुनते  क्यों  नहीं  ?  ह  बंगाल के  सदस्य  हूं  व  कुछ  निवेदन  करना  चाहत  A  आप

 से  निवेदन  करता  हूं  कि  उन्हें  सुनिए  और  उस  पर  अपना  मत  प्रकट  कीजिए  |  प

 at  सोमनाथ  चार्जो ं:  मेंने  किसी  कोटे  की  कार्यवाही  का  जिक्रे  नहीं  किया  |  जेसा  कि  अप  जानते  24  जून
 क  पन  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  कार्यकाल  समाप्त  हो  जा  एगा  ।

 यक्ष  महोदय  ह  ठीक है  ।  क

 प्री  सोमनाथ  चटर्जी :  कृपया  सुनिए  ।  आप  जानते  हैं  कि  चुनाव
 लिंग

 ||  प्रा  तक  ने  क ेलिए कम  a  कम  चालिस  दिन
 का  समय  चाहिए  ।  हमने  देखा है  कि  कार्यवाही  का  उल्लेख  किया  गया है  ।  में  उस  कार्यक  की  बत  नहीं कर  रहा  हुं  ।
 केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  इकया  होता  चाहिए  ।  चुनाव  आयोग  चुनाव  कराने  का  श्राइन  फर  रह  [  है  और  चुनाव  करने

 के
 लिए

 कदम  उठा  रहा है  ।  जब  चुनाव  आयोग  चुनाव  कराने  का  प्रयत्न  कर  रहा  तब  केन्द्रीय  .  .  .  .  «««  कक  कह

 य  reresrareereneses eee  eeseeseeses  ss  i  (saat  करे
 त  महोदय  ये  जो  कुछ  भी  कहेंगे  वह  कार्यवाही  वृतांत  में  शामिल  नहीं  किय  roar t ।

 )

 श्री  सोमनाथ  चट  ait  जब  चुनाव  आयोग  कदम  उठा  रहा  at  केंद्रीय स ——  ग्  दि  वह

 आयोग  की  सहायता करे  और  सुनिश्चित  करे  कि  चुनाव  ठीक  समय
 पर

 हों
 .  )

 श्रध्दा  महोदय :  सर्वोच्च  सर्वोच्च  न्यायालय  है  ।  सर्वोच्च  न्यायालय  जो  waar  वहीं  माना  जायगा  1
 a

 *
 *कार्येवाही-वृतांत  सम्मिलित  नहीं  किया  गया
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 ait  सोमनाथ  चटर्जी  : :  मेंने  मामले  के  गणों  अवगुणों  की  बातें  नहीं  की  है  ।  मैं  केवल  यह  कह  रहा  हूँ  कि  केन्द्रीय  सरक।र
 और  कांग्रेस

 के  बीच  सांठ-गांठ  बनी
 meat  महोदय  :  कुछ  न

 हीं
 हो  श्री  रामावतार  शास्त्री

 श्री  सोमनाथ च  जों  ।  कया  देश  का
 शासन  चलाने  का  यहीं  तरीका

 i  =  i.  (ar)

 जो
 शह

 बिहारी  बाजपेयी :  मेरा भी  एक  मोशन  है  । ।  आपने  शायद  उस
 को

 पढ़ा  नहीं
 ।  मैंने भी  एडमिशन मेंट  मोशन

 दिया  आ  पने  उसको  पढ़ा  भी  नहीं  ।

 गवा  मादल  ४  ददा  ह

 शमी  अटल  बिहारी  वाजपयी  कहां  पढ़ा  > ट

 अध्यक्ष  सहोदय  ।  मैं  अनुमति  नहीं  = प  कता ।
 सोमनाथ  चटर्जी  ।  केन्द्रीय  सरकार  या  तो  समर्थन

 bibl
 जब  चुनाव  आयोग

 निक कराने का  प्रयत्न  कर  रहा  तो  केन्द्रीय  सरकार  या त tau  उसका  स हे  haa  समर्थ
 पलशकतलॉटिंगारिस

 क्या  देश  का  शासन
 चलाने का  यहीं  तरीका  है  ?  ह  मल

 tt ग ्अ अटल  बिहारी  बज्जियो  ।  एटर्नी  जनरल  के  व
 om  a  रि  द्द्सं ज ह रल  सेन्टर  आदमी

 है  ।  उसका  कांस्टीट्यूशन में  स्थान  है  ।  इलेक्शन  के  rah ले  में  एटर्नी
 मी

 जनरल
 को  क्या  इंस्ट्रवशनस  दिए

 गए
 &  यह  ला

 राना  और  इल  कश मिनिस्टर  साहव  बताएं  |  सरकार  का  काम है  चुनाव  जल्दी क  mien  क  मदद  करना  मगरू
 x

 इलेक्शन  टाले
 जा  रहें  हूं  ।

 vy  wae  महोदय  ।  जो  सुप्रीम  कोर्ट  फैसला  करेगी  वहं वहू  मान्य  होगा  |

 ary  व  किक  tonne  )

 |  अटल  बिहारी  बाजपेयी  :  क्या  नह  पश्चिम  वंगाल  में  चुनाव  कराना  ated  |  या  न
 |

 श्री  सत्य साधन  चक्रवर्ती  ।  ag  एक  साधारण सा  प्रश्न  वें  पश्चिम  बंगाल में  चुनाव

 चाहते है  या
 ?  व्  चुनाव  कराना  नहीं  चाह  ते  ।

 मेरा  विनर  निवेदन  है  कि  अटर्नी  जनरल  की  क्या  भूमिका है  ।  उन्होंने  क  हा  है  कि  वह  न  तो  इसके  पक्ष  में  है
 और

 इसके  विरोध  में  ।  इसका  न्य  है  केन्द्रीय  सरकार  तटस्थ है  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार  सा  कदम  उठा  सकती  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  सर्वोच्च  न्यायलय  निष्पक्ष  है  |  सर्वोच्च  न्यायालय  को  निर्णय  करना  है  ।

 श्री  सत्य साधन  चक्रवर्ती  ।  मैं  सर्वोच्च  न्यायालय  का  बहुत  आदर  करता  हूं  न महान्यायवादी की  क्या  भूमिका
 हैप

 मुझे  सर्वोच्च  न्यायालय
 की  निष्पक्षता  भ  र  पुरा  विश्वास है  । श्रष्यक्ष  महोदय

 ecm  ean  कांग्रेस  के  वरिष्ट
 संसद  सदस्य  लिखते  रहे  ;

 अध्यक्ष महोदय  श्रीमान  क्या  आप  ध्यान कर्षण  प्रस्ताव  रखने  जा  रहे  है  या  नहीं
 ?

 ही  होंगे अध्यक्ष  महोदय  सारे
 )

 ५
 रूकग क  इलेक्शन तो  होंगे  ।

 इलेक्शन्स कसे  कहकर

 आप  तो  वहीं  राज  कर  TE !
 )
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 sf  eran  पका
 कोई

 सदगति  शास शासन
 कोई

 उदघोषणा  नहीं
 ।

 मे  नातों  area  और  हाता
 आदेश  प्राप्त

 mei  a  घान  )  *  *  a  re  oe

 ही वृत्तांत  में  शमिल  नहीं —  दय  वे  जो  कुछ  भी  कह  मेरी  अनुमति  के  विना  कहं  रहेगें  |  इसे  कार्यवाह
 र्ल्ड

 किया  जाना  च  ||  हिए  ।  मैंने  उ  नहें  अनुमति  नहीं दी  है  ।  मैंने  सिर्फ  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  को

 sa  सोमनाथ  चटर्जी  +  उनमें  चुनावों  का  सामना  करने  का  साहस  नहीं है  ।  वे  लोगों  की  उपेक्षा  करना  चाहते  हैं

 *
 *  यह  वहुत  आवश्यक है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  वारे  में  विशिष्ट  निर्णय  लेना  चाहिए  ।  वे  यह  नहीं  कह

 बे  कैसे कह  सकते  है  कि  वें  तटस्थ  हैं
 ?

 ) ed
 कक

 वे
 तटस्थ  है

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  ।  अध्यक्ष  मैं  आपकी  सलाह  चाहता हुँ  ।  इलेक्शन  कमीशन इस  सदन  में  आकर

 अपनी  वात  नहीं  कह  सकता  ।  यदि  इलेक्शन  कमीशन  पर  बाहर  मुकदमा  होता है  या ह  मला  होता  है  तो  इस  सरकार  का

 उसकी  मदद  करने  का  होना  चाहिए  था  उसके  रास्ते  में  रुकावट  का  ?
 रवैया

 ee अध्यक्ष  महोदय  1 सर्वोच्च  न्यायालय  निष्पक्ष
 है  ।

 लया है री  अटल  बिहारी  बाजपेयी  1 सुप्रीम  कोर्ट में  अटर्नी  जनरल  ने  कोई  स्टेण्ड  न

 करो  मधु  दंडवते  ॥  इसका  कोई  तरीका  हो  सकता  आप  इस  विषय  पर  चर्चा की  अनुमति  क्यों  नहीं  देते  ?  मेरा

 सुझाव  है  f  कृपया  इस  विषय  पर  चर्चा की  अनुमति  दीजिए  |
 नन  ही

 अध्यक्ष  महोदय  ।  किस  लिए  ?

 थ्रो ०  मधु  a  saa  1  लोकतंत्रीय  कार्यवाही  के  समाप्त  किये  जा  ने  ate  पश्चिम  बंगाल  में  चुनाव  कराने  के  वारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  जब  तक  यह  मामला  सर्वोच्च  न्या
 लय  के

 अधीन  है  मैं  इस  पर  किसी  चर्चा  की
 अनुमति  नहीं

 दे  सकता ।
 al

 हां  इस  पर  चर्चा यह  मामला  सर्वोच्च  न्यायालय  के  पास है  ।  योग्य  नहीं  दे  रहा  1
 (  ny  a  ee

 to  मधु  दंडवते  स  sto {=  न्यायालय  को  वी
 7 tat FT a Lt raat) e

 बिना  चर्चा क करे
 में  बया  कठिनाई ् (  व्यवधान  ही  है

 meat
 महोदय

 1
 सर्वोच्च

 न्याय  1  |  मैं  उसका  उल्लंघन  नहीं  कर  सकता  |

 )
 कुछ  नहीं  ।  चुन 1: ह 3  पर  कोई  चर्चा  नहीं  सर्वोच्च  न्यायालय  पर  कोई चर्चा नहीं  होगी  ।

 ह  )  a

 श्री  रासावतार  शास्त्री  )  क्या  आप  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  पर  चर्चा  व  करने  जा
 es  हैं

 ?

 ्
 )

 oo (exaura)  कया  आप  उसे  देखना श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ।  क्या  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति दी
 चाहते  हैं  जो  श्री  ए  ०  के०  सेन  नें  कहा  उससे  रहस्योद्घाटन  हो सकता  है  ।

 _  श्री  ए०
 के०  सेन  ने  सर्वोच्च  न्यायालय  में

 जो  है वह आप  बकल  न  हिया  मैं उसे  आप  को दूंगा  )  भ्

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  सर्वोच्च  न्यायालय के  विषय  में  वात  नहीं  .
 क

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  art  कम  से  कम  इस  महत्वपूर्ण  विषय  पर  चर्चा डसा  बदर  दीजिए  tj}

 #  ह  ad

 अध्यक्ष  महोदय  आप  इसका  हवाला  राष्ट्र ta  कमन  पर  बहस  के  दौरान  दे  सकते हैं  ।  अब  जो  आगुमेंट

 दे  रहे  हैं  उस  बहस  में  भी  आप  को  दे  २  लेकिन  न  नाम  इलैक्शन  कमी  शन  क  और  न  ही  सुप्रीम  कोर्ट का  लें  ।

 उनको  मैं  टच  नहीं  करूंगा  ।

 न  कार्यवाही-तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया
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 बदम

 site  ay  दंडवते  :  क्या  आपक  1  यह  fafasia  है  कि  जब  तक  सदन  में  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  धन्यवाद  प्रस्ताव
 रही  है  तब  तक  यहाँ  किसी  ae  विषय  पर  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती ?  अगर  आप  एडजन॑मैंट मोशन या मोशन  या

 ATATHAT  प्रस्ताव  को  नहीं  लेना  चाहते
 सरशार  इम  हदिया

 तरह  से  आप  इस  पर
 पड स्क शन  एलान  ee

 eo
 महोदय  1  मंगलवार को  विजिनैस  एडवाइजरी  कमेटी की  मी  थीं

 ग  हो  रही
 गाव

 वहां  बात  करिये  ॥
 में  कुछ  भी  कमिट  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 प्रो ०  मघ  दंडवते  क्या  आप  वहां पर  इस  पर  बातचीत  करेंगे  9

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  |
 ्

 प्रो८  ्  dead  इस  पर  विचार कीजिए  । क्  १

 wae  महोदय  :  मुझे  इस  समस्या के  पक्ष  तथा  विपक्ष  दोनों  दे  ।  जब  तक  यह  उच्चतम  न्यायालय  में
 ata  है

 त
 तब  तक  हम  इस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।  जहाँ  तक  चुनाव

 अ आ  का  सम्बन्ध  है  हम  इस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  1
 के  उच्चतम  स न्यायालय  के  facia  को  मानूंगा  ।

 कु  :
 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  1  मैं  इसको  ci  रूप  से  मानना  हता  हैं  ।

 स  द

 क्ष  महोदय  1  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  आप  जो  चाहे  सकत ेहैं  ।  हम  वहाँ  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 Sto  मधु  दंडवते  :  क्यां  आप  यह  आश्वासन  देते  है ंकि  हम  इस  पर  कार्य  मंत्रणा  स्मिति  में  चर्चा  करेंगे  ?
 are

 gen  महोदय  1  मैं  कोई  वचन  नहीं  दे  सक कता |

 Mo प्र  दंडवते  ।  क्या  आप  इसकी  कार्य  मंत्रणा  समिति  को  सिफारिश  करें  1?
 हम  आपके  सुझाव

 को
 मान  सकते

 हैं  कि  हम  उच्चतम न्यायालय  या  चुनाव
 ह

 आयोग  पर
 चर्चा  नहीं  करेंग

 |  परन्तु उन  पर  चर्चा  को  छोड़कर  कार्य  मंत्रणा समिति
 में  इस विपय  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है

 प्रत्यक्ष  महोदय  मैं  हमेशा  कहता  हूं  कि  कोई  भी  नोटिस  आप  मुझे  देंगे  उस  पर  मैं  गम्भीर  से  विचार  करूंगा  ।

 सवार  को  मीटिंग  हो  रही है  ।  आप  भी  मैं  भी  वहां  हूंगा  ।  हम  वहां  बात  कर  सकते  ्

 भो  हरिकेश  बहादुर  यह  देश  के  किसी  भी  भाग  में  चुनाव  कराने  का  ा  war  ासदाण
 यन्त्र  ge a

 Teas  महोदय  हिन्दुस्तान  की  जनता  कांस्पिरेसी  न  हीं  चलने  दे  सकती  है  ।  क
 जनता  में  विस्वास

 दबता  ठ  ए  हिंद
 wud  जनता  बहुत  जागरूक  है  ।  @  |  अ

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपयी  1  जनता तो  इधर  बैठी  हुई है  ।  आप  जनता की  बात  नहीं  सुन  र  g

 श्री  राम  विलास  पासवान  ।  आप  भी  यहां  रहेंगे  हुम  भी  यहां  राग  |  चुनाव  कब  होता  देख  लीजियेगा
 ।

 ध्रघ्यक्ष  महोदय  1  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  ।  श्री  रामावतार  शास्त्री  ।

 श्र  रामावतार  शास्त्री  :  जिस  तरी के  से  यह  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  स्वीकर  किया  गया  सके  वारे  में  मैं  एक  सवाल
 उठाना  चाहता हु  ।  मापने  ब्रेकिट  में  कर  दिया है  दाद, फ क्ट्यों  को  की  जाने  वाली  सप्लाई को  छोड़ कर  1”  इसका  मतलब

 यह  है  कि  बरप हू [ह आपने इस के  क्षेत्र  को  महदूद कर  है  ।  गन्ना  फैक्ट्रियों  को  भी  सप्लाई  होता है  ।  खांडसारी
 के  लिए

 भी  जाता

 है  ।  वहां  भी  मूल्य  का  सवाल  है  ।  यह  पैसे  आपने  कर  दिया  है  ?

 अघ्यक्ष  महोदय  1  जिन्होंने  सूचना  वी  सब  सोच  कर  ही  दी  होगी  ।  देने  वालो ंनें  सब  बातें  सोच  ली  होंगी
 ।

 यह  तो  करो  और  उसको  भी  ले  आओ  ।  TAT  खांडसारी  में  भी  जाता  है  seg  पर  भी  जाता  है  ।  उस  गन्ने के  भाव  फैक्ट्रियों
 में  जान॑  वाले  से  कम  इसलिए  उन्होंने  एसा  किया  होगा  ।  े  ऋसे  ड्

 i
 aaa

 सब  के  कम  आप  तो  किसान वे

 भी  आप  ले  आप  तो  वाल  की  खाल  निकाल  रहे  हें  ।  इससे  कुछ wera  महोदय  : यों  मत  सोचिये

 नहीं  मिलेगा

 6



 28  1903  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना
 cee

 श्री  अटल  विहारी  बाजपेयी वाल  की  खाल  कहीं  गन्ना  छोल  रहे
 अध्यक्ष  महोदय :

 बात  करिए  ।
 मुझे

 पता
 है  सब

 डीन  रहते a कि  प
 श्री  सुब्रहमण्यम  स्वामी  उत्तर  पूवे  )  1  किसान  के कप  एव

 श्री  रामावतार  शास्त्री 1  तो  तब  पता  चल  गया  जब  अभी  आप  बैठ  हुए  थे  ।

 लम्बनीय  लोक  त्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 ora  site  गन्ने  के  लाभप्रद  मूल्य  बना  ये  रखने  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  कदम

 शी
 रामावतार

 शास्त्री  (Tear) : )  :  मैं  माननीय  कर्ष  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित
 अविलंबनीय  लोक  महत्व

 =
 के  विधय

 की
 मं
 ओर  दिलाता  श  तथा  उनसे  उस  पर  वक्तव्य  देनें  का  निवेदन  करता हूं  :--

 ्  समय  आलू  तथा  गन्ने  को  की  जाने  वाली  सप्लाई  को  छोड़कर  )  की  बहुत  कम  कीमत पर  बिक्री

 दोने  के  करण  किसानों  को  तबाह  होने  से  बचने  के  लिए  सरकार  द्वारा  इनके  लाभकारी  मूल्य  बनाये  eat
 के  लिये उठाये  गये  कदीम

 कृषि  तथा  ग्रामीण  विकास  तथा  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  वीरेन्द्र  fag)  :  इस  सरकार  की  कृषि  मूल्य  नीति  का
 उद्देश्य  यह  है  कि  किसानों  को  उनके  उत्पादों  का  लाभकारी  मूल्य  मिले  ag  कृषि  विकास  के  लिए  जरूरी  है  जो  कि  एक  मूल
 उद्योग  और  भारतीय  अर्थव्यवस्था  का  आधार  है  ।  जैसा कि  माननीय  सदस्य  जानते  ही  हैं  कि  कृषि  मूल्य  आयोग  उत्पा  ण्य
 द्वारा  उन्नत  प्रौद्योगिकी  अपनाने  और  जल  तथा  उत्पादन  के  अन्य  संसाधनों का  विवेकपूर्ण  उपयोग  सुनिश्चित  कर

 के  लिए  प्रोत्साहन  देने  की  आवश्यकता तथा  मज़दूरी  के  स्तर  आदि  पर  महत्व  नीति  के  संभावित  प्रभाव  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  कृषि  जीनों  के  अधिप्राप्ति/न्यूनतम  समर्थन  मूल्यो ंके  संबंध  में  सिफारिशें करता  है  ।  किसी जि

 बाजार संबंध  में  मूल्यों  की  सीमा  रिश  ते  समय  आयोग  अन्य  बातों  के  पिछले  वर्ष  निर्धारित  किए  गए  मूल्यों  |
 मूल्यों  के  उत्पादन  और  आपूर्ति  की  संबंधित  जिन्स  की  उत्पादन  लागत  के  नवीनतम  उपलब्ध  अनुमानों  को
 भी  घ्यान  में  रखता है  ।  सरकार ने  as  1980  में  कृषि  मूल्य  आयोग  के  विचारार्थ  विषयों  में  संशोधन  किया  था  |  इसमें
 जोड़ा  गया  एक  महत्वपूर्ण  विषय  यह  था  कि  कृषि  मूल्य  आयोग  अधिप्राप्ति  मूल्यों  की  सिफारिश  करते  समय  कृषि
 और  गर-कृपि  क्षेत्रों  के  बीच  व्यापार  की  शर्तों  को  भी  ध्यान  में  रखेगा  ।  कृषि  मुल्य  नीति  तैयार  करने  के  मामले  में  forra>y wos
 वर्ष से  यह यह  ध्यान  देने  की  खास  वात  रही है

 1966  के तहत  चीनी  मिलों  द्वारा दि ay res  जाने जहां  तक  गन्ने  का  संबंध  केन्द्रीय  सरकार  गन्ना  आदेश
 वाले  सांविधिक  न्यूनतम  मूल्यों  को  निर्धारित  करती है  ।  गन्ने  का  सांविधिक  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिए  अपनाए
 जानें  वाले  मुख्य  मानदण्ड  में  गन्ने  की  उत्पादन  उत्पादकों  को  वैकल्पिक  फसलों  से  प्राप्त  होने  वाली  आय  तथा  कृषि
 जिन्हों  के  मूल्यों  का  सामान्य  गन्ने से  प्राप्त  होने  वाली  चीनी  तथा  उपभोक्ताओं को  उचित  मूल्यों  पर  उपलब्ध  होनें

 >  ताकि चना वाली  चीनी  शामिल  ह  ।  सरकार  द्वारा  घोषित  किए  जानें  वाले  सांविधिक  न्यूनतम  मूल्य  केवल  सेन  मूल्य हो  ते  हैं
 हैं  त

 1979-80  मे यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  अधिक  उत्पादन  की  अवधि  में  किसानों  को  कोई  नुक़सान  न  हो  ।  ae
 गन्ने  का  सांविधिक  न्यूनतम  मूल्य  12.  5  रपए  प्रति  क्विंटल  था  ।  बाद  के  दो  वर्षों  में  सांविधिक  न्यूनतम  मूल्य  13  रुपए  बात

 ् ma  || क्विंटल  रहा है  ।  तथापि  यह  जानना  बहुत  महत्वपूर्ण है  कि  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  द्वारा  सोच  समझकर  वन

 नीति  के  कारण  चीनी  मिलों  उत्पादकों  को  गन्ने  क ेलिए  दिए  गए  मूल्य  समर्थन  मूल्य से  काफी  अधिक  रहे  ।  पि

 aq  गन्ने  का प्रति  क्विंटल  मूल्य  16.  50  रुपए से  28  रुपए  के  बीच  रहा  |  चालू  वर्ष  में  भी
 जबकि

 हमारे  पास  गन्ने  की

 पूर  फसल  चीनी  मिलों  द्वारा  दिए  जाने  वाले  मूल्य  तकरीबन  पिछले  वर्ष  के  मूल्य  के  वरा वर हैं  |  nit  Balle  afer
 meer AME योग  तथा  अच्छे  मूल्यों  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  1981  की  आखिरी  तिमाही  में  सरकार  द्वारा  चीनी  मिलों  को

 पेराई  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  दिये  गय ेथे  ।  अब  सरकार  गन्ने  की  देरी  तक  पेराई  करने  के  लिए  भी  चीनी  मिलों  को
 हन  देने  पर  विचार  कर  रही  चीनी  का  बफर  स्टाक  तैयार  करने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया जा  रहा  है  |

 सरकार  गन्ने  की  स्थिति  पर  लगातार  चौकसी  रख  रही है  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह यह  जानकर  ्र प्रस्  | पता  हो  कि  iris
 कार  को  इस

 संबंध  में
 अभी  तक कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि  चीनी  उन्हें  सप्लाई  किये  जा  रहे  गन्ने

 को  स्वीकार

 नहीं  कर  सकी  हों  ।  चीनी  मिलों  द्वारा प्रस्तावित गन्ने  का  सत्य  सरकार की  गन्ने की  मूल्य  नीति  का  मुख्य  आधार  होता  है  ।
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 isan
 27  1982 लोक  महत्व  के  fara  की

 अझविलस्व ब
 णा

 न
 fate

 कि सानों  T  देश  के  सर्वाधिक  हिंत  में  इसका  उपयोग  करने  के  of ह  र  संभव  प्रयास
 किसे  जा  रहे  हैं

 इस  समय
 हमारा  अनुमान है  कि  यदि  पिछले  वर्ष  के  515  लाख  मीटरी  टन  की  तुलना में  चीनी  की  मिलों  द्वारा  ग ने  की  कुल  खरीद
 कर  लगभग  700  लाख  मीटरी  टन  के  स्तर  तक  क  दी  जाए  तो  गुड़  और  खांडसारी  क्षेत्र  के  लिए  बचे  गन्ने  की  भारत  में

 नहीं  होती  है पिछले  वर्ष  के  मुकाबले  ज्यादा  अन्तर  नहीं
 ह  ।  मौजदा  अनुमान  के  ऐसी  संभावना  प्रतीत

 कि  सामान्य  सूप  में  गला  SIS  कों  को  गन्ने  के  संबंध में  अलाभकारी  आय  की  स्थिति  का  सामना  रना  पढ़ेगा  ।
 > bed  1  आग्रह  अनुमानों  के आलू  के  मामले  में  सरकार  उत्पादन  और  मूल्य  स्थिति  के  बारे  में  पूरी  तरह  जागरुक

 चालू  वर्ष  में  आलू  का  उत्पादन  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा  10  श्रतिशत  से  भी  अधिक  होगा  |  उत्तरी  राज्य  में  आलू
 की  अधिकांश  खुदाई  जनवरी  और  फरवरी  में  की  जाती  है  और  आपूर्ति  काफी  बढ़  जाती  है  ।  इसके  इस  समय
 मण्डी  में  जो  आलू  है  वह  लम्बे  बसें  तक  भण्डारण  के  लिए  काफी  पका  नहीं  होता

 इसे
 चालू  बिक्री

 के लिये

 बाज़ार  में  लाना  होता  है  ।  पिछले  अनुभव  से  पता  चलता है  कि  यदि  अधिक  उत्पादन  वाले  क्षेत्रों  से  जिन्स  आनी  बन्द  हो
 जाए  तो  मूल्यों  में  बढ़ोत्तरी  हो  जाती है  ।  इस  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  कृषि  मंत्रालय ने  आलू  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों
 से  इसकी  ढुलाई  करने  के  लिये  पर्याप्त  संख्या में  वैगन  उपलब्ध  कराने  के  लिये  रेलवे  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  था  |  उनसे यह
 भी  अनुरोध  किया  गया  था  कि  जल्दी  खराब  होने  वाली  जीनों  की  ढुलाई  रियायती  भाड़े  पर  की  जानी  चाहिए  उनके
 लिये  विशेष  गाड़ियां  रखी  जा  सकती  हैं  ।  रेल  मंत्रालय नें  पुरा  सहयोग  दिया  है  और  आलू  के  लाने ले  जाने  के  लि  वैगनों

 x की  कमी  की  कोई  शिकायतें  नहीं  हैं  ।

 श्री  अटल  रिहा  गी  वाजपेयी  )  हाल  ही  में  मुझे  एक  तार  मिला  है  कि  aaa  उपलब्ध  नहीं  है  ।  वह
 कहते  हैं  कि  वैगनों  की  कमी  की  कोई  शिकायत  नहीं  है  |

 ज  तो  मैं  आपसे राव  बीरेन्द्र  सिंह  :  शिकायत  आप  तक पहुंची  मेरे  पास  नहीं  पहुंची है  ।  अब  आपनें  बताया  ठ

 पूछ  लूंगा  ।  श्री  वाजपेयी  को  व्यापारियों  का  ज्यादा  पता है  ।  व्यापारियों की  शिकायत  फ़ाम  क  नही ं।
 े  और किसानों भी  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  अध्यक्ष

 ae
 यह  लांछन लांछन  लगा  रहे  मुझ ेव्यापारियों का  भी  पता  है

 का  भी  पता है  लेकिन  इस  सरकार  का  पता  नहीं है  |  अ
 राव  वीरेन्द्र  fag :  किसी  व्यापारी  का  आलू  रूक  गया  होगा  ।  उसने  तार  भेज  दिया  होगी
 पिछले  कुछ  सप्ताहों  में  आलू  की  मूल्य  स्थिति  पर  लगातार  निगरानी  रखने  ह  पता  san  लि  दस  ि  नस  लियेਂ

 विपणन  समर्थन  की  आवश्यकता है  ।  मेरे  निर्देश  पर  मेरे  मंत्रालय  और  राष्ट्रीय  कृषि स हमारी  विपणन  संघ  के  न
 रूठ

 कारियों ने  उत्तर  प्रदेश  में  आलू  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों का  दौरा  किया  |  इसके  पश्चात्  स्थिति  का  जायजा  लेने  के  लिए  मेरे

 चिर
 पंजाब  और  हरियाणा  की  सरकारों  के  संबंधित  अधिकारियों के  साथ  एक  बैठक  हुई  थी

 बैठक
 यह  निर्णय  किया  गया  कि  ना फेड  और  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  सहकारी  संघ  में  से  प्रत्येक  संस्था  उत्तर  प्रदेश मे

 म  संघ  के  माध्यम  से  प्रतिदिन  100  मीटरी टन  की  खरीद  करेगी  ।  यह  भी  फैसला  किया  गया कि  we  सहकारी
 संघ  भी  प्रतिदिन  100  मीटरी टन  आलू  खरीदेगा  ।  आशा है  कि  प्रतिदिन  300  मीटरी  टन  की  इस  खरीद  से  र  प्रदेश
 में  आलू  की  कीमत  स्थिर हो  जाएगी  ।  इसी  प्रकार  arse  और  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  सहकारी  संघ  पंजाब  के  माध्यम

 से  प्रतिदिन  100  मीटरी  टन  और  50  मीटरी टन  की  खरीद  करेंगे  ।  हरियाणा  में  भी  राज्य  विपणन  संघ  आलू
 की  खरीद कर  रहा  है  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  कि  निजी  और  सहकारी  दोनों  क्षेत्रों  में भण्डारण
 योग्य  मात्रा  शीतागारों को  भेजी  जाए  ।  हमें  आशा  है  कि  सरकार  द्वारा  किये  गये इन  उपायों  से  आंलू  पैदा  करने  कम
 कीमत  पर  विधि  करना  रोक  देंगे  ।  स्थिति  की  लगातार  समीक्षा की  जा  रही  है  और  यदि  आवश्यकता  हुई  तो  उत्पादकों
 के  हितों  की  रक्षा  करनें  के  लिये  और  उपाय  भी  किये  जायेंगे  ।

 झ
 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय ने  एक  वहुत  ही  वड़ा  वक्तव्य  यहां  पर  पढ़ा
 राव  alten  faz  आपकी  तसल्ली  तो  फिर  भी  नहीं  हई  ।
 श्री  रामावतार  शास्त्री  और  केवल  सिद्धान्त  की  वात  की  इससे  यह यह  पता  नहीं  चलत  कि  गन्ना  और  आलू

 पैदा  करने  में  किसानों  का  कितना  aa  होता है  लीग  पा  |  गि
 कहीं  नह ह्म्ग  नहीं  उसक यों  तो  यहं  सरकार  किसानों  के  लिए  गला  फाड़  फाह  कर

 चिल्लाती  है  । ।  सके  अलावा  राष्ट्रपति जी  ने  जोਂ
 ष वृ  |  ह  हमारे  अध्यक्ष

 दियो
 की  है  वह  भी

 आपने  अखवार में  पढ़ी  होगी  ।  पश्म  पा  के  समर्थन  में  टिप्पणी  करते
 my  1  मैं  यह  समझ  रहा  थाकि  are

 भी

 वत

 वह  भी  आपने  पढ़ी  हो पढ़ी  हो  यह  ा
 चहार  क  ge  ere  दवी  पेदा

 करने
 किसान को  कितना  खर्चा  करन  पड़

 ता  है  |,
 पड़ता  ake
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 राव  alta  सिंह

 : *  pad स  लाला  नप aficcre  wily
 a श्री  रामावतार  शास्त्री  वह  ईख  तो  ip  eat  a  ब

 में  कितना  खर्चा  करना  पड़ता  है--यह
 आपने  नहीं  बताया  |

 भीਂ  नहीं  बताया  कि ए आपनें यह  एक  कट्ठा  ज़मीन  में  आलू  पैदा करने  में  किसान  को  कितना खच  पड़ता es
 बताते तव  हम  भी  किसी  नतीजे  पर  पहुंच  सकते  थे  ।  कहीं  तो  आपने  लाभकर  मूल्य  कहा  और  कहीं  समर्थन

 लेकिन  यह  दीनों  मूल्य  एक  नहीं  इन  दोनों में  बहुत  वड़ा  फर्क है  ।  आपने कह  दिया कि  जव  र  विधि
 कक

 एग्रीकल्चरल  पाइसेज  कमी  शन  यह  करता है  और  नाफेड  यह  है--इस  तरह  के  शब्दजाल  में  आपने  फंसाने
 का  Ff  मन  इस  सम्बन्ध  में  किसानों  के-विच  काम  करने  वाले  लोगों  से  बातचीत  की  है  ।  विहार  में  पुवा  चम्पारन
 में  चकिया  में  वह  के  गन्ना  उत्पादक  किसानों का  एक  सम्मेलन  था  जिसका  सभापतित्व  आपके  पुराने  मित्र  कांग्रेसी
 नता  (  आज  कांग्रेस  के  श्री  राम  लखन  सिंह  यादव  ने  किया था  ।  वहां  पर  हजारों की  तादाद  में  प्रतिनिधि

 वहां  पर  यह  हिसाव  लगाया गया  कि  एक  क्विंटल  गन्ना  पैदा  करने में  किसान  को  41  रुपए  खर्च  करने  पढ़ते
 हैं  ।  आपने  स्वयं  कहा  है  कि  पिछले  साल  यानी  सरकार  कहीं  साढ़े  12  रपए  और  कहीं  13  रुपए  क्विंटल  गलने
 का  भाव  तय  किया  था  लेकिन  किसानों  ने  आन्दोलन  करके  ज्यादा  दाम  ले  लिए--कहीं  22  कहीं  25  रुपए  और  कहीं
 28  रुपए  क्विंटल  ।  इस  पर  आपने  कहां  कि  16 से  28  रपए  क्विंटल के  दाम  किसानों को  मिले  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  किसान  को  एक  क्विंटल  खन्ना  पैदा  करने  पर  41  रुपए  का खर्चा करना  पड़  रहा  लेकिन  ag  केवलਂ  35  रुपए  fred

 रहा गन्  क  दम  तय  करने  के  लिए  सरकार से  कह  रहा  जल्दी  उसका  खर्चा  41  रुपए है  और  वह  मांग  35  रुप  ar
 = ea,  उं  सको भी  देने के  लिए  आप  तैयार  नहीं हैं

 = एक  विवाद ईख  से  10  किलो  चीनी  तयार  होती  है  ।  चीनी  के  सम्बन्ध  में  आपनें  दोहरी  मूल्य  नीति  हुई  |

 खुले  बाजार
 में  कम  से  कम  600  रुपए  क्विंटल  के  भाव  पर  चीनी  बिक  रही  है  और  राशन  की  दूकानों पर  जो  सरकारी

 दाम है  भु  rs झ्  नां दै  वह  365  रपए  faded है  ।  किसानों  को  आप  एक  क्विंटल  चीनी  के  पीछे  205  रुपए  देते  हैं  ।  आखिर  य

 वड़ा  माजिद  किसकी  जेब  में  जाता  हैं  ?  निश्चित  रूप  से  यह  चीनी  मिल-मालिकों की  जेब  में  जाता
 त  की

 साध्यता  महोदय  शास्त्री  आप  लोग  जिन्होंने  कालिंग  अटेंशन  दिया  मुझ  से  मिले  थे  ।  यह  जो  समाधान  ण्य

 1  आप  कर  रहे  है ंयह  तो  किसी  बड़ी  fede के  मौके  पर  आनी  चाहिए  ae  जो  मसला आज  जिस  पर  कालिंग
 ae  ह यह  इसलिए  डल  हुआ  था  कि  आज  जो  गन्ना  खाण्डसारी  के  लिए  या  गड़  के  लिए  काल्ह  में  जाता  है  उसका

 ठीक  भाव  नहीं  मिल  रहा  है  ।  आपकी यह  बात  सैद्धान्तिक  है  ।  आज  के कालिंग  पेंशन  का  मकसद  जो  आलू  पलट
 था  अर  ि  प्राइस  नहीं  मिल

 रही  इस  वारे  मे ंहै  ।  उनकी  बचते  के  लिए  आप  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  कारण  |
 तक  कहावत  है--होली  पीछे  मार  खसम  के  सर  में--मतलबी यह  कि  होली  पीछे  घाघरा  लाकर

 asi  धत तें  का  क्या  करना  उसको सर  में  मारो |  आलू  चला  गन्ने  का  मौसम  चला  जाएगा  उसके  पाप

 में  घ्रवन्ध  आ  तो  उसका  क्या  फायदा है  ।  ou  पहले  प्रबन्ध  कराना  उसकी  तरफ  आपको  ध्या  ba  |  1.0

 वन  रामावतार  शास्त्री  :  अध्यक्ष  जी  आपने  ठीक  लेकिन  nave  उसी  तरह  से  दिया गया  है  तत  रह  से  में
 |  उ  न्होंने  सारी  बात  क  दो  कि  ag  सिद्धान्त  ह  सिद्धान्त  है  और  लम्बी-चौड़ी  वात  कहीं  |

 जता  कहना  ज़रूरी  था  ।

 ढी  बात  कह  रटा  था  कि  किसानों  को  उ  पादा  से  ज्यादा  जां  कीमत  बाध्य
 में  भी

 य
 उत्तर  प्रदेश

 और  बिहार

 वह  है  20.50  Wo  ।  पिछले  साल  22,  50 रु०  मिली  थी  ।  उसमें भी  अब  कमी  कर  दी  गयी  ।  इसलिए  इन
 ||  मत  ठीक की  रोशनी में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  किसान  को  समर्थन  मुल्य  भी  नीचे  चला  गया  खाण्डसारीਂ

 a  कोल्हू  वाले  इलाके  में  आप
 vasa  whol

 एका  कसो  कह
 gent  ret  read जिससे  उनको  समर्थन  मूल्य  भी  मिले  ?  लाभकारी  मूल्य  aga  हम  फिर  कर

 स  हाँ  जतन  देहें  मे लेकिन  उनको  समर्थ  लय  भी  नहीं  मिर

 अकसर  पे  ig  मर्थन मूल्य  कितन
 q ? c ?

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  जो  आ  किया  वही है  समर्थन  मूल्य  ।

 राव  alts  fag  इकता  रिसता
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 ait  रामावतार  शास्त्री  :  जेसा  कि  आपने  बताया है  कि  कहीं  12  उठ  शे ठ्  दया  ह  16%  से

 28  Yo  तक  सिल  रहा  ।  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि  क्या  इन  दोनों  के  बीच  में  कोई  1 खींची  जा  एगी  या  नहीं  या

 saa  भी  कम  खाण्डसारी  कोल्हू  वाले  किसनों को  अपनी  ईख  बेचनी  पढ़ेगी--इस  बारे  में  आप  te
 सौ  दोर

 कार्यवाही =
 करता  चाहते  >  ? ट

 रन न  उ आप  यह  भी  अगर  आप  बता  मैंने कई  वार  इस  वारे  में  सव सवाल  उठाया  चीनी  बना
 खाण्डसारी  बनाने  में  तथा  किसानों  को  ईख  का  उत्पादन  करने  में  कितना  खर्च  होता  है  ।  यदि  आप  इन  की  क  प्  त्र  पृ  गस

 म  ar  से द्ग  तो  किसानों  को  बात  समझ  में  आएगी  और  हम  लोगों  के  भी  समझ  में  यह  ara  आएगी  ।  फिर ह
 से  बात  कर  लेकिन  अभी  तो  कोई  वात  समझ  में  नहीं  आती है  ।  ,  ,  )

 क  बात मैं  और  कहना  चाहता हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  किसानों  को  10  क्रोड़  रुपय  1  बकाया  है  ।  आप

 कहते  हैं कि  लेकिन  अभी  तक  adi  दिलाया है  ।  इस  वारे में  आप  क्यों
 नहीं  ठोस

 क a
 कार्यवाही  करना  चाहेते  हैं  ?

 हम  लोग  इस  वारे  में  सवाल  उठाते  तो  अध्यक्ष  जी  मना  कर  देते हैं  ulema की  बात  विहार  और  उत्तर  प्रदेश
 की  विधान  सभाएं  मान  चुकी  है  ।  फिर भी  आप  aaa  पता  नहीं  इसके  पीछे  कया  राज

 यह  राज  तो  आपही
 जानते  होंगे  कहीं  लेन-देन  का  राज  होगा  |

 अब  मैं  आपको  आल  के  वारे में  कहना  चाहता हूं  बहा  किसान  को  एक  कट्ठा  ज़मीन  में  आलू  उपजाने  में a=  NhIXS 137  रु०  खर्च करना  Eau

 सपा
 हि

 जोताई  .  10  00
 बोआई  00

 40  00
 दवाई  छिड़काव  00
 कोहनी  व  निकौनी  00
 सिंचाई  ह  10  00
 वीजे  60  00

 आलू  निकालते  मजदूरी  00
 ् ne]  = >

 Sola  we  137.00

 कि यह  तो  आप  जानते हैं  उत्तर  हरियाणा  और  श
 में  आलू  बड़े  माने  पर  पैदा  होता  है  ।

 आलू  का  सबसे  वड़ा  केन्द्र  बिहारशरीफ  जहां  से  हमारे  माननीय  सदस्य  pi
 ol

 यादव  चुन  कर
 आए  हैं

 |  पटना
 में  भी  बहुत

 बड़े
 पैमाने

 पर  आलू  की  खेती  होती  है  लेकिन  उन  का  खर्च  137  TIT  है  जब  कि  एक  मन  का  20  रुपए
 से  अधिक भी  उन  को  नहीं  मिलता  ।  एक  कट्टे में  5  मन

 कानन

 20  रपए  मन  fener  से  100  रुपया  उन
 को  मिलता है  जब  कि  वे  उस  के  उत्पादन  पर  137  रुपया  खर्च  कर  रहे

 आप  ने  कह  दिया  कि  नाइड  ag  कर  रहा  द्रव  संगठन यह  कर  रहे  लेकिन उ ae

 है  कम  से  करम  उतना तो  उन  को  मुनाफे की  वात  जाने  दीजिये  ।  मैं  चाहता  हूं  ं  कि  इस  सम्बन्ध  में
 आप

 क्या  करने  जा  रहे  = ष  ?

 अभी  कहा  गया कि  आलू  इधर-उधर  भेजा जा  रहा  लेकिन  वेगास  नहीं  मिल  रही  हैं  जिसके  कारण  आलू सड़  रहा

 कातो पेयी जी  ने  अभी  इस  सवाल  को  उठाय  तो  कह  दिया  गया  कि  वह  व्यापारियों की  वात  कर  रहे  हैं  ।  मैं

 रियों  की  वात  नहीं  करता  लेकिन  व्यापारियों  के  साथ  अन्याय  होगा
 haa

 नहीं  करूंगा  ?

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी :  व्यापारी किसान से  TT  rib

 es
 श्र  रामावतार  शास्त्री  दि  %  कता  है  ।

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी :  व  डालू  केबारे  दें  ही  है  सोवियत  रशिया  के  वारे  में  है
 ।
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 श्री  रामावत
 शा  ade

 2  लेकिन  यदि  किसी  के  साथ
 सवाल  कं  कयों अन्याय होगा  तो  उस  el  [4  etd  एन  यह  है  कि  वेगास  नहीं  देंगे

 तो  व्यापारी  का  भी  सड़ेगा  और  किसान  का  आलू  भी  सड़ेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  से  बचाने  के
 लिये आप  ने  नि  से  उपाय  किये हैं  आप  ने  सेठी  साहब को  सर्टिफिकेट दे रे  दिया कि  a  गर

 दे  रहे  लेकिन
 शिव  कि  वेगास  नहीं  मिल  रही हैं  ।  हाम  =

 मैं  आप  से  फिर  पुछना  चाहता  हूं-आलूवाले
 किसानों  को  ठीक  दाम  इसके  लिये  क्या अ पि  आलू  पर

 fa  ई  उद्योग-धन्धे  लगाने  की  ara  सोच  रहे  यदि  आप  ने  विचार  किया है  तो  उस  की  क्या त  कटान  दवाइ
 के  वारे  में  भी  aaa  ?  ध

 न  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  मंत्री  जी  से  स्पष्ट  जानना  चाहूंगा--मैं
 '

 पुछ  रहा  हूं  ढ  आप  लोग
 स्प  |  स्पष्ट  और  अस्पष्ट  में  बहुत

 meas  महोदय :  जो  अस्पष्ट  बोलते हैं  वह  तो  चुप  बैठे  हैं  ।

 att  रामावतार  शास्त्री  :  आप  स्पष्ट  तरीके से  सफाई  के  साथ  वतलाइये--जिन  किसानों  को  आ  ईख  और  आलू
 का  सम  थेन  मूल्य  नहीं  दिलवा  रहे  मैं  हूं  कि  उन  के  लिये  आप  समर्थन  मूल्य तय  करें  ।  को  लोग  st  ape
 तय  करते हैं  क्या वे  इन  के  बारे  में  भी  कुछ  करेंगे  ।  इन  लोगों को  परेशानी  और  बदहाली  से  वचन  ने  के  लिये  आप  ने
 जो  बयाने  दिया  ट >  वह  काफ़ी  नहीं  हमारे  सामने  कुछ  ठोस  बातें  लेकर  आइये  ताकि  लोगों को  ayais

 सहो  कि
 उन

 को अपनी  उपज  डिस्ट्रेस-सेल  में  नहीं  बेचनी  उनके  लिये  आप  समर्थन  मूल्य  तय  करेंगे  तथा  उन  क़ो  कम  से  कम  समर्थन
 मूल्य  तो  दिलवा  सकेंगे  ।

 नब
 राव  वीरेन्द्र  सिंह :  स्पीकर  शास्त्री  जी  ने  जो  कार्लिंग-पुटेन्शन हाउस  के  सामने  रखी  और  जो  कुछ  or गन्ने  की  कीमत  के  बारे  में  इन  का  एक-दूसरे  से  गह गहरा  सम्बन्ध  तो  ,  इन  को  एक-दूसरे  से  अलग  adi  किया  जा  स कसा

 क्यों  कि  जोकीमत  गुड़  बनाने  वाले  और  खाण्डसारी  बनाने  वाले  देवास  हैं  उस  का  असली  आधार  वह  की  मत  होत  ी  है  जो
 फैक्टरी  वाले दे  सकें  ।  फैक्टरी  वाले  कीमत  ऊंची  तो  खंडसारी  वना ने  वलि  भी  किसान  को  ज्यादा  कीमत  देंगे और
 wed  में  dfs  गन्ने  की  खपत  ज्यादा  होती  वहां  सप्लाई  इतनी  हो  कि  वह  कम  कीमत दें  तो  खांडसारी वाले  भी अपने
 आप  कीमत  गिरा  देते  पिछले  सालों  में  यह  देखने  में  आया  कि  चूंकि  गन्ने  की  कमी  होती  थी  फराज़  के  इस
 वास्ते  फैक्टरी  वाले  गन्ने  की  कीमत  जितनी  देते  उसके  हिसाब  से  फैक्टरी  की  तरफ  ज्यादा  गन्ना  सकता  ज्यादा
 पहुंचता  था  ।  खांडसारी  वालों  को  अपनी  मिलें  चलाने के  लिये  उससे  काफी  ऊंची  कीमत  देनी  पड़ती  थी  ।  अब  कि  वार
 वान  की  दया  से  गन्ने

 की
 फसल  इतनी  अच्छी  हो  गई  है  कि  फैक्टरी  वालों  को  गठन  की  सप्लाई  में  ज्यादा  परेशा  नी  नहीं  होगी

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  किसानों  का  वड़ा  हाथ  है  ।

 राव  वीरेन्द्र सिह  :  वही  किसान  भाई
 sett

 झुठ
 vat ntrr  एसे

 भो
 ये

 जो
 किसान

 भाई  को  कहा  करते थे  कि  गन्  की
 कप  फैक्टरी  के  लिये  मत  हालांकि  वह  कामयाब  लेक  इस  वार  यह  वात  सुनने में  नहीं  आई  कि

 मत  करो |

 श्री  रामावतार  शायरी  :  बिहार में  किया  11  दिन  तक  रोके  रखा ।  |

 श्र  रास  विलास  पासवान  :  बिहार में  रीगा  चीनी  मिल  में  गोली
 amet  2

 लोग
 सारे  गये  है

 ।
 बहीं  के ALR ° Ueto  ण०  जेल  में  बन्द  हैं

 राव  ales  fag  ey  होई  ज्यादती की  होगी  ।

 प्री  रामावतार  शास्त्री  :  क्या  यह ह  सूचना  आपको  विहार  सरकार  ने  नहीं  भेजी  ?

 1०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  उत्तर  आजकल  प्रेस  सेंसरशिप  इसलिये  खबर  नहीं  मिली  होगी
 राव  चीरंन्द्र  fae  :  स्पीकर  आपने  जिस  तरफ  इशरा  वहं वह  बात  आपकी  वह  हद  तक  सही  है  कि

 waa
 परिवार  अच्छी ह ैदै  इस  वास्ते  गुड़  बनाने  वालों  को  भी  अगर  गन्ना  खरीदना  पड़ता  ड्  तो  वह  ज्यादा  कीमत  नहीं

 दे  पाते  अगर
 wierd  वाले  भी  उतनी  कीमत  नहीं  दे  रहे  जितनी  पह  ले  साल  दिया  करते  थे  ।  लेकिन  सरक सल

 दे
 see है  कि क

 कश
 को  तो  क.स रे गलट भ  कर के  हम  गन्ने की  कीमतें तय  करा  शुगर की  हमारी  पालिसी  उनसे  at

 भाव  पर  लेते ले  कुछ  उसमें
 से  शुगर  खुली  बेचने की  इजाजत  देते  लेकिन  गुड़  एक  ऐसी  चीज़  है  जिसको  हम  रगुलेट  नहीं

 11
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 tr  लॉग  क

 महत्व  के  विषय  की  ओर
 नय

 | हर  दूसरों से  खरीदकर
 कर

 पाते  ।  इसके  कितने  यूनिट  किसान  अपने  घर मे ंभी  बनाता  बेचने  के  लिये  भी
 rar  अ पने  गन्ने  को  भी  इस्तेमाल  करता  है  ।  न  उसके  ऊपर  कोई टेक्स  लगाया  जा  सका  और  न  एक्साइज

 पव  ती  है  और  न  ही  उसका  हिसाब-किताब  रखा  जा  सकता है  और  न  ही  सरकार  किसान  पर
 इस  वास्ते  गुड़  की  पैदावार  इतनी  काफी  है  देश  जहां हम  अन्दाज़ा  करें  कि  70  लाख  टन  के  करीब  चीनी

 हुर  चह at  हुम हम  अन्दाज़ा  यह  भी  कर  रहे  हैं  कि  80  लाख टन  के  करीब  गुड़  पदा  होगा  इस  देश  में  ।

 — 4 सारी  ज्यादा  से  ज्यादा  6,  7  लाख  टन  पदा  होती  इससे  ज्यादा  खांडसारी  की  पैदा
 द  aig गन्ना  जाता ट एस्  उसके  ऊपर तो  हम  मजबूर  उसके  ऊपर  हम  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  ले

 ल कोम ज  तभी  अच्छी  रह  सकती  जब  शुगर  की  कीमतें भी  अच्छी  हों  ।  गुड़  बनाने  के  लिये  जो  गन्ना

 amma  भी  अच्छी  तभी  मिल  सकती  है  जव  फैक्टरी  की  aq  दें  ।

 ड्च्डायरेक्टली  इस  तरीके  से  हम  किसान  को  मदद  कर  रहे  जसा  कि  आपने  देखा  होगा  क  पिछले  साल  भी  28

 रुपये तक  गन्  की  कीमतें  मिलीं  फक्टरीज़  की  तरफ  से  ।  ह्

 pram  प्र हो देय  :  स्टोरेज  का  कुछ  वहां  फेसिलिटी  हों  गुड़  के  लिये  ।  बैंक  फैसिलिटीज़  हों  ।

 भी
 चन्द्रजीत

 यादव  अध्यक्ष  आप  इनसे  पूछ  लें  कि  उस पकी  मिनी  कि  क्यों
 नहीं

 तय  कर

 देते  जैसे गेहू
 ह  चावल  की  है  ।

 राव  वीरेन्द्र  सिहं  :  गुड़ की
 ?  आप  किसान से  हमदर्दी  नहीं  इसके  भाव  4,  are  से

 श्री  चन्द्रजीत  यादव  अब  भी  4,  साढ़े  4  रुपये से  घटकर  2  रुपये हो  रहा है  |  के
 राव  वीरेन्द्र  सिह  :  लेकिन  जव  4  और  साढ़े  रुपये  गुड़  पिछले  सालों  में  बिक  र  aaa  किसान  को  फायदा  हुआ

 उस  वक्त  मीर  कम  कीमत  कर  देते  तो  किसान  को  नुकसान  होता  या  फायदा  होता  ?
 _  श्री  चन्द्रजीत  यादव  :  जैसे  सपोर्ट  प्राइस  देते  2  रूपये  बिक  रहा है  मार्केट  के  micas

 isan)
 राव  alter  सिह  अपने-अपने  समझ  की  बात है  ।  जिस  चीज  की  कीमत  मंडी के  अ  दर  पहले ही  ज्यादा  उस

 +
 कीम  से  ज्यदा  सौदों  प्राइस  रखी  जा  सकती  तो  सपोर्ट  प्राइस  का  एलान व करने  से

 नुकसान
 हो  सकता

 फा  स  दा  नहीं  हो  सकता है  क्योंकि  इससे  प्राइस  नीचे  जाती हैं  ।
 श्री  चन्द्रजीत  यादव  el  ि गुड़  दो  रुपये  किलो  विक  रहा  है  ।

 राव  alten  fag  जी  मालूम है  ।  2  रपये  किलो  भी  विक  रहा  ,  कहीं  ज्यादा  भी  1 काई  गवां
 दीं  अच्छा  भी  है  4  रुपये  भी  बिक  रहा  है  Fa  गठ  की  क्वालिटी  पर  फर्क  पड़ता है  |  जिन  प्रदेशों  के  अन्दर  we  aS

 =...  Bon. कहीं आ नहीं ब बनता  वहं  2  रुपये  किलो  से  नोच  भी  fare  रहा  है  और  जहां  गुड़  अच्छा  बनता  वहां  लोग  ची  1  HIG
 ही  देनें  को  होते  हैं  ।

 मैं  यह  अज॑  कर  रहा  था  कि  हम हम  ने  इस  तरह  से  इनडा  इरेक्टली  किसानों  की  मदद  करने  के  लिए  हा  ज्यादा  खपत
 होती  है  गन्ने  वहां  गन्ने  की  कीमत  अच्छी  रखी  और इस  सरकार की  पालिसी की  वजह  से  आप

 देखा  है  कि  पिछले
 साल  किस  तरह हू  से  गन्ने  की  पैदावार  में  बढ़ोतरी  हुई  है  |  64  लाख  टन  से  ऊपर  चीनी  की  पैदावार  पहुंच  चुन  है  इस देश के

 a अन्दर  और  यह  इस  सरकार  की  नीतियों  के  करण हुआ  है  ।  जव  पिछली  सरकर  चाल लू  a
 चीनी  लिन की  पैदावार इस  देश  में  रह  गई  थी  और  जब  यह  सरकार  तो  प्रधान  मंत्री  जी  ने  खुद  आदेश  दिये
 टरों  को  कि  16  रुपये  प्रति

 क्विंटल  से  कम  तो  गन्ने  की  की  मत  देनी ही  नहीं  है  कम  से  कम  साढे  आठ  पर  सेन्ट श्री  चन्द जीत  यादव  :  महाराष्ट्र और  दूसरी  ang.  पर  किसानों के  लड़ने  से  हुआ है
 राव  बीरेन्द्र  सिह  :  किसानों  के  लड़ने  से  ऐसा  नही ंहुआ  है  ।

 =
 Py  हरिकेश  बहादुर  )  :  नो  की  परवाह  यह  संस्कार  नहीं  करती  है  ।

 ae  द  सिह  :  awa  रकार  किसनों की  है  और  किसान  इंस  सरकार  के  आप  नदियों  ख़ामख़्वाह आ  a  संच
 ि  इस

 mone
 की  नीति  बनाई  कि  पहले  ही  साल  में  किसानों  28  aq 3  प्रति  क्विंटल  गन्ने की  कीमत

 पैदावार  एकदम  38  लाख  टन  से  ag  कर  लाख  saw  क  सदर  |  इस  के  वाद  52
 लाख  टन  से  70  at  aren  \  & नार  गदावार का हम का  हम  अन्दाजा  लगा  रहे  हैं  और  150  मिलियन  टन  से  अब  की

 192.



 नि  क
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 के  विजय  को  ओर  ध्यान  दिलाना 8  1903
 एएए

 हैं  ।  यह  क  रकाब  हूँ  चोरी  और क  नितिन  हन  ares  का  अन्दाजा  रहे  की  पैदावार  जो
 |

 पहले  कभी  नहीं
 हुआ  |  इसी  तरह  से  अनाज  की  पैदावार  बढ़ाने  की  वात

 ः श्री  रामावतार  शास्त्री  :  क्या  उन  को  fears  दाम  भी  दिया

 वीरेन्द्र  सिह  रिकार्ड  दाम  भी  दिया  है  तभी  तो  हुआ  है  |  यह  बड़ी  सोच-समझ  की  नीति  से  और  मेहनत
 खाली  जबानी  जमा-खच से  यह  नहीं  होता  ।  इस  अरोक  समोवार  सचिव  हम  ने  यह  सब  किया  है  जहां तक

 करर  सकते  हम  ने  है  ।  अप  सुझाव  भी  मुनासिब है  और  किसानों के  हित  में  है  ।  आप  हमेशा  उन  के  हित
 के  लिए  साचते  रहे  हैं  और  आप  ने  जो  गुड़  के  लिए  कुछ  स्पोर्ट  प्राइस  देने  का  इशारा  किया  उस  को  भी  हम  ध्यान  में
 रखेंगे  और  हम  यह ag  MIs v alfarat  करेंगें  कि  गुड़  की  कीमत  अगर  ज्यादा  गिरती  हुई  दिखाई  तो  हम  कुछ  गुड़  एक्स

 पोर्ट  करने का  भी  फैसला  करेंगें  |  ज्यादा  पैदावार  हो  तो  एक्सपो टें  हो  जाए  और  किसनों  को  ज्य।दा  पैसा  मिल  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  आप  एक्सपोर्ट  करिये  |

 राव  वीरेन्द्र  सिह  इसी  तरीके  से  खांडसारी  का  भी  है  ।  किसी  जगह  भी  20  रुपये से  कम  पेसा  नहीं  मिल  रहा  है  ।
 मिलों के  अन्दर  20  रुपये  से  लेकर  26,  27  और  28  रुपये तक  अलग  अलग  प्रान्तों  के  अन्दर  aa  की  कीमतें  स्टेट
 मास  |  WR की

 हैं  ।  मैं  यह  भी  दूं  कि  स्टेंट  सरकारें  भारत  सरकार  की  नीति  के  मुताबिक  और  sara  मंत्री
 जी  की  खास  हिदायत  के  मुताबिक  अपने  आप  ऊंची  से  ऊंची  कीमत  दिलाने की  कोशिश  करती  जिस  की  वजह  से  गस  et न्

 रहा है  कि  गन्ने  की  पैदावार  ज्यादा  हुई  है  और  मिलों  में  भी  उस  की  खपत  ज्यादा है  ।  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  ।

 कुछ  एरियर्स  अब  की  बार  ज्यादा  रह  गये  हैं  लेकिन  जब  शूगर  का  मौजूदा  सीजन  शरू  तो  उस  तक
 वरी  अच्छी हो  चकी  थी  और  एरिया  इतने  खत्म  कर  दिय ेथे  कि  1  पर  सेन्ट  एरियर  गह  गये  जो  इतने  कम  कभी  नहीं
 रहे थे  ।  हम  ने  इस  पर  खास  तौर  पर  घ्यान  दिया है  और  स्टेट  गवन  पेंट्स  से  हम  दरख्वास्त  करते  रहते  हैं  ।  उन  के  अफ़सर
 उन  के  इस  महकमें में  काम  करने  वाले  लोग  इस  चीज़  पर  निगाहें  कि  जहां  भी  फैक्टरी  के  अन्दर  किसानों  पैसा
 ज्यादा  जमा  उस  पर  फौरन  एक्शन लें  और  हमें  इत्तिला  वें  ।  हम  भी  इस  के  वारे  में  रिपोर्ट  लेते  रहते  हैं  और  हम  को  शीश
 कर  रहे  हैं  कि  ये  एरियर्स  ज्यादा न  होने  पाएं  |  पहले  जो  38  पर  सेन्ट  तक  एरियर्स  रह  जाते  उस  के  मुकाबले  में  अब
 जब  से  यह  सरकार  आई  21-22  पर  सेन्ट  से  ज्यादा  एड़ियों  एक  सीजन  के  बीच  जनवरी-फरवरी  में  भी  कभी  नहीं
 होनें  पाए  ।  लेकिन  सीजन  ज्यों  ही  खत्म  जेसा  हमारा  कायदा  है  कि  14  दिन  के  अन्दर  सारा  किताब  क्लीयर
 होना  हम  उम्मीद  करते हैं  कि  ये  hag  खत्म  हो  जाएंगे  ।  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  मौज

 द
 ae हम  दर  स्त  कर  रहे  हैं  कि  फैक्ट्रिज  को  कुछ  ज्यादा  क्रेडिट  फेसिलिटी  दे  थी  जाएं  ताकि  गन्ने  के  एरियर्स

 बला

 ढो ज
 az  3९  पादन  के  हित  में  ।  TAAl  महकमा  इस  तरफ  ध्यान  दे  रहा है  और  हम  यह  उम्मीद  करते हैं  तपस्वी  जाए किसानों
 को परेशान  नहीं  होने  देंगे  ।

 )
 माननीय  सदस्य  :  अध्यक्ष  गन्ने  का  भाव  10-12  wa  क्विंटल  हो  गया  है  ।

 क

 राव  वीरेन्द्र  आलु  के  मुताल्लिक मैं  इतना  करना  आलु की  पैदावार  पिछले  सॉफीपीससक
 तै छ  1  अब  की  बार काफी  बढ़ी  है  |  जहां  हमारी  पैदावार  95-96 लाख  टन  तक  होती  अब  वह  उससे  ऊपर  आ  गयी

 105-106  लाख  टन  के  करीब पैदावार  करने  की  हम  उम्मीद  कर  रहे  हैं  ।  यू०  वेस्ट  बंगाल  और  बिहार इन  प्रांतों
 में  आल  पैदावार  ज्यादा  होती  है  ।  यू  ०  पी०  से  हमें  शिकायतें  आ  रही  हैं  क्योंकि  45  परसेंट  के  करीब  [ की  पैदावार
 To पी  ं  होती  है  ।  य ू०  पी०  में  भी  कुछ  जिलों--जैसे  इटावा  में  अधिक  परिवार  होती  है  और  अब

 ह में  भी  आल  ज्यादा  पैदा  होने  लगेगा  ।  इन  जगहों  पर  हम  अपने  आफिसरों  को  भेजते  रहे  हैं  ।

 sar  कि  मैंने  स्टेटमैंट  में  कहा  था  कि  अगर  आलू को  मार्किट  सपोर्ट  है  तो  कि  हमने  महाराष्ट्र  औ  i
 प्याज  के

 मामले  में
 किया  ह हमने यू  ०  पी ०  को  भी  सुझाव  दिय था  कि  स्टेंट  की  एजेन्सियों  भी  अवधि  हिस्सेदार  सारी

 जिम्मेदारों  ar  गवर्नमेंट  की  ही  न  हो  तो  किसानों  को  काफी  मदद  मिल  सकती है  ।  अगर  आलु  asa  tise
 andl  vig  यां  हिस्सेदारी लेगे  लगें  तो  इससे  सेन्ट्रल  गाने मेंट  को  भी

 =
 होगी  ।  ga  गेमें  एजेन्सियों के  जरिये

 aa  को  तेयार हैं  और  उसमें  नुकसान  उठाने  को  तयार हैं से  जा आधा  आलु  खरी  ।  )
 |  कमेंट  ने यह  ठीक  है  कि  यू०  पी  fo  रबनतनसट  अभी  हमारी  तेजी

 जे  को  मंज  नूर  नहीं  चका  दक  इलान  हो  दा  सती
 है  कि  dara  की  मूवमेंट  हो  जेसा  कि  पिछले  साल  ह ल  हमने  ‘qo  पी०  के  चीफ  fafa मिनिस्टर ने  कुछ  इस  बात  को  माना
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 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना  27  1982
 ना  एएए

 '[  राब  वीरेन्द्र  faz  ]
 है  कि  अगर  वेगास  की  मूवमेंट  अच्छी  तरह  से  हो  जाएगी  तो  परेशानी  नहीं  होगी  ।  रे  ae  fate  के  सहयोग
 रेलवे  वेगास  की  सप्लाई  पिछले  साल  बहुत  अच्छी  रही  है  की  बार  भी  रेलवे  मिनिस्ट्री  व

 as  श्च्छा सह
 दे  रही

 हम  उसका  शुक्रिया  अदा  करते हैं  ।  हमें इस  वात  की  तसल्ली  है  कि  वेगास की  कमी  नहीं है
 =  अगर  वापस  की  मूवमेंट  होती  रही  तो  आज  भी  हिन्दुस्तान  में  एसी  जगहें हैं  जहां  आलु  की  कीमत  ज्यदा  है  ।

 में  रोजाना  तीन  सौ  टन  आलु  खरीदा  जाएगा  और  यह  मारे  के  आखिर  तक  चलेगा  ।  यह  माकिट रेट  पर  खरीद  द  जाएगा  |

 इससे  अपने  आप  की  में  पीरे  जाएंगी  ।  यह  तरीका है  कीमत  बढ़ाने  किसानों की  मदद  करने  का  ।  dara  में  हमने
 150  टन  आलु  खरीदने  का  हमला  किया है  ।  उसमें  स्टेट की  एजेन्सी  भी  शामिल  भारत  सरकार  की  भी  शामिल  हैं  ।

 म्रध्यक्ष  महोदय :  आप  ऐसा  इन्तजाम  क्यों  नहीं  करते  कि  फसल  आने  से  पहले  ही  आपकी  मशीनरी  तैयार  © rel : ४
 राव  वीरेन्द्र  fag :  हमने  पहले  से  इंतजाम किय  था  ।  जव  एकदम  जनवरी-फरवरी में  आल नु  पकता  है  अगर  हम

 से  ही  परचेज  करने  लगें  तो  गलत  होता है  ।  हमें  मर्कट को  देखना  पड़ता  है  उस  पर  निगाह  रखनी  प
 पड़ती  है

 कड

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  जी  ने  भी  एक  शिकायत  की  है  ।  तो  तसल्ली  थी  कि  aura  मिल  रहे  हैं  ।  उसके
 are भी  मैंने  पता  लगाया  |  उस  वक्त  भी  मेरी  बात  ज्यादा  दुरुस्त  रही  और  वाजपेयी  जी  की  वात  में  कोई  वजन  दिखायी
 नहीं  दिया  ।  ल्  -

 #
 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  पहले  कहा  तार  नहीं  अब  कहा  खबर  नहीं  आयी  ।

 किल
 ह

 महोदय  तार  ये  स्वयं  लेकर  आये

 श्री  हरीश  रावत  पी०  गवर्नमेंट ने  कहा  है  कि  वेग ver  को  कमी  a  मुनिका  .
 राव  वीरेन्द्र  सिह  :  चेयरमेन  पोटेटो  मर्चेंट

 feta
 की  तरफ  प

 arash  के  पास  तार
 ना

 ।

 श्री  men  विहारी  वाजपेयी  :  वेगास  किसको  चाहिएं
 ew

 mi
 राव  वीरेन  तार  में  शिकायत  की  है  न्

 री  13 से  अब  तक  बैंगनों  की  कोई  पूर्ति  नही ं।  सो
 मांग  पत्न  पंजीकृत  गोदामों  में  पड़े  आलू  सुख  रहे  हैं  ।

 woe arfa-  निकासी  के  लिए  अनुरोध  किया  जाता  है
 र्  तथ वैसे तो  बड़ी  शायरी की  गई  है  इसके  अंदर  |  a

 '.  अध्यक्ष  महोदय  नहा  लिखा  कि  बदबू

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  ताज  की  इन्क्वायरी कर  जाइए  |
 राव  वीरेन्द्र  स्पीकर  मेरे  पास

 इत्तला  गाएँ
 उसके  मुताबिक  15  फरवरी  को  14  बैगन

 सरेण्डर कर  दिए  गए  ।
 &

 *  झ
 श्री  अटल  विहारी  वाजपेयी :  कहाँ  ?

 राव  ate
 सद  य्०

 दे
 गौर  16  तारीख  a  दाल  परक  द  ee

 श्री  सुब्रह्मण्यम  स्वामी :  उसे  वैगनों में  पहिए  नहीं  इसलिए  es
 द

 राव  वीरेन्द्र  सिंह :  यह  स्थिति  हो  सक  ता  है  कि  किसी  खास  स्टेशन पर  क कोई ह
 कसक  हुई

 उतम
 जान कारी हम  ले

 लेंगे  ।  किसी  मण्डी की  वात  होती  तो  पता लग  जाता
 मैं  आशा  क  रता

 हूँ
 कि  वाजपेयी जी  को  मेरे  ate  से  कुछ ०  तसल्ली  हो

 र
 नस

 उनको  आदत  नहीं  है  तप्ती होने की  ।  मथ
 डा०

 क
 अपन  वक्त

 न्ननेक  वार  हम  सुनते  re
 cosa

 ही  वास्तव  में

 ह  क  ee  तथा  वहां  पर  वक्तव्य  देते  है  कि  अधिकतम उत्पादन
 प

 cae कोई  परेशान है  भी  वृद्धि होती  जा  रही  है  और  इसीलिए
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 8  1993
 een  लॉक  — —  के  को  ध्यान  दिलाना —

 अमे  रिका  में  arias किक  5 ara  में में  राष्ट्रपति  रीगन  की  नीति  इतनी  हास्यास्पद  हो  गयी है  कि के  उन्होंने उसे
 न  दे  दिया है  ।  उसी  प्रकार  से  यहां भी  एक  नया

 चल
 वा  कच  च  उसा  प्रक्षेपास्त्र में  नहीं  था  जिसे  में  कक्षाओं  में  पढ़ाता था  |  जब मैं  प्रो०  था  तो  मैं  यह पढ़ाया  करता  था  की

 भी |
 यदि  उत्पादन

 बढ ढता है  तो  मूल्य  कम  हो  जाते  परन्तु  राव  बीरेन्द्र  सिंह  के  कार्यकाल  में  उत्पादन
 बढ़  रहा  है  और म  q रहे हैं

 |
 थ ल
 ae #  प्रा०  एन०  जी०  रंगा  :  मूल्यों  को  कम  नहीं  होने  दिया  जाना  चाहिए  ।

 ः  डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  करो  रंगा  का  एक  नया  सिद्धान्त यह ह  है  आकाशवाणी  के  अलावा ए WinNT  कहतें

 हैं  कि  मूल्य  कम  हो रहें  मूल्यों को  कम  नहीं  होने  भारत  सरकार  गलने  के  मूल्य  के  प्रशन  पर

 पर्ण रुप  से
 भ्रान्त  है  |

 मैं  ब्रावो  एक  उदाहरण  देता  हूँ  ।  श्राप  इसकी  सराहना  करेंगे  है  जैसा  कि  मुझे  बताया  गया  है  आप

 बहुत  ही  अच्छी  तरह  से  कार्य  कर  रहे  समय  किसान  हैं  टर्न  मुझमें  प्रापक  एक
 वासी  किसान  कहना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  श्राप  जो  सुन  लेते  हें  उसी  पर  विश्वास  कर  लेते है
 ?

 गद
 ्  Ble  सुब्रह्माण्यम  स्वामी

 :
 जव  तक  श्राप  हमें  अपने  फोन  में  डिनर  नहीं  देते  तव  तक  हमे ंकं

 से  मालूम
 न  अध्यक्ष  महोदय  :  सुझाव का  स्वागत  है

 डा०  स्वामी  यह  आश्वासन  सभा-पटलਂ पर  दिया  गया है  ।  ्

 )
 ऋषि  मूल्य  आयोग  ने  गन्ने  का  मुल्य  15.  50  यह  प्रति  क्विंटल  रखने  की  सिफारिश  की  ।  सरकार  13  रुपये
 या  जो  कि  गत  वर्ष  के  जितना  ही  और  यह  पहले  वर्ष से  केवलਂ  50  पैसे  श्रमिको है  ।  यह  विल्कुल  स्पष्ट है  कि  मंत्री

 की  याद  दाश्त  को  हाजर  करने  के  लिए  जनता  शासन  में  उर्वरकों  का  मूल्य  बताता  ee  जनता  शासन  उर्वरकों
 5  रु०  प्रति  बोरी  राज  यह  125  स०  प्रति  बोरी  है  और  फिर  भी  यूरिया  नहीं  मिल  रहा  है  ।  ar  a  उस

 a  x  इनकार  नहीं  कर  सकते  ।  मैं  जानता  न् ह  कि  श्राप  झपने  उत्तर में  इस  प्रश्न  को  टाल  at
 क

 काम
 झान  वाली  आवश्यक  सामग्री  के  दाम  बढ़  गये  हैं  ।  कृषि  मूल्य  gram  हमेशा  किसानों  के  मामले  में  एक  ह  से  एक
 दकियानूस  रवैया  ग्रपनाता  ६८: है ह  रहा  है  उन्होंने  15  रुपये  so  पैसे  की  सिफारिश की  है  ake  अ्रापनि यह यह  मूल्य  13
 निश्चित  किया है  /  एक  यह  श्रान्तिपुर्द  स्थिति  है  ।  इस  पर  भी  श्रीमती  गांधी  ने  संभी  मुख्यमंत्रियों  को  Gd  लिखा
 कि  वे  इस  वात  को  सुनिश्चित  करें  कि  किसानों  को  सरकार  द्वारा  निश्चित  मूल्य  से  भी  अधिक  मिले  ।  मंत्री  महोदय  के
 सार  कारखाने  16  रुपये से  20  रुपये  के  बीच  दे  रहे  हूँ  और  इसके  गन्  के  मामले  में  पुरी  भ्रान्ति  पदा  हो  गयी  है  ।

 राव  वीरेंद्र  सिड  ।  अब  यह  मूल्य  20  रुपय  अथवा  19  रुपय

 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  तोराह  न्यूनतम  मूल्य  क्यों  नहीं  स्वीकार  करते  ?  वहू  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  {  बा
 बला  हैं| |  ने  कृषि  मूल्य  आयोग  के  एके  ज्ञापन  दिया है  ।  श्राप  उसे  देखें  ।  उसमें  उन्होंने कहा  है  कि  वे  सरकार  द्वारा  क
 तौर  से  निश्चित  इन  इतने  कम  मूल्य  तथा  फिर  राज्य  सरकारो  कों  गन्ना  कारखानों पर  उँचे  मूल्य  देने  हेतु

 छुट  देने  से  वहुत  परेशान  हूँ  जिसके  फलस्वरूप  aga  सी  कठिनाइयाँ  पैदा  हो  गई  क्योंकि  सरकार  ने  व
 य  निश्चित  किया  है  और  किसान  अ्रधिक  मूल्य  चाहते  हैं  फिर  राज्य  सरकार  सामने  झा  जाती है

 आर अगार  धो  नो  के
 बीच  कोई  मूल्य  निश्चित  करती  है  ।

 मैं  सीघा  बम्बई  से  प्रा  |  बम्बई  के  एक  दैनिक  पत्न  में  पहले  पृष्ठ  पर  एफ  कहनी  छपी है  जिसमें  यह  ताया  गया

 है  कि  महाराष्ट्र  के  मुख्यमंत्री  ने  गन्ना  उत्पादकों  से  एक  war  प्रति  टन  के  दर  से  मुख्यमंत्री  राहत  निधि  में  दान  लिये

 रुपया  उस कहा  है  ।  उन्होंने  उत्तर  में  पिछली  बार  आपके  पुर्वाधिकारी  ने  प्रतिष्ठान  के  नाम  से  हमसे  पैसा
 के  लिय को  इधर  लगायें  क्योंकि  हमने  सोचा  था  कि  वह  पैसा  मुख्यमंत्री  राहत  निधि  के  लिये  लिया  गया  है  म  त्र

 धरा  को ना  को  धमको गौर  इसे  वापिस  लिया  जाये  ।  इंस  बारे  में  विवाद  चल  रहा है  ।  मुख्यमंत्नी ने  महा  राष्ट्र  के  किसानों

 ह  द  भाप  सहयोग  नही  देते  तो  श्रावे रेशानीਂ  में  पढ़ेंगे  ।  कृपया  इस  पर  ध्यान दें  |  ऐसा  क्यों है  ?  इस

 कर्ण  है
 कि  पकी  मूल्य  नीति  न्लुटिपूर्ण हैं  ।  ि

 कृषि  मूल्य
 mar TeA

 एक  मूल्य  की  सिफारिश  करता है  कौर  art  कम  मूल्य  का  निर्णय लेते  है  ;  प्रधान  सकारे
 मृत्य  का निर्णय लेती  हैं  sie  चौथा  मूल्य  IND THESE OT USTAVATN  बीच  में  निश्चित  करती है  त  1  रिश्वत  लेती  है  बर  दबाव  डालती  है

 |  15
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 ——  दमन —

 ae
 [sto

 backed
 मैं  नहीं  जानता कि  उन्हें  क्या  मिलता है  ।  दाम  We

 मैं
 नहीं  ~ aTaar i Tea A  ने  कहते

 ह  कि  वे  शानदार  कार्य

 घ्क्र र  |  हमारे  संतरी  भी  इसी  प्रकर  के  आत्मसंतोष से  बनात  करते  थे  ;  उन  नाद  भव  किया  कि  देश  क्या
 न

 हो  रहा है  ।  ।  यहां  बैठे  सभी  लोगों  को  कोई  प्रेम  नहीं  है
 r  |

 शो
 मधु  :  इस  कम्पनी  को  बाहर  रखा  गया  है  |  ह

 |  डा०  सुन्नहमाण्यम्  स्वामी :  मैं  चाहूंगा  कि  मंत्री  महोदय  बतायें  कि  कया  वह ह  मूल्य  सम्बन्धी  सरकारी  बयान  को
 ae  म b cr. = 4  करेंगे  ।  यदि  आपके  पास  ह्व्पि  मूल्य  gram  जेसा  विशेषज्ञ  आयोग  sat  कम  से  कम  उसके  मार्गनिर्देशन के  र

 गली च सव  की  कोशिश  करें  ,  यदि  श्राप  नहीं कर  सकते  तो  इसका  स्पष्टीकरण  कीजिये  |  प्रधान  मंत्री  मुख्य  मंदि

 se
 न  लिखने  दीजिये  और  मुख्यमंत्रियों  को  भी  झर  वारसी  न  करने  दीजिये  ।  कोई  स्पष्ट

 रास्ता  अपनाये
 ।  आसान

 हैं  लेकिन र  से  यही  चाहते  वे  बिलकुल  नहीं  चाहते कि  arg  उन्हें  उतना  पैसा  दे  जितना  वे  चाहते  सरकार  को

 ्  स्पष्ट  होनी  चाहिये

 ay  ने  इस  बात  से  इनकार  कर  दिया है  कि  किसानों ने  ग्रां दोलन  चलाये थे  ।  aga  बड़े  बड़े  Atala  हुये

 यहां  तक  कि  महाराष्ट्र में  भी  हुये  हैं  ।  मैं  मंत्री  महोदय  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  सब  विधि  रहे  श्र  गिरफ्तार

 हुये  थे  ।  प्रो०  मघ  दंडवते  को  गिरफ्तार किया  गया  था  t  मुझे भी  रायगढ़  में  गिरफ्तार किया  गया  जो  श्री  arg  का

 जिला है
 ।  हमें  काफी  समय  तक  जेल  में  नहीं  रखा  वहं  केवल  पूर्वाभ्यास  कौर  मुझे  विश्वास  है  fe  वाद  में

 व्  छ  लम्बें  अर्से  के  लिये  रखा  जायेगा  ।  दिसम्बर  के  ग्रा खरी  सप्ताह  में  eae Tse  में  जनता  पार्टी  के  चार  लाख  शक जन्में
 को  जेल  भेजा  गया  मंत्री  कह  ते  मुझे  मालूम  नहीं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  उत्तर  बिहार  में  वा

 चि
 x दी  gar है  ।  वास्तव  में  विधान  सभा  में  भी  किसानों  के  इस  आन्दोलन  पर  wat हुई  थी  ।  इसके  लिये

 सहमत  हूं  जिनकी हमदर्दी  केवल  किसानों  ही  से  नहीं  है  )
 ब  a हें  भय  है  कि  मैं  रुस  की  चर्चा  करूंगा  ।  मैं  उस  बात  को  वापिस  ले  रहा  हूं  अतः

 चाहता  हू ंकि  मंत्री  महोदय  गन्ना  समस्या  के  प्रति  एक  समेकित  द  टिकोण  अपनायें  क्योंकि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  ग्राम उ उद्योग

 ei  arg  महाराष्ट्र प्रियें  ।  मैं  जानता हूं  कि  आपके  क्षेत्र में  गन्ना  उद्योग  इतना  विकसित  adi  लेकिन  महाराष्ट्र  में  गन्ना
 एक  बुनियादी  ग्रामीण  उद्योग  बन  गय।-है जिससे  झप  पेकिंग  कृत्रिम  रबड़  बना  सक  |...

 कभी  लभ  इसका  उपयोग  वर्तमान  अपनी  परिस्थिति  को  भूलने  लिये  कर  सकते  हैं  ।

 नर  शाल के  बारे  सरकार  बिलकुल स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  इसका  उत्पादन  करना  अपराध  हैदर  जब  भी  ada

 किसा  श्री  पेदा  करते  हैं  तो  उन्हें  अ्रालू  की  मंदी  से  नुकसान  सहना  पड़ता  है  |  मंत्री  महोदय  कुतार
 सरकार  स्थिति

 के  त  सचेत  लेकिन  किसान  =  सरकार  के  स्थिति से  सचेत  रहने  से  क्या  लाभ
 हुआ

 ?  उपभोक्ता  को
 अराज  ee  ।  श्रीराम  जहां  अराज  आंदोलन  चल  रहा  लोग  शिकायत  कर  रहे  हैं  केन्द्र  उसਂ  राज्य
 की उपेक्षा  कर  रहा  चालू का  मूल्य  170  रुपये  प्रति  क्विंटल  उत्तर  प्रदेश  में  यह  30  रुपये  प्रति  क्विंटल है
 दरी  अघिक  नहीं  है  ।  वे  कहते  उपलब्ध  किये  गये  उठ  |

 मुझे  मालूम  नहीं  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कहा
 उनके  मंत्री  ने शिकायत  की  है  कि  पर्याप्त  रेलवे वेगन  उपलब्ध  नहीं  हो  रहे  यदि  आपसे  कोई  कहे कि  aa  बेगम  उपलब्ध

 प्रापका  इस  बाते  को  फिर
 जांच  करनी  होगी

 ।
 वास्तव  मैं  चाहता हूं  कि  मंत्नी  लोगों

 को  हमारी  पक
 संसदीय  प्रतिनिधि  मंडल  की  तरह  समझें  ।  श्राप  जालंघर रोने  |  मैं  हाल  में  जालंधर  में  था  ।  व्र हां  किसान  रो  रहे  हैं  ।

 ..  फठखावाद  मैनपुरी  में  वे  सभी  रो  रहे  हैं  ।  लेकिन  श्रीराम  के  किसानों को  170  साये  प्रति  किवदंती  मिल  रहा  ।  कि  तनी

 ..  है  यह  बात  हर  व्यक्ति  को  aes  रही  है  कि  किसान  खुश  नहीं  है  क्योंकि  वह  देखे रहा  है  कि  उसे  a  मिल  रहा

 guna  ण्डी  में  कया  चाहे  यह  VAT  हो  या  वह  एक
 भारी

 प्रत
 देखता  जिसकी  व्याख्या  नहीं  की  जा  सकती  |

 लाफ  है  ?  मैं  सरकार  से  ग्रनुरोध  करता हूं हं  कि  वह  किसानों  के  हित  में  एक  योजना  बनाये  |
 पट  a

 मैं  दो  या  तीन  प्रश्न  पूछ  कर  अपनी  वात  समाप्त  करूंगा  |  सबसे  पहले  विश्व  बैंक  वित्त  स  गर  विकास
 निगम  द्वारा  चाल  करी  शीतागार  भवनों  सम्बन्धी  परियोजनाओं  का  कया  gar?  क्या  वह  रद्द  कर  घी

 a  ९  था  चल
 रही  क्या  श्राप

 जानते
 हैं  कि  इस  प्रकार

 की  TGA
 चल  रही है  ?  मैं  जानता हूं  कि  इस  प्रकार tay

 रही है  ।  मैंने
 इसे  आपके  मंत्रालय

 के
 सिकाई

 से
 देखा है  ।  शिमला  स्थित केन्द्रीय  ara  श्रनुसघान  संस्थान  की  स्थिति क्या

 haar M ItHls mig gi 2 a ATER ST है ?  उन्होंने सोलर  डी-हाईड्रेशन  et  के  अंदर  आलू  को  चिप्स  में  बदल
 देती है  ।  जन ८ |  चालू को

 झलक  सजा  हूं  आर-अलकाहल का  कुल्ली  स्नक  में  भी  न्य गरिवत्तित
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 किया  जा  सकता  है  ।  स  फाहे
 जालों

 हूं। मैं उन्हें इस
 उपयोग चाहुंगा  =  a  ५.

 राव  वीरेन्द्र  सिह  :  अ परप  दूसरा  योग  भी  जानते  जिसे.शरीर  द्वारा  Maa  किया  जाता

 समुद्र  स्वामी :  अब  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कहा है  कि  उनके  पास  17  लाख  टन  ग्राहक  लि  है  उन्होंने
 ce लू  भेजा  है  |  क्या  सरकार  ara  निगम  बनाने  के  लिये  तयार  है  जो  देश  के  rat

 oe
 Na

 बाहर  faata
 का  काम  करे  ।  ैं  इनसे  इन  सब  प्रश्नों  का  उत्तर  चाहता हु  |

 ॥  श्री  सुब्रह्मण्यम  ने  फिर  वही  बातें  कहीं  हैं  जिनका  उत्तर  दिया  जे  चुका  है  ।  मैं  गलने के alten  सिह  :

 समर्थन  मूल्य  की  वात  वार  वार  कह  चुका  हूं  जो
 कि  सांविधिक  मूल्य है  ।  इसी  के  आधार  पर  हम  कारण

 ों  द्वारा गल्ले  से
 लवों a4

 की  जो  चीनी  तयार  की  जाती है  उसकी  लागत  का  हिसाव  लगाते हैं  ।  कारखानों को  जो  65  प्रतिशत  चीर्न
 लेवी  के  श  =

 औ
 में  देनी  हो  गन्ने का  मृत्य  13  रुपये  है  जो  कि  पिछले  साल  था  ।  लेकिन यह  मूल्य  किसानों  को  देने के  लिये  a नहीं  ड

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन
 इसका  इंस  बात  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  कि  कारखाने  किसानों  को  मूल्य  देते हैं  ।  यह  केवल  हमारी  गणना व ेके  लिये  है  ।

 नों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  मूल्य  निश्चित  करने की  कई  बातों  की  गुंजाईश हैं  ।  इस  उद्योग  में  लाभ  की  बहुत  a
 |  इन  सब  बातों को  ध्यान  में  रखते  हुये  हमने  कारखानों  से  लेवी  की  चीनी  प्राप्त  करने  के  लिये  13  रपये  का  मृ  मूल्य  1  at
 या  है  ।  लेकिन  हम  जानते  हैं  कि  कारखाने  किसानों  को  कुछ  अधिक  मूल्य  देनें  की  स्थिति  में  हैं  a  इस  दै

 कारन  इक
 ।  को  सुनिश्चित  करते  हैं  कि  Qu ot Bata  few  को  अच्छे  मूल्य  करदा  करें  ।  कृषि  मूल्य  झ्रायोग  द्वारा  जि  मूल्यों की  .

 की  गयी  वे  किसानों  की  उत्पादन  ama  पर  aaa थे  ।  लेकिन  उन्होंने  इस  महत्वपूर्ण बरत  के
 वा  ।  कृषि  मूल्य  झ्रायोग  किसानों  के  लिये  लाभ  मूल्यों  की  सिफारिश  करता  है  यह  आयोग

 erat & Te fen
 को

 नेवी  चीनी  के  लिये  मूल्य  की  सिफारिश  नहीं  करता  ।  आप  इस  अंतर  को  समझें  |
 इसी

 कारण ये  दो  मूल्य

 हैत

 और  किसनों
 प्रा प्त॑  किये  जा  रहे  मूल्य  लगभग व  ही  है  जो  पिछले  वर्ष  थे  और  वे  लोग  बहुत  खुश  हैं  ।

 a
 श्री  रामावतार  शास्त्री  रं  oe नहीं

 राव  वीरेन्द्र  सिह :  शास्त्री  पिछले  साल  19  सपये से  20  साये  तक  के  रेंज में  स मिल  निमि
 लगायी कौर  इस  वर्ष  ये  मूल्य  20  रुपये  50  पेसे  निश्चित  किये गये  जो *  यूनतम  हैं  ।  यह  20  रुपये  50  पैसे से  कम

 जिसका  ad  है  कि  यह  पिछले  वर्ष  के  19  रुपये  कम
 यहं  बात  सच

 ै  थ श्री  रामावतार  लेकिन  22  रुपये  कहां  मिल  रहा है
 ?

 ~~  sen  सिह :  22  रपये  भी  मिल  रहा है  कहीं  कहीं

 ...  डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी :  लेकिन  यदि  माकेंट  मृत्य  7  रपये  तो  इस awa  के  रे
 में  कया  कहेंगे

 ?
 wm  og

 न्यूनतम  मलय  किस  के  ? राव  वीरेन्द्र  सिह  a  a  re
 s  सब्रह्मण्यस  स्वामी  :  खली  बिक्री  की  चीनी  के  ।

 राव  वीरेन्द्र सिह  खुली  बिक्री की  चीनी  6  रुपये से  6  र  50  के
 नीचे  है

 गौर  हम  इसे  उस  स्तर
 पर  बनाये  रखना  चाहते  हैं  क्योंकि  यदि  ट  मूल्य कम  करें--यह  हमारे  हाथ  पेचीदा  मामला  खुली

 .  बाज़ार की
 अधिक  चीनी  जारी  करने  से  सन्तुलन  बिगड़  जायेंगी  |  हमें  स्थिति  पर  लगातार  निगरानी  रखनी  हैं  ताकि  किसानों

 लाभ  मूल्य  मिल  सके  कौर  गन्ने  के  कारखानों की  क्षमता  इतनी  बनी  रही  कि  वे  कि  सनो  अच्छे  मूल्य  दे  सकें  कौर

 हि  घाटे  में  न  रहें  ।  हमें  किसान  तथा  उद्योग--इन  तीनों  १०  देना  चाहिए  ।

 स्वामी  :  यह  कार्य  श्राप  नियंत्रण  sera  कर  सकते हैं  ।  ड्राप 1 डा०  सुब्रह्मण्यम  ण  हटा  सकते  हैं  ।

 राव  वीरेन्द्र  सिंह  ज्ञापन  इसकी  चेष्टा की  ।  आपने  उसे  एकबार  ग्रे ज़मा कर कर  फर  ह
 seit  wa अपनाया

 ।
 ् जो

 afa  मूंदी  उस  इर  करने की  लेपन  वेष्ट  नहीं  की  |
 सेस हैं

 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी थ  न  SEA  ee नहीं  ग्रा जमाया
 |

 ane  so
 fag.  त्यों  श्री  यशवंतराव  चव्हाण  नें

 विन किया  थाी  ह  wey  a  बकर  wee

 उपाध्यक्ष  महोदय  rag
 ng  सोत

 = '
 तपते

 ै
 छति

 सरकार  ने  feat  ।  किसी  का  भी  नाम  न  लें  ।
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 eters  लोक  Wacat —  विषय

 को
 at  ena  दिलाना धनविधिधित  EERE

 क्या डा०  सुद्ह्यण्यम  स्वामी  2६1  यह असंसदीय है

 राव  बीरेन्द्र  सिंह  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  श्री  स्वामी  म
 ae  oe  ea

 oe
 त न  ॥ सरकार  की  नीति  में  नहीं  था  ।

 उन्होने  भालू  की  बात  की  है  ।
 में  मानता  हूँ  कि

 इस  समय भासामसरें  में आलु  के  भाव  बाजार  में  बहुत  फ्चे हैं  परन्तु

 one
 श  में  खरीदा  गया  सभी  राजू  असाम  भेजा जा  रहा है  ताकि वहां  पर भालू  के  मुल्य  कम

 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  कया  शायद  प्रभी  मार्ग  में  है
 ?

 t  बीरेन्द्र  नहीं--ग्रिल  काफी  समय  से  वहां  जा  रहे  हैं  । |:  ज्  ों  के  वैगन  भेजें गए  हैं  ।  मुझे  उम्मीद
 a  ो

 स्वामी  श्रीराम  में  भी  काफी  चालू  पैदा  होता  है  |  आसाम  श
 प्रा लू  दा  करने  बड़े  राज्यों

 है

 wa
 सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  कुल  ग्रा लू  उत्पादन  का  4  प्रतिशत  वहां पर  पैदा  होता  है

 om  बोरकर  सिंह  मुझे  उम्मीद  हैं  कि  जहां  कहीं  भी  मूल्य  अधिक  हैं  वे  a  नू
 TTS

 ५  पे

 द्वारा  जा  रही  खरीद  द्वारा  कम  हो  जायेंगे कौर  गन्ना  उत्पादकों क  भी  ध्यान  रख  जा  रहा  है  ।  कारखाने भली

 i
 a  we

 ..  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  शीतागारों  की  क्या  स्थिति  है  ?

 re  बिरेन्द्र  सिह  :  हम  शीतागारों की  क्षमता  बढ़ाने  की  चेष्टा क  देश  में  इस  समय  सहकारी  क्षेत्र
 ई में  लगभग  12  लाख  टन  की  क्षमता है  ।  5  लाख टन  की  क्षमता  अभी  अभी  हमारी  क्षेत्र  में  हमारी  ग्रामीण

 गोदामों  की  जना  भी  है  भ डन  .  i

 Stc  सुन्न TASIVAA  eit  :  विश्व  बैंक क  की  सहायता से  चलाई जा  र  ही  ह ैदै  ।  जून  डी०  सी०  परियोजना  का  क्य
 बना ?

 दौराकर  fee  वह  चल  रही है  ।  उसी  के  कारण  उन  राज्यों
 ए

 उत्पादन निरन्तर
 बढ़  रहा  है  ग्रा लुक  उत्पादन  उत्तरोत्तर  बढ़ता रहा  डा०  स्वामी  नें  art  ग्र तसर

 ने
 शिमला  को  नाम

 लिया
 कभी  कभी  वह  बड़ी  संगत  बात  कहते  हैं  याद  रखते हैं  ।  द्  wad  जि

 oe  ः  =
 डा०  सुब्रहमण्यम  carat  कभी  कभी  ?  द

 राव  ट दौराकर  इस  संस्था  द्वारा  तैयार  किये  गये  अच्छे  के
 कारण  ही  दिशनेकालुका  चोद  बढ़ा  है

 हमारे  वैज्ञानिक  wa  ऐसे  बीज  का  उत्पादन कर  रहे  हैं  जिसे  मैदानों  में
 बोया  त  था  पैदा

 किया  जा  सकता
 अभी  तक  अच्छे

 बीज  ऊंचे प्र  देशों  में  ही  पैदा  किये  जा  सके  हैं  a  eee
 डा०  सुब्रहमण्यम  स्वामी  श्राप नें  1  के  निदेशक  at  निकाल  दिया  है  |

 ह  र  पढ़ी म उ  पाध्यक्ष  महोदय :  यह  ध्यानाकपण प्रस्ताव  में  नहीं  हैं  ।  a  a  द a _
 राव  atte  fag :  जहां  तक  चीनी  मिलो का  सम्बन्ध  जैसा कि  मैंने  वता

 save
 gear  किसानों को

 उत्तेजित
 कर  रहे  तथा  पूरे  देश  में  किसान  लोग  सन्तुष्ट  ~ .

 कुल  3 303  मिलो  में  से  215  पिछले  वर्ष  फरवरी  में  चल  रही  थीं  ।  इस  वर्ष  कुल  32  13  में  से  315  कायें  कर wi

 7
 Tat  चलता है  कि  चीनी  का  उत्पादन  बहुत  तेज़ी  से  हो  रहा  है  ।  पिछले

 था  उसकी
 तूर  ने

 वह  इ हस  समय
 तक  जितना  उत्पादन

 हुमा लना  में  इस  वर्ष  कर्ब  तक  10  लाख  टन  प्रतीक  उत्पादन हो  चुका  है  ।  =
 ...  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चित्त  वसु--वह  उपस्थित  नहीं  श्री  रावत  ।  मसि ह
 क

 श्री  हरिश  रावत
 :  उपाध्यक्ष

 यह  at  है  कि  जितना  इस  सरकार  ने  कि
 सानों  कियां

 उत्पादन  को  बढ़ाने  पर में  समझता a  कि  ada  में  किसी  ने  नहीं
 fem

 अरुषि  |  महोदय  जितना
 ध्यान  दे  रहे  उर  सके  लिए  वह  बधाई  के  पत्नी  में  उनसे  सहमत  ffs  war की

 है  fa किसानों  को  उनके  उत्पादन  का  सा भिकारी  मूल्य  श्राप  इस  समय  गन्ने  के
 के  संदर्भ

 में  गन्ना  मिलें  बाघक  बनी  हुई  वास्तविकता  यह  tte  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  निदेश
 bs  गए

 मिलें बाध हँ श्रीर २  mat
 8  re

 मिलों
 को  कहा

 गया  मगर  मिलें  उसका  पालन
 नहीं  कर

 रही
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 sii  लोक

 Rea  विषय  के
 बं  हराए  पचाया aes

 इस
 साल  गा  ज्यादा

 दा  हम्ना  |  ट  उन  को  मिलों  तेज  aa  ले  जानां
 ८ व् है  oa  मिलें  टीजे  डिक  कर  ह  अधिकांश  मिलें  किसानों  से  वहुत  सस्ते  दाम  पर  गन्ना  खरीद  रही

 होगा  शौर  वे  ग्राम  साल  गन्ना  कम  पैदा  करेंगे । ह्  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  किसानों  को  नुकसान
 अन्ततोगत्वा कनऊज  कनज्यूमर्ज  सरकार  को  कौर  देश  की  बर्थ-व्यवस्था  को  इसका  फल  1।  इस  लिए
 मंत्री  महोदय  कोई  ऐसी  मशीनरी  कोई  ऐसी  व्यवस्था  जिसमें  मिलों  पर  इफेक्टिव  कन्ट्रोल रह > सके  ah  एपीसी  जो  मूल्य  निर्धारित  करता  Q)  वें  उसका  पालन  करें  तौर  वह  मूल्य  किसानो ंव को  मिल े।

 किसानों  को  कम  तोलने  कौर  समय  पर  पैसा  न  मिलने  की  भी  शिकायत  इस  विषय  में
 बहत  बार  कहा  हर  वार  मंत्री  महोदय  कुछ  न  कछ  आश्वासन  देते हैं  ,  लेकिन  वह  शिक  पर  add

 ग  ्  qa  बनी  हुए  इस  शिकायत  को  टूर  करने  के  लिए  सरकार को  कोई  इफेक्विट  कदम  उठाना  च

 श  ड्  महा  क के  सम्बन्ध  में  aga  अच्छा  सुझाव  माननीय  चन्द्रजीत  यादव  ने  दिया  कौर  अध्यक्ष

 दिया  ।  मं  समझता  ह  कि  उसको  मानने  में  भी  सरकार  को
 कोई  एतराज़  नहीं  होना  चाहि  जसे  इस्  la

 >
 यह  उत्पादन  का  वर्ष  है  तो  कृपि  के  क्षेत्र  में  भी  श्राप  ने  बहुत  सारी  योजनाएं  बनायी  bel  ||  म  सम

 ठें  Blac कि  कृषि  उत्पादन  ज्यादात  फर्टिलाइजर  पर  AR  जो  दूसरे  इन-पुसू  ह्  उन  पर  faa  करता

 दि  कि  art  इन-पास  की  कीमत  बढ़  गई  है  ati  फर्टिलाइजर  की  कीमत  पिछले  are  महीनों  में

 लगभग  बढ़ी  >  ।  कीटनाशक  दवाइयों  विद्युत  डीज़ल  की  सभी  चीजों  की  ठ द्
 el  al  इस  हालत  में  जो  ama  यह  घोषित  किया है  fa  18  प्रतिशत  हम  फर्टिलाइजर्स  का
 लस  इस्तेमाल  बढ़ाएंगे  जिससे  कि  कृषि  का  उत्पादन  बढ़  मैं  नहीं  समझता  कि  श्राप  की  ga  घोषणा

 प  कार्य  हो  Grgar  अप  का  लक्ष्य  यह  ह ैकि  इस  साल  am  72  ताख  टन  के  करीब  फर्टिलाइजर
 इस्तेमाल  करना  चाहते  हैं  जो  पिछले  साल  से  करीब  11  लाख  टन  अधिक  है  तो  मेरा  am  a  यह

 —  > है  कि  am  इस  पर  विचार  at  कि  जो  श्राप  का  घोषित  लक्ष्य  ण्  उस  के  श्रनरूप उस उस  का  इस्तमाल
 इस  a व  TAT सके  उतना  उस  छक्का  इस्तेमाल  किसान  कर  सके  शौर  उस  लक्ष्य  को  प्राप्त  किया  जा  सके

 11.0  ||  फर्टिलाइजर  झा  दूसरी  तीसरी  चीजों  के  इस्तेमाल  के  लिए  Ho  सब्सिडी  दी  जाय ।

 बक्स  ने  भी  इस  में  कछ  ज्यादती  किसानों  के  साथ  की  ठीक  मौके  पर  बैंकों  ने  एडवांटेज  देना

 शायद  बन्द  कर
 ों

 ft  इस  वजह  से  भी  किसान  aga  परेशान  है।-तो  बैंकिंग  मिनिस्टर  साहव  से  भी  ae

 hat  को  जरूरते  है  कि  इस  समय  जब  किसान  को  फर्टिलाइजर  इत्यादि  खरीदना  ax  या  कौर  चीजें  खरीदनी

 हैं  वो
 इन  चीजों  ग  और  ट्यूबवेल्स  या  पुलिस  वगेरह  लगाने  के  लिए  वैक्स  झ्र पने  एडवासेज  देना  ट  न
 सं  राप्ट्रीयक़त  बैंकों  को  पुर्नविचार  करना  चाहिए ।  शर  सेक्स  में  यह  पाबन्दी

 लेकिन  इस  सेक्टर  पर  यह  पाबन्दी  लागू  नहीं  होनी  चाहिए  ।  तो  फर्टिलाइजर  का  उपयोग  OTT  के

 निर्धारित  लक्ष्य  के  श्रतनसरूप  हो  सके  क्या  इसके  लिए  आप  बैंकिंग  सेक्टर  को  यह  भी  एडवाइस  करेंगे  कि  इस
 र क  करन ा 1१  |  7  प्वाइन्ट  कितना  परसेन्ट  वह  लेत  हैं  «  यह  श्राप  के  माध्यम  से
 में  ज्यादा  weer  रहेगा  कयों  कि  आप  के  किसी  की  चीज  है  कौर  श्राप  को  बोझ  हलका  होगा  इसलिए  में

 हूं कि  फर्टिलाइजर  र  पर  जो  व्याज  की  दर  है  उस  को  टान  क आप  के  माध्यम  से  ही  कहना  चाहता  हूं
 लए  भी  कुछ  कार्यवाही  इस  सन्दर्भ  थ  अप  का  मंत्रालय  क्या  कदम  इस  विषय  में  बताने  क

 sar  करें

 ara  के  उत्पादों  की  दशा  इस  समय  बहुत  खराब  चल  रही  यूपीकेंबारे  में  श्राप  ने  भले  ही
 त्पादन  का  ठीक  मूल्य  मिले  इस  की  कोशिश  की  भ  रही दिया  कि  वैगन  भी  मिल  रहे  हैं  शौर  उसके उ

 लेकिन  हकीकत  इस  के  सवाल  विपरित  vray  प्रदेश  के  ae  जो  ar  उत्पादक है  उन  को  ट
 हते  बढ़ी ह  दी

 ac य  TUT  है  mic  उसके  पीछे  कारण  यह  है  कि  साप  के  पास  भण्डारण  की  व्यवस्था  oft चत  नहीं
 > क  inc) aet  को  बढ़ाने  की  जरूरत  ||  ताकि  जिस  समय  विदेशों  में  इस  की  मांग  उस  समय इस

 का  निर्यात  किया  जा  सके  कौर  जिस  समय  देश  में  इसकी  जरूरत
 हो

 तो  देश  के  लोगों
 मो

 नो  दिया जा  सके
 स  की  प्रा कौर  किसान को  उसका  उचित  मूल्य  सरकार  निर्धारित  करती  !

 हो  से
 कृपया

 इत
 कष्ट कष्ट  ca सारी  बातों पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचरन  करके  उत्तर  का  क अ

 राव  बीरेन्द्र  सिंह  :  माननीय  सदस्य  श्री  रावत  ने  जो
 बातें

 सरकार  हमेशा  उनकों

 ध्यान  में  रखती  है  फिर  जितना  nz
 सकता  है

 उतना
 कर

 रह  जब  यह
 साल  हमने  उत्पादन  का

 लि
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 अविलस्बचोय
 चीक

 नहर  के  विषय  को  ओर  ध्यान  दिलाना  27  1982
 a

 मरक  ः |
 जैसा  प्राइम  मिन  स्टर

 ने  दोषी
 Bar, =:  माने

 का
 फैसला

 किया  है  तो  oS a |  सारे  जितने  हमारे  लक्ष
 जो  प्रोडक्शन  के  न् टागटस  हैं  को  पूरा  करने  के  लए  सर  प्रयास  कर  रही  है  ।  वार  वार  इन  चीजों  की
 तरफ  दी  जाती  है  कि  कौन-कौन  सी  कठिनाइयों  क  दीक

 ह  दा  जिनकी  बजह  से

 हमारा  निशाना  शायद  पूरा  a  उन  से  बातों  का  ज़िक्र  थ्री  रावत  जी  किया  ।

 aa  में  शक  नहीं  कि  फर्टिल  जर  की  कीमतें  पिछले  दिनों  में  बढ़ाई  गई  ौर
 pot

 र

 ay  कम  हो  जितना  हमारा  अन्दाजा  था  उसके  निस्बत  उतना  हम  नहीं  कर  पाए  हैं  .  .  .
 ह एक  माननीय  सदस्य  सिचाई  का  प्रबन्ध  तो  कुछ  नहीं  न  a

 वीरेन्द्र  fag  :  सिंचाई  के  लिए  तों  बहुत  बड़ी  योजना  है  ।

 |  अगर  आपने  यह  भी  नहीं  देखा  कि  सिचाई  कितनी  बड़ी  है  तो  फिर  यादव  श्राप नें  कुछ  भी  नहीं

 देखा  है
 सिंचाई  जिस  तेजी  से  बड़ी  है  वह  अन्धे  को  भी  दिखाई  देती  -

 ढ़ाई  मिलियन  हेक्टेयर की  सिंचाई  नये  इलाकों में  पिछले  वो  सालों में  चलती  रही
 द

 2.  5  मिलियन
 ।  75  लाख  हैक्टेयर साल  में  2.  4  मिलियन  हैक्टेयर  की  सिंचाई  की  व्यवस्था  इस  साल  के  लिए

 जमीन
 में  हर  साल  सिचाई  हम  1950-51  में  हैक्टेयर  के  ari  60  मिलियन

 लेकिन  यह  भी  आपको  दिखाई  नहीं  बेती  इस  तरह  से  तो
 क्लेयर  में  सिंचाई  की  व्यवस्था  हो  गई  हैं

 प्राकार  समुन्दर  भी  दिखाई  नहीं  देगा ।
 aaa  जी  ने  फर्ट्लाइजर  की  कीमतों  का  किया  है  ।  कीमतें  बढ़ाते  समय  हमने  हमेशा  इस  बात

 है  कि  जितना  किसानों  पर  बोझ  बड़ा  जितना  किसानों  का  फालतू  खर्चा  लगने  का  अन्दाजा का  ध्यान  रखा

 है
 उस  दक  agin  कीमत  रखें  ।  उसके  हिसाव  से  कीमत  ऊंची  रही  हैं  ।  a

 =  अस्  es  <
 एक  माननीय  सदस्य  :  को  छोडकर |

 राद  वीरेन्द्र सिह  :  कपास  की  कीमते  भी  ऊंची  रही  पहले  208  रपए  क्विन्टल  पर
 काल  विकलों

 ay,  गव

 500 र
 पण  का  भाव  रहा  जबसे  कि  यह  सरकार  बनी

 > be  पिछलें  दों  वर्षों  में  गेहूं  का  भाव  15  रूपये  बढ़ाया  गया  115  रुपए  क्वीन
 ives

 ह  130  रुपया करे
 पूछा  जाता  AT  छ  दिन  पहले  जब  एक दिया  गया  इसी  तरह  से  जों  गन्ना  3-4  रूपए  aden  में  नहीं

 सरकार
 यहीं  भाता

 आज  20,  25  AR  26  रूपए  क्विन्टल  के  भाव
 ल  ME

 इसके  वावजूद  अगरे

 am  ug  समझते  है ंहै ंकि  भाव  कम  रहें  तो  यह  कहां तक  मुनासिब  होगा  ere
 शरारती  जो  ठोस

 बाते

 हैं  उनपर
 ध्यान  दियां  जाएगा  wk  उनको  पूस  भी  किया  जाएगा

 न  बैंक्स  क्  प्रोसीजर  आसान  हो  ताकि  आसानी  से  किसानों  को  कर्जा  मिल  इस सपर भी  तय
 ‘fea  जाता  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  बार  वार  fend  बंक  को  यह  हि  दी  जातीं है  कि
 सीजर

 सिम्पल  होना  चाहिए
 ee  ह

 थी  हरीश  :  सेक्स  ने  एडवान्स  दना  बन्द  कर

 जरिए  सें राव  atte  fag:  नेशनल  एग्रीकल्चर  वेक  फार  रूलर  डेवलपमेंट  जो  बनाई  ग  wee  VER  SM:  सा
 किसानों  की  सुविधाएं  acid  कौर  पेसा  भी  agar  इसीलिए यह यह  कायम  का  रट

 करें  giteente क्रेडिट at  मात्रा  वर्षों  में  कहां  से  कहां  बढ़कर  पहुंच  गई  पिछले  साल  में
 एग्रीकल्चरल  क्रेडिट

 3300  करोड़  का  था  जोकि  इस  प्लान  के  पन्त  तक  करीब  5400  करोड़  तक  एग्री
 ि pero  रेसर

 व
 बह इस  तरह  से  क्रेडिट  फसीलिटीज  बड़ती  जा  रही

 जहां  त  क  फर्टिलाइजर  कन्जमप्शन  के  लक्ष्य का  सवाल  मारजिन  कौर स्माल  फायर  <  सब्सीडी  hay  रहीं
 प्रभी  भी  33  परसेन्ट  की  सब्सीडी  मिल  रही  ars  an  डी  प्रोग्राम  में  ग  सब्सीडी  मिल मिल  रही

 मैं  यह  बात  श्राप  की  amar  हूं  कि  फर्जी  र
 के

 इस्तेमाल  का  लक्ष्य  अगर
 पूसा

 नहीं  हुआ  तो  जो
 हमारा  निशाना  प्रोडक्शन कलन

 का  है  बह  द
 नहीं  इस  छिले  में  सरकार  विवार

 कर
 रही

 जो

 are  am  wear
 नट

 हगे  a
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 सभा का  काय 8  190

 सामान्य  बजट  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बारे  में  घोषणा

 उपाध्यक्ष  महोदय  2  म सभा को रु ६ पक्  वा  d  कार  बता
 बरिश

 जाना 4.30  at  are  घंटे टे  के  लिए  ञ  समवेत  होगी ।
 >

 मेंढक बजट  के  पश्चात्  सम्वाद  दाताओं  से  बातचीत के  बार

 fea  संघी  श्री  प्रणव  मुखर्जी :  उपाध्यक्ष  25  1982  आ  कता  रेलवे  बोड़

 के  भ्रध्यक्ष  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  के  बारे  में  विशेषाधिकार  के  प्रश्न  पर  विचार  करते  समय य  आपने  यह  अभिमत

 area  किया  था  कि  संसद  में  बजट  प्रस्तुत  किए  जाने  के  वाद  प्रेस  area  आयोजित
 की  जानी

 हो
 तो
 at

 यह  श्रमिक  उपयुक्त  होगा  सम्बन्धित  मंत्री  इसको wat  आयोजित  जिसमें  आवश्यकता  तुषार |
 उच्च  अधिकारीगण  उपस्थित  हो  सकते  |

 i  इस  सम्बन्ध  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  fa  में ara  बजट  प्रस्तुत  कर  दिए  जाने  के  वाद

 जनता  को  जानकारी  देने  के  लिए  बजट  के  तकनीकी  qd  अन्य  पतलूनों  को  स्पष्ट  करने  के  प्रयोजन  के  fag

 प्रेस  गोष्ठी  प्रायोजित  करने  की  वित्त  मंत्रालय  के  सचिवों  की  एक  परम्परा  रही है  ||  इन  गोष्ठियों में  सचिवों

 द्वारा  कोई  gar  वक्तव्य  नहीं  दिया  जाता  जो  बजट  के  अनुरूप  न  ati  इसको  ध्यान  में  रखते  में  कृतज्ञ

 होऊंगा  यदि  am,  जैसा  कि  alas  होता  ताया  बजट  के  art  में  वित्त  मंत्रालय  के  सचिवों  दारा

 ना छप सम्बन्धी गोष्टी  आयोजित  करने  के  लिए  सहमति  प्रदान  उन्हें  हिदायत  कीਂ  जाएगी  कि  वे  नीति
 कोई  घोषणाएं  न  करें  जो  पहले  से  बजट  में  शामिल  नहीं  की  गई  संसद  भवन  में  _
 सदस्यों  द्वारा  अपेक्षित  सभी  जानकारी  sik  स्पष्टीकरण  बेना  मेरा  कर्तव्य  ah  विशेषाधिकार  होगा ।

 ह् itt  हरिकेश  बहादूर  कया  जहां  प्र  कोई  गुजराल है
 ?

 )
 ~

 डा०  सुब्रह्मण्यम
 स्वामी  उत्तर  पूर्व  )  :  मुझे  उम्मीद है  कि  यह  मंत्री  महोदय  के  लिए  मामला  होगो क्

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  एक  विचार  है  ।

 मामा
 ~~

 i  भ  on

 गृह  हका  संसदीय  कार्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  ite  आपकी  अनुमति  सेਂ  मैं

 यह  सुचित  करता  हूं  कि
 198  से  प्रारम्भ होने  वाले  सप्ताह  के  दौरान  इस  सदन  में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य

 लिया  जाएगा —

 1.  साज़ की  कार्यसूची  के  बकाया  सरकारी  कार्य  की  किसी  शाप  विचार ।
 2.  श्रे फ़ीकी  विकास  निधि  '  विधेयक  1981  में  राज्य  सभा  रा  किए wo  संशोधनों  पर  विचार

 3.  वर्ष  982-83  के  faq  रेल  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  |
 में | 4.  चीन  उपकर  1981  कौर  चीनी  1981  पर  amt  विचार

 andi
 पारित  करना  ।

 5.  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  कौर  पारित  करना
 विधेयक केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  )  1981

 न्य  जीवन  198  ह ब
 सजर  प३ 6.  क  1982-83 के  लिए  सामान्य  qu  पद  शुक्रवार  5  1982  से  सामान्य  चर्चा  ।

 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी
 ई  इस  ar  क  the  दह  eee  का  प्रश्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा
 में  शून्यता  है  ।.  आपको  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाने  के  लिए  मेरी  अनुमति

 लेनी  चाहिए  1
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 सभा का  कार्य  27  1982
 Ss  ण

 स्वामी  ol  7  376  के  att  आपको
 अनुमति  माँग  सहा

 हूँ
 ।  यह

 निवेदन करने  re  से  sea  की  |  मझ  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  गयी  पत्र  साथ पुरा
 लीक

 |  | मूलपाठ  संलग्न  नहीं  किया  गया है  ।  अपने  पत्न में  मैंने  लिखा  है  कि  मैं  उसे  देनें  क  दर नमून, स्यूड तैयार हूं  अग
 मेरा  विमान  री  से  आया  मत  इस  कार्य  को  पहले  करनें  के  लिए  मेरे  पास  कोई  अवसर  =
 मैं  चाहता  ह् xr  रदा कि  मझे  इसे  पढ़कर  सुनाने  की  अनुमति  विशेष  रूप  से  दी  जाये  ।  यह  कोई  ईरानी

 का  मा  त  नहीं  है  कि  इस  बारे  में  मुझे  अनुमति  न  दी  जाये
 उपाध्यक्ष  महोदय  निःसन्देह  एक  स्पष्टीकरण  के  प्रश्न  पर  AMA  पूछा  द ते  ।  जितना  क  ये  मं  |  ह

 समिति  के  16  1981  की  बठक  में  फैसला  gar  सदस्य  द्वारा  भेजी  गयी  ge  ह
 तात  bani पूरा  मलपाठ  नहीं  होगा  उनपर  अनुमति  देने  के  मामले  पर  अध्यक्ष  महोदय  विचार  नहीं  करेंगे  ।

 डा०  सुब्रह्माण्यम  carat  परन्तु  मैंने  आपको उन  हालात  के  वारे  A  स्पष्टीकरण  दे
 हवा  निन

 एसा  हुआ
 दै  ।  मैं  जानता  हूं  कि  भूतकाल  में  सदस्यों  नें

 उपाध्यक्ष  महोदय  अप  इस  मामले  को  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  फिर  से  रखें  ।

 डा  सुब्रह्मण्यम  स्कीमों  प्राय  अपनी  शक्ति  से  इसे  जब  भी  कर  सकते  ्  1
 आप  ऐसा  क्यों  नहीं

 करते  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  एसा  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  कार्य  म
 समिति  के  निर्णय  के  free

 कारें
 नहीं  कर  सकता  |  जव  श्री  '  के०  एम  माता  |

 क्या  यह  कोई  विस्फोटक  बात  कि  श्राप  द्र डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी

 कहे  सेलम  चाव
 है

 उपाध्यक्ष  महोदय  रव  इसे  छोडिए  \  ort  के०  तुम ०  मधुकर  ।

 उपाध्यक्ष  में  राज  की श्री कमला  मिश्र  मधुकर
 कार  उसक  कंस

 4

 के  संगत
 से  हत  म्नलिखित  संशोधन  पेश  करन  चाहता  हूं  ।

 |  ड

 (10
 बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना  उत्पादक  किसानों  को  गन्ने  की  alta  ad  दर  के  श  नो

 गन्ने  !  a  मत  नहीं  दो  जा  रहो है  ।  चीनों  भील-मालिकों  एवं  सरकार  को  चोरी  faa  कूर मालिकों  ड

 फी  रक्ता स  घी  नीति  को  मिली  भगत  का  ही  यह  परिणाम  है  ।  बिहार  में  इसके
 खिलाफ़  हड़तालें  wie हूं  तथा  दो  '  किसानों  को  ar  भी  रोगी-चानो-मिल  में  कर  दो  गई  है

 किसानों  दे  पिछले  बकाया  रकम  का  भुगतान  राज  तक  नहीं  किया  गया  (९.  at  ara
 में  भो  काफी  गड़बड़ाया  * 2  |  किसानों  के  at  को  प्रो  पेराई  को  भो  संभावना

 कमवाता va गन्ना  किसा  काफो  परेशानियों  एवं  afafsaaa  को  हालत  में  है  ।

 ag  मेरो  मांग  है  कि  गन्ना  उत्पादक  किसानों  सदस्यों  पर अ्रगले  सप्ताह  लोक  में  अवश्य द
 चर्चा  की  जाए  ree

 =}
 2)  पानी  के

 जमाव  से  पूर्वी
 एवं  पश्चिमी  चम्पारण  जिला  में  किसानों

 rat  कि  है  1  wes
 गहर

 sc
 पना

 =
 अ्रतगत  जल  निस्सारण  योजना  के  कार्यक्रम  पति  dt  गति  से

 ि  है  ।  ऐसी
 फला

 हर
 नदो  घाटों  योजनाओं  को  हैं  ।  क

 तु  नदो  योजनायें के  कार्यों  को प्रगति  एवं  तज्जनिक  समस्या ग्र ों  na  सप्ताह
 को

 niga  में  रखो  जाए  ।

 at  रिश  रावत  )  उपाध्यक्ष  मैं  संसदीय  काय  मंत्नी  जो
 थे  कीप  sare

 z a wager
 में  हि

 निम्न  विषयों  at  भो  समावेश  किए  जाने  को  प्रार्थना  करता

 1.  वन  स सरकार
 अघिनियम  1980

 जिस
 उद्देश्य  से  वनों  का  संरक्षण  तथा तथा  संवर्धन  कर  पय वि रण  द

 cite  नां  >  ए  पसन्द संतुलन  को व  लगा  (2)  दारा  विकास  कार्यों  में  अवरोध
 पेदा  हो  रहा  है  ।  i

 sere  amie  Mate  satan  डस ee  तय सरकारों द्वारा  fama  कार्यों  जैसे  भवन

 पेयजल  योजनाओं  तथा  विद्युत  प्रसार  ft
 कार्यों

 में  aalawas  faa  a  होवे  ।  इस  समय  aa

 ह
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 किए  जानें
 वाले

 किसी
 ty  कार्य हेतु  केन्द्रीय  सरकार  को  फ़नून विभाग  को  भूमि

 में  वनीकरण
 के  i इस  कार्य  का  अ  mms S41 <  इतना

 विलम्बकारं ध... बा दत्त
 प्राप्त  होने  तक  स्वीकृति मति  लेनी  पड़ता है

 का  व्यय  are  बढ़  जाता  है  तथा  योजना  कां  पुन  संकलन  ae
 oak  art

 करना  होती

 है  ।  इस  प्रक्रिया  में  कार्य  tiga  करने  के  दो  ad  उपरान्त  भी  प्रारम्भ  नही  हो  मा
 रहा  है  ।.

 इस  उपबन्ध  में  संशोधन  अपेक्षित  > ed  ताकि  यह  अनावश्यक  विलम्ब  से  प  1  जन  श्राक्रोप  का

 समाघान  हो  सके  ।  मत  इसे  विषय  पर  तत्काल  संसद  में  चर्चा  आवश्यक  है
 ।

 थी
 2.  कटक  पालिका  अधिनियम  1928,  विमान  जनतांत्रिक  भावनाओं  मान्यता  तथा  के  सविता

 है  ।  इस  अधिनियम  में  व्यापक  संशोधन  तत्काल अपेक्षित  है  ताकि  कटकपालिकाश्ों  का  प्रशासन  भी  नगर

 afar  के  प्रशासन  कं  अनुरूप  जन  आकांक्षा  को  पूति  करन  वाला  हों  सके  |

 वेतनमान  समय  में  कटकपालिका  क्षेत्रों  का  नागरिक  श्रावादियों  में  गहन  श्रसंपोष  व्याप्त  है  तो  सरकार

 रक्षा
 2

 झपा  तथा  जनता  दोनों  के  लिए  उचित  नही  है  ।

 जन्नत  कटक  पालिका  अ्रधिनियम  में  सरकार  की  तत्काल  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  के  aa  ma  ्
 te

 सम्मुख  पाना  चाहिए  ।
 ये

 विषय  अगले  Aas  को  काय  सूची  में  शामिल  किए  जाय

 डो ० थी  जी०  एम०  बनात वाला  :  दिल्लो  में  एम०  वो०  ato  एस०  कौर  एम०  के  कोसों
 में  दाखले  के  मामलें  में  गम्भोर  कदाचारों  एवं  भ्रष्टाचारों  के  समाचारों  पर  चर्चा

 किये
 जाने  को अझ्रावश्वक्तां

 |  |  है  जिससे  विश्वविद्यालय 26  फकीरों  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  मुख  पृष्ठ  पर  विस्तृत  समाचार  छपा
 सभो  स्तरों  क  अधिकारी  संबद्ध  ड >  ।  एम०  ato  बौ०  एस०  तथा  एम०  डॉ०  के  कोसों  में  हेराफेरी saga

 ॥ ६. |  लिए  20,000  से  30,000  रुपए  लिए  wat  के  आरोप  लगाये  गये  हैं  1  छात्रों  ने  बार  वार  इन
 > a  षड़यंत्रों  कौ  झोर  विश्वविद्यालय  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  तथा  अब  उन्होंने  एक  ज्ञापन  प्रधान

 मतन  >  पास  भी  भेजा  है  ।  इस  पर  wer  कार्य वाह ों  को  चाहिए  तथा  इसको  पूरा  जांच  के  श्र
 mad  किय  जाने  चाहिए ।  अगले  सप्ताह  के  कायें  में  इसे  विषय  पर  पैरों  चर्चा  को  सम्मिलित  किय  ॥

 -82  के  पुनरीक्षित  काय  सचों थी  विजय  कुमार  यादव
 :  उपाध्यक्ष  मैं  दिनांक  27-2

 Ata के  मद  स०  «८  में  1  1982  से  आरम्भ
 होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  सरकारो  कायें  में  निम्न

 विषयों  को  सम्मिलित  करने  का  अनुरोध  करता  &  थ

 1 i  देश  आधिक  संकट  के  गिरफ्तार  लगातार  फंसता  जे  रहा  है ह  ।  इस  मामले  में  विदेशों  पर  इसको
 जा  रही  है  एकाधिकारी  घराने  ak  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  आधिक  शिकंजा  कसता

 =  a ।  काला  घन  ने  समानान्तर  श्रमिक  व्यवस्था  का  रूप  धारण  कर  लिया  e

 देश  को  alfa  मामले  में  झात्मनिभर  बनाने  के  निमित्त  as  माने  पर  साधन  जुटाने  के  लिये  विदेशों
 हुए  देशो  बका  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  तथा  एकाधिकार  घरानों  के  व्यापारों  का  विलम्ब

 कर  तथा  काला  घन  का  ज़ब्त  जाना  cara  झ्रावश्यक  है  ।
 1.0  1  देश  की  आधिक  श्रात्मनिभंरता  के  निमित्त  उपरोक्त  कदमों  को  उठान  के  विषय  क  ana  सलाह

 ी

 ae
 यंसुचो  में  विचार  रखा  जाय  ।

 शिक्षा  जगत  में  लगातार  प्रयोग  चल  पर  नतोजा  प्रतिकूल  ही  नज़र  आता  है  ।  शेक्षणिक

 स्तर  में  हास  हो  रह  पढ़ लिखे  लोगों  बेरोजगारों  की  फौज  खड़ो  हो  रही है  तथा  fal
 क्षत  नौजवानों

 में

 श
 :  निराशा  Ga  रहो  साथ  हो  झ्राब।दो  का  बहुत  बड़ा  भाग  झाज  भो  शिक्षा  से  वंचित

 |  :  शिक्षा  का  जनवादोकरण  कौर  रोग  रोमियो  बनाया  जाना  तथा  मेट्रिक  तक  निःशुल्क  अनि वा यें

 किया Aa wal  देश  के  सर्वागीण  विकास  के  लिये  अत्यघिक  महत्व  रखता  है  ।

 उपरोक्त  विषयों  को  विचार  अगले  सप्ताह  की  कांयं-सुची  में  रखा  जाय

 उपन्यास
 म Sto  जीत  कुमार  मेहता  :  प्रगति  सप्ताह  की  wager  में

 सम्मिलित
 करने  के  लिए  निम्नलिखित खित  दो

 सुझाव
 प्रस्तुत  हूं

 1.  संध  एवं  cea
 के  लोक  सेवा  दि  अवात  पैरोकारों  की  प्रक्रिया  से  अनावश्यक

 जटिलता  दूर  करने  का  सुझाव  |

 23.
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 [sto  कुमार

 2.  लोक  राय  ह  प1र८  aq  सोमा  क  बन्धन  हटाने  सुझाव  |

 1.  प्रति  परिचालनों  का  उद्देश्य  देश  लिये  an  कर  योग  रो  का  चुनाव  करने  का
 पैरोकारों  के  सुघार  के  लिए  नये-नये  नियम  बनने  के  बावजूद  पर  का  गिर  a  इस  की

 संघ  लोक  सेः  aaa  की प्रक्रिया में  ऊ जटिलता  झाई  है  ।  1980  कापारो  आयोग  के  aaa  के  प्रनू सार
 _

 प्रतियोगी  परीक्षा  के  लिये  प्राथमिक  परीक्षा  की  पद्धति  आरम्भ  की  गईं  थी  ताकि  परीक्षा  ही  सकरा  से  लेने

 वाले  उपयुक्त  प्रतियोगी  ही  मुख्य  परीक्षा  तक  पहुंचे  सकें  ।  प्रथम  alt  यह  योग्य  ता  सिद्ध  हो  जाने के

 cae  मुख्य  प्रतियोगी  परीक्षा  में  wana  होन  पर  दसरे  ag  भी  प्रतियोगियों  को  फिर  प्राथमिक  परीक्षा

 ae
 से  गुजरने  की  अनीता  यता  area  छत  सीधे  मुख्य  परीक्षा में  कयों नहीं  शामिल समझ  में  नहीं

 |  ज  ता  1.  बार-बार  प्राथमिक  परोक्ष  को  प्रक्रिया  से  लोक  सेवा  alain  झर  परीक्षार्थी
 oe  देह

 चहता

 ॥
 है  ।

 =  2.  प्रतियोगी  पैरोकारों  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  अ योग  ने  ग्रघिकतम  यू  सीमाਂ  ys
 eh

 eh
 oe

 में
 बह

 सो
 28  सेः  30.  वर्ष  के  है

 1.  प्रदेश  में  ag  सोमा  28:  वर्ष  है  ate  asa  रज  via  राज्यों  में  80:
 wl  ।  इस  a  रहने  से  ‘artenferat  का  असन्तोष  उचित  प्रतीत  Ft

 2.  प्रतियोगी  परीक्षा  में  बना  की  वचन-मस्ती  कवल  dia  बार  हो  मिलता
 a

 अलग  से
 जम  सोमा ~

 के  बन्धन  का  औचित्य  नहं  प्रयोग  art

 |  _
 3.  उत्तर  मध्य  शादी  राज्यों  वें  आदिवासी  ake  पिछड़ो

 aif  के  ग्रामोण  ee BT
 पढ़ाई  देर  से  प्रारम्भ  होने  तौर  उचित  अवसर  के  अभाव  में  देर  से  समाप्त  है  ।  इन  पर  से

 |  बयान  लेन  से  योग्य  वर्क  को  लाभ  होग  शौर  अयोग  पर  प्रति

 आय क्योंकि  फोन  वार  में  हो  सफल  होन  का  बन्घन तो है तो  है  हों  ।
 कि  नै

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हों  हरिकेश  बहादुर  ।  उनके  वाद  श्रीमती  गोता  मुखर्जी  |

 ल्यू  हरिकेश  बहादुर  लगभग  सभो  केन्द्रीय
 बाकि

 यों  में
 समस्याएं

 ह  1  पहले
 >

 ई  ।  दिल्ली
 scion बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  बद  रहा  परन्तु  ag  यह  खुल  गया  9  में  संकट है  ।

 acme  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  तथा  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  भी  ग  सक  इस

 a  aaa  सप्ताह  चर्चा  को  अनुमति  दो  जानो  चाहिए  |  =  es

 दूसरी  बात  ।  1971  के  भारत-पाक  युद्ध  के  बाद  बहुत  से  भारतीय  युद्धबंदी  श्रमिक  लापता  हूँ  ye

 पहले  Wal  जाता  था  कि  वे  पाकिस्तान  में  हैं  परन्तु  aa  बताया  गया  है  उनके  बारे
 में

 कुछ  भी  qa
 >  +  जानो  चाहिए  1: नहीं  ।  यह  गम्भीर  चिन्ता  का  मामला  प  इसपर  गले  सप्ताह  faa  चर्चा a

 iy  गोमती  गीता  मुखर्जी  उपाध्यक्ष  मैं  सभा  के  any  सप्ताह  के  कायें  में  स  मिली |  ह

 करने के  लिए  निम्नलिखित  दो  मुददे  उठाना  चाहतों  हूं  a  ao @
 Ce  aN

 (a  1)  कमों  वाले  राज्य  पश्चिम  बंगाल  भारतीय  खाद्य  निगम  के  पश्चिम  ama
 किया उश को  बहुत  हो

 कम  हू  तथा
 a

 हारा  खादानों
 कं  आवंटन  कोटे  को  कम  '  करने  के  कारण

 प्रणाम  के  अस्त-व्यस्त  होने  के  स्पष्ट  प्रमाण  हैं  ।  इस  कमी  वाले  राज्य  में  जहाँ  साध्वी
 ऊ हैं

 ake  वास्तव
 में

 व्यवस्था  पुर्णतया  केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  ब्रा वं टन  आवश्यकता  से  aga  कम  जाता
 Seok  an arn

 ह  दयनीय उससे  भो  श्रावक  कम  माल  पहुंचता  है  wk  भारतोय  खाद्य  निगम  के  गोदामों  सेਂ  पूर्ति

 है  ।  इसके  खाद्यान्नों  को  कीमतें  बढ़  रहीं  इस  प्रश्न  पर  विशेषरूप  से  चर्चा  को  जानों

 चाहिये  ।  ie

 म  कक  सयाए  के  का  सुझाव  Gy  fir  विली एक (2)  एक  केन्द्रीय  निदेश
 जारी

 करने  के  लिए  पश्चि
 प्रतिशत राज्यों  बिजली

 में  प्राप्त  किए  गये  कुल  सावज  निक  ऋणों  में  से  कम  से  कम  50.  तत

 बक  ड  जाहो  तथा  इसके  इस  सुझाव  पर  भो  योजना  अयोग  केन्द्रीय
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 सरकार  को  यह  निदेश  ह ला मरे कि  पेट्रोलियम  लोहा  तथा  इस्पात
 ज oe उत्पादों  को  व्यवस्थित  कोमतों के

 दास  गर्द
 et

 or
 मे

 मद  रकात
 का  40  प्रतिशत

 wal सरकार  को  हस्तान्तरित  क कर  पगा
 को

 जाक  भ ह
 शो  उपाध्यक्ष  अपना  4  oy  eee द् चतुर्भूज  :  war  की  कार्य  सुची  में  निम्न  कायें

 विषयों  को  ग  जाय
 1.  अफ़  उत्पादक  कृषकों  को  इस  ad  गत  वर्षों  से  भी  कम  भाव  दिया  जा  रहा  है  vase  तौल

 को  समय  नज़दीक  g >  ।  नारकोटिक्स  विभाग  निरंकुश  a  t  इस  विभाग  को  प्रशासनिक  प्रक्रियों

 60-70  वर्ष  पुरानी  द् >  1  मत  इस  विभाग  को  विंमान  स्वरूप  प्रदान  करें  ।  aga  उत्पादक  कृषकों

 को  लाइसेंस  प्रणाली  एवं  भाव  बढ़ाने  कं  लिए  सदन  में  बहर  होनी  चाहि  अगले  सप्ताह  में  इस
 *

 को  कार्य  दिवस  में  शामिल  किया  जावे  ।

 2  देश  में  गोवध  वंद  हो  ।  कपक  वर्ग  एवं  राष्ट्र  की  यह  alae  मांग  ।  इस  हुतू  देश  के

 महात्मा द्य ों  ने  केन्द्र  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  किया  ह >  1  इस  को अगले  सप्ताह  में
 if लिया  जाये  ।

 ‘Sito मर  [62  दंडवते  )  seat  मैं  अगले  सप्ताह के  सरकारी  कार्य
 # farafafaa  दी

 मदों  को  सम्मिलित  करने  का  सुझाव  देता  हूं
 al (1)  उच्च  स्थानों  पर  भ्रष्टाचार  को  रोकने  हेतु  लोकपाल  विधेयक  |

 उच्च  स्थानों  पर  हो  रहा  भ्रष्टाचार
 हमारे  देश

 के
 जन-जीवन

 को  प्रदूषित  कर  रहा  है  |  उच्च  स्थानों  में  होने

 वाले  ACS ANT:E की  शीघ्रता  से  विशेष  जांच  करन  का  प्रावधान  वाला  लोकपाल  विधेयक  जनता  सरकार  के  शासन  के
 दौरान  संसद  में  रखा  पा  कुछ  भो  उस  सरका र  के  समय  से  पूर्व  गिर ने  लोकपाल  विधेयक  भो  बेकार हो  गया  +

 मेरा  सुझाव  है  कि  ल  विधेयक को  पुनः  जोवोत  किया  जाए  कौर इस  सभा  में  इस  पर  विचार  हो  |

 (  2)  एक  उद्योग  में  एकਂ  श्रमिक-संघ ।  उद्योग  लिए  एक  श्रमिक-संघਂ  का  सिद्धान्त  कामगारों  nike  sara  aa
 लिए  हो  अ्रपेक्षित  एक  जोर  तो  यह  विना री  श्रमिक  संघ  प्र  से  कौर  कामगारों  को  सौदेबाजी

 श  नी गो  सशक्त  करेगा  कौर  दूसरी  श्रोत-औद्योगिक  विवादों  को  निपटाने  में  प्रबन्धकों  के  कायें  को  अरा  aa  बना  देगा  1
 किसी योग  में  श्रमिक  संघ के  प्रतिनिधित्व  स्वरूप  को  को  सम्बद्धःउद्योग  के  कामगारों के  गीत  मतदान  द्वारा  ह  ल  किया जा

 सकता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  बिना  ake  विलंब  के  इस  सम्बद्ध  मेंएक  विधेयक  सदन  में  लाया  जाए  |

 शी  पी०  बैंक  सुरय्या  :  माननोय  सदस्यों न  ऐ  से  मामलों  के  बारे में  मूल्यवान  सुझाव  दिए है  उन्हें  सदन  में

 लाया
 जाना  हैਂ  ate  उसपर  चर्चा  दोनों  है  ।

 ग  कोय मदरसा-समिति  की  गत  बेक  में  भो  ,  श्राप  कार्य  wan  समिति  को  कलवा
 को

 स
 ५

 कप  निभाया  fe  यह  सिफारिश  ar  गई  है  ।  मैंਂ  उद्धत  हूं  ।

 ने  आगे  सिफारिश  को  कि  तात्कालिक  विचार  कांय  को  get  करना  हे  य  aa
 >. mar  घन्टे  कीਂ  नियम  193  कें  अ्रधोन  चर्चाएं  या  afaaa  दिन  वबाले  calat  के  श्राइन

 चर्चाएं  छ  aa  साय॑  विचार  fra  जाये  ale  fata  काय  समाप्तਂ  होने  तक  एक  सप्ताह में  एक  सेः

 अधिक  वाघा  घाट  को  नियम  193  >  wala  चर्चा  अनियत  दिन
 वाले

 प्रस्ताव  के  अधीन

 चर्चा  नहीं  को  जानो  चाहिये  1”  ज्

 ये  amt है  इन  मामलों  पर  तो  विचार  हो  सकता  है  जबकि
 वित्ता-काय  पूरा  हो हो  जाए  ।  इन  सभो

 मामलों  को  नोट  कर  लिया  गया  है  ।  उन्होंने  बहुत  हो  aes  सुझाव
 दिये  हैं  ।  a

 wa a
 सदन  में  ale

 ama  मूल्य  देने  के  लिए  एक  लम्बा  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  चला  ।  माननीय  सदस्यों
 शर  गन्ने  के  लिए  at

 हग as  |
 द

 जो  अरन्य  मामले सभा  के  ध्यान-में  लाए  गये
 at  विकृति  de  ma  nam  =  ulate

 श
 के  समक्ष  रखा  जायेगा  ।

 न  लक  ie

 तत्पश्चात  लोक  सभा  मध्या  हन  भोजन  के  लिए  दो  बजकर  पांच  मिनट  स०  पृ०  तक  के  लिए  स्थागित  हुई  ।
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 —  ay

 . ee -_ ee. लोक Y  सभा  न  के पश्चात् 2  बजकर  5  मिनट  पर  पुनः  समवेत  हुई  ।

 a एक  साननीय  सदस्य  ये  aq  सवार  हैं  ।  उनको  कोई  रूचि  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रोफेसर  महोदय  से  पूछिए  |

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  तरब  सभा  23  1982  प्रो०  एन ०  जा०  £ औ |  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  कौर
 थ्रो  एच ०  के ०  Gao  भगत  द्वारा  अनुमोदित  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भाग  विचार  करेगा

 —

 राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिखित  शब्दों  में  एक  समावेदन  सतत  किया  जाये  :--

 इस  सत्न  में  समवेत  लोक  सभा  के  सदस्य  डी  ड  पिलना
 जो  उन्होंने

 318  1982  को  संसद्  को  एक  साथ  anda
 2
 दोनों  संभागों  क ेर

 समक्ष  देने
 को  gu  को

 उनक ेअ  अत्यन्त  आधारों  हैं  रि
 sie  इस  संबंध  में  पेश  किए  गये  संशोधनों  पर  आगे  विचार  किया  जायेगा  थ

 मेरे  विचार  से  को  सुन्दर  सिह  ने  कल  अपनों  बात  समाप्त  कर  दो  war  झपना  स्थान

 ऋण  कर  = ह  ||

 श्री  सुन्दर  सिंह  बस  थोड़ा  सरा  कौर  बोलूंगा  |  ध  =

 Bateau  महोदय :  रोक  है  ।  हैं  आपकों  A  मिनट  का  शौर  हूं  ।  कृपया  अपनी  बात  जादो  समाप्त
 कर

 हैं
 ।  बढ  दो  मिनट  में  सपनो  बात  कह  देना  चाहते  हैं  बाकी  तो  वह  कल  हो  कह  चुके

 .

 श्री  सुन्दर  सिंह  :  मैं कल  राष्ट्रपति  जो  के  भ्र भि भाषण  पर  बोल  wl  था ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि
 oa  ब  में  तरक्की  को  है  आर  उत्पादन भी  बहुत  बढ़ा  > @  ats हालांकि  अ्राबादो  घटाने  ia  में
 तेजी से  काम  हीं  हु  जितनी  तेजी  से  संजय  जी  ने  शुरू  fea  था  ।  संजय  जो  तो  aaa  MATTOS Waane
 को  भो  दांव  पर  लगा  दिया  था  ala  जहां  भी  जाइए  हर  जगह  छोड़  हो  छोड़  दिखाई  देती

 ती
 है

 1  बसों में  रेलों  में  जाइए ।  झगर  कंट्रोल  न  किया  गया  तो  हम  कोई  हल  नहीं  कर  वैसे  कुल
 फो  काम  gal  >  उसक  मन मिलाकर व  दा  लेकिन  मोर  जब  नाचता  है  तो  अरपन  पावों  को  तरफ  देखकर

 बुझ  जाता है  इसी  तरह  से  जब  मैं  हरिजनों  को  स्थिति  को  देखता  हूं  तो  बुझ  जाता हूं
 डोर

 ढोक  कहा  था
 WE  नि a  हिन्दू  न  हुमा  था  परन्तु  यह  मेरा  दोष  नहीं था  ।

 में  हिन्दू  के  रुप  में
 नहीं

 यश  pe डा  भ्रंवेडकर  ने  कहा  था  कि  जहां  हिन्दू  ज्यादा  होती  वहीं  जुल्म  ज्यादा  होता  ड  ८ डा०  कर
 fa  को  बुलाते  इकट्ठा  करते  इन  सब  चोजों  को  होक  किया  miter  (ere)

 सभो  जगह
 हरिणों

 पर  जुल्म  हो  रहा  पंजाब  में  भो  यहीं  हालत  कहा  जाता  है  कि  किसानों
 पर  जुल्म  हो  रहा  है  ।  सारे  बड़े  जमींदार  हैं  ।  ये  सारे  बिग  जमींदार  हैं  ।  गरीब  जमादार

 दिय  का  परों करता  रोव  जमींदारों  को  कौर  हरिजनों  को  भी  बड़ा  तंग  करते

 श्री  रामसिंह  यादव  :  मेंरा  एक  व्यवस्था का  प्रश्न  जो  कुछ  उन्होंन  कहा है  वहँ
 ee

 डसे

 sal
 वृत्तान्त  से  निकाल  दिया  चाहिय े।

 ...  उपाध्यक्ष  महोदय  रिकार्ड  देखूंगा  |]  जमींदारी  प्रथा  पहले  समाप्त  हो  चुको तर्क

 at  सुन्दर  सिह  हरिजनों  को  कोई  पूछता  नहीं  ata  जमींदारों  कोई  पूछता  नहीं है तै lo  पो०  वाले  बन  हुए  हैं  येभो  बड़  जमींदार  ट्  ।  डांगे  साहब  जों  इनके  इतने  बड़े  नेता  है  उन

 एस  एस०  कार  में  जो  लेबर  कान्फ्रेंस  हो  रही  @)  ga  दी  गया  सब  बड़े तक  को  यू०  एस
 ज  | जमीदार  हुए  न  ||  ये  भो  जमींदार  हैं  ।  गोमती इ  गांधी  ath  चिकन

 a
 लिए  बोतलों

 ह
 उन  से  भो  ग  ये  इ

 बात  का
 बुत

 समे
 हैं

 श्रोमतो  इंदिरा  गांधी  गरोब

 ८ ह a

 कार्यवाही  बुलाल
 हैं

 दिया
 गया  1 के
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 ह  ———  पि  एम्मा

 श्रा पात्त  ||  af हरिजनों का  नाम  क्यों  लेती
 रेजों  ak  छोटे  wae  हे

 बोट
 ले  कर

 ये  बरसरे  इकतिदार  हो
 जातें  हैं  ।  यह  करते  हैं  कि  जमादारों

 hy
 aq  aga  बस  a  रहा

 oat
 लेकिन  मैं  कहना

 चाह  हता  हू ंकि  जितना  फायदा  इन  ज़मींदारों  को  ga है  किलो  को  नही  ।  क्  2
 बात  श्रापके  सामने  रखना  चाहता मैं  तमिलनाडू  की  श  ।  वहां  क्या  होता  2?  ईसाई
 समझा  जाता  है  कि  वे  फाइड  वे  प्राग  बढ़े  हुए  Fak  वालो  aq  वेक्वॉर्ड  हैं are  मुसलमानों  को  यह  द  |

 भो  इसका  गवाह  bed >  | पड़ाव  वहां  एक  सर्वे
 हुमा  यह  पता  लगाया  गया  था  कि  कौन  गरीब

 mat है  rl  कौर  जो  atte  समझे  गए  उनको  पौले  ae  दिए  गए  ||  हरिजनों  को  य  समझा  गया  कि
 zr

 थे  art  दुहाई  गरोवों  को  देते  काम  पता  करते  हैं  ।  मैं  वड़ा  हैरान  न  ।  हरिजन  यह  सारा
 ठ  हैं  ।  हरिजनों  में  जो  डिवाइड be  Us  रूल|  को  पॉलिसी  चलाई  जा  रही  > bed  उसका «.  तमाशा  देख  भो  मुझे

 पता है  ।  उन  में यह  कर  दिया  है  fe  यह  हरिजन  है  शौर  यह  ट्राइवल  है  श्र  ये  दोनों  अलग  अलग  हैं  ||

 ट्राइबल  अलग  है  हरिजन  अलग  यह  डिवाइड  Us  रल  नहं  होना  चाहिये  ।  पंजाब  में  भो  यह  कहा
 ma  fa  यह  हरिजन  है  कौर  यह  अलग  यह  बाल्मीकि है  @  अलग  att  जगह  पर

 सा  नहा  शेड्यूल  mea  में  इस  तरह  से  भेदभाव  नहीं  किया  गया  है  ।  अगर  कहीं  इसके  बा  म
 रट  हो  जाए  तो  य  ढोक  हो  जाएगा  ।  यह  हैव  एंड  हैं  नाट्स  at  लड़ाई  छोटे  जमींदार

 asia  हो ate  ada  हरिजन  तथा  बड़े  ज़मींदार  के  सोच  की  लड़ाई  है  ।  छोटे  जमींदार  दौर  ade

 इकट्ठा  हो  जाना  चाहिये  ।  तब  हमारा  मामला  ठोक  हो  जाएगा  ।  वोट  ate  देता  द >  झर  मिनिस्टर  ये
 >  > बने  -  क  qs  जात  कै  |  इसी  वजह  से  as  रिफात  arts  भी  नहीं  हो  पाए  g

 es  मैं  कहना  चाह  हूं  कि  गांवों  के  लिए  काम  होना  लिए  ज्यादा  Tal  रखा  जाना  चा  प
 उनके  लिए  dy  we  रखा  है  ।  मैं  डिप्टी  लीडर  से  प्रार्थना  करता  हू ंकि  ज  किसानों  के  नाम
 लिया  जाए  वहां  परिजनों  का  नाम  भी  लिया  जाए  ।  सिम्पल  लिविंग  एंड  हाई  थिंकिंग  ह  चात
 होनी  चाहिये  ।  fatacert  कों  चाहिये  fe  wera  से  हमारी  मदद  करें  ।  बड़ा  जमींदार  ह्म  को  मार

 रहा
 bed  वह  इंदिरा  गांधी  के  भी  खिलाफ  a  हमार  भा ate  जमींदार

 को  मार  रहा  खिलाफ  a
 देख  रहें  हैं  कौन  मिनिस्टर  अच्छा  काम  कर  रहा  है  ।  जब  मैं  पंजाब

 में  वजीर  था
 तो

 frat  की  ata
 नहीं  कि

 ऐसी
 वैसो  ala

 हरिजनों
 के  साथ  कर  जाए  ।  उसके  खिलाफ  सख्ती  से  पेश  sat  जाता  ae हां  गलत  काम  करने  को  कोई  जीत  ही  नहीं  करता  ari  |  &

 इस  वार ली

 हू ंकि  जरा  कर  चलो y  जों  तुम्हारे  हाथ इसलिये  मैं  कहना  चाहता  में  ताकत  है  उस  काम
 are  किसी कयों  नहीं  करते  हो  ?  गस  decmmectia  को  एजेन्सी  सब

 हरिजनों  को  हो  ७
 को  नहीं  ।  यह  तो  आपके  हाथ  में  है  ।

 कम

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  aloe  wa  अदा  करत  हूं  कि कि  mad  वक्त  दिया  ।  मैं  सब  को  बता

 चाहता  ape  bower
 z मेरो  va  जिन्दगी  को  छोकरों  खाना  नहीं

 मैं  मजबूरे  तमन्ना  अ श  कि  मर  जाना  नहीं  जाता
 तुम्हारा बज्म  कर  हमें  जाना  नहीं  ar  |

 a
 होश  खोकर  दिल  को  सम  जाना  नहीं  जाता  |

 पर  यह  दुनि
 या  अपनों  दुनिया  ठा  हमहीं  तो  इसके

 मालिक  द ् बेगाने  के  घर  में  कोई  बेगाना  नहीं  aa
 ध तेरे  को  साक़ी  शोरे  माश्क

 यह  वह  हैं  जिनको पी  कर  होश  में  mat  नहीं  malt

 न  न  न  दुकान  माता  ज़िन्दाबाद  ।  यह  आपका  नारा  है  ।
 जब  खाना  नहीं  है  तो  जिन्दाबाद  कसा  !  नहू  मिनिस्टर  हैं  उनमें  3

 हरिजनों
 को  आपको

 फूले  मिनिस्टर  बनाना  चाहिये  हमारा  मला  हो  सकता  वरना  नहीं

 श्री  डी०
 पी०

 यादव  न
 के  भ्र शि भाषण के  माफंत  सत्ताधारी  दल  अपनी

 भ्र कांक्षा ओं  की  ate  अपने  किये  हुए  कामों  को  शनि  की  कोशिश  करता  है
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 राष्ट्रपति  के
 सनिनावण  गदाद  पाद  द्रस्तल्व  जारी

 27  1982
 सातारा

 wrought  २  श्रीमान
 यादव

 जी  आपके
 दल  को  दस  मिनट  का  समय  fear  गया

 a
 झरा  पके

 पा  आर  श्र  लिम  बी  आजाद  वक्ता
 दी

 बाद  सत्तारूढ दल व दल  क
 उपाध्यक्ष  जो  राष्ट्रपति  जी  = | श्री  डी  पो  ०  यादव

 ने  fie  |. ड
 पैराग्राफ  5  कौर

 =  वह  प्रकार  है 7  कह
 ry at  1-32  में  खती  को  परिवार  भी  aga  लच्छो  होन  को  उम्मीद  ठ  ।  at a  लगाया  गया

 ससे  पता  चलता  है  कि  खरीफ  की  फसल  फी  उपज  wa  तक  को  पैदावार  को  at
 गातो हुई  99  लाख

 मैट्रिक टन  तक  पहुंच  जायेगा  sam  है  कि  पूरे  साल  में  sas  को  पैदावार  बढ़कर  पहले  के  fers को
 तोड़ते '

 1320  लाख  टन  तक  पहुच  जायगा  ।  1950  को  पैदावार
 ad

 लाख  मैट्रिक

 टन थो  र उसके  मुकाबले  इस  साल  का  उत्पादन  जाहिरा  पर  अच्छा  पगा  जबकि  1980-31  को
 मुकाबले  18.4  फोसदी  ज्यादा  थी

 fax
 ही  1979-80  क॑  y  ro

 1980-81  के  दौरान  24  लाख  हैक्टेयर  भूमि  में  सिचाई  को  फॉर  गुंजाइश  पदा  को  गई  ।  1981-

 82  चे  दौरान  26  लाख  हैक्टेयर  जोन  में  सिचाई  का  इन्तजाम  हो  जाने  को  उम्मीद  इस  तरह  इन

 50  लाख  हेक्टयर  जोन  में  सिचाई  को  .  सहूलियत  हो  जाएगा  ost  योजना  के  aint  तान a  साला  में
 सालों  में  हर  ala  30  लाख  हेक्टयर  जोन  जोड़ी  चले  जान  का  हमार  eral  > el  |

 eg
 यह  दो  ह  कें मुद्दे हें  जिस  पर  सरकार  को

 ag
 गौर  से  सोचना  होगा  कौर  ईमानदारों  से

 ।  1980-81  में  हमको  सरकार  का  क्या  टारगेट  था  फूड करना  होगा  ।  मैं  एक  उदाहरण  देना  चाहता हूं
 प्रोडक्शन  को  ?  135  मिलियन  टन  लेकिन  पेदा  कितना  हुआ  ?  130  मिलियन  टन  ॥

 यह  भाड़े  उ
 fama  के  efefera  डिपार्टमेंट  के  ale  1981-82  का  ate है  138'5  मिलियन  कौर  श्रचीवरमेंट

 > g  134  मिलियन  cal  1978-79  में  प्रापक  प्रोडक्शन  181.
 10

 fafaz  za  पा आपका  ऐव्सपेक्टेड  vere
 जब  उस  समय  यह  था  तो  राज  ड्राप  134  मिलियन  टन  लिये  परेशान  हो  रहें  वह  हु

 ् यह यह  भगवान  जाने ।

 दूसरो  तरफ  may  wel  fe  5  मिलियन  हैक्टर में  हमने  इरिगेशन  पोटेशियम  डवलप  करा  eee

 a  चुनौती  भरा  टास्क  |  man  लिये  ।  मैं  ऐसा  अनुभव  करता  हूं  कि  नगर  5  मिलि चयन  एक्टर
 विन amiga  पदा  कर  लिया  होता  तो  1978-79  के  131  मिलियन  टन  में  कम  से  कम  12

 मिलियन
 टन  एड

 होना  चाहिये  था  ।  अगर  यह  हो  जाता  तो  145  मिलियन  टन  आपका  प्रोडक्शन
 चाहिये  |  कहां  गये

 आपके  gine  ?  oy

 pe

 के  दारा  अपना  जो  प्रोडक्शन  था  वह  131  मिलियन  टन  पर  होना  चाहिए  ।  आपकी  अ

 बढ़  रही  है  ढेड  करोड़  उसके  भोजन  के  लिये  3  मिलियन  टन
 एडिशनल  चाहिये  ।  यदि  Py

 साल
 ब  तो  5  मिलियन  टन  गन्ना  चाहिये  कौर  श्राप  फंसे  हुए  कहां  पर  34  za टन

 पर  दावा  क्या  कर  रहें  हैं  कि  5  मिलियन  हैक्टर  में  हमने  सिचाई  प्रबन्ध  कर  दिया  शौर  हर  साल

 fer १  ह ी  हैक्टर  में  कौर  यह  आकड़  सही  नहीं  हैं ।

 .  मैं  frat  किताब  से  नहीं  प्रधान  मंत्रों  जो  को  लिखें  पत्न  जो  कि  मैंने
 25-6-198  को  लिखा

 नम ेze  से  एक  उद्धरण  पढ़ना  चाहता  हूं  कि  सिचाई  की  योजनाश्रों  st  कया  हालत  है  ।  वह  सिचाई  योजना
 > ted  ।

 मैं
 fee

 उद्धरण हमारे  क्षेत्र  में  कौर  सत्ता घारो  दल  के  त्र  चन्द्रशेखर  ala  के  क्षेत्र  में  sat
 . पढ़ता

 कुल  26,686  एकड़  भूमि  को  सिचाई  करने  के  लिए  इस  सिचाई  योजना  को  ठ  ae  1975  को
 फिया  गया  ari  कौर  इस  पर  8.3  करोड़  रुपये  at  लागत  का  दल  न  था  ।  हमें  जानकर >  परन्तु  काय mad  हुमा

 कि  लागत  तो  बढ़कर  33  करोड़  रुपये  हो  गई
 ्  ”  गति  चंग ण्य  रहों

 यत  छ  में  मुश्किल  से  15  प्रतिशत  कार्य  ga  ट  |

 15  परे  भो  काम ण  हुआ  है  ।  सिचाई  को  योजना  8  करोड़  को  मू  लय  बढ़कर  83  करोड़  हो  गया
 ह  ६ 15  ae  काम  भों  नहीं  gut  ee

 दूसरी  तरफ  नये  aR के  मातहत  wera  sett  a  भाषण  देश के  नाम  जि  उसमें

 भी  उन्होंने कहा  कि  ह  टैक्टर हम
 एडिशनल

 इरिगेशन  डेवलप  शर  राष्ट्रपति  जौ  के

 2s



 १8  1903  राष्ट्रपति  के  लॉमिभालण
 पर  घन्यवाद  प्रस्ताव  —aiet

 मुंह से  भी  कहलवा  दिया  कि
 a

 fees  हेडर  डवलप  कर  दिया  पीर
 3

 मिलियन  न् ८.९
 dean  मा

 रहें  हैं  हर  साल  ae  कंट्रेंडिटरी  है  ।  ..
 tn.  at दिनांक मेरा एक  क्वेश्चन  ड  चने  ह  2107  “8-81  उसमें  मैंने  पूछा

 न  चास
 “(#)  उन  बड़  r  mic  मध्यम  सिचाई  पोजनाश्रों  योजना  आयोग  के  कोई  ito  ने  गत
 दस  वर्षों  में  स्वीकृति  दे  दी  >. 1.0  आर

 प्रत्येक  योजना  को  wa  स्वीकृति  दो  गई  कौर  उसके  क्वि तना  धन  स्वीकृत  गया

 ont  लम्ब  रक  कारण  लागत  में  कितनों  वुद्धि  हुई  और  प्रत्येक  मामले  में
 द  a4  कितना  कार्य  हुमा  1”

 मेरे  राज्य
 बिहार  में  9  बड़ो  स्कीमें  भारत  सरकार  के  द्वारा  सेक्शन  हुई  1  उनकीं  हालत  यह  है

 = a  ew  tists  डेवलप्मेंट  जिलों fe  पिछले  10  साल  में  15,20  पर तट  भो  उन  पर  काम  नहीं  ह्री

 यह  आंकड़े  हैं  मीडियम  इरीगेशन  स्कोर का  भो  यहीं  हाल  है  ।

 देख  लोजिये  ।  एक  दुर्गावितों  का  स्कोर  है  विहार  जो  कि  16-5-75  को  सेक्शन इसको  हालत  देख
 रोड़  रुपये ्  हो ga  था  25  करोड़  30  लाख  पर  शर  अब  मूल्य  बढ़कर  50  करोड़  हो  गया  ।  3

 पोटेंशियल
 डेवलपमेंट  कुछ  नहीं  ga  |

 मोडियम
 इरिगेशन  की  «44  स्कीमें  उनमे  से  घूरे  का  फूस  पन्ना  ब्लेक

 मीडियम  डेवलप
 न  मेजर  la  में  डवलपमेंट  तो  श्राप  क्या  समझते  हैं  कि  माइनर  a sforma  |  सिस्टम

 i हुआ
 a होगा  ?

 प्लान  का  पैसा  इरिगेशन  के  विकास  में  गया  >  ?  प्लान  का  tar  इंजी  घरों के  पेट  में
 नियरों  के  fadi  के  पेट  में  गया  यह  पता  किसानों  के  लाभ  के  लिए  इस्तेमाल

 नह
 ं  किया  गया

 ब  कुछ  कुछ  लोगों  के  पास  गया  far न्होंने  नये  सिरे  से  समाज  का  शोषण  करने  का
 ठेका

 ?
 रखा  हमें  इस  सदन  के  मौत  आग्रह  करुंगा  कि  इरिगेशन  और  पावर  स्की जज  ह  at  व

 करने
 लिए  एक  रिव्यू  कमेटी  गठित  की  जिसमें  लोक  सभा  राज्य  सभा  के  सत्ताधारी  दल  के

 cia at सदस्य  कौर  दो  तीन  सदस्य  विरोधी  दल  के  कौर  उस  कमेटी  की  रिपोर्ट  संसद  के  सामने
 पेश

 की
 जाये ।  पुरी  वस्तुस्थिति  का  पता  चल  जाएगा  |  थ

 विहार  के  उस  इलाके  में  सिंचाई  के  लिये  पानी  नहीं  जिसकी  मिट्टी  सोना  उगलती  सरकार
 की  ओर  से  कहा  जाता  है  कि  बिजली  उत्पादन  18  ज्यादा  कर  है  ।  बिहार  ब  900
 ame  इंस्टॉल्ड  कैपेसिटी  में  से  मात्र  go  मेगावाट  बिजली  जेनीरेट  हो  रही है  ।  जब  माइनर  इरिगेशन  के

 ट्यूबवैल्ज  के  बिजली  नहीं  तो  पानी  कहां  से  ये  बोलते हुए  आंकड़े हैं  ।  यह
 wnt  हूँ

 ग्रा  एग्रीकल्चर  wit  इरिगेशन  विल्कुल  मेस  में  उनमें  प्रोडक्शन  होना  वह  a

 |  मेर  निवेदन  है  कि  इस  देश  में  हर  साल  पौने  थो  करोड़  बच्चे  पैदा  हो  रहें  ण्  ee
 न  x  साल  शझ्रतिरिक्त  तीस  लाख  za  Teae  चाहिए  ।  उनके  शरीर  को  स्वस्थ्य  रखने  के  लिए  यह

 आवश्यक
 है  कि  सरकार  सिंचाई  की  योजनाओं  को  ईमानदारी  से  लागू  कराए

 न
 सिंचाई

 योजनाओं में  भ्रष्टाचार  कितना  संबंध  में  मैंने  प्रधान  मंत्री  को  25-1-82 —  तक

 ।  मैनें  डिटेल्स  रूप  से  है  कि  सम्पूर्ण  बिहार  राज्य  में  किस  किस  जगह  पर  ग a  लिखा  है
 va  पत्न  a  इस  सदन  में  नहीं  पढ़ना  लेकिन  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  इस  अबाध  भष्टाचार

 को  नहीं  रोव का  शौर  स्थिति  चलती  रहेगी  तो  विकास  नहीं  होगा ।  पहले  ate  राज्य  =

 तार  उनके  साथ  कुछ  राजनेता  राज्य  करते
 ह

 ।  और  के  राज्य  ae  राज  पके  राज्य  में
 अब इ  इसको  श्राप  स्वीकार  वर्ना  खाने  वाली

 कोई  शरीर नहीं  रह
 गया  bel  यह  सच्चाई है

 पीढ़ियां  हमें  माफ ़न नहीं  करेंगी  |
 seeds

 hi

 घणा  +  |  उस  समय  कर ar  स्थिति  ay  जबकि  झप ae  गम्भीर  AR  न

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह

 मन्त्री  थे  ?
 समय  तक  के  लिए  मन्त्री था

 परन्तु मैं  सदन  को  atQ  ag
 sit  डी०  पी०  यादव :  भी  शी  ऐसा  घृणित  काम

 नहू  किय

 यह  वचन  दे  हूं  कि  मैंने
 क

 a
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 प्रस्ताव--जारी  27  1982 राष्ट्रपति  के
 समभाव  ध

 धन

 श्र  Sto  पी०

 एक  जिलाधीश  ने  अपने  एक
 क

 गोपनीय  पत्र  में  इंजीनियरों  को  लिया
 &

 = क
 महोदय  क

 xr  एवं  मध्यम  सिचाई जहाँ  ke
 |
 डारी  के  शिलान्यास  से  जनता  में  हर्षोल्लास  का

 का
 जाता  = vel  वहीं  इन  योजनाओं  की  गति  से  कार्यान्वयन  को  ले  कर  श्रीगणोश  एवं  श्रनास्था

 भी  परिलक्षित  होती  है  .  2”

 डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  ने  लिखा  है ia

 करप्शन  का  OH  उदाहरण  देखिए ।  fa  हार  के  गंगा  पाल  eA  में  एक  श्राइटम-प्रैशर--रिलीज़
 लाख  र्पिये  मं  परचेज  <  मगर  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर  कहते  हैं-मैं  उनकी

 चिट्ठी  को  उद्धृत  कर  रहा  हूँ
 |  ड

 ..
 के  लिए  कोई  ऐसी  निश्चित  तिथि  जिस  तक प्रेशर  रिलीज  वाल्व  का  उपयोग  कर  लिया

 बहुत  ही  मुश्किल  है
 |

 मौर  सुनिए
 i

 ज्  द
 समझौते  पर  243-81  को  हस्ताक्षर  किए  माल  17-3-81  को  प्राप्त  कनसाइनमेंट  पहले

 एग्रीमेंट  हुमा  :--  भुगतान  जांच के  वाद  24-3-81 को  किया  गया  ।  यह  हाल है  !

 is 3  हरिश  किस  राज्य  की  वाए  ग

 St डी०  पी०  यादव  यह  बिहार  राज्य  की  ara

 मेंने इस इस  में  मुख्य  सचिव  को  भी  लिखा  है  ah
 सारे  पत  मेरे  पास

 उद्योग  के  वारे
 में  हमारे  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  ने  क्या  कहा  ह

 देखें  ।.

 ग्रौयोशिक  उश  area  में  पहले  से  ही  उत्पन्न  गति  को  बनाए  रखने  के  1 लिप  था
 विक

 बृद्धि  a  गति  प्रदान
 के घरनें के हेतु के  at  1982  को  वर्ष  मनाय। जा रहा जा  रहा  है  तथा  देश

 भी  क्षेत्रों  में  उपलब्ध  क्षमता त्रों
 छा  अधिक

 उपयोग  करने  के  लिए  हम  गहन  कार्यक्रम  चलायेगा  मिल  ry द  a
 भ्र पने  ही  राज्य  की  जो  ed  ars  पब्लिक  एंटरप्राइजेज  संस्था  उसके  अध्यक्ष  व०  aa >  =

 सुब्रहमण्यम  ने  इस  daa  में  जो  कहा  [  वह  में  उद्धत  कर  रहा  ह्  ह  र
 as

 में  प्राप्त  सूचनाओं  के  ग्रा घार  पर  31  1981  तक  इन  उपक्रमों  में  रा
 राज्य  ay  कार  का

 1320.  93  करोड़  रुपया  लगा  gar  इतने  as  निवेश  पूर  10  प्रतिशत  के  1
 ra  ay AIT ar nvat

 सवरा
 की  चाहिए  ।  sar  कि  लोग  उपक्रमों  के  लिए  निर्धारित  मापदण्ड  किन्तु  राज्य  र  कार  को  ाਂ निवेश  |  31  मार्च  ,  1980  तक  6  उपक्रमों  से  6,  99  करोड़

 क
 का  लाभ  ह

 उपक्रमों  से  इसी  तिथि  तक  194.77  करोड़  रुपये  का  घाटा  हो  चका  इस  में  से  बिहार  eee  a
 परिषद्  में

 31  1981  तक  948.42  करोड़  रुपये  का  निवेश  था  श्र  रोडे  में
 31  मार्च  1981.

 तक  107. 84  करोड़  रुपये  का  घाटा  हो  चुका  था  इसी  प्रकार  पथ  परिवहन  निगम  में  इसीਂ  f |  न fe  क
 निवेश  48.  15  करोड़  घाटा  27.06  करोड़ है  ।  राज्य  सरकार  ने  इन  उपक्रमों  को  जै

 a
 द  1981

 तक  601.  15  करोड़  रुपये  ऋण  के  रूप  में  दियाः  था  ।  इस  में  से  उक्त  तिथि  तक  196,  60  रुपये
 के  रूप  में  उपक्रमों  द्वारा  देय  हो  जाते  fara  इसके  विऋद्ध  राज्य  सरकार  को  केवलਂ  3  कलम

 ही
 31  मार्च  1981  तक  सूद  के  मद  में  लौटाये  गए  हैं  र  ने  ः

 सूद  भी  साफ  art  200  करोड़  को  घाटा  ।  200  करोड़  का  सूद  ah
 200  करोड़  पका

 400
 थ  घाटा  ar  1320  करोड़  की  यहीं

 हमास
 क  डेवलपमेंट  हो  चहा

 a  al तो
 मैं  ने  सरकारी

 स्तर  पर  ।  थ  &

 se  ह  my  oy  पेसर  OA
 oe

 प्रदीप
 क  arm  जाय

 if  t  का  एक  ween  मैं

 दना  चाहता  हूँ  यह  छोटे-छोटे  उद्योग
 लगाने  वालों  की  तरफ  से  जिन्होंने  दस  पन्द्रह  बीस
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 gare,
 य

 arg  हजार  की  दूनी
 सगा

 xa  चौधरी  साहव  थी  सुन  से  कदी  कि  इक्  में  विगत
 का

 भी मामला  है
 ।  इस  में  वह  कहते  हैं  :

 साल  गजर  गये  qt  डटा मिले  ल  गजर  गय  at  तक  नया  शेड  बनने  के  साथ  ही  उस
 का  प्लास्टर  झरना  शुरु  Ts]  च  की
 हर  के  साथ  नाल  सर्व  a  धिन  7  ५

 eets

 ak

 श्राप  t  लि  कस  का  हर  साख  पर  उल्लू  बैठ  arora  गुलिस्ता  क्या
 ७

 ा

 यहं  जनता  पार्टी  है  र

 Pal
 लिखा एक  माननीय  सदस्य

 श्री  डी०  प  यादव  aq  जा  भा  टो  कल  मिला  #  समझता हूं  भोला  बाबू  को  भी
 सं  बोले  कि  मिल मिला  होगा  हम  ह ैane यह मुझ कहीं  ag  फोर्ड तो  नहीं

 यह  हाल  |:  गद्यों  Pas  fart  का ॥
 अव  साप  देखें  विधि  च्चा जश ौर

 हा
 दयार  ददा  द  प  वा  कग  बचाएं ।  हमारे  यहाँ

 मास  ar  क्  डेली  बिज़नेस  हो  cone

 एक  माननीय  य  कहां  f  =

 श्री  डी०  पो
 शव  चाहा

 एक  माननीय  सदस्य  या  बगल  म

 श्री  डी०  पी०  यादव  गाल  11६६
 नाडिया  1  बंगाल  में  को

 gl
 सो  गया  get

 es

 एक्सेप्ट बंगाल झ्रालसो इन  बंगाल  झ्रालसो

 चोरी  कौर  डकैतियां  क्या  ह  as  तरफ  अधिक  घन  का  जमाव  और  दूसरो  तरफ
 धन  क॑  बाच  यह अति  गरीबी sr ee ae a पति  oe

 तो
 जाई  है  इसे

 से
 असंतोष  महक  रहा  हैं

 और
 iS t won amalai al WaT

 ने  देहात

 में  हथियार उठा  लिया
 ट  |  एक  ala  सु  1  ad  हो  उस  को

 जरूर

 लेकिन  एन्काउन्टर  f  किसी  खार  ।  रोह  ||  ह  पा  जाति  को  मारा  जा  रहा
 है--भविष्य के  लिए  ag  अच्छा  नहीं  होगा  इतना  ।  म  अ्रापस  al  चाहता  हूं  ्  .

 निवेदन  है  किए  नया  कानून  बनना  चाहिए  प्र  a  1  डि  मी  में  fear  gal  है  कि  किसी
 दफा  323/3  लागू  होगी  अर  भग ने  लाठी  से  मारा  तो  लो से  मारा

 तो  फांसो
 होगी

 ।  लेकिन

 इस  देश  में  कलम  a  मारन  वाला  1  सख्या  aga  बढ़  गई  है  i  जो  लोग  कल  नम  से  मारते  हैं  वे  एक
 afer  a cd  जा  रो-लाखों  को  मारते  > |  ९,  |  कलम मार  लोगों  को  सजा  प्रबन्ध या  दो  को  नही

 मारते  ठ
 _

 भो  mg  पो  सो  में  ना  चाहिए -  a  मेरा  रुपये  तम्  निवेदन  |  ia
 ?

 इन  सद  meat °
 के  साथ  मैं  Ail  धन्य  वा द  देता  NIA  मुझे  बोलने  का  waar  fear

 डिप्टी  स्पीकर  alana  तरह  इस  ag  भो
 श्री

 गुलाब  नवी
 आजाद  )

 |  कई  स
 we  के  अन्दर  राष्ट्रय

 के  भाषण  पर  चर्चा  न  रहा  सदन  में  ऐसा  होता
 राष्ट्रपति  ने  अरपन  भाषण  पिछले  साल  हमा  रश  कुछ

 pa
 कितनों  उन्नति चला  तरा

 यि  रही  -  इस  तरफ  ध्यान
 किस  तरह  थ

 ।
 isl  हई  कौर  अन  वाले  वह  में

 दिलाया  है  ।  =  i

 इस  पालम  >  त्र
 यह  ही  I  साल है  शठ

 दर  हैं  अर  wee  के
 ee  सबसे  जुनियर

 ती trad  में  किया  जाता है  लेकिन  मइ  देखकर  कि  हिन्दुस्तान  की  सबसे  बड़ी  पाल

 We  जहां  सबको  इन्साफ '  मलता  थो  ना  ast  pale  ee  से  भो  बढ़  इस  पालंमेन्ट  में  उन  लोगों
 के  लिए  क्यो  होता  है  हम  महा  पर  प्रतिनिधि  ?  ag  ag  वह  कौर
 गार  जो  देहातों  में  हैं  जिनके  पास  कपड़ा  जिनके  पास  छत  मकान  नहीं  -  उन  rt  के  बारे में
 कितना  sata  दिया  जाता  है  ?  उनके  वारे  में  यहां  पर  कितनी  चर्चा  की  जातों  है  ?  fam  दो-ढ़ाई  वर्षो

 31

 L.S.S./N.  D./82



 ast

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  ee  27  1982
 +

 काफी
 [att  गुलाम  नवी

 में  इस  adds में  जो  भो  चचा  देखो  ag  सरकार  को  निन्दा
 Ghat  के  वारे  में

 होती  है  bh  किस  तरह
 कमजोर  जाए  को  कर  यों

 को
 किया  कसे  सरकार  या  कसो  कसो  axe

 झर  जोन  से  में  पतो  > e  तकते  तरफ़  र्  पा  यप  जाए  ale  किस  तरह  से
 सकी  पब्लिसिटी  हो  ।  as  दुर्भाग्य  की  ata  सेः छ  कि  हम  पालम  में  झ  त  तो  ata)  पर्सनल  पब्लिसिटी के

 लिए  या  लोगों  को  य  दिखाने  के  लिए  कि  हम  में  सरकार  की  कितनी  निन्दा  कर  संकते हैं  या
 मेम्बर  कितनी  Thea ai  टे द्  |

 क
 ्  सकता  है  क्या  qatar  जिसके  एक  सेशन  पर  करोड़ों  रुपया  खर्च

 जो  देश  की  सबसे  बडी  सभा  हां  लोगो  को  साफ  मिलता  > hed  क्या  पालंमेन्ट  केन्द्र
 गालियां लठ  ठ  पेसा  aa  किया  जाता  > 2  ?  क्या  सरकार  को  कमजोर  करने  के  लिए  पार्लीमैंट  पर  पैसा

 1  जाता  है  ?  क्य  पैनल  पब्लिसिटी  के  लिए  इस  पार्लीमैंट  पर  खर्चा  fear  जाते है
 ?  यह  वात

 =  में  नहीं  झाई  ।

 |...  |  mee  पर  कुछ  साधी  जमहूरीयत  की  ara  करते  हैं  डेमोक्रेसी  की  वात  करते  ।  मैं  समझता  हूं  कि
 कांग्रेस  के  शासन  में  इस  देश  में  जितनी  ange  है  बड़ी  है  उतनी  शायद  किसी  मी

 शासन  में  नहीं  बढ़ी  |
 इसकी  मिसाल  दुनिया  के  किसी  भी  कोने  में  नहीं  मिल  सकती  है

 tt  नारायण  चौबे  )  तुम्हारी  पार्टी  में  —  ।
 त़क

 एक  माननीय  सदस्य  सौ  फीसदी  |  ध्

 ग्या  नवों  आजाद  ष at  उधर  के  पक्ष  के  साथी  जा  मात्र  तात  करते  जमहूरीयत
 हमने  उनकी  डमोत्रेसी  1977  से  1980  तके  देखी  थी बात कर  |  हां  a

 सिंह  लोगों
 बल्कि

 देश /  प्रधानमंत्री  को  न  सिर्फ  मकान  दिया  गया  बल्कि  उनको  जेल  के  अन्दर  बन्द  र  दिया  ।  लेकिन
 तरफ  हमारी  न्रघाने  मंत्री  जी  ने  अपके  जो  उस  वक्त  के  मंत्री  उनसे  मिनिस्टर  *  की  कोठियां खाली  . >

 नहीं  वे  अराज  भी  उन्हीं  कोठियों  रहते  ह  \  इससे  बड़ी  डेमोक्रेसी  श्राप  कौर  क्या  देखना
 चाहते  हैं  । श उस  जमाने  में  प्रधान  मंत्री  शौर  न्य  मंत्रियों  के  खिलाफ  स्पेशल  कमीशन  बनाए  राज

 | .  की  बात  करते  ठे rel  \
 प्रघानमंत्री  जी  नें  इस  aq  को  उत्पादन-वर्ष  केरूप  में  घोषित  किया  है  ।  लेकिन 5 कुछ  पक्षों से ag  की  जाती  है  कि  मुल्क  में  फसाद  दंगे  हो  कौर  उन  फसादात  को  पार्लियामेन्ट  ॑

 लाया र  उन  पंद  चर्चो  हो  ।  हमरी  सरकार  की  कोशिश  रही  है  कि  उत्पादन  को  किस  प्रकार  कि
 हड़तालें

 afea eT + -
 दूसरी  तरफ  से  कुछ  पक्षों  की  यह  कोशिश  रही  है  पैसों  खर्च  करके  कि

 रि फरज़ सस  लोग  फैक्ट्रिज  में  न  जा  पायें  श्र  उत्पादन  बढ़ने  में  रूकावट  पैदा  हो  att  सारी  बदनामी
 संस्कारी  की  हो  ।  मैं  समझता  हूं  कि  राष्ट्रपति  जी  के  श्रभिभाषंण  में  इंन  बातों  की  तरफ  पूर  ध्यान  होना

 चाहिए  था  कि  किस  तरह  से  ज्यादा  से  ज्यादा  एसे  कानून  बनें  कि  यहां  पार्लियामेन्ट  के  ar  ९
 सबसे ध्यान  लोगों  की  are  दिया  जाना  चाहिए  ।

 ा  राष्ट्रपति  जी  के  झ्रेभिभाषण  में  साइंस  श्र  टेक्नोलॉजी  ar  भी  जिक्र  किया  गया  है re  |  इस  कोई  शेक
 नहीं है

 कि  साइंस  टेक्नोलॉजी  में  हिन्दुस्तान  नें  aga  तरक्की  की  प्रगति  की  है  ।  जि

 पिंग  marl  हैं  या  अण्डरडवेलपड  उनमें  सबसे  art  हिन्दुस्तान  मैं यह  कहना  चहता  g  कि  साइंस
 श्र  टेक्नोलॉजी  की  aaa  के  साथ-साथ  क्या  हम  लोग  दिमागों  तौर  पर  भी  कुछ  अग  बढ़े

 के  जर्मनी में  भी  एक  इन्सान  दुसरे  को  रास्ता  था  ।  am  भी  उसी  तरह  यहां  फिरकापरस्ती  सारे  श  में  फैलाई
 art  है  ।  इस  देश  के  are  कुछ  एसे  पक्ष  जो  पालिसीज़  प्रोग्राम्स  पर  इलैक्शन  न  जनकों

 ञ
 कोई म

 निर्फस्टो  नहीं  होता  e  ।  यदि  वे  चुनाव  जीत  कर  सरकार  भी  बनाते  तो  उनके  कार्यक्रम  कौर
 =  चाह  प  बंगाल  को  ले पॉलिसी  फिरकापरस्त  होते  काम्यूनल  amr  पर  होते  ह्  हरिपुरा  :

 पक  देखिए aq  an  केरल  में  देखिए  ।  श्राप  जम्मू-कांश्मीग  को  देखिये  *  ०  ०  ०  इलेक्शन  at
 2
 क्रय

 के  नाम  पर  होता  =  झावाधी
 रीजनलिज्म  कौर  aa<7 z1

 बह
 देश

 जिस  की  क
 अगर  वहां

 यूनलिज्म  के  नाम  ar  aa  }2  बढ़  सकता  ट  केसे  तरक्की  कर
 इलेक्शन  fata  म

 और

 बन्दर अन्दर  ann SRE  ह क
 ८  ve?

 सकता  है  ?
 बंगाल

 के  म्यूनालज्म  qd 6h  लेकिन  ..
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 दोस्त  कहते  हैं  कि  ज  बौर  काम्यूयलिजम
 मे

 श्वास  नहीं  करते  लेकिन  वे

 में  ज़रूर
 init  wee  दें  be

 lil
 में  उन  की  तारें  चीन  र

 म
 देश

 विश्वास  करते हैं  ।
 एन्टी-नेशनलिज्म

 aa  जरूरत  इस  वात  की  > ठ
 -  थ

 क  ara  कार  टेक्नोलोजी  के  साथ  जहां  इन्सान  चांद  और  सूरज
 की  तरफ़  eg  उसी  तरह  उस  के  दिमाग  में  भी  परिवर्तन  लाने  की  ज़रूरत  उस

 के  सोचने  के
 >

 ads में  तबदीली  लान  की  ज़रूरत  ए  ।  जब  तक  उस  के  सोचने  का  तरीका  नहीं  उस  में परिवर्तन
 तक  न  देश  में  एकता  पैदा  होगी  कौर  न  ही  अग  बढ़ेगा  । न्हीं  होगा  त् तब

 कप व  छि शमीर  के  मसले  को  लीजिये -  जहां  मुल्क  के  दूसरे  हिस्सों  में  ars  ड्न्द [ट द  फिरकापरस्ती के  नाम

 पर  वोट  लिये  जाते  उसी  तरह  काश्मीर  में  मुस्लिम  फिरकापरस्ती  के  नाम  पर  वोट  लिये  जाते  हैं  ।  इस
 बाते को  नज़रअन्दाज़  नहीं

 कियां
 जा  to  am  हाल  में  महाराष्ट्र  में  फिरकापरास्त-फिसादात

 aa नारे  बुलन्द  किये  गये  देश  हमार  किसी  के  बाप  का  नहीं  |  पब्लिक  सपोर्ट  ग  म  इस
 त

 me  की  बार  कही  जाती  @  ।  हमारे  Ao एस०  एस०  के  कुछ  जनसंघ  के  कुछ  भाई  जुलूस  निकालते > 2  देश  हमारा  किसी  के  ara  का  नहीं  र आ  ट
 दरे  उस  तर  लगाते  शारा  किस  की  तरफ़

 क्या  इस  तरह  से  वे  हिन्दू-राष्ट्र  की  बात  नहीं  करते  हैं  ?  य  देश  चाहें  fez  मुसे
 ग

 हो  सिख
 > इव ईसाई  सब  कं  देश  ्  शर  यहां  की  हर  बात  में  उस  को  हक़  हासिल  चाहे  यह  ं  का

 पानी  a
 -

 एग्रीकल्चर  जिस  ने  यहां  पर  ज इण्डस्ट्री  साइंस  कौर  टेक्नालाजी  जमीन  की  ara
 2

 इस  ध  ती  की  हुर  चीज़  पर  उस  ar  हिस्सा  ठ  |  इस  लिये  एसे  ar  लगाने  वालों  के  खिलाफ़  सख्त  a
 सख्त  कार्यवाही  होनी  चाहिये  ।  एसी  फिरकापरस्त  पार्टियों  को  बैन  करना  चाहिये  ।  मैं  समझता

 हूं  कि
 भतीजी  के  भाषण  में  इस  वात  का  fs  भी  होना  चाहिये  ati  ्

 मैं  काश्मीर  का  जिक्र  कर  रहा  था  काश्मीर  में  पिछले  कई  वर्षों  a,  कोई  चार-पांच  a  की
 Tel  = रहा  बल्कि  25-30  वर्ष  पहले  की  बात  करता  wa  वहां  पर  कांग्रस  की  परकार उस

 t  न  क्ष  कागज  बर सरे इक्तदार  है  वह  fia  के  नाम  कम्पनलिज्म  के  नाम  पर  लोगो
 को  .  भटकता

 था  ।  मै ंअ  ज  करना  चाहता  हूं  -  काश्मीर  का  कोई  मसला  नहीं  रश्क  न  पाकिस्तान  को  काश्मीर  कोई
 =

 |  ब  अर  न  पाकिस्तान  के  ne:  को  उस  a  कोई  मतलब  लेकिन  वहां  के  जो  नेतागण  ,  जो
 स्तान  को  एक्संप्लांएट  कर  वहां  के  लोगों  को

 हैं  वे  हि  एक्सप्लाएट  कर  के  कुर्सी
 हासिल

 करना
 चाहते  =  प्रौढ़  उस  में  वे  कामयाब  हो  गये  ।  पिछले कछ  वर्षों  से  हम  देखते  ars  हन  जब  .  उ  ने

 के  खिलाफ़
 > करप्शन  की  कोई  ara  ardy  1.0  जसे  इस  पार्लियामेन्ट  के  rat  विहार  महाराष्ट  शर  aa  सरकारों

 बात  आती  at  फिर  वे
 भी

 पाकिस्तान  जिन्दाबाद  की  वात  करने  लगते  हैं  ।  इस  डिप्टी  स्पीकर
 हिन  म  रेज  करना  चाहता  हूं कि  मर्कज़ी  सरकार  की  इस  शो २  ध्यान  देना  चाहियें  जिन  राज्यों  में  कां  स

 ्

 की  सरकार  नहीं  झ्र गर  वहां  लोगों  के  साथ  कोई  ज्यांदिती  होती है  तो  केन्द्रीय  सरकार
 =

 वहां  मदाखलत
 =  टे का  am  होना  चाहिये  ताकि  वह  ai  के  लोगों  को  प्रोटेक्शन  ८  उन  कों  द  एक-डेढ़

 से  aga  में  स्ट्राइक  चल  रही  किश्तवाड़  में  9  महीनों  हडताल  चल  रही  है
 होगा  कि  जिस  ang  पर  फाइरिंग  होती  तो  जगहों  पर  seta  मंत्री  जाती  =

 झोर

 ह

 मिनिस्टर
 ii  जाते  हैं  राज्यों  में  भी  वहां  के  मुख्य  मंत्री  गये  वहां  के  कौर  नेतागण  गये  कश्मीर
 कैद  जहां  लाख  में  फाइरिंग  हुई  और  आदमी  मारे  जहां  किश्तवाड़  में  cater  है  श्र  एक

 >  ए०  नहीं  गया  ॥ दमी  वहां  मारा  वहां  पर  राज  तक  इन  दोनों  कांस्टीट्यूयेन्सीयों  का  एम०  एल
 मैं  मिनिस्टर  की  बात  नहीं  मैं  होम  मिनिस्टर  की  बाते  नहीं  मैं  चीफ़  मिनी  v N \tcq  की  बेते  नहीं

 >
 वहं

 का  लोकल  UHo  एल०  ए०  afm  तक  वहां  नहीं  ठ  ||  a
 ह

 एक  माननीय  सदस्य  ब  गया  है
 ra

 श्री  गुलाम  नहीं  आजाद :.  एम०  पी०  गया  लेकिन  can  में  लोकल
 मिनिस्टर

 या  एम०  प्लस  qo
 जिस  की  वह  कॉस्टीट्यूयेन्सी  वह  भी  अभी  तंक  नहीं  BARA  होने  के  बाद  भी  नहीं  war  है

 जबकि  वहां  पर  एक  आदमीं  मारा  गया
 द

 कौर  दो-चार  जख्मी  हुए  हैं  wk  जब  मेकेंजी  सरकर
 कां

 कई
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 ययन

 [ok  गुलाल  नबी  rs  os  अक् बाजा द ल झलाननन ण्ग्म >)  भय
 set mae  जाता  तो  वहां  की  सरकार  क  यह  है  जो  हमारी
 नामी *  शौर  श्राप  दखल  नहीं  दे

 तय  क
 दा

 को  गोली
 से  मारे aT  मरकज़ी  सरकार  वेह  तो  he  गा  ता  ठ  रते  मैं  समझता हूं
 fa  इ  स  तरफ़  मरकज़ी  सरकार  tel ay  ध्यान  देना  चाहिए  कौर  एसे  कानून  बनने  रचा  aa  ग

 पडता  एकता  कायम  रहे  |  हिन्दुस्तान  की  अखण्डता  के  लिए  मुल्क
 =

 म  हिस्से  इकट्ठा  होने
 ANE  और  मलक  के  ran  जितनी  भी  नीतियां  वे  car  हाव  जि  देश  neal  कायम  रहे
 अर  देश  वट के  टक  न  हो  जाएं  ate  जिन  से  कम्युनलइज्म  से  ९  कर  हम  देश  की  का  काम कर  सकें  ।

 दि  ८  अप  को  घन्यवाद  देता  हूं  कि  झप  ने  मंझे  बोलने  का  समय  दिया  और  cea  जो  स्पीच
 |. सु  उसका  भी  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  म  के  कितना  समय  मिल  सकता है  ?

 * अध्यक्ष  महोदय  :  दस  मिनट  ।  यह  वजन  पर  निसार  नहीं  करता  ।  क

 किकर  शमी  स संतोष  मोहन  देव  :
 द

 अभिभाषण पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  |  पक  अंग्रेज  का  मुहावरा
 थनी  से  करनी  भर्ल  ।  हमने  विपक्षी  दलों  के  माननीय  सदस्यों  से  बहुत  सी  बातें  सुनी  ह हैं  लेकिन  राष्ट्रपति  जी हैकि

 के  इस्
 शेष  झ्र भि भाषण में  कुछ  ल  गए हैं  जिन  के  आधार  पर  यह सिद्ध  किया  जा  सकता  @

 है
 कि  देश  में  विभिन्न पा  उर्वरक  शादी  में  उत्पादन  में  भी  प्रगति  की  है  |  प्रधान  en

 ae शासन  के  पहले  दो  देश को  संभालने  का  समय  था ।  तब  हम  उत्पादकता  वर्ष  मना रहे  हैं  ae ज जेबें  चुनाव
 बंगाल  में  ज जहाँ  मई  में  चुनाव  होने  वाले  श्राप  इसके  लिए तैयार  हो  जाइए--तब  लोग  हम हमारी  योग्यता

 vara पर  हमारा  मूल्यांकन  करेंगे  कौर  चुनाव  परिणाम  से  सिद्ध  हो  जाएगा कि  हमने  क्या  किया  है  ।

 में  सभापति  अभिभाषण विस्तार  में  चर्चा  नहीं  करूंगा ।  मैं  समस्या  पर  ara  जिसका  राष्ट्रपति
 नश्शा  > लख  कि  ्  ।  अब  तक  असम  समस्या  पर  विपक्षी  सदस्यों  ने  ही  आंदोलनकारी  दुष्ट  से  चर्चा  की  14

 री  को  टाइम्स  दिल्ली  के  एक  समाचार को  पढ़  कर  मुझे  गहरा  दुःख  gar  i  जिसमें कहा  गया  था
 ग्राहक  असम  छात्र  संघ  के  नेता  के  ग्रेनुलर---असम  कूड़ेदान  नहीं है  |  aan  विद्रोही  अदालत  क  नता  at  भग s&s न  चर्चा  का  अ MAA  कूड़ेदान  नहीं  हैं  ग्रा धार  क्या  था  ?

 ज्ञानी  जैल  सिंह tag  वक्तव्य
 दिया  कि  शरणार्थियों

 *  असम सेव से  बाहर  वद  नकाला जा  |
 अखिल

 ग्राम  छात्र  संघ  के  नेता  ने
 ganian

 तान
 च  ae
 ela aN

 या  बंगलादेश  से  arg  हुए  शराबियों  को  कूड़ा  कौर  असम  को  उन्हें  संभालने  वाला  कहा  ।  श्रीवास
 के  नाते  मैं  सदन  में  यहं  कहना  चाहता हूं  कि  भौगोलिक  राजनीतिक  wiz  झ्राधिक  afte से  क़सम  संपूर्ण  भारत  का  भाग

 ने  तों  य  आर  न  ही  शरणार्थी कड़ा  वे  भी  मनप्य  ।  दुर्भाग्य  जनता  पार्टी  कौर  भारतीय  जन  ता  पाट
 के  nara  उन्होंने  कुछ  बात  feet  में  कुछ  गोहाटी  कुछ  कलकत्ता  पैसे  कुछ  मेरे  राज्य  में  ।  मैं  ry  जानता
 कि  इन  दोनों  दलों  के  अलावा  विपक्षियों की  क़सम  मामले  के  संबंध  में  कया  नीति  है  ।  aa  दलों  ने  वामपंथी  द  ला  ल
 असम  समस्या पर  बढ  निश्चय  कर  लिया है  ।

 मैं  के  सम्मख  वे  तथ्य  आंकड़े  रखना  चा  1  हुं जो  कि  सरकारी  भ्र भि लेखों  पर  ग्रस्त  हैं a  ।.  मेन  कुछ
 किया  =>  विभिन्न  जनगणना  रिपोर्ट  से  ये  आंकड़े  प्राप्त  किए हैं  |  ग्रेम  यह म  गि  की  जा  रही  है ~  कर्मी  ह  कि  प्रथम

 के  लोगों  की  श्रपेक्षा  अन्य  भाषा  भाषी  नेपाली  कौर  हिंदी  भाषा  बोलने  वाले  लोगों  की  संख्या  बढ़  रही  है  ।

 यदि  ara  1901  से  1971  तक  की  जनगणना रिपोर्ट  का  अध्ययन  में  ग्राम  में  जनगणना ल नहीं

 बोलने ्ण0/ 0/  चालों
 की

 जयसूर्या  में
 32.  32%  से  बढ़कर  1951  में तो  आपको  पता  चलेगा  कि  असमिया वो  61.92% o>

 तव
 हो  गई  प्रौढ़  1961 में  62.36%  तथा  1971 में  60,  89%  पर  लगभग  स्थिर  रही  ।

 उसके  विपरीत  यदि
 आप  बंगला  वालों  वाली  जनसंख्या को  झ  शरमाती  भर  निदेशी  की  dart  गई  उनमें  1931  में  2

 19.71%
 से  1951 में

 20.96%  शौर  1961 में  18.  54%,  तक  कमी  हुई  1971
 में

 यह  लगभग
 Sour  es

 कहा  जा  रहा  है  कि  क़सम  में  मुस्लिम  लोगों  की  ae
 गई  लेकिन

 सीमान्त  वा
 वृद्धि  पर  स्थिर  रही  ।  इसी  तरह  यह

 कंकड़ों को  देखे तो  पहले  के  ताने  दशकों  में  मुस्लिम  जनसंख्या में
 नाममात्र  की

 हुई  जेसे  1951
 यदि  arg

 rr  जनसंख्या  9
 161  में  25.  30%  तथा  1971  में  इसमें  ८4  50%  तक  कमी १ are  इसीलिए  असम  में

 में  24.  65%  सें
 19  कलशा IQA  AIS  HSE  SEE  Oe  का  जो

 भय  वह  उनकी
 गलते उपनी  a साम  ~

 मिया  लोगों
 a
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 के  अभिभाषण  पर ६ घन्यवाद 8  1903
 ne  5s

 धारणा  है  ।
 जनगणना  के  ये

 यार  सम  में  वहां  के  अधिकारियों  के  साथ  मि  लकर  संकलित  किए
 गए  हमारे  सहयोगी--श्री  आडवाणी--मैं  उन्हें  दूसरे  सदन  के  सदस्य होने  के  नाते  उनके वारे  में  नहीं

 apes
 6.0

 व  के  नाते कह  रहा  हूं--वे  जोरहाट  गए  फिर  बैठक  मे में  उन्होंने  कहां--यह  एक  ऐसा  अ

 ore
 के  सूची

 मक  लेकिन  इसके  तथ्य
 श्र

 तंक हे  क्या जो  अहिंसा  जो  किसी  wea  समुदाय  विशेष  डट
 पवि इन  आकड़ों  हमें  पता  चलता  है है  कि  ctote aaa ति  #?  मैंने  गुह  मंत्री  वारा  विभिन्न जेस  रिपोर्ट  को  दिए गए  ning लिए  हैं

 में  मल  भाषा  भाषी  शौर  धार्मिक  समुदायों  के  वीच  आशंका  अप्रसन्नता  कौर  अधिकार  कायातावरंपाद वना  ट

 wieK  शरू  होने  के  वाद  पिछले  ढाई  वर्षों  में  दिसंबर  1981  तक  प्रत्येक  नियंत्रण  arase  भी  राष्ट्रपति  शासन  तथा
 साथ  राजनैतिक  दलों  के  शासन  में  239  व्यक्तियों की  मृत्यु  हुई  ।  50  लोग  पुलिस  की  गोलियों  से  मारे  गए  ।

 लाइन
 Taara arar:

 गर  परिसरों में  वम  फटने के  230  मामलों  की  सूचना  दी  गई  उस  समय  वहां  के  उच्च  अ्रापक्त
 श्री प  र्था सारथी  सहित  8  प्रकति  मारे  गए  थे  ।  मैं  नहीं  जानता कि  इस  aa  विस्फोट  के  लिए  असम  छात्र  संघ

 क़सम  रण  संग्राम  परी  1  उसके  विवाद  भी  भारतीय  जनता  पार्टी  के  नेता  कहते  हैं  कि fast दार  था  या  फिर  अखिल
 रसात्मक  आंदोलन  >  ।  यदि  श्राप  भी  इसे  afgaras  Ridlaa  मानते  हैं  तो  हम  दूसरी  वात  पर  बात  1  यह यह  (४

 उत्पादन  में अहिंसात्मक  झ्रांवोलन  पिछले 24  वर्षों से  चल  रहा  हमें  इसमें  अन्य  वस्त्रों  के  अ्रलावा  सिंह  पेट्रोलियम

 करी  i  सिंह  के 200  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  इसके  पिछली  doa  म ग्रथात्  15  वें  दौर  में  जो  ज्ञानी जे
 थ  न्नांदोलनकारियों  an  विभिन्न  राजनीतिक क  दलों  के  नेतायों की  बातचीत  हुई  वे  चाहते थे  कि  सरकार  15

 .  1965  का  agar  गोपनीय  पत्न  वापिस  ले  ले  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हं  कि  यह  गोपनीय पत्न  नहीं  है  ।  मेरे  पस  इस  पत्न

 की पति  लिपि  है  |  मैंने  दह  किसी  सरकारी  फाइल  से  प्राप्त  नहीं की  ।  मैंने  वह  ज्ञानी  जैल  सिंह के  भाषण  से  श्रान्त  की  है
 जो  कि  उन्होने  15  दिसम्बर  को  जनता

 पार्टी  के  सदस्य  श्री  जीत  शर्मा  द्वारा  रखे  गए  घ्यानाकपंण श्रीताल  के  उत्तर  में

 दिया  थ  मैं  इसे  पढ़  कर  सदन  के  arya  रखना  चाहत  ताज  भारतीय  सरकार  इसे  गीत  पत्न  के  नाम  से
 कोर्ड faa  सके  कोई  गलत  काम  नहीं  कर  रही  ।  स  पत्न  में  क्या  कहा  गया  ।  यहं  पश्चिम  बंगाल  सहित  पूर्वोत्तर  राज्यों  के

 at  ex  सचिवों  को  संबोधित  किया  है  ।

 |  जेसा कि  सभी  राज्य
 सरकारों

 को  मालूम  अल्पसंख्यांक  समुदाय  के  सदस्यों  जो  कि  हाल  में  पूर्वी
 हैं  ।  राज्य पाकिस्तान  से  गाकर  यहां  बस  गए  भारतीय  नागरिक  के  रूप  में  पंजीकरण  करन  का  प्रश्न  विचाराधीन

 सरकार  द्वारा  व्यक्त  किए  गए  मतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए इस  मामले  की  जांच  की  गई  |  छह  नए  नव
 -  है  कि  वे  श्रन्न ही  नके  पास  स्थानांतरण  प्रमाण  पत्न या  यात्ना  दस्तावेज  है  जिन्होंने

 हुअ पनेर  iad  तोड़  लिये  sa  भारत  में  व्यापार  या  कोई  पेशा  शुरू  कर  लिया  उनका  1955 के
 स्थिति झ  नियम  के  अनुभाग  5  (1)  के  अंतर्गत  भारतीय  नागरिक  के

 रूप  में  पंजीकरण  कर  NUE
 वश  ce  956  के  नागरिकता नियमों  के  नियम  9  में  रखी  गई  शर्तों  को  पुरा  करते हों  ।  निवेदन  है  कि

 संबंधित  पंजीकरण  अधिकरणों  को  आवश्यक  शरनुदेश  भेजे  जायें  she  प्रत्येक  मास  पंजीकृत किए  जाने  वाले प्रवासियों
 की  संख्या की  सुचना  इस  मंत्रालय  को  अगले  मही  ने  की  15  तारीख तक  वी  जाये 1”

 इसे  ही  गुप्त  दस्तावेज  कहे
 फा  गया  वे  चाहते हैं  कि  इस  पत्र  को  वापस  ले  लिया  जाये  ।  इसे  कयों  वापस  लिया

 जाय  ?  ag गुह  मंत्री  द्वारा  राज्य
 सभा  में

 रखा  गया  था  |  मैंने  एक  प्रतिलिपि  राज्य  सभा
 के  कार्यवाही-वृत्तांत  से  प्राप्त

 की  है  ।

 संधि  के  संबंध  में  मेरे  पास  नेहरू-लियाकत  संधि  तथा  इंदिरा-मुजीब  संधि  ।  मैं  इंदिरा-मुजीब
 तक  अंतर्राष्ट्रीय  में  से  पढ़  रहा  हूं  जो  कि  8  1972  को  की  गई  थी  |  मुझे यह  संसदीय  पुस्तकालय  से

 as
 if  बर्ष  पश्चात्  शर प्राप्त  हुई  ।  उसके  पृष्ठ  2  में  कहा गया  हैं

 देश  के  प्रधानमंत्री ने  उन  सभी  शरण  दीयों  को  वापिस  लेने  के  हर  प्रयास  करने  के  झाश्वासन की

 रंभी  रता  पूर्व  क  पुष्टि  जिन्होंने  25  1971  से  पहले  भारत  में  शरण  ली  है  ।  त
 जया  हर  संभव

 प्रयत्न  से

 उनकी  ,  मानवीय  प्रतिष्ठा  कौर  जीविका  के  साधनों  की  सुरक्षा  करने  का  झाश्वासंन  दिया  ।''

 कि  2 इसका  ad  है  कि  हमारे  देश  के  प्रधान  मंत्री ने  उन  लोगों को  शरण दी  थी  जो  वं  5  1971  से  पहले  श्राप
 थे  ।  अव  सरकार पहले  लिए  गए  निर्णय  या  पहले  दिए  गए  आश्वासन

 | से  हटना  यों  x  हती

 केवल  इतना  ही  नहीं  ।
 में ग्रापका घ्य सरी शाराए 7

 aq  ain  afataan  क कॉ  state  चाहता  हूं  जो  इस  संसद  में  पारित

 श्रधिनि क्या  गया  था  ।  यह  आप्रवासी  निष्कासित |  1950  (1950  की  अधिनियम  dart  10)  है  ।

 35



 के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रीत  —ਂ  27  1982.
 ना  एएए  =

 [at  संतोष  सोहन
 आंदोलनकारी  नेताओं  का  कहना  है  कि  इस  अ

 sz  द्वारा
 पारित  ही

 गया  श  भरन
 किया

 प्र  त  अधिनियम  का  पैराग्राफ  2  इस  प्रकार  है  :
 ज्ञाना  «  and  कि  इस  धारा  में  दी  गई  कोई  वात  किसी  एसे  |  art  नहीं  होगी  जो  पाकिस्तान

 ae  बंगला  देश  में  आने  वाले  किसी  क्षेत्र  में  सैनिक  उपद्रव  या  एसे  उपद्रव  के  भय  के कारण  ऐसे  क्षेत्र त्र  में  अपने
 थ  a  tara  से  विस्थापित  कर  दिया  गया  है  अथवा  जिसने  Ga  क्षेत्र  में  अपना  निवास  स्थान  iz  दिया है ड  श्र जो = तदनन्तर  असम  में  रहता  रहा

 ter
 aa ने

 क  हते  हैं  कि  ज्ञानी  जैल  सिंह  aa  कोई  नई  बात  कए  रहे  हैं  ।  वहू  उसका  हवाला दे  रहे  हैं  जो  सिद्ध  ने  1950  ||

 .  किया था
 वहू  भाषाई  कामिक  अल्पसंख्यकों  के  अधिकार  के  संरक्षण  देने  का  हवाला  दे  रहे  हैं  ।  फिर  सरकार

 को  यह  सुनिश्चित  करने  लिये  बहुत  सके  रहना  होगा  कि  वहां  पर  असमिया  लोगों  को  संरक्षण  प्राप्त  हो  ।
 द  क  ह  क  हो-हल्ला  किया  गया  था  :  पहचान  पहचान  करो  ।  ठीक  विदेशियों  का  पता  लगाया  जाना  चाहिए  ॥

 परन्तु  उसके  तथ्य  श्र  wis  क्या  हैं  ?  मेरे  पास  गृह  मंत्रालय  से  प्राप्त  कागज़ात  जो  पिछली  dom  में  नेताओं  को  पढ़ने
 पृ तक के लिए  दिए  गए  वे  झ्रांकड़े  जो  गोलमेज  के  समने  पूर्व  प्रस्तुत  किए  गए  थे  ।  qats  का  पता  लगाना  >

 1961 से  1971  तक निरन्तर  प्रक्रिया  रही  है  ।  1952  से  1960  तक  21,000  लोगों  का  पता  लगाया  गया  था  ;
 2,  39,000  लोगों  का  पता  लगाया  गया  था  ; .  1971  से  1980  तक  1,13,000  लोगों  का  पता  लगाया  गया

 इसी  अवधि  में  वापस  भेजे  गए  घुसपैठियों की  संख्या  क्या  थी  ?  जब  उनकी  21,000  थी  तो  उन्होंने  17,000
 लोग  को  वापस  भेजा  ;  जब  उनकी  संख्या  2,39,000  थी  तो  उन्होंने  1,  39,000  लोगों  को  वापस  भेजा  जब

 उनकी  संख्या  1,13,0.00 थी  तो  उन्होंने  1,09,000  लोगों  को  वापस  भेजा  था  ।  आन्दोलन  के  दौरान  भी  जब  उन्होंने

 1,13,000  लोगों  का  पता  था  तो  भी  उन्होंनें  1,09,000  लोगों  को  वापस  भेजा था  ।  awa  के  नए  मुख्य  मंत्री

 ने  एक  सार्वजनिक  घोषणा  की  है  कि  विदेशियों  का  पता  लगाने  उन्हें  वापस  भेजने  का  काम  आरम्भ  हो  गया  है  ।

 _  इन  सब  बातों  को  सुनने  के  बाद  यदि  अप  यह  कहते  है ंकि  सरकार  इस  समस्या  को  सुलझाने  की  इच्छुक  नहीं  है  या

 आन्दोलन  के  नेताओं  के  प्रति  सरकार  का  रवैया  उचित  नहीं  तो  मैं  समझता  हूं  ऐसा  कथन  ठीक  नहीं  है  ।  wa  समय  ar
 गया है  कि  राष्ट्रवादी  दलों  को  आन्दोलन  के  नेताओं  को  वता  देना  चाहिये  कि  वे  एक  शेर  पर  सवार  हैं  और  उन्हें  इसे  पालतु
 बनाना  नहीं  प्राता  वे  यह  तभी  जानेंगे  जब  उससे  नीचे  उतरेंगे  ।  जनता  Gr ef  कौर  भारतीय  जनता  पार्टी  way  यह  भूल

 गई  हैं  कि  वे  लोग  एक  शेर  पर  सवार  हैं  ;  उन्हें  इसकी  कोई  grave  नहीं  है  कि  उससे  नीचे  उतरने  पर  क्या  होगा  ?
 मैं  ग्राहको  बता  दूं  कि  यदि  श्राप  इने  बंगाली  हिन्दुओं  ake  मुसलमानों को  aga  या  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  से  निकालने  या

 उत्तेजित  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  अकेले  पश्चिम  बंगाल  में  ही  लगभग  22  लाख  गेर  बंगाली  जो  उड़ीसा
 सनौर  उत्तरप्रदेश  के  हैं  प्रौढ़  कलकत्ता  कौर  कलकत्ता  के  उपनगरों  में  काम  करते  हैं  रोक  श्रीमान  वांगला  जैसी  ल  पार्टियां
 गैर  बंगालियों  के  विरुद्ध  ग्रां दोलन  छेड़  देंगी  तो  यही  बात  विहार  ate  हर  होनी  आरम्भ  हो  जायेगी  ।

 उस  प्रो  रंगा  नें  बिल्कुल  ठीक  कहा था  कि  हालांकि  झ्रान्दोलन  जारी  है  फिर  भी  सरकार  ने  उन  से  बात-चीत
 area कर

 दी  ।  वे  सं वं मान्य  हल  ढूंढने  का प्रयत्न  कर  रहे  जल्दबाज़ी  में  कोई  निर्णय  नहीं  रि ल  पा  जा  सक  शौर
 = नही  कोई  तदर्थ  या  अस्थायी  हल  निकाला  जा  सकता है  ।  एक  स्थायी  हल  होना  चाहिए  कौर  ढंग  से  होना

 इससे देश  के  ग्रन्थ  भागों  पर  TAT  न  पड़े  ।  कोई  निर्णय  लेते  समय  देश  के  अन्य  भागों  के  हितों  का  भी  ध्यान  रखा
 जाना  चाहिए  |  द्

 |  | मैं  प्रधान  मंत्री  तथा  कांग्रेस  को  भी  असम  समस्या  को  इस  ढंग  से  निपटाने  का  प्रयास  करने
 के  1९"

 धन्यवाद  देता  हं  ।  मैं  सभी  वामपंथी  दलो  से  nate  करता  हं  कि  इस  समस्या  समाधान  सोचते  यर
 ल से  काम  लेना  चाहिए  ।  राष्ट्रीय  दलों  को  इस  समस्या को  राष्ट्रीय  afte  से  देखना  होगा  करार  ऐसा ह

 ह  जिस  का

 देश  के  अन्य  भागों  पर  कोई  प्रभाव  ने  पढ़े  |

 मद  DIAG  ्  काफी  अवसर  ।  वहां  विद्यमान  स्थिति
 ह

 के  कारण  कोई  विकास  नहीं  हो  सका ।  व
 स्त  aay 5 Tear  ने  उस  क्षेत्र  ad  व्यवस्था  को  इतने  लम्बे  समय  से  भ्र

 गठन  किया  गया  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  अरपना  बहुमत व्यस्त कर  दिया  है  |  aa  वहां पर
 लोकप्रिय

 सरकार
 का

 उसे  acd  शक्ति  सिद्ध  करने
 में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 fag  करने  में  समर्थ  होगी
 t

 स
 मैंने  पहले  कहा
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 8  1903  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव--जारी

 ——  च  ण
 ges ऊ  नय शासन  के  कुछ  वुरे  पहलू

 की  सरकार
 बनी  है  और  वह  मली  भांति  काम  करेगी

 श्र  आन्दोलन  के दौरान  कायें  क  रम्भ  क  क

 हमने  देखा  कि  जब  वहां पर  राष्ट्रय ष्टपति  शासन  था  तो  श्रान्त  — wr wa aimed  कारियों  या  निरीह  लोगों  को  भी  पुलिस के  कुछ  वर्गों
 द्वारा तंग  कि  गया  था  ताकि  वहां  पर  —  सरकार  के  प्रति  FT द्वेष  पैदा  agi  पर  इंदिरा  विरोधी  सावन  पैदा हो  जव  कि
 बाँहों  के  लो गर  ने  कह  दिया है  कि  यहां  इंदिरा  गांधी  का  शासन है  ।  हम  यह  भी  नहीं  चाहते  ।  जब  वहां  पर  लो  श्जिय  सरकार

 यहां तक  कि  विपक्षी
 दलों

 की  भी  वात  सोचती  है  तो  वे  भी  मंत्रियों  से  मिल  सकते  शरीर  अपनी
 सकते  हूं  ।  मझे  विश्वास  ह ैकि  इस  प्रकार  विपक्ष  तथा  सत्ताधारी  दल  किसी  निर्णय  पर  पहंच  सकते  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  गह  मंत्री  से  एक  ऑ्रनुरोध  करते  हुए  अपना  भाषण  समाप्त  करूंगा  |  झ्रापने  विदेशियों  का  पता  लगने  कौर
 निर्वासन  की  प्रक्रिया  1971  से  आरम्भ  की  -।  परन्तु मैं  जब  तब  यह  बताता  रहा  हूं  कि  चाहे वहं  इति

 हों
 या  न्य

 टीकरण  किसी  के  प्रति .  रसतमी अधिकारी  मत  दो  में  नह ry वचनबद्ध  नहीं  होना  चाहिए  .  मैं  नहीं
 अघिकारी  मत  दोਂ  ।  मैं  नहीं  कहता कि  सभी  अघिकारी खरब  हैं  ।  परन्तु हमने  देखा  है  कि  जो ल  सम से

 कूच  विहार  में  प्रा  ए  हैं  उनके  पास  1951  का  विस्थापित  व्यक्ति  प्रमाण  पत्न  और  निकास  का  श्रमण-पत्न  > rel  ।  प
 न्यायाधिकरण  ने  कहा  था  कि  वे  भारत  के  नागरिक  नहीं हैं  ।  गृह  मंत्री ने  मुझे  लिखा  था  कि  वे  न्यय  7 Dar 4} ak
 जा  वे  उच्चतम  न्यायालय  जा  सकते  हैं  ।  ए०  ए०  एस०  यू०  की  मांग  है  कि  उन्हें  ada  करने  के  अधिकार

 wre वंचित  किया  जाए  ।  भारत  सरकार  उससेਂ  सहमत  नहीं  ठीक है  ।  परन्तु  गरीब  परिवारों  के  कितने  लोग  उच्च  स्पिन

 न्यायाधिकरण  की  स्थापना  करते  समय  भारत  सरकार क गे  इस लय  या  उच्चतम  न्यायालय  जा  सकते  हैं  ?

 fr ६  ने  waar  चाहिए  =  a  ox
 ama  To  न  एस०  य ०  की  एक  मांग  है  कि  1951  का  राष्ट्रीय रजिस्टर  1952 की  मतदाता  स

 क  न  भूमि  पट्टा  ही  इसका  श्राघार  होना  चाहिए  ।  राज्यपाल  के  पिछले  श्री  सरीन  ने  मुझे  बताया  था  |
 भा  नहें  घी मक  खा  गई  है जिलों  में  राष्ट्रीय  रजिस्टर  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 मतदाता  सूचियों  के  संबंध  में  चुनाव  gram  के  उच्चाधिकारियों में  से  एक  जिसे  मैं  बागला  देश  प्रति
 ह के  भारत के  दौरे  के  दौरान  अध्यक्ष  महे ५८५  द्वारा  दी  गई  पार्टी  के  अवसर  प  मिला  मुझे  बताया  था--मैं  उसका  नाम

 बताना  चाहता--कि  चुनाव  नियमों  के  अन्तर्गत  सूचियों  को  छह  साल  के  लिए ही  संभा  कर  रखा  जाता है wars  नहीं  ।  1952  की  मतदाता सूचियां  रस  या  अरन्य  उत्तर  पूर्वी  राज्यों  में  उपलब्ध न  te छ्ह्  साल  के  बाद  उन्हें  नष्ट  कर  दिया  गया  था  ।  अतत: ,  यहं  भी  एकमात्र  स्वीकार
 नहीं  हो  सकता है  ।  जेसा  1  के  ह  मने  पहले

 कहां  iT aT,  भारतीय  साक्ष्य  कानून  के  अनुसार  सभीਂ  सम्बद्ध  जैसे  राशन  arg  ,  रेडियो  पष् ट्रीय
 पत्न  ar  रिक्शा  लाइसेंस  ग्राही  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  मेरी  जबरदस्त  मांग  सरकार  को  इस  मामले में

 भी  पीछे  नही ंहटना  चाहिए  |  श

 न  शब्दों  के  साथ  मुझे  अवसर  देने  के  लिए  मैं  झ्रापका  घन्यवाद  करता हं  और  आपने  भाषण  में  कम  कम  क़सम  का
 उल्लेख  करने  के  लिए  राष्ट्रपति  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  ौर  उनसे  सहमत  हुं  कि  यह  समस्या  केवल  बातचीत  द्वारा

 नसाई जा  सकती  कौर  मैं  अपने  गट्ठे  मंत्री  को  भी  बधाई  देता हं  जो  भाषाई  घार्मिक  अ्रल्पसंख्य  कों  साध-साथ  समो
 ani  के  हि  तों  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  प्रयत्न  कर रहे  हैं  ।  उसा  केवल  इसलिए  हैं  कि  ई  श्र  धार्मिक  प्रभु

 अएद  महसूस  करते  हैं  कि  हमारे  fea  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  हाथों  में  सुरक्षित  हैं  जो  निश्चित  रूप  से  भाषाई
 ला  aa  अल्पसंख्यकों  की  नेता  हैं  ।  धन्यवाद  |

 Ft  जो०  एम०  बनात वाला  )  उपाध्यक्ष  हम  सप् ट्रपति  को  18  1982 को
 दोनों = a  सदनों  को  एक  साथ  सम्बोधित  करने  के  लिए  धन्यवाद  देते  हैं  ।  |

 '  te  जसा  कि  ar  जानते  >  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  का  बढ़ा  भाग  हमा री  अर्थव्यवस्था  के  का  पं निष्पादन  ह  संबंधित Qs
 बात  का  पता  चलता है  कि  adara  ग्राफिक  स्थिति  के  प्रति  स था  इससे इस

 रकार  कितनी  गम्भीरता से  ध्यान दे  रही  है  ।

 .  क राष्ट्रपति ने  हमारी  अथ व्यवस्था के के के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्राप्त  उपलब्धि  मा  जहां  तक  हमारी  ad-

 व्यवस्था  के  न्रिभिन्न ae  में  प्राप्त  उपलब्धियों का  संबंघ  है
 ret  te  इत

 ci  ears
 प्रौढ़  सिरा  गारी ay

 हील-हुज्जत
 के  श्रेय  दिया  जाना  च

 कुछ  बातें हैं  ि  बेहतर  कार्यनिष्पादन  के  लिए  ध्यान  देना  होगा  ।  राष्ट्रपति  a खाद्यान्न  के  रिका डे
 उत्पादन  का उल्लेख किया  है  ।

 हां
 पर  यद

 नोड  किया  जाना
 चाहिए

 कि  खाद्यान्न
 के  इस  रिकार्ड  उत्पादन  के

 *  37



 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  गुस्ताव--जारी  27  1982
 a  ——

 [ait  जी०  एम»  ae *
 बावजूद  अवश्यक  वस्तुओं  की  आपूर्ति  का  प्रबंध  ऐसा  बिगड़ा

 हमें बच करना  पड़ा  ।  यह  आपूर्ति  प्रबंध  तथा  अवश्यक  ae  की  अप  क  ि  हुई  स्थिति  कौर  प्रबंध का  प्रश्न  है
 थ  को  अम

 आदमी  के  जीवन  की  किस्म  प्रभाव  डालता  है  ।

 _....  राष्ट्रपति  ने  इस  बात  का  दावा  fear  कौर  ठीक  ही  जिसके  लिए  श्रेय  दिया  जाना
 रि

 SYS  स्फीति  की  दर  में  कमी  लाई  गई  जिससे  वह  एके  ट्रंक  की  रह  गई  है  ।  परन्तु  बार-वार  बताए  AT  इस  कारण  के  तति
 तति  जन्म |  रिक्त  कि  थोक  मूल्यों  में  arg  कमी  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  में  परिलक्षित  नहीं  होती  दिमाग  में  एक  wt

 लेती  ।  उसके  अ्रलावा  हमें  जानना  चाहिए कि  जहां  तक  मूल्य  वृद्धि  का  संबंध  एक  गम्भीर  कारण  है  ।  वर्ष
 के  दौरान  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  तेल  के  मूल्य  as  रहेगे  ।  हमारी  मूल्य  वृद्धि  में  यह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कारण  भी  शामिल

 _
 परन्तु  वर्ष  1981  में  तेल  मूल्य  लगभग  स्थिर  रहे  ।  इस  संबंध  में  राज  सहायता  भी  दीं  गई  थी  ।

 मुद्रा  स्फीति  की  दर  में  यह  अन्तर्राष्ट्रीय  कारण  बिलकुल  ही  नहीं  था  कौर  देश  में  चल  रहा  कुप्रबंध  हमा रीਂ  arias
 ae  पों  झर  हमारी  कल्पना  का  दोष  है  जो  मुद्रा  स्फीति  की  ऊंची  दर  के  लिए  पुरी  तरह  से  जिम्मेदार  इस  दावे  की  इन ह

 सभी  वातों  को  ध्यान  में  रखकर  देखा  जाना  चाहिए  ।  हमारी  श्र्थव्यवस्था के  कार्य-निष्पादन  के  विषय में  अरन्य
 विभिन्न  कारक  हैं  जिनका  उल्लेख  मैं  सामान्य  बजट  पर  चर्चा  करते हुए  करूंगा  |

 *.....  राष्ट्रपति  ने  कानून  और  व्यवस्था की  बिगड़ती हुई  स्थिति  का  उल्लेख  है  ।  दलीय  विचारों  के  सभा  के

 प्रत्येक  कोने  से  सभी  के  द्वारा  यह  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  कि  वर्ष  1981  में  बिगड़ी  हुई  कानून  शौर  व्यवस्था  की  स्थिति
 अपने  चरमोत्कर्ष  पर  रही  ।  जहां  तक  हरिजनों  का  संबंध  हमें  बताया  गया  कौर  सरकारी  कागज़ात  हमें  बताते  हैं  कि

 उन  दो  वर्षों  के  शौर  960  हरिजनों  की  हत्या  की  गई  ।  इन  दो  वर्षो  के  दौरान  हरिजनों

 झर  aa  अनुसूचित  जातियों  के  विरूद्ध  अपराध घो  की  संख्या  26,748  थी  ।  दलीय  विचारों  के  अलावा  was  को  इस  पर
 ma  आनी  चाहिए  ।  हरिजनों  हारा  अपने  दु्देशापूर्ण  जीवन  को  सुधारने  के  किये  जा  रहे  प्रयासों  के  कारण  उन  पर  अधिक

 दुर्भाग्यवश  आगजनी  और  लगभग  सभी  के  अ्रत्याचार  जिन्हें  हम  सोच  भी  नहीं
 सकते  हैं  ।  यह  हम  सब  में  प्रत्येक  के  लिए  MA  की  वात  है  श्र  हुम  सव  में  से  प्रत्येक  को  चाहे  हमारा  कोई  भी  दलਂ

 यह  देखना
 होगा  कि  यहं  बात  हमारे  देश  से  समाप्त  कर दी  जाए  |

 _...  जब  मैं  भ्रल्पसंख्यकों  कत  उल्लेख  रहा  हूं  तो  मुझे दुख  होता  है  कि  राष्ट्र  तति  नें  मुसलिम  अ्रल्पसंख्यकों  की  दुर्दशा
 का  उल्लेख  नहीं  किया  ।  पिछले  वर्षों  में  मुस्लिम  अल्पसंख्यकों  झ्र  अन्य  अल्पसंख्यकों  की  दयनीय  दशा  का  उल्लेख  करना

 =>  | एक  परिपाटी  aa  गया  है  ।  यहां  तक  कि  ag  '  पारंपरिक  उल्लेख  भी  राष्ट्रपतिजी  ने  अपने  झ्रभ्रिभाषण  में  नहीं  किया  ८

 मैंने  ग्राहकों  यह  बताने  की  आवश्यकता नहीं  है  कि  जहां तक  मुसलमानों का  संबंध  है  उनकी  arias  स्थिति
 में  गिरावट  राई  मैं  सदन  का  श्रमिक  समय  लेना  नहीं  चाहत  ।  इसलिए  मैंਂ  एक  एसी  बात  का  उल्लेख  करता  हूं  जो
 लगातार  खराब  होती  जा  रही  स्थिति  की  सूचक  है  कौर  एक  न्यायोचित  तथा  नई  arias  व्यवस्था की  आवश्यकता  पर  बलਂ

 देता  हूं  यदि  श्राप  केवल  केन्द्रीय  सेवा में  ही  मुसलमानों की  संख्या  देखें  तो  ग्राहकों  aga  दुःख  होगा  हमारी  कुल
 संख्या  में  12  प्रतिशत  मुसलमान  हैं  ।  लेकिन  भारतीय  प्रशासनिक  सेवाओं की  केन्द्रीय  सेवाओं में  वे  कुल  09  प्रतिशत

 भारतीय  पुलिस  सेवा  में  वे  केवल  3.  19%  हैं  ।  उनका  यह  प्रतिशत  वर्ष  1965  के  प्रतिशत  से  भी  है  ।

 जब  कि  उस  समय  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  5.  3  प्रतिशत  मुसलमान  थे  श्र  भा  रतीय  पुलिस  सेवा  में  3.  6%

 मैं  वहुत  ही  दुःखद  स्थिति  की  कौर  संकेत  कर  हूं  ।  लिपिक  संवर्ग  को  ही  ले  लीजिए  मैं  राज्यो का  उल्लेख  नहीं
 .  केन्द्रीय  सेवाओं  में  लिपिक  वर्ग  को  ही  ले  लीजिए  ।  लिपिक  संवर्ग  में  मुसलमानों  की  संख्या  एक  प्रतिशत  भी  नहीं

 १९ ७ हई है  श्र  इसलिये यहाँ  तक  arar  चौथाई  प्रतिशत  भी  नही ंहै  ।  वहू  0.  20  प्रतिशत  है  ।  ऐसी  स्थिति  बनी

 इसके  लिए  कुछ  समयबद्ध  कार्यक्रम  चलाये  जाने  की  झ्रावश्यकता  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  कुछ  आवश्यक  कदम

 उठाए  जानें  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवाओं  के  दो  ग्रेडों में  कुल  680  लोगों  में  मुश्किल  से  6  ही  मुसलमान  है  ।  अ्रगले

 ग्रेड  में  2,000  में  केवल  चार  मुसलमान  हैं  ।
 केन्द्रीय  सिविल  सेवाओं में  कुल  9,900  लिपिकों  में  से  केवल  21  मुस्लिम

 लिपिक  हैं  ।  क्या  मैं  यह  समझूं  कि  are
 के  मुसलमान  युवकों  में

 योग्यता  नहीं  रही  इतनी  योग्यता भी  नहीं  जो  कि  जो

 सरकारी  विभाग  में  एक  लिपिक  के  लिए  आवश्यक  है  ।  इस  स्थिति  पर  गंभीरतापूर्वक  विचर  करने  की  आ्रावश्यक  ol

 लेकिन  जव  मैं  ग्रा  थिक  स्थिति  की  बात  कर  te  तो  वास्तविकता  यह  भी  है  कि  जि
 मुस्लिम

 =  हुई  हम  देखते हैं  कि  1977 लोगों  का  सम्मान  a  aq  त्ति  सहरावत  caret
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 में  188
 दगे  gt  जिगरे

 मरने
 वालों

 की  कुल  संख्या  36
 कौर

 घायलों
 की

 संख्या  122  थी  ।
 1978

 में  एसी
 उनमें  मरने  वालों  की  संख्या  110  प्रौढ़  कुल  घायलों  की  संख्या  11,8534 संख्या  230  थी

 bi
 थी ।  1979  में  ऐसी  304

 261  लोगों  की  मृत्यु  हुई ईश्नौर  घायलों  की  सं  या  2,379  थी  ।  1980  में  देसी
 घटनाओं  की  संख्या घटना  एं

 ग
 हुई  जिनमें  कु

 427  थी  जो  fi  क  वर्ष  में  प्रतिदिन  एक  से  भी  अधिक  थी  मरने  वालों  की  कुल  संख्या  375  कौर  घायलों  की  संख्या  2,838
 थी  इ  संख्या  में  निरन्तर  वृद्धि  हो  रही  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं

 ?
 oa

 > रख  और  उस  रिपोर्ट  को  प्रचार  का  सा अभी  हाल  ही  में  हमें  जमशेदपुर  जांच  न्नायोग  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई

 बनाया  जा  रह  1  है  ।  इसमें  की  गई  विभिन्न  सिफारिशों  को  कहां  लागू  किया  गया है
 ?  सांप्रदायिक  प्रचार  क

 afs  =
 रहा  वात  गलत  कौर  झूठी  है  कि  विदेशी  मुद्रा  की  सहायता  से  धर्मं प 11  १,  वर्तन  कराया  जा  शरीर
 विदेशियों  का  हाथ  शादी  ।

 तक  विदेशी
 मुद्रा

 की  सहायता  के  प्रचार  का  संबंध है
 ona

 हमारे  तत्कालीन गुह  राज्य  aay a
 ta ref fr. Tae

 aoa  ,  1981,  के  दं  ई  हैट  में  अ्काशित  रिपोर्ट  के  अनुसार  उन्होंने  दुढ़तापूवंक  यह  कहा  था  कि :.
 घर्म  परिवर्तन  घन  का  प्रलोभन  देकर  या  दवाव  डालकर  नहीं  कराया  जा  सकता  नी

 = यह  कि  जनों के  साथ  दुर्व्यवहार  किया गया  है  उनका  अपमान  किया गया  उ  पर
 हमला किया

 गया
 है

 और
 ्  तू सम्पत्ति  को  लूटा  ak  जलाया  गया  है  ।”  पल्टू  क ि

 इसी  तरह  यह  बताया  जाता  है  कि  अनुसूचित  जाति  कौर  जनजाति  के  प्रादेशिक  निदेशक  ने
 अरसे  दौरे  के  वाद

 यह
 कहा  था

 ्  न  तो  विदेशी  मुद्रा  का  श्रयोग  किया  गया है  ate  न  ही  कोई  जबरदस्ती  at  गई  है है  लेकिन  प्रचार  लगातार
 किया जा  हैं  im

 सरकार  द्वारा इस  प्रचार  के  प्रति  उदासीनता  दिखाये  जानें  के  कारण नहीं
 दश

 संप्रदाय  faa
 से  क्षति  हुई  है

 eel

 क्षति हुई  क

 ५ पण  बारामती में  ह  हमें यह  श्रद्वा सन  दिया  गया  कि  श्रल्पसंख्यकों  की  रक्षा  को
 जावेगी  ।

 साक
 इन  आश्वासनों  के  वावजूद  भी  दंगे  फलते  a  ar वे  पंडारपुर  तक  पहुंच  गए

 "  जह  मने  बार-बार  सरकार  को  चेतावनी  दी  । पंडारपुर  का  सवाल  वह  दूसरी  जगह  है  |
 पूणे  में

 aT  aT
 waar लीग  के  हमारे  सचिव  ने  वहां  के  पुलिस  कमीशनर को  काफी  पहले  यानी  30  जनवरी  को  एक  ज्ञापन  दे  दि

 1448 1  5  फरवरी  को  हुई  ।  लेकिन  हमने  सरकार  को  बहुत  पहले  चेतावनी  दे  दी  थी  ।  उसके  वाद  मैंने  ान्प्र
 के  मुख्य मंत्री  को  पण  और  उसके  आसपास  विकसित  हो  रही  स्थिति  बताते हुए  एक  पत्र लिखा

 था  शौर  en
 rie के  लिए  faa वेदन  किया था  ।  पंत्र  फरवरी  को  दिया  गया  था  ।  वहू  पत्र  यहां  मेरे  पास  है  ।  उन्होंने  उस

 उत्तर
 भी

 दियो  ।..
 मुख्य  मंत्री  ने

 उसका  उत्तर  5  फरवरी  को
 लेकिन  उस  सबके  वावजूद  भी

 पूणे  में
 ag  हिंसा  क

 आर  फली
 अन्य  स्थानों  तक  भी  फैल  गयी ।  जुलूस  निकाले  गये  कौर  नारे  लगाए  गए  शर ह हमने  उन  सब  बातों  की  जानकारी  पुलिस

 द  मद
 कमीशनर

 को  दी  ।  पूणे  में  हमारे  सचिव  श्री  मिर्जा  हमीद बेग  ने  पुलिस  कमीशनर  को  यह  विज्ञापन  दिया

 ज  _  हुम  से  सरकार  को  सहयोग  देने  के  लिए  कहा  जाता  है  ।  हमने  सहयोग  दिया  ।  हमने
 सरत कार

 को को  ger
 1

 लेकिन प्
 परिणाम  क्या  हसा  ?  =

 att  मिर्जा  हमीद बेग  जिन्होंने  पुलिस  कमीएनर  को  सुचना थी  कौर  30  जन
 नेको  नहें  ज्ञापन  fear  at;  बिना

 किसी  अपराध  के  हवालात  में  बंद  कर  दिया  गया  ।  at -...

 =f aT  मु मुख्यमंत्री  को  1  फरवरी  को  ही  सुचना  दे  दी  थी  श्र  उन्होंने  मुझे  ै  दिन  में  ही  उत्तर  दे  दिया  था  कि  पूरी
 श्वानी  बरती  जाएगी  |  जब  दंगे  की  झाग  फैली  तो  मुझे  पूणे  कौर  शोलापुर  में  जाने

 ari
 नहीं दी  गई  ।

 क् पूणे  में  बड़ा  जुलूस  निकाला  गया  a  बहुत  से  नारे  लगाए
 न

 हिन्दुस्तान  में  रहना है  तो  हिंदू  बन  कर  रहना  होगा  ।

 ड - 2 ष  सब  सिखा  कया  बदर बना  एंगे  |  क  न

 दू यह  देश  है
 fi  यह  काम  नहीं  लांडि

 झर
 भी  अनेक  ag  नारे  लगाए  गए  ि  जिसकी  सुचना  ह  कमीशनर  को  दे  दी  थी  ।  उस  पर  क्या  कार्यवाही

 की  गई  ?
 कार्यवाही

 ि
 नि  कि  हमारे  यूनिट  के

 सचिव  को  वहां  के  निवारक  कानून  के  data  नज  रिन्द  कर
 दिया गेया ॥  |
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 श्री  जेल
 हसद

 वह
 Ks teat  el ry  गुमती  है  a  झपटा  मुझे  उन्हें  oe  उर्दू  शेर

 कह
 की  ऋतुमति  दीजिए  ~~

 थ  उन्नाव  fa  सोचा  था  हमने  कभी
 el  झालम  भी  चमन  पर  गुजर  जाए

 नि  बाग वां  छीन  लेंगे  लिवा सें
 ध  तौर  फलों  कीं  चेहरा  उतर  जाएगा  |

 gla  os क
 बार  यह  कहा  गया  है  कि  हम  हरे  संपत्ति  प्रौढ़  सम्मान  की  रक्षा

 की  जाएगी
 |  लेकिन  जहां

 ् झन  बातों का  सवाल  पूर्ण  असुरक्षा की  स्थिति  बनी हुई  है  ।  मैं  सदन  का  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  धर्मोदय  झप  को  अघिक  समय  नहीं  लेना  चाहिए  क्योंकि  श्राप  aga  गुस्से  में  हैं

 श्री  sito  एस०  बनातवा ला  :  इससे  पुलिस  की  योग्यता  का  परिणाम  है  कि  पता  चलता है  कि  फर्यू  के  समय  में  भी
 लूट  पाट  झ  आगज़नी  की  घटनाएं  हुईं  ।  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  की  सिफारिशों  का  ८ 22 है

 सर्वोच्च राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  यदि  कहीं  भरी  सांप्रदायिक  fear  भड़कती  है  जो  उस  जगह

 पुलिस  अधिकारी  att  सर्वोच्च  सिविलियन  अधिकारी  को  उसके  लिये  जिम्मेदार  ठहराया  जाना चाहिए ।  आपने  पुणे  के

 पुलिस  कमिशनर  के  खिलाफ  क्या  कर रं वाही की  है  ?  राष्ट्रीय एकता  परिषद  at  इस  सिफारिश  के  आपने  इन
 ध  ग्रस्त  क्षेत्रों  के  मजिस्ट्रेटों  के  ख़िलाफ  क्या  कार्रवाही की  है  ?  इससे  हमारे  राष्ट्र  की  एकता  को  खतरा  हो
 रहा

 है  रोक  इसका  कोई  राजनीतिक  लाभ  उठाये  बिना हमें  स्थिति  का  सामना  करना है  कौर  कार्रवाही  करनी  है  |

 वात  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  संक्षेप  में  एक  कौर  प्रश्न  की  दौर  संकेत  ।  कौर  वह  यह  है  कि  TH  बहुत  हीं
 महत्वपूर्ण  अन्तराष्ट्रीय  घटना  दई  है  ।  जिसके  तरफ  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण में  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  14

 बर 1  981  को  इसराइल  ने  एक  संकल्प  पारित  किया  जिसके  द्वारा  उसनें  सियोल  राज्य  गोली  हाइट्सਂ  जिस

 पर  उसने  जून
 1967  में  ग्लानि  सशस्त्र  सेनाओं  द्वारा  किये  गये  हमले  में  कब्ज़ा कर  लिया  अपने  राज्य  क्षेत्र  में  मिला

 लिया  ।  इस  प्रकार  के  कार्य  का  यह  पहला  अवसर  नहीं  था  ।.  उससे  पहले  जेयशलम  को  हड़प  लिया  गया  था  कौर  उसे  सियोल
 की  अविभाजित  कौर  अपर्वितेनीय  राजधानी  घोषित  कर  दिया गया  था  ।  संयुक्त  राष्ट्र  महा  सभा ने ा 1982 में  नै  क  संकल्प  प्ररित  किया  जिसमें  इसराइल  के  इस  हाें  की  निन्दा की  गई  थी  शौर  इस  संकल्प  में  संयुक्त  राष्ट्र

 यहां  सभा  ने  कहा  कि  इसराइल  शांति  प्रिय  देश  नहीं है  प्र  उसे  अलग  कर  दिया जाना  चाहिए  |  हम  इस  संकल्प
 ठ का  सेन  कर  रहे  लेकिन  जब कि  संयुक्त  राष्ट्र  महा  सभा  इसराइल  को  पूरी

 तरह  अकेला  रखने  के  लिए  कह  र
 इज्याइ  गणित  दूतावास  बम्बई  में  aay  कायें  कर  है  ।  इसे  बंद  कर  दिया  जाना  चाहिए  |  संयुक्त  wee महा  सभा

 के प्रस्ताव  सम्मान  में  बम्बई  स्थित  इज्य।इल  वाणिज्य  दूतावास  को  बंद कर  दिया चाहिए  |  इसराइल  के  विऋद्ध  और

 भी  a  सें  काय  किए  art  चाहिए  जिनका  कि  मैंने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  लिये  धन्यवाद  प्रस्ताव  में  अपने  संशोधन
 स्टे उगट में  उल्लेख  किया  दोहराने  का  समय  मेरे  पास  है  |

 q  सवाल  कौर  हूजा  केरल  के  लोगों  के  वारे  में  है  के  लोग  कालीकट  के  निकट  हवा ई  ।
 मांग  करते  रहे  हैं  ।  भ्र नेक ों  बोर  उनसे  वायदे  किए  गए  हैं  ।  यहाँ तक  कि  प्रधान  मंत्नी  भी  कालीकट  ग्राहक  र  उन्होंन ेकमकर

 सन  दिया  कि  1981  में  ही  इसका  निर्माण  कार्य  शुरू  हो  लेकिन  झ्र भी  तक  कोई  भी  का रं त्राही  नहीं  की  गई है  ।
 बैचेनी  ्र >  कौर  ग्रां दोलन  हो  रहे हैं  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता हुं  कि  वहू  माला बा

 समी  heriinie
 वहाँ  वहुत ही

 ज्यिक  राजधानी  कालीकट  के  लोगों  की  सेवा  के  लिए  कालीकट  कें  समीप  हवाई  बनाने  के
 लिए  ta

 ares  करे  ए sat  के  यद्यपि  हमारे  दिमाग  में  बहुत  से  सवाल उठ  रहे  हम  इस  सदन इन
 ए

 mea  सम्मुख

 आपकी  चिंता
 को  देखते

 हुए

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  आपके  स्वास्थ्य की  खींचा  क्योंकि  ars  वहुत  गुस्से
 नम  राष्ट  af

 श्री  जी०  gH  बनातवाला
 :

 मैं  समाप्त
 करता हूं

 कौर  धन्यवाद  देता
 त कै झा भारी हैं  कि  उन्होंनें

 a 18  1982  क को  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  बैठक  में  अभिभाषण

 (az  =orsrer उपाध्यक्ष  sane  ssl  ee  1947  में  जब  हम  ब्रिटिश  राज्य ~  श्री  महेंद  प्रसाद  सट

 समय  भारत  अपनी  पद  erat  करता  था  ।  छोटी  मोटी  सुई  तथा  रूमाल  जैसी
 से  आजाद हुये

 उस
 ब  से  रव  तक

 भारत  ने  बहुत  तस्वीर
 कर

 ली  है
 और

 सर्वागीण  प्रगति  की
 वस्तुओं  क  भी  arara  किया  जाता

 था  त
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 कदम  क

 थ  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव--जारी
 दमन

 है  जिसके  फलस्वरूप  इस  समय  हमा  री  जरूरत  14
 marke  के  ह

 _ 1
 दो  XT ata  बई अ क  ह्  टैंक  त  था प् ठ  क  1  निर्माण  xr कौर  रूमाल  तो  छोड़िये  निस्संदेह  भारत  ने

 सार्वजनिक
 aft

 a विज्ञान  तथा  श्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में  प्रगति  की  है  ।

 नी
 दुर्भाग्यपूर्ण  बात  यह  है  कि  स्थिति  awl  भी  उतनी  संतोषजनक  नहीं  है  ।  हम  वह

 een
 कि  होने  चाहिये

 अपने  करोड़ों  लोगों  के  कष्टों  को  दूर  करन है  त  से  कम  करने  1
 थे  ।  यदि  है  तो  हमें  अभी  बहु  x

 जन  प्रतिनिधि  होने के  नाते  लोगों को  ज्वलंत  AULA |  समाधान  करना  हमारा  पावन  ween  &  किप
 समस्या  alfa हीਂ  है  ale  बाकि  सब  समस्यायें  इसी  से  उत्पन्न  होतो हैं  ।  यदि

 हम
 देशवासियों  को  विभिन्न  सदस्यों

 हल  करन  के  प्रति  कि  हमें  होना  चाहिये  1  तो  हमें  कुछ  कदम  sara  जो  इस  प्रकार  हैं

 (®) lm
 हर  प्रकार  के  उत्पादन  में  जिसके  बारे में  मैं  बाद  में  वित्त  विधेयक  पर  बोलते हुए  vat

 करूंगा  ; wage  नियंत्रण ; पक
 एक  मजबूत  र  जो  समाज  में  शांति  तथा  व्यवस्था  सुनिश्चित  कर  सके  |

 1947  में  जब  हमें  आजादी  मिलो  थी  री  ब्रा बादी  30  करोड़ थी  |  30  वर्षों के  अंदर  यह  1977  में  य

 |  रोड  से अधिक हो हो  गयी  है  अ्रगले  30  वर्षों में  यह  120  करोड़ हो  जायेगी  |  अब  प्रश्न  यह  कि  हम ke

 को  कहां  से  खिला येंगे  ?  हम  अरपन  साधनों  को  बढ़ा  सकत  हैं  लेकिन  उसकी  भो  एक  सोमा  है  ।  हमें  किसी  a  कि
 से  बढ़त  ग्रा बादी  को  नियंत्रित  करना है  अपन  देश  में--जहां  80  प्रतिशत  जनसंख्या  निरक्षर  है  कौर

 सिक्
 rata

 ASST  साक्षर हैं  ौर  सही  ग्रथों  में  शिक्षित  नहीं  हैं--श्योर  जहां  प्रतिनिधिक  बच्चे  पदा  एक  धार्मिक  तथा  पर्  काय
 म  जाता  है--जहां तक  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  कौर  जहां  समान-बुझा  से  कोई  लाभ  नहीं  निकल  a

 Toa “<7  100  रुपये  प्रति  मास  राय  वा  ले अ्रावादो  को  हक सें  रोक  सकेंगे  ?  उदाहरण के  लिये  मेरे  हो  गांव  को  लोजिय े।
 व्यक्ति  के  6  के  ata  कच्चे  जो  सब  लड़के  ही  है  वह  मेरे  साथ  पढ़ा  था  ।  a_-oFrazt  नियोजन  के  वारे

 कुछ  सुझाव  दिये  |  उसन  मेरे  सुझाव  मानन  से  इनका र्  +  जनसंख्या  पर  रोक  लगान के  लिये  हमें  व्यय  हा  रिक
 Lay  वादी  तथा  सच्चा  बनना  यदि  चोर  चोरो  है  तो  उसे  शक्ति  का  प्रयोंग  करके  कारावास  का  दण्ड

 जाता  ्  ।  यदि  हत्यारा  हत्या  करे  तो  शक्ति  का  प्रयोग  करके  उसे  फांसो  पर  चढ़ाया  जाता है  ?  क्यों  ?  क्योंकि
 > कके  कार्य  से  समाज  में  व्यवस्था  Tar  हों

 wa wiT >
 है  ग्रोवर  समाज  की  शांति  तथा  प्रगति  जातों  R  1  इता  ate

 अधिक  बच्चे  पदा  करना  भी  aga  बन  गया  है  जिससे  समाज  में  अव्यवस्था  पदा  हो  जातों  है  कौर  शांति
 ah  vt  तो  ।  मत  प्रिक  बच्चों  दा  करने के  इस  भ्रपराध  की  सा  दो  जानो  चाहिये  भ्र ौर  शक्ति  का  प्रयोंग  करके  इसे  Ua

 जाना  afer  ।  वह  दिन  बात  चुके हैं  जब  afore  बच्चे  पदा  करने  को  एक  परिजन  झर  धार्मिक  काय  समझा  जाता  था  ।

 जनसंख्या  वृद्धि  पर  रोक  लगान  के  लिये  शक्ति  के  प्रयोग  के  क्या  परिणाम  निकले  ?  इतिहास  कौर  a
 अक

 पृष्ठभूमि

 वाले  भार  जसे  देश  में  किप्तो  सरकार  के  लिये ए  सा  करना  एक  बहुत  हो  अप्रिय  alfa  सिद्ध  होगो  ।  यदि  सत्तारुढ़  न ऐसी

 नीति  चलाने  के  बाद  चुनाव  कराता
 ग

 हार  जाना  निश्चित  ही  1977  में  गोमती  गांधी  की  स  क र  का  इतने
 हमारे  सामने  एक  ज्वलंत  उदास  +  |  1977  में  उनका  age  क्या  था  ?  1977  के  चुनाव  के  ale द्

 र  के  पतन  का  सबसे  बुड़ा  कारण  जनपंख्या को को  नियंत्नित  करने  के  लिये  उनके  द्वारा  उठाये  गये  कद  थै  ।  एक  @u-
 भक्त  के  लोगों  के  कष्ट  दूर  करने  हेतु जनसंख्या  नियंत्रित  करने के  श्रलावा गौर  कोई  रास्ता  पास  नहीं

 =  ३ उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  महेन्द्र  कृपया  झाग  वालो  सोच  पर  ब्रा  जायें  ।  my

 श्री  महेन्द्र  प्रसाद  यद्यपि  पिछले  कई  वर्षों के  ग्रेटर  जब  गोमती  गांधी  दोबारा  सत्ता  में  परायी

 की  स्थिति  में  काफी  सुधार  हुमा  है  ।  फिर  भी  यह  प्ंतोपजनक  नहीं  है ।  हम  देश  के  कई  भाग  में ड  कूचों  द्वारा  किसे
 ग

 निंदनीय  अपराध  के  वारे  में  सुनते हैं  ।  औद्योगिक  शांति  का  अभाव  देश  के  कई  औद्योगिक  नगरों  में
 कुछ  तथ

 ने  ै
 मजदूर  जेसे  कि  बम्बई  में  भो  एक  कुख्यात न  ता  उद्योगपतियों को  डरा  धमका  र  ee  तथा  क  खानों  के  उत्पादन ड  मने में  बाधा  डाल  रहे  तथा  इस  तरह  से  देश  को  प्रगति  में  नासा  डाल  रहे हैं  ।  देशभक्त  दोने  के  नाते  मेरे  कोई भो  संदेह

 नष्ठ  हैकि  लोगों  को  फापो  पर  चढ़ा  दिया  जाना  चाहिये  कौर  खुले  प्राम  गोला  से  उड़
 लेकिन

 हए

 ह  यद्यपि  Tal  करना  राष्ट्रीय  हित  में  ही  होंगा  |  ४ ऐसा  कर  सकते
 नीचे समाज  1  किये  जान  वा  ले  कुछ  परों  प्  म

 भी  हैं  oo जिनसे  समाज  म  व्यवस्था ल
 तथा  असुरक्षा  को  भावना  पदा  होती  है  ait  का

 की  प्रगति  में  बड़ा  पड़ती
 ।  सरकार को  ऐसे  तत्वों  के  साथ  बहुत  सख्ती

 er,  Te.  ee
 से  निपटना  पड़ेगा  कौर ऐ  अपनाना  it

 रो  हो  पात  हैं
 फि  बग  नहों  यदि
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 प्

 {at  सहें द्र प्रसाद
 ऐसो  सख्त  तथा  देशभक्तिपूर्ण  नीति  अपनाने  सत्ता  चुनाव  कराता  है  तो  वह

 हयी
 दाद  दि

 इसे  बात
 को

 सिद्ध
 करने

 ले
 के  लिये  1977  हवाला  दिया  जा  सकता  है  ।

 at सर्वागीण  प्रगति  करनी है  यदि  हमें  तेज़ी  से  प्रगति  करन  वाले  राष्ट्रों  के
 साथ

 aT Faz

 हमें  a  अपको  एक  आदश  राष्ट्र  के  रूप  में  सामने  लाना  है  अर इन इन  उद्देश्यों को  पूरा  करना  afe  हमें  श्री थि
 प्रौद्योगिक  तथा  राजन  तिक  प्रगति  करनो है है  तो  हमें  एसी  नीतियां  अपनानी  पड़ेगी  जो  तथा

 रूढ़िवादी  अ
 के  सन्दर्भ  अप्रिय  हो  जो  सत्तारुढ़ दल  की  स्थिति  को  चुनावों में  निश्चय  प्रभावी  1  क

 जैसा  कि  ग्राहक  नते  राजने तिक  दलों  से  सम्बद्ध  व्यक्ति  कोई  संत  तथा  ऋषि  नहीं हैं  ।  देश  अर  देशवासियों  के  हित  के
 1  उन्हें  सत्ता  प्राप्ति  की  इच्छा  भी

 रातों
 है  कौर  किलो  नीति  को  अपनाने  से  जिस  सोमा  तक  सत्ता  प्रभावित  होती है

 उस  ए  a  नरप्रिय  नीति  को  अ्रपनाने के के  लिये  एक  प्रकार  मनोरमा निक क  विरोध भी  यद्यपि  एसो  नदियां yor
 रूपेण  रूटों  हित  में  हो  क्यों  न  हों  i  इस  प्रकार  कठिनाई  तथा  द्वारा  की  स्थिति  है  ।  राजनैतिक  दलों  के  पास  सत्ता  होनी

 चाहिये  र
 देश  तथा  देशवासी  पद् ् सम ८ ्व्छ  होने  चाहिये  और  समाज  में

 शांति  तथा  व्यवस्था  gta  चाहियें  |  श्रवनीय  जोतीयां

 जर  लेकिन  चुनाव  को  ज़रूरत  भी  एक  बड़ो  बाधा  है  ।

 मैं  जानता हूं  कि  इस  प्रकार  के  सुझाव  के  चाहे  यह  कितनों  भो  निष्काम  तथा  ‘afta  भावना  के  साथ  क्यों  न  दिया

 सत्तारुढ़  पक्ष  के  तथा  विपक्ष  दोनों  र  के  सदस्य  विपरीत  टिप्पणियां  करेंगे  तथा  इसका  भारी  विरोध  किया  जायेगा  ।

 ः  मन  में  काफी  दिनों  से  यह  सुझाव है  कि  क्या  अगले  15 aut  तक  चुना वों  पर
 रोक

 लगाना  सम्भव
 नहीं  हैं  ।  मेरे  दल  के

 !
 इस  प्रकार  के

 सुझाव
 के  लिये  मूझे  फाड़  सकते हैं  ।  मैं  उनसे  era  मांगता हूं  चुनाव  स्थगित  करन  से  प्रजातंत्र  संबंधो

 मेह एक  af  त्वचा  प्रश्न  सामन  ।  मेरे  प्रजातंत्र के  रे  में  कुछ  अपने  विचार  दे  लियम  waar  मिलने  पर  बाद  में  सभां
 गा  ।  मैं  प्रजातंत्र  का  दुश्मन  नहीं हूं  ।  प्रजातंत्र एक  स्थिर  रहने  वाल  शब्दावलो नहीं  होनी  चाहिये  ।  हर  चोज़

 स्थितियों  के  साथ  वालो है  सनौर  इस  तरह  प्रजातंत्र  का  ्र  भो  चाहिये  ।  मैं  यह  जानना  हूं  कि  क्या  चुनावों
 क को  प्रजातंत्र  ढांचे  के  अदर  रहते  हुए  हो  स्थगित  नहीं  किया  जा  सकता  |  हमारा  म  तय  उद्देश्य  जनकल्याण  होना  चा  लिये

 दूढ़घमिता  का  पालन  करना  चाहे  यह  प्रजातंत्र को  हो  दृढघरमिता  क्यों  न  हो  ।  प्रजाति  का  उपयोग  गतिशील  रूप  से

 किया  ara  चाहिये  जिसका  उद्देश्य  राष्ट्र  तथा  लोगों का  हित  होना  चाहिये  ।  मेरी  ग्रा कां क्षा  यह  है  कि  र  मजबूत  तथा
 नहीं साहसिक  कदम  चाहे  उठाये  कराकर  या  बिना  कराये  ।  मेरो  mse  wk  उद्देश्य  चुनाव  को  स्थगित  करन

 a
 ह

 देश  में  कुछ  गड़  बड़ी  पैदा  करने  areata  चल  रही  हैं  ।  हमारे  a4  श्रीराम  को  पुरानी
 समस्या  है

 ane
 oneal  है  | विरोधी  खल मस्तान  को  मांग है  |  इन  सबके  लिये  सरकार  द्वारा  दढ़  तथा  अप्रिय  कार्यवाह  सवन  कटाह

 हमारे यहां  न्यायधीशों  ate  न्यायपालिका  का  साम्राज्य  रहा हैं  जो  ग्रंथकारों  तथा  acta  a  महत्वाकांक्षाओं
 से  विलग  जो  राष्ट्रीय  उद्दे  क्यों  bikd  हितों के  विरुद्ध शोर  मचाता  है  कौर  इस  प्रकार  एक  निय  अंग  निर्वाचित रंग  को
 नियंत्रित  करना  चाहता  >  |  थ

 उपाध्यक्ष  महोदय  आपके  अपन  ही  दल  के  सदस्य  बालन  के  अवसर  से  वं  जायेंगे  ।  साप  धिक  समय  ले
 a

 रहे  हैं
 t

 श्री  महेन्द्र  प्रसाद  :  न्यायाधीशों  हारा  दिये  aga  से  निर्णय  हैं
 _..  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  alah  वाक्य  पढ़ें  ।  mad  पृष्ठ  प्र  जायें

 दय  बाद  हमारे पास  1977,  1978  तथा  1979  का  ग्रनुभव है
 डु

 हवाव  aaa  प्  क
 सत्ताप्राध्त

 के  लिये  विभिन्न  विचारधाराश्रों  वालो  विभिन्न  पार्टियों  के  एक  होने  की  अनुभव ।

 हमें  अल्पकालिक
 लोकसभा  क  अनुभव  है  जिसके  दौरान द दो

 प्रधानमंत्री
 बने

 जो  राष्ट्रीय  हितों  की  उपेक्षा  करके
 ह

 aq  के  लिए  ए  ः  दूसरे  क  गला  काटते  रहे  ।  क

 वही  नाटक फिर  शुरू  हों  गया है  ।  राजनीतिक दल
 फिर  मिलने को  कोशिश  कर  ae  !  चनका

 एकमात्र  en  द्र

 ।  ईश्वर  उन्हें  सद द्वितीय  दे  ।  में  के
 भें

 की
 झामक

 करा
 हे

 “5
 सत्ता की  भूख

 | [-

 vase  क  आदेशानुसार  evan
 कूलर  से

 निकाल  रियों
 गया  1
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 8  1903  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  घन्यवाद  प्रस्ताव--जारी

 कृपया  मूझे  कुछ  समय दं

 ड मुझे  अपना  भाषण  समाप्त  करन  दीजिए  ।

 उपाध्यक्ष महो  श्रावस्ती  चन्द्र
 |  उनके  वाद  मैं  नए  सदस्यों--श्री  रामप्रसाद  ग्रह  seat  ae  श्रीमती विद्यावती  चतुर्वेदी  क  ।  उ  )

 से  भ्रमित समय  नहीं  लेगा
 चाहिए

 | त्सा ai  कृष्ण दत्त  अपद
 ग  मुझे  भी  मौका  दें  ।

 संसदीय  कार्य  तथा  निर्माण  site  श्रावास  मंत्री
 (st  मौसम  नारायण

 ;  माननीय  सदस्यों  मेरा  अनुरोध  है  कि वे  झपना  भाषण  5  मिनट  में  हीं  समाप्त  करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रत्येक  मानकों  सदस्य  5  मिनट  के के  भीतर  अपना
 आपण  समाप्त  करें  स्ल्ब््य्यदि  प्रत्येक  सदस्य  5.

 मिनट  ल  तो  हम  सभो  को  मौका  दे  सकेंगे
 us

 कृपया  शांत  रहे ।  ae  ed भ्र  वृद्धि  चन्द्र जेन  |  कृपया  5  मिनट
 मर कू

 भी  वृद्धि  चन्द्र  जैन
 जर»

 उपाध्यक्ष  मह  मुहिम  राष्ट्रपति  के  श्र

 *
 हमारे  लोकप्रिय  नेता

 रंगा  नें  धन्यवाद  प्रस्ताव  रखा है  उसे  का  समय न  करने  के  लिए  मैं  खड़ा  ड्रा  हैं राष्ट  ट्रपति  जी  ने  जो  अभिभाषण  प्रस्तुत  है  शर  a  साल के के  संकट के  समय  में  हमारी  कन्
 i  सरकार  में  जिस

 प्रकार  स्थिति  मुक़ाबला  किया  है  कौर  देश  की  स्थिति  को  जो  बहु  a  हो  ऊंचा  बता  दिया  उस  के  लिए  हमको  गव  है हमारे देश
 में  कृषि  की  falar  बढ़ी  हज़ारों  13  40

 way
 दन  अनाज  का  उत्पादन  हुमा है  जोकि  =  एकड़े  उत्पादन

 चात  |  के  उत्पादन  में  भी  हमन  लक्ष्यों  की  प्राप्ति कं  है  प्रौढ़  चीनो  का  उत्पादन  देश  में  67  न्न्त्लाख
 टन  कर  के  हम ही  रिकार्ड  कायम  किया  > bel  ।  इसे  प्रकार  ग्रोस  नेशनल  प्रोडक्ट्स  में  भो  हमा  रे  देश  में  >  awa  की  वृद्धि kat  से  माल  की  ढुलाई  में  14.  4  प्रतिशंतकी  वृद्धि  हुई  है  कौर  श्रीद्योगिक

 उत्पादन  मेट  प्रतिप  na  को
 दे  ।  एक्सपोर्ट  में  भो  14  पर  सेन्ट  की  वृद्धि  हुई  है  ।  परन्तु जो  मुद्रास्फीति  उसके  वारे  में  य  न्ब्न्ल्यापि  रा

 site  tt > भाषण  में
 आंकड़े

 faq  यह  ही कहे है  कि  की  दर  घट  कर  6.  9  प्रतिशत  =F  पर
 जा  i  उगाई  + का  स्तर  उस  पर  घटो  हुई  भूशास्त्री  का  बहुत  War  पड़ी है  ।  महंगा  झट  से  अ प्रभी
 क  स्थिति  डांवाडोल  हो  रही है ्

 ।  इस  महंगाई  को  मीट  करने  कें  लिए  जब  तक  हम  राष्ट्रीय  पादन  म  प्रगति
 मगर कर

 ते  अपनो  विकास  द्र  ह  बढ़ाते  हैं  तव  तक  हम  इसमें  सफल  नही  हो  सकते हैं  ।
 ह

 एक  काय  के  लिए  मैं  केन्द्रीय  र  की  प्रशंसा  किय ेविना  नहीं  रह  सकता  |  मेरे  निर्वाचन  क्षे  नल्ल  जैसलमेर प  अ
 में  तेल  कौर गेंस  के  लिए  झ्रो०एन०जो  कायें  कर  है  वह  बहुत  ही  सराहनीय  |  i  हमा

 91२
 > क्षेत्र  में  सीजमिक  सव  करने  के  बाद  अरब  खुदाई  करने  की  तैयारी  कर  ली  ष  श्र  मुझे  विश्वास है  fares  जैस  ,

 वाएमे  र  जहां  भो  हमें  गेस  कौर  ay  प्राप्ति  कीਂ  AIR  वहां हमें  यह  सब  श्रावश्य  मि  स्ल्ल्न्ेगा  ।  क्योंकि
 क्षेत्र  रेगिस्तानी है  ।  ईराक  कौर  सऊदी अरेबिया  में

 जब  तेल  मिल  सकता  है  तो  मुझे  पुरा  ््त्त्िश्वास  है  कि  हमारे
 aq  म  कोशिश  कर  रहो  > २  Gs  उसको  fi  व्त्त्वनी

 शंस
 चाए भी  तेल  श्रावश्य  मिलेगा  कौर  उसके  लिए  सरकार  जो

 न  & >  |
 एक  बात  मैं  विशेष  तौर से

 देश  को  उन्नति  &  रही है  परन्तु  विद्युत  से
 कहना  चाहता  हूं  ।

 —  हत  ही  पीछे  हैं  ।
 17  फरवरों  तक  वक  मर  पास  मांकड़ गिव  वह  ब्रूस aaa  को  दृष्टि  से  जो  ait  राजस्थान  प्रांत है  ठ  किया  ।  उसन

 सेह  इसलिए  किय  कि  en
 हैं  कि  राजस्थान  प्रांत  ने  309  करोड़  रुपये  का  रोव  र  ड्राफट

 थ् ||  की  स्थिति  चलो  भा  रहो  है  ।  इस
 कोच  की  स्थिति स्थिति  वहुत  कमजोर है  ale  लगातार  चार  सालों  से  वहां  at  ।  केन्द्रीय  कर  ने  भों  राज  स्ब्ब्ल्यान  की  540  करोड़

 के  कारण  राजस्थान  की  वित्तीय  स्थिति  बहुत  डांवाडोल  हीं
 gale

 बने

 नगा
 er

 .  रुपये  को  योजना में  कटौती  कर  दी  है  ate  इस  से  हमारा  भवि
 a  जातें  है  सरत शठ  CSSli-aedt  जा  रही

 जों  बिजली  ईक  भीं &
 केन्द्रीय  सरकार  के  परमाणु  विभाग  द्वारा  सरथ  | क  नो  है  जिसके  कारण

 करतीं  था  ae
 एक  ईकाई  तो  लगातार  पांच  महीने  त  क  नंद  रही  @

 aaa च
 70.41  33830  लार  यूनिट  का

 qiad  &  उस
 set  प्रतिदिन  210  लाख  यूनिट  बिजली  की

 al  con  प्रौद्योगिक स्व  उत्पादन  बिल्कुल  or

 2 हूँ  + प्र  थ
 गयो  है उत्पादन  हो  रहा  ।  रा  गार  Ss)  यहं  पेल

 eo om: ase  ee गया  है  ।  हमा  द  AIA. 1०  43.



 राष्ट्रपति  के  अभिभावक  r a  यवाद  प्रस्ताव--जारी  27  1982

 [at  वृद्धि  चंद्र
 ir अकाल को  स्थिति  से  जो  कि  लगा  सवार

 Catal  से  चरी  सा  gone तरों  की  en
 में  पशु  मर  रहे  मनुष्य -

 कार्यों  में  जहा
 nach  de

 दयनीय  हो  गयी  है  ।  अकाल  राहत  नहर  लगे
 हुए  थे

 वहां  त्व  दो

 :.  लाख  मजदूर  उनमें  लगें  है  |  बाड़मेर  कौर  पा  लीਂ  जिलों  में  तो  aga  a  दुर्गति  टं >  ।  यह  सरकार
 क  को  कि  ag  परकाल  का  सामना  कर  सके  |  केन्द्रीय  सरकार  सामन  हमने  मेमो  रेड्डी  दि  या

 था  कि
 258

 करते  न्य  हमे  परकाल  राहत  कार्यो ंके  लिए  दिए  जाएं  लेकिन  केवल  23  करोड़  रुपये  हो  इस  अर  ल  के  लिए  दिये
 ह

 जेब  फ्लड  लिए  75  प्रतिशत  सब्सिडी  दो  जातों  परन्तु  अकाल  राहत  कार्यों  के  कोई  afer  ही के
 | है|  तो---एडवांस  लॉन  दिया  जाता  है  ।  जहां  पर  इस  कार  से  लगाता र  wa  एसी  परिस्थिति  में  मेरो  +  प्र  ररक

 स  Ufeafa कृषि  मंत्री  जी  से  alt  प्रधान  मंत्रो जी से  निवेदन  है  कि  व  खुद  इस  क्षेत्र  दौरा  करें  कौर  इस  विपक्ष
 ण  सहायता  द  usp हमको  सब्सिडी के  रूप  में  100  करोड़  रुपया  तब  जाकर

 हेम
 ग्र काल  का  मुकाबला

 हम  परकाल  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकत े।
 पब्लिक  डिस्ट्रीब्यूशन  सिस्टम  सिफ  नगरों तक  ही  सीमित  रह  गया है  ।  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जहां  पर  वर्षों  से  लगातार

 अकाल  लेकिन  चावल  या  गेहूं  wife  वितरित  करने  को  कोई  व्यवस्था  नहीं  कौ  गई  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि
 गफ के  Re  सरकार

 सब  घ  में
 तुरंत

 एक्शन  फिर  जहां-जहां  3-4  साल  से  फेमिन है है  हां  पर  पब्लिक  डिस्ट्रीब्यूशन  सि  tz  म
 के जरिए

 lg  चावल  बाटने  की  व्यवस्था
 करें

 ।  यह  बहुत  अ्र।वश्यक  है  गुश्कूतकण्ण ्श्1 , इसको  व्यवस्था  को  जानो  चाहिए  =
 अभी  एक  माननोय

 aa  ने  प्रश्न  उठाया  कि  मुसलमानों  के  प्रति  इस  प्रकार  की  नीति  रख  रहे
 उन्हें

 बड़ा
 भारों  नुकसान  पहुंच  रहा  है  ।  प्राई०ए०एस०  या  श्राई०पौ ०  ये  तो  कांपोटोशन  इसमें _  सलमान  6  प्रतिशत  भो  झा

 हैं  कौर  10  प्रतिशत  15  प्रतिशत  भी  झरा  सकते  हैं  ।  इसमें  रिजर्वेशन  संभव  नहीं  है  इसलिए  इस
 सेक्स जस व्य  पालिसी  को  जोर  सरकार  को  ग्रा लोच ना  करना  ठोक  नहीं  है  ।

 उन
 इसके  साथ-साथ  मैं  यह  भो  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  अराज  देश  में  जो  आरएसएस  की  गतिविधियां  रही

 हैँ  यह  देश  के  लिए  घातक  साबित  हो  सकता  हैं  ।  म  जनता  पार्टी  आरएसएस  का  रूप  है  इसके  प्रति
 दम  उठान  चाहिएं  जिस  प्रकार  की  होती  ये  श्रीराम  में  अपना  रहे हैं  कौर  साउथ  में  अपन  रहे है  यह  नीति

 डेश  के  लिए  बड़ी  घातक है  और  इसके  लिए  कठोर  से  कठोर  कदम  उठाए जने  चाहिए  ।'

 एक  वात  मैं  ate  विशेष  रूप  से  कहना  हू ंकि  Go4to  ate  बिहार  में  हम  डाकुंग्रों  को  सर  फर्क पाव  नहीं  हुए क  हुए हैं  ।  हरिजनों  के  प्रति  जो  sentat<  हो  रहे  हैं उसको  समाप्त  करने  में  सफल  नहीं हुए  ए  हैं  ।  हमें  यह
 ala  माननी  aint  और  डाकिनों  को  समाप्त  करने  के  लिए  यू  odto  कौर  विहार  को  सरकार  को  तरा  गाह

 apes कि  इस  संबंघ  में  ठोस  कदम  soe  ग्राम

 peal
 की  यह  स्थिति  है  कि  उन्हें  राजनितिक  alex  feat  2,  एम०

 पो०  प्यार  एम०एल  oo  उनका  चादर  करते हैं  यू०  पो०  mix  विहार में  यह  स्थिति  राज  के  प्रजातांत्रिक |
 res >

 TX-
 ale  नहीं  की  जा  सकता  |

 a
 इस  संबंध  में  कायंवाही  आवश्यक  ए  |

 :  संस्थान  नेहर  का  जो  प्रश्न  उसके  निर्माण  के  लिए हम  कितनों  कोशिश  कर  रहे  हैं ए  ey  ।
 इसको  पुरा  कर  =

 *
 लिए  wat  पंचवर्षीय  योजना  में  260  करोड़  रुपया  खच  किया  तब  यह.योजनां  पूर्ण  हो  सकता  far

 162  करोड़  रुपए  का  प्रोविजन  किया  गया  है  ।  इसलिए  इसके  लिए  विशेष  रूप  से  प्रोविजन  ताकि  राजस्थान ८
 नहर  का  निर्माण  हो  कौर  यह  रेगिस्तानों  क्षत्र  ग्राम  as  सके  ।

 डन  शब्दो ंके  साथ  मैं  यह  भो  निवेदन  करना  algal हूं  कि  जो  पिछड  क्षेत्र  उनकी  ae  लि  हिए  1  aa
 munich  के  इतने

 सालों
 के  वाद  भो  राजस्थान  पिछड़ा

 हुआ
 है ह  ।  इसको  aman  में  कोई  वृद्धि  नहीं  को

 गे  गई  है  1  इसका

 विकास  नहें दी  हुआ  है के  और  अकाल  को  स्थिति  में  भो  केंद्र  सरकार  सहायता  न  इससे  ज्यादा  दुविधा  और
 =

 होः
 ी  इ है  कि  केन्द्र  सरकार  इस  समस्या  को  विशेष  रूप  से  ले  कौर  प्रधान  मंत्र  ष सकतो  है  ।  मेरा  निवेदन

 भूखंडों  का  शिकार  हो  रहे रूप  से  लें  और  जो  लोग  रहे  हैं  दौर  पशु  मृत्यू  का  शिकार हो  रहे  उन नकी  समस्या  एं
 हल

 करें
 विकराल है  ,  उसको  हल  करना  वहुत  हो  आवश्यक  है  1

 aa  पने के
 को  समस्या  वहां  पर

 प्रस्ताव  का  समधन  करत
 इन  शद  दों

 के  साथ  मैं  राष्ट्रपतिजी  के  अभिभाषण  पर  सदन  में  प्रस्तुत
 ay  ता  हूं  ।

 माध्यम  से  माननीय  प्रधान  मला
 se  हेरोन-औ गुह  म

 श्री  राम  प्रसाद नमनस््ी  aifeca 1 wea

 लो  जो  से  कुछ
 प्रदेश म में  बिलों की  बहुत  सख्त  कमो  है  सिंचाई के  |  तों  क

 नहीं
 निवेदन  करना  चाहता  हं

 Ad
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 धन्यवाद
 प्रस्ताव--जोरों

 आआ
 _neeanaiap  ie  agipaeiati aga  परेश  नि  ना

 पड़ता  a  | है  ।  इस  wa  के  कारण ल॑  pe  >
 मध्यप्रदेश  के  सागर

 से  चुन  कर  पाया हूं  ।  वहां  कृषि  को  सिचाई  के  लिए  iQ  बाध  म  बनाया  गया  a  ait  न  हो  विजलो को  कोई

 को  रई  हैं
 ।  33  aq  कॉग्रेस  को  शासन  करते  हुए  ही  गए  हैं  लेकिन  अराज  तक  सागर  जिले

 में  कोई  अज़ाब >  "0 त  >
 नहीं  बनाया  ग  हं  जिससे  सागर  सम्भाग  की  सिचाई  की  व्यवस्था हं  सके  बहुत  वड़ा  मुद्दा  ठ  |

 चाहता  or कि  mig  सिचाई  के किं  शासन  इस  पेर  विचार  करे  ।  यह  aga  जरूरी  है  ।  कहने  को  तो  श्राप  कहते हैं
 के  लिए  ag  ex  रहे  हैं  ,  वह  कर  रहे ंहैं  लेकिन  सब  काम  कागज  पर  हिं  दिखाई  देता है  ||  यह  रोक  नहीं  |  कथनों
 और क  रने  में  जी  भ्रात ृहै  यह  समाप्त  होना  चाहिए  ।  जो  श्राप  कहते हैं  ag  कार्यान्वित  नहों  होता है  उसको  कार्यान्वित
 करने  को  आवश्यकता

 सागर  जिला  aga,  पिछड़ा ठ् बना  जिला है  ॥  33  वर्ष  से  वह  पिछड़ा  हुआ  है  ।  पंद्रह  बोस  avian  उस  क्षेत्र  का
 प्रतिनिधित्व  श्रोता  सहोदरा  ey  राय  करती  रहो  वह  जोत  कर  हरातो  रहीं  हैं  ।  लेकिन  फिर  भो  उस  जिले  के
 fac  कुछ  नहीं  किया  गया  वहीं  कोई  भो  बड़ा  कारखाना  नहीं  लगाया  गया  कोई  बड़ा  उद्योग  नहीं  लगाया  गयां
 > &  वहां  केवल

 एक  हो  उद्योग  है  शौर  वह  वीटो  उद्योग  है  ।  उस  जिले  में  22  प्रतिशत  झ्रावादी  हरिजनों  को  है  ।
 @ रोजो  फोटो के  लिए  वे  बेचारे  तरसते है  लेकिन  उनको  रोजो  फोटो  नसीब  नहीं  होतो  है  ।  कहन  को  तो  शप  कहत

 किं  द्रास  |  33  वह  से  उन  लोगों  का  दशा हरिजनो ंके  लिए  यह  कर  रहे  हैं  वह  कर  रहे  हैं  लेकिन  कुछ  नहीं  हो  रहा
 सत्यग  भो  उन  लोगों  ने  देखा  द्वापर  भो  देखो  aat एसो  ही  बनो  हुई  उ  स  में  कोई  सुधार  नहीं  दुबे  ।

 भा  खा  ।  हमेशा  ही  सताए  गए  हैं  ।  इन  33  वर्षों  में  उनको  हालत  श्र  भो  खराब  हो  गई  है  राज  भा

 वहां  कुमा छूत  का  वोल  बाला  है  ।  हरिजनों  को  हत्या यें  होतो  कत्ल  होते  हैं  लेकिन  कोई  नहीं  होतो  है  ।
 z किस  से  कहे  अपनी  व्यथा  कथा  ।  जो  एम०  पौं०  है  उसको  हो  उस  क्षेत्र  में  doa  के  लिए  जगह  नही  दी  जातों  छा  चाय

 पानों  नहीं  दिया  जाता  है  ।  यह  उस  की  हालत  है  उस  क्षेत्र  से  चुन  कर  माता  है  ।  उस  जिले  को  झोर
 आपका  ध्यान  जाना  हरिजनों  की  कौर  ata  को  जोर  भो  आपका  कुछ  ध्यान  जाना  चाहिए  atk  उस
 के  लिए  कछ  प  सा  age  तो  उस  जिले  उस  जिले  के  लोंगों  को  हालत  कुछ  सुघर  सकतो  हैं  |

 अराज  हरिजनों  पर  ग्र त्या चार  होते  गोलियां  चलतों  है  ।  जैसी  नगर  में  एक  हरिजन  को  हत्या  हो  |
 चुनाव  दिनों  में  पंद्रह  दिन  तक  मुख्य  मंडली  सागर  जिले  में  सारा  मंत्रिमंडल  agi  रहा  लेकिन  जस

 >  लेकिन feat  न  जाने  को  कष्ट  नहीं  लिया  मुख्य  मंत्रों  महोदय  कुंवर  अजन  सिंह  aga  दयाल  उन्होंन
 अपनो  नहीं  दिखाई  |

 छठी  चालू  है  ।  मैं  aTzal  हूं  कि  प्रोजेक्ट  पर  जल्दी  काम  प्रारंभ  किया ज  चाहिए ate उस  alta  किया  चाहिये  ।  सागर  में  बीना  नदो  पर  अराज  तक  बांध  नहीं  बनाया  गया  ।  1964  में  वह
 > योजना  चलो  थो  लेकिन  राज  तक  उसकों  नहीं  किया  गया  ९  कई  बार  सकें  हो  चुका  है  ।  1977

 स  पास में  मैं  एक  विधायक  था  ।  तब  भो  योजना  थो  ।  सें  gal  था  ।  उसकी  रिपोर्ट  मध्य  प्रदेश  कार  दि
 1964 से  लेकर राज  1982 पास  झरा  चुकी  लेकिन  ata  तक  वह  काम  आरम्भ  नहीं  किया  जा  सका  है  ।

 ar  al  नदी  पर  बांध  का  काय  नहीं  हुमा  सागर  जिला  सागर  सम्भाग  जिस  सें  छत  सागर

 मोह  रात  का  सब  से  बड़ा  जिला  है  ।  इस  पूरे  सम्भाग  में  कम  से  कम  एक  कृषि  ga
 दिग मेडिकल  कालेज  होना  चाहिए  |

 हमारे  यहां  जहां  से  मैं  चुनकर  हूं  सागर  से  खुरई  के  लिए  उत्कल  एक्सप्रेस  alt  कलिंग  ऐक्सप्रेंस  mfsat a
 रोका  जाना  चाहिए  जिससे  लोगों  की  arar  की  विधा  हो  ।  इसे  तेरह  से  हरिसिंह  गौर  सागर  में  पुराना

 सित  हें
 हु

 NS  कों  केर  aia  विश्वविद्यालय  बनाने  '  की  ats  दो  जाए  ्

 पन  जो  मुझे  अपन  विचार  THe  करन  को  समय  दिया  उसके  लिए  में  आपका  आआ  भा  हू ं। भ्
 उपाध्यक्ष  ज्ञापन  जो  मुझे  महामहिम  राष्ट्रपति  जो  के  अभिभाषण श्रीमती  विद्यावती  चतुर्वेदी  :

 पर  धन्यवाद
 ब

 पर  दोलन  का  समय  दिया  उसके  faa  मैं  आपको  झाभारो  ठ  mit  मैं  इसका  समर्थन  करने  के

 लिये  खड़ी  हुई  |  तहेदिल  से  मैं  इस  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  करता  छ  मह हम हिम  अभिभाषण  हमारी  सरकार  को
 इह

 मोतियों  उसके  कार्य कपालों  प्रतिबिम्ब  होता  है  |  पीछे  त  यां  उपलब्धियां  सरकार
 को  क्या  जोतीयां

 कौर  लक्ष्य  ह
 +  शोर  किस  तरह  से  कामों  को  हफ  रास्ते

 पर
 को

 ले  जाना
 जाकी  है

 ag  सारो सारी  चौजें  उसमें  होती
 हैं  ae  उन  पर  प्रकाश  डाला  जाता  है  । गम  साधन
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 पर  घन्यवाद

 at
 27  1982.

 य  मनस
 a  ड् *  हूँ  बसत  विद्यावती  चतुर्वेदी  |

 ATR  मालूम  है  कि  हमारा  महान  देश है  जिसको  श्राबादो  70  avg = करोड़  जिसमें कई  तरह  की  धम  '
 हब  १६  feats  अर  कई  तरह  को  संस्कृतियां हैं  इन  aa  को  स  चलना  ot 4.0  इसके

 साथ
 साथ

 देश
 के  अ्रन्दर

 ना  क  रुना  इयां  हैं  जिनसे  निपट  कर  के  सरकार  aca  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  जो  कदम  उठा
 >  yar  रहीं  है  वह  रहं नय  ठ  ।  हमारे  देश  में  चाहे  सोमा  को  समस्या  हो  अथवा  असम  को  समस्या  हो  या  पंजाब  में

 तत्व  जो  प्रतिक्रियावादों  नीतियां  अपना  रहे  हैं  या  महाराष्ट्र  में  किसानों  के  नाम  पर  आन्दोलन  क  लोग
 य  गुजरात  के  अन्दर  आ  रक्षण  को

 लेकर  के
 उपद्रवकारी  इन  सब  समस्याओं  के  रहते  हुए  उनसे  निप  tt  ड  ज

 कार  न  जो  प्रगति  के  कदम  उठाये हैं
 जहान  लकिन  |

 वह  बड़े  ही  सराहनीय  हैं  ।  ्

 हमारे  देश  में  उत्पादन  बढ़ा है  ||  1981-82  में  महामहिम  > a  अभिभाषण में  देखा  होगा  कि  बिजली  का
 उ

 जर 11.3  कोयले का  11.  बन  म  बढ़ा है  इसी  तरह  से  रासायनिक  कच्चा  ारा धा उत्पादन  alfe
 को  की  है  ।  राज  दुनिया  में  चाहे  फ्रांस  हो  या  gat  मुल्क  हों  सारी  जगह  मुद्रास्फीति  द्र  जिसे

 से
 बढ़  रही  हैं  उनकों  देखते  हुए  हमारे यहां  कम  है  ।  मैं  थोड़े  से  ates  देना  algal  हूं हूं  जो  पि  वर्ष

 के  -
 में  9.9,  यू०  म  12.1,  फ्रांस  में  12.  1,  जापान  में  8.  9,  इटली में  21.3,  ग्रीस  में  24.4. _...

 कौर  यूगोस्लाविया  में  31.1  प्रतिशत  बढ़ो है  ।  यह  जो  मुद्रास्फीति  कौ  दरें बढ़  रही  x g  सारों  दुनिया  के  wt  सको
 ar aS  पिछले  साल  जो  हमारी  मुद्रास्फीति  को  दरें  22.2  हमारा  सरकार के  का यं कलाप  कौर

 उसकी  कन्या के  ने  य  कि  aim  वह  घटकर 6.9  हो  गई  है  ।

 मने  इतना  हो  नहीं  किया  हमारे  देश  के  अन्दर  जेसा  कि  माननीय  सदस्यों  ने  1  विज्ञान  शौर
 लक नोकों  क्षेत्र  में  भी  हमने  बहुत  तरक्की  को  ।  इस  क्षेत्र  में  हमन  अरपन  देश  का  नाम  | में  रोशन

 हमारे  देश  के  वेज्ञानिकों  ने  हमारे  देश  नात  राष्ट्र  को  दुनिया  कं  सामने  जिस  तरह  से  प्र  बढ़ाई
 सराहनीय  है  उसके

 ain
 वे  बधाई  के  प्राप्त  हमारा

 जीता-जागता  उदाहरण  रोहिणी है  आर  भा
 तस्कर  इतो |

 नगा

 नहीं  जा  सकता  इनको  दरगुज़र  नहीं  किया  जा  awa है

 राज  देश  के  ग्रन्थ  जरूरत  इस  वात  की  है  कि  हम  कठिन  परिश्रम
 करें

 |  अनुशासन  शौर  ठ  मारी

 चनो
 ape लेकर  हम  देश  को  रार  बढ़ा  सकते  देश  को  प्रगति  कर  उत्पादन  बढ़ा  सकते  we

 ५
 =  राज  हमारा  कमंनिप्ट  प्रधान  मंत्री  जी  ने  Cha  जयतेਂ  का  नारा  लगाया  है  ।  श्रम  हो  सत्य  rf  प्रौढ़  सत्य  ही

 |  ९
 = कल्याणकारी  |  हम  श्रम  मेहनत  के  द्वारा  अपन  राष्ट्र  को  aa  सकते  इसकी  तरक्की  कर  सकते  1  जब

 इस  श्रम  की  विवेचना  करन के  लिये  उठते  हैं  तो  हमें  आ्रात्मनिरीक्षण करना  कि  जैसे  नेता  जो  श्रम
 लिये

 4  ki

 भाषण  देते  हैं  वह  कितना  श्रम  करते  हैं  |  राज  हम  भाषण  देते  हैं  उन  किसानों के  वीच  में  जो  गर्मी  a
 fre घूप  जाड़े  की  कड़कड़ाती  ठंड  में  या  बरसात  के  दिनों  में  बरसते  पक्षों  में  ua श्र  दिन  खेतों में  अपना  खू

 बहाते  हैं  ।  क्या  उनकों  हम  श्रम की  बात
 कल

 चाहत ेहैं  जों  मजदूर  सड़कों  पर
 face

 डालते  >  az
 लेकर  सड़के  बनाते  ईट  कौर  गारा  ढोते  उनके  लिये  श्रम  को  वात  करते हैं  | अ ठ  श्रम  की  बात उनके

 जरूरी  नहीं  हमें  अपने  जैसे  राजनीतिज्ञों के  लिये  सोचना  है  कि  हम  लोग  कितना  श्रम  करते हैं  ?  हमर  थर-नाडी
 owe  दफ्तरों  में

 बैठने  वाले  apart  कितना  श्रम  करते  है ंजो  11  बज  दफ्तर में  हैं  कौर  साढे  12  बजे  नी  |
 ae  जाते हैं  ।  एक  दो  टेलीफोन  एक  ale  चाय  की  प्याली  पौ  और  लंच  पर  जसे  मैं  यह  नाटु

 के  साढ़े  12  बजे  कौर  3  बजे  के  सोच  प्राय  किलो  भी  अाफिस कें  प। स  चले  वहां  लोगों कौ  मह् al

 ताश
 खेलते  मीटिंग  करते  होंगे  यह  सारे  कमंचारो  इस  तरह  से  वहां  नज़र  ग्राम  यह  हालत =  5

 हवा  रता  हैं a  उनसे  क्यों  नहींਂ  पूछा  जाता
 ह

 कि  ag  कितना  श्रम  करते  हैं । श्राज  श्रम  को  कोमल  घटती  लत ह् ब्यभ्थय थि द्
 >

 श्रम  करता  ण्  ag  पोंछे  पड़ा  रहता  जो  बास  को  चापलूसों  करते  खुशामद  वह
 माने

 बढ़ता
 चला

 grat  हैं  ।  इसलिए  श्रम  को  कामत  कम  होतो है
 |

 >  लेकिन  wat हमें  ay  हं ठ
 भाना  aaa  कानों मेरा  किसी  कौ  करने  उद्देश्य  नहीं

 ड  ह वें रोजगारी  हू
 दर  करना है  महंगाई

 को  हटाना  चक्का जाम  करने
 बेकारी दर  कानों  ़  बापा  ह  हूं  ।  सम  का  हल  तब  होंगा  ज लित  करने से  —

 कम  | < ै |  जव  हम  सेब  मिलकर
 से  या  पड़ता  शीर ग्रा  मेहनत  श्रम  करें

 और
 उसको

 उन्नति  के  लिए
 एक  जूट

 एक  होकर  इस
 देश  को  तरकी  के

 सिये  गदाद
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 <teeafa & afearac के  अभिभाषण पत ee  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव--जारोब 8  1903  )
 एएए

 काम  करे  ।  जसे  की  इस  ad  को  नक  aq  घोषित  किया  ag  उत्पादन  तभी  हो  सकता
 जब  सभो  क्षेत्रो ंमें  काम  करने  के  मेहनत  करन  के  ईमानदारी  का  रास्ता  ga  अपनाये ं।

 >
 आपको  ज्ञात  ठ  कि  शासन  ने  नये  बोस-सूत्नों  कार्यक्रम  को  हाथ  में  लिया  जिसके  अन्तर्गत  पिछड़े

 हुए
 क्षेत्रों

 कौर  पहाड़ो  इलाकों  की  तरीकों  के  पिछड़  हुए  हरिजनों  फिर
 joke

 के  उत्थान  के  az
 देश को  गोवा  तथा  विकारों  को  दूर  करने  के  लिए  कई  quo  प्रोग्राम  बनाए  गए  हैं

 a  a आपका  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  अपना  काव्य  समझती हं  कि  यह  कोई  छोपी  हुई  वात  नहीं  कि  छला
 सरका  को  कौर  अविवेकपूर्ण  होती  के  कारण  कई  faa  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  fans  गए  थे  ।  इस

 हमको  प्रधान  मंत्री  जो  शर  जीन  दोਂ  को  महज़  एक  नारे  के  रूप  में  नहीं  af
 लक  wont में  लागू  कर  के  सारे  विश्व  में  शान्ति  कौ  ज्योति  जगाना  चाहतों है  ।  कई  देशों  का  दौरा  है प्रत्यक्ष  रूप  कर  के

 कई श्रन्तर्राष्ट्रोय
 डन

 में  भाग  ले  जिनमें  राष्ट्र-मंडलीय  सम्मेलन  भो  इस  देश  के  गौरव  कल  ढ़ाया  है
 इसका  फल  नह ट है  कि  दुनिया  के  gat  देशों  के  साथ  हमारे  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  स्थापित  हुए  ||

 में  गई  aT ताको  बताना  चाहतों हूं  कि  पिछलों  सरकार  के  समय  किस  तरह  से  हमारा  छवि  घूमिल
 विदित  >  fe  पिछलों  सरकार  के  विदेश  मंतो  जब  एक  देश  में  तो  एक  ताहम  के  रूप  में  ग ह

 एक  fag  राष्ट्र  पर  हमला  कर  के  हमें  अपमानित  किया  था  ।  लेकिन  राज  हज़ारों  प्रधान  म  hl  es
 > आर  कुशल  नत तत्व  के  कारण  दुनिया  के  देश  हमारा  कौर  दोस्ती  का  हाथ  बढ़ा  रहे  दोस्तो  पैर  16.0

 ।  ag  हज़ारों  aga  बडा  उपलब्धो  है  ।

 न  सब  बातों  के  वावजूद  हमें  इस  बात  को  मदद-नजर  रखना  होगा  कि  ग्राम  दुनिया  में  कार  विश
 पर  क्या  हो  रहा है  हमारे  एक  पड़ोसों  देश  जिसकी  कौर  हम  दोस्तो  का  हाथ  बढ़ा  रहे  हूं  किस

 के  वेन
 q  हमारे  सामने  Al  रहे  हैं  ।  als  अ्रमरिका  से  पाकिस्तान  को जो

 नवीनतम  हथियार  मिल  रहे
 थीं  कर  सकते  |  यह  जरूरतों  है  कि  हम  अपनी  सेनाओं  को  अच्छे  से  uses  हथियार  wit  नये  से  नये  शस्त्रास्त्र
 उन्हें  मज़बूत  ताकि  हमारे  देश  को  सुरक्षा  हो  सके  अर  हमारी  श्राज्ञादी  कायम  रह  सके  ॥

 इस  विस-सुन्ना  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  जहां  पिछड़  हुए  क्षेत्नों  और  पिछड़े  हुए  लोगों  को  तरीकों  के  पि |
 किये  जा  रहें  agi  प्रधान  मं  द्वारा  एक  एसे  महत्व पण  विषय  को  तार  भो  ध्यान  दिया  गया  जिसको  शौर  aq
 तक f  at  क  ध्यान  नहीं  था  ।  TH  गांवो  स्त्री  को  पौष्टिक  आहार  को  वहुत  स्राव श्य कता  होतो  लॉटरी  क्लास  क

 तो  छोड़  दोजी
 ।  मिडल  क्लास  की  फैमिली  में  भो  गीतों  महिलाओं  को  या  उन  माता

 जिनके  नन्हें  नन्हें  बच्च  fan  पौष्टिक  ग्रा हार  उपलब्ध  नहीं  ह  ।  स  विस-सुन्नी  कार्यक्रम  के  अन्तत  गर्भवती
 यं  य॑  क्रम य  क्रम  जन्नत महिलाओं  एवम  wala  के  लिए  पौष्टिक  wet  की  व्यवस्था  करन  को  लक्ष्य  भो  रखा  गया

 गा  । का  परिचायक  ।  अगर  मां  स्वस्थ श्र  तंदुरुस्त  तो  हज़ारों  संतान  भों  स्वस्थ  AK
 घौर  रार  हमारी  झान  वालों  संतान  स्वस्थ  कौर  तंदुरुस्त  तो  हमारे  देश  क  भविष्य  भी  उज्ज्वल  गा  ॥

 लिए रतना  हो  आपने  देखा  होगा  कि  इस बोस-सुन्नी का  यं क्रम  के  झ्रन्तगंत  सरकार ने  aaTa  को  टूर  करने
 काजा

 भाई का  यक्ति  बनाए  है  ।  हमारे  देश  में  बढ़तो  हुई  ag  यह  झ  ह  हमारे  लिए  झ्र भि शाप है  |
 म  इसको ले  रहे  > ्य  ||  ala  az  सारा  रोग

 हूर  करने
 के  लिए  जगह  जगह  युद्ध  स्तर  एक  रणनीति  की  तर

 छाया दे  क्षय  रोग  एक  रणनीति  को  तरह  इन  वो मा रियों  से  निपटने के के  लिए  मारा  सरकार  न  जों  कदम

 वेह  बहत  ही  सराह  नोट  > ह्  ||

 मैं  श्राप  से  एक  निवेदन  ag  करना  चाहूंगा  कि  हम  गरो वी  को  टूर  करन  के  लिए  अ्रोर
 पिछड़ेपन

 कों  दूर  करत
 a

 के  लिए  बात  करते हैं
 तो  हमें  यहं  देखना  भी  होगा  कि  कहां  कहां  उस  में  प्रभावशाली  काम  हो  रहा है  प्रा ज  क्ष

 से  भाई  छोटो  छोटों  रियासतों से  मिलकर  बनों  gal  एक  क्षेत्र है  और  वहू  aga  हो  बस
 हा

 हत  हो

 क्षे  |  मेरे  dada  क्षेत्र  से  डेढ  लाख  आदमीं  ma  केवल  देखलो  के  अंदर  मजदूरी  करन  के  लिए  भाग

 कर  जाए  हुए  हैं
 ।  यह  स्थिति  इसलिए  हो  रहो  य॑  सारे  लोग  जो  देहातों  a  शहरों  कीं  रफ  भाग  रहे  हैं  जिस

 >  उसका से  शहरों  के  ऊपर  कैसे द्राकरण  हो  रिहा  ट  मुख्य  क  ता  उ  हैं  कि  हमारे  जों  उद्योग पोग हैं वे  सारे  के  सारे

 हमारा उद्योग  शहरों  में
 र
 ity

 जा  कोको को  ६  उद्योग  चाहे  सरकारो
 yn  धन  इट सा  में  उन  को  mie क्षेत्र के  a  समान  प्रयास  हना

 ह

 r » \ 3 alfag.  Bat  अवाक  क
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 [  श्रीमती  विद्यावती  ]

 उद्योगीकरण को  तरफ  हमारा  ध्यान  होना  चाहिए  ।  ‘oa  ग  sd
 हगे

 नई
 को  ।

 छोकर
 दे  है  लेकिन  मैंने  देखा

 कि  वहां  राजधानी
 ।  में  जो  पहले के  उद्योग  थे  या  जो  पहले  को  कुछ  फटी  था  के

 सरवानोकिरश  क
 काम  तो  जरूर

 ।  यह
 frat  गया  लेकिन  नये  जितने  उद्योग  या  फैक्ट्रियां  खोलो  गई  ag  सब  ह  की  तरफ

 कि  देहात  के  अ्रोदमों  की  देहात  में  हो  काम  मिलने  am  है  और  ag  शहरों  की  तरफ  भागने  की  कोशिश  नहीं
 शहरों  के  ऊपर  वोझ  नहीं  बनता  ।  यह  हमारी  भी  एक  नीति  होनी  चाहिए  ।  अभी  हमारे रे  सागर  से  चुन

 कर न  संसद  सदस्य  कराए  उन्होंन  aga  जोर  शोर  से  कहा  कि  26  सालों में  कुछ  नहीं  ari  उन  न
 को  mae

 नहीं  मालूम  है  कि  सागर  में  एक  यूनिवर्सिटी  है  )  द्

 मैं  जिस  क्षेत्र  से  mdi ह  वह  बहुत  ही  गरीब हैं  ।  वहां  पर  डाकुंश्रों  की  इतनी  बड़ी  समस्य  x =  faa
 के  लिए  लाखों  करोड़ों  सरक।र  का  हर  वेष  खां  होता है  ।  लेकिन  मैं  goal  चाहतों हूं

 कि  क्या  केवल दो  चार
 द  डाकू  मार  देने  से  इस  का  हल  हो  जायगा  ?  हंस  दो  दस  हैं  wie  पन्द्रह  पैदा  हो  जाते  हैं  ।

 ह्  मुख्य  कारण  AF  है  कि  वहां  गरीबी  बेकारी  आवागमन  के  साधन  नही  कोई  उद्योग  धन्धा  नहीं
 +  कोई  सिचाई  के  साधन  नही  हैं  बिजली  या  इस  तरह  को  चीजें  नहीं  हैं  जिस  के द्वार  वहां  उत्पादन  बढ़ाया  जा

 सके  शरीर  लोगों  को  उस  में  खपाया  जा  सके  ।  करोड़ों  रुपया  spat के  उन्मूलन  के
 लिए

 खर्चा  किया  alae. है  ।
 अगर झगर  वह  वहां  पर  उद्योग  खोलने के  लिए  खच  किया  जाय  तो  मैं  दाव ेके  साथ  कह  सकता  हू ंकि  अगर  आदमी  को

 क्राम  मिलेगा  तो  आदमी  गलत  रास्ते  पर  जाना  पसंद  नहीं  करेगा  ।
 )

 वहां  शिक्षा  को
 जरूर  |  ह  >  |  )

 अन्त  में
 a

 वात  कह  कर  समाप्त  करूंगी  |  हमारे  यहां  केन  नदी  की  एक  वृहत  परियोजना  aga  दिनों
 से  चली  ह  रहो है  ।  केन्द्र  की  स्वीकृति  से  हो  वह  पूरा  हो  सकता है  क्योंकि  उस  में  एक  से  a  क  राज्यों  का

 _ सम्बन्ध  भाता है  ।  उस  से  उत्तर  प्रदेश के  जिले  को  ake  हमा  रे  मध्य  प्रदेश के  पन्ना  कौर  छतरपुर  _  जिलों  के  कई
 हजार  हेक्टेयर  जोन  को  सिचाई  हो  सकता  > be  |  att  इसके  साथ  साथ  वहां कम  कम  कड  मेगावाट
 विल्लो  ge  दन  हो  ।  हमारा  प्रधान  मंत्रो  को  यह  नीति है  कि  जिस  स ेपड़

 ia
 प्राप्त  कर

 सकते हैं  उसको  sTatasal  दो  जाए  ।  मैं  सरकार  का  ध्यान  इस  we  आकर्षित  क्  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रधानमंत्नी  वादविवाद  का  उत्तर  सोमवार  को  प्रश्न  कॉल  के  द  देंगे ।
 war कि  गणा  को  जा  चुको  है

 हि
 समा  से  मान्य  बजट  प्रस्तुत  करन  कप  पुनः  समवेत  होन

 के  लिए  स्थगित  ह ती  है  ।
 मू

 लोक  सभा  5  बजे तक  के
 लिए  स्थगित

 सभा  बजे  सम्  बेत
 महोदय  पीठासीन

 सामान्य  1982-83

 अध्यक्ष  महोदय  :  fant  मंत्रो  ।

 श्री  रतन  fag  राजद  दक्षिण  अध्यक्ष  एक  व्यवस्था  को  प्रश्न  है  ।

 अध्यन  महोदय  :  न  विचार  म  व्यवस्था  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 की  साल  fe  राजद  aga  va में  संशोधन की  गुंजाइश  है  ।  तो  प्रणव  मुखर्जी  राज्यसभा कै  सदस्य हैं  ।  aa  aaa
 विनिमय  में  संशोधन  बाथ  स  हैं

 weet  महोदय  नहीं
 ।

 कृपया  ब  जाइये

 of  रतन  fag  राजदा  al  अपना  विनिवेश बदल  सकते हैं  1  वित्त  मंत्रो  ia  पेश  किए  जाने
 दई  away  नदीं  है  ।'  |  वाले  बजट  को

 अध्यक्ष  महोदय  :  WIG  मेरे  पास  किलो  समय  भो  al  सद  ह
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 en श्री  रतन सिह  राजदा  :  मैं  इसे  सभा  में  उठाना
 चाहता  हूं  1.0

 प्रो०  मधु  दंडवते  मैं  aaa  पहले  ही  लिख  चुका  हुं  कौर  मैं  वित्त  मंत्रो  सरकार
 को  सम्बन्धों  क  चिड़िया  a IZ) afeat q 5 के  a  में  पकी  बताना  चाहता  |  मैं  आपका  ela  दिनांक  8

 198
 1  के  algae  विनिमय  को  कौर  दिलाना  चाह  =  |  दिसम्बर  98  गे  रेल  मंत्रो  ने  माल  भाडा

 ह
 वृद्ध  के  वारे  में  एक  विवरण  सभा  पटल ह  रखा  था  ।  अगले  दिन  aia  अपना

 fafacr  इया  कि  अच्छा  तों  यह  होता  कि  ta  मंत्री  अ्रनुदानों  को  अनुपूरक  मांगे  पेश  करते  ।  हम  इसका  स्वागत
 केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  सामान्य  बजट  at  इस  सामान्य  बजट करते हैं  ।

 मं

 में  पहले  स ंसंचार  मंत्रो  ने  टेलिफोन  को  दरों  में  वृद्धि  करके  100  करोड़  रुपये  के  ह  || उ  ea  कर  लगाए  ठ क

 wa:  मैं
 ल
 चा  हता  ठ्  कि  mig  वहाँ  अभिकथन  या  वहीं  विनिमय  al  संचार  मंत्रालय  रेल  मंत्रालय  को

 हं औ  | एक  समान  माना  जाना  चाहिए  |  मुझ  यहीं  कहना

 अध्यक्ष  महोदय  :  जसा  कि  मं  आपको  aal  चुका  हूं
 पर  मेरा  ध्यान  पहले से  हो  है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त

 सरकार को  शक्ति  प्रदान  को  गयी  |  ह  तो  केवल

 ait  सतीश  अग्रवाल  अ  चित्त  का  ।

 महोदय  औचित्य  का  |  |  ्
 अध्यक्ष  स
 aft  सोमनाथ  चटर्जी  )  यह  औच्च्त्यि  का  gu

 alt  अग्रवाल  यह  श्रोत्रिय  का  प्रश्न  हैं  |

 सभा  कर  qa  1 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  हाट )  की  जानी  चाहिए  ।

 चित्त  मंत्री  प्रणब  मुखर्जी )  :  मैं  वं  1982-83

 —

 करता  हुं  ।

 कुछ  दिन  वर्ष  1981-82 की  समीक्षा  संद बदन  सम्मुख  प्रस्तुत  को  गई  जिसमें  श्री-व्यवस्था
 पकी  बलास  प्रवृत्तियों  का  विस्तृत  विवेचन  किया  गया  था ।  मैरोनी

 थिक
 रिवर  केवल

 डक
 महत्वपूर्ण  पहलु तों

 का  संक्षेप  में  उल्लेख  जिन्होंने इस  वर्षो के  बजट  पर  प्रभाव डाला है
 .  Starfa  az  को  मालम है  जब  दों  ag  से  कुछ  अधिक  समय  ga  विंमान  acm  कार्यभार  सम्भाला  उस
 समय  देश  की  श्रमिक  स्थिति  बड़ी  गम्भोर  कौर  बिगड़ो  हुई  थो  ।  )  .  .  1979-8  0  में  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद

 % 4.6 sxfaua mYAa 23.3
 की  गिरावट  ग्रा  गई  श्राघारभूत  ढांचे की  हालत  बड़ो  खस्ता  थो  तौर  जनवरी  1980  के  पन्त  तक

 amd 2  3  प्रतिशत  की  वार्षिक  दर  से  बढ़  गई  थी ं।

 on  डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  उत्तर  :  इस  सरका र  को  श्राप  सत्ता  में  ला  ये  ।

 श्री  प्रणव  मुखर्जी  :  यह  थी  वह पृष्ठभूमि  जिसमें  मेरे  सुप्रतिष्ठित  पूर्ववर्ती  faa  wat  1980-s1  का  नियमित
 बजट  प्रस्तुत  करते  हुए  सदन  को  सुचित  किया  था  कि  सरका र  के  सम्मुख  जो  ncaa  महत्वपूर्ण  का  य  ह ैहै  वह  यह  है  कि  श्राथिक
 स्थिति  को  बिगड़ने  से  रोका जाए  कौर  श्री-व्यवस्था को  स्थिरता  तथा  विकास  के  माग  पर  ग्रस  र  किया  जाए  ।

 fn
 मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो  रहो है  कि  हमन  बहुत  हद  aw  ये  उद्देश्य  पुरे  कर  ल

 अध्यक्ष  महोदय  :  व्यवधान  ने  डालें  |

 श्री  प्रणब  मुखर्जी  :  वास्तविक wat  में  रे  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद  1980-  1  में  7.5  प्रतिशत  को  वृद्धि
 ara e  |

 हुई  कौर  1981-82  में  इस  में  4.  5  प्रतिशत  को  शौर  वृद्धि  होने  को  सम्भावना है
 ।  आधारभूत  1  हीक  तरह

 कर  रहा  है  ।  मुद्रास्फीति  पर  काबू  पाया  जा  रहा  है  ।  sim  है  कि  इस  वर्ष  ग्र नाज़  का  उत्पादन  एक  हा  शिखर  तक  पहुंच
 प्रतिशत  at  वृद्धि  होगो  । जाएगा  ।  औद्योगिक  क्षेत्र  के  उत्पादन  में  8

 nea
 कह मुद्रास्फीति  के  खिलाफ  लड़ाई  को  सरकर  ने  उच्च  प्राणी  ही  जान  वा  ले  प्रयासों

 से
 दे  cele

 ल
 मुद्रास्फीति  से  समाज  के  सभी  वर्गों

 को
 we में  कोई  ढील  दी  जाती  तो

 इस्  को  द  हो  हिल  जातों ।
 ग्रा  क  त  =

 create  बग  क  होतो  मुद्रास्फीति  से  विकास
 पहुंचता  लेकिन  ee

 सव
 a

 ै  क्योंकि  उससे  नि  WaT  कौर  वित्तपोषण  अधिकाधिक  गम्भीर की  प्रक्रिया  को  धक्का  लगता
 49
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 e
 ड [ शो  sore  भूखो  1

 समस्या  बन  जाता  है  अतः  ag  सन्तोष
 सन्तोष

 को
 qa

 है  ि
 हमने

 द्रोणिः
 को

 aT  की  हर  तक  कम  करने में  सफलता

 प्राप्त  कर
 लौ  है  ।  ह

 eee  mee जानवरों  1982 के  प्र  में  विन्दु-प्र  ति-विन्दु  oar  eee  ay  वार्षिक  केवल  a.  9  प्रतिशत  जबकि
 सय  al  में  जनवरी  1981  के  ara  में  यह  15.  9  प्रतिशत  ate  जनवरी  1980 के  अन्त  जब  ISI 7 agtala  सरकार  ने

 सत्ता  सम्भालो  यह  23.  प्रतिशत  थो  ।  कई  वस्तुओं  की  थोक  कीमतों  में  गिरावट  ag है  अपर  धो  गरे  यह  उन  यर  मया हिरावी
 उप  1  कीमतों के  सूचक  ay  में  परिलक्षित  होन  लगी है  ।

 लेकिन  की  मतों  को  स्थिति  पर  बराबर  AAT  रखना  को जरूरत  है भ्र ौर  इस  संबंध  में  हाथ  पर  हाथ  रखकर  बेचने  को
 गुंजाइश  है  ।  विदेशों  में  कोमतों  की  स्थिति  अनिश्चित  बनी हुई  है  ।  देश में  स्थिति  यह  है  कि  एक  वार सुखा

 पड़  ने  से  या  किलो  एक  बड़  फसल  वे  खराब  हो  जाने  से  मांग  झर  पूति  संतुलन  बिगड़  सकता  ट >  ।  1.0
 वस्तु  तथा  औद्योगिक  वस्तुओं को  पूर्ति  कों  बढ़ान  भ्र  समूची  मंग  कौ  वृद्धि  को  काबू  में  रखन ेके  लिए  भी  श्र  ा  |  है

 सहन को  जारी  होंगा  ।  साथ  ही  साथ  हमें  इस  वात  को  सुनिश्चित  व्यवस्था  करना  होगो  कि  समाज-वीरों
 की  स्थिति  कौर  वितरण  को  व्यवस्था  में  रुकावट  पदा  न  कर  सकें  ।

 जैसाकि  मैंने  पहले  जीत  किया  चालू  aw  में  अनाज  का उ  त्पादन  नए  शिखर  पर  पहुंच  जाने  की  सम्भावना
 क  खरोफ  के  अनाजों  का  उत्पादन  लगभग  800  we  मेट्रिक  टन  जबकि  इसको  तुलना  में

 1980-81
 में  यह

 4  लाख  मेट्रिक  टन  था  कौर  रवों  की  फसल  की  सम्भावनाएं  भो  बहुत  अ्रच्छो  हैं  ।  आशा  ह ैकि  गन्ने  के  उत्पादन  में  काफी

 अधिक द वृद्धि  होगो  ्र  मोनो  का  उत्पादन  67  लाख  मेट्रिक  टन  से  भो  अधिक वे के  forts  स्तर  पर  पहुंच  ।  मूंगफली
 tr में का  उत्पादन  भी  पिछले  ad  को  तुलना  में  20  से  25  प्रतिशत  अधिक  होंगा  ।  किस  शर  जून के  उत्पादन  भो उल्लेखनीय

 शल ष्  \ व  द्धि  को  सम्भावना

 i  प-क्षेत्र  के  उत्पादन  में  जो  लगातार  वृद्धि  हो  रहो  वह  हम हमारे  कृषि-वेज्ञानिकों  कौर  1  काय
 wah  ज  क डि  कड  मेहनत  क  सबूत  है  ।  इससे  यह  बात  भो  सिद्ध  हु गीतो  हैं  कि  हमारी  कृषि  होती  बुनियादी  तार Poe  पर
 जिसमें  सिचाई  क्षमता  के  fata,  उर्वरकों  के  श्रधिक।घिक  श्रमिक  उपज  वाली  किस्मों के  खोजों के  प्रसार  द्रोह
 लाभप्रद  मूल्य  area  नीतियों  पर  जोर  fear  गया  है  |

 ष  1979-80  में  औद्योगिक  उत्पादन  1.  4  प्रतिशत  घट  लेकिन  1980-81  में  इस  में  नत 4  a1

 बृद्धि  ष  1981-82  में  वृद्धि  को  यह  दर  इस  से  दुगनी  होगी  aim  है  कि  वर्ष  के  दौरान  पेट्रोलियम  ग्र
 अखबारों  कास्टिक  वैगन  ar  वाणिज्यिक  गाई

 जैसे
 कई  उद्योगों  को  उत्पादन  नए  शिखरों  पर.-पहुंच  जाएगा  ।  सरक।र ने  आधारभूत  क्षेत्रों के  उत्पाद  न  को  बढ़  Tal
 स  कारवाई को  है  उसके  परिणामस्वरूप  औद्योगिक  उत्पादन  में  वृद्धि को  वरा वर  कायम  रखा  सका

 वित्तीय  वर्ष  मारी  तक  विद्युत  उत्पादन  में  11.3  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  ।  पिछले दो
 नद  ट्री सै

 दो  वर्षों  में  कोय  ले  रि  उत्पादन में
 170  लाख  मेट्रिक  टन  से  भी  अघिक को  व  द्धि  GRa  आर  प्रकाश  है  कि  1981-82  में  कोयले  का  उत्पादन  210  लाख

 मैट्रिक्स  क  टन  के  लक्ष्य  से  भो  बढ़  जाएगा  ।  रेलवे  द्वारा  की  जाने  वालो  माल  को  ढुलाई  पिछलों  feats  ढुलाई  से  भी  यदि तक

 क  रेलवे  का  राजस्व  उपाजंक  यातायात  रेवेन्यू  अनि  ट्रेफिक  भो  बढ़कर  165  ग्रस  मेट्रिक  टन  किलोमीटर

 हो  जाएगा  ।  वर्ष  के  दौरान  रेलों  की  परिचालन
 नग

 उदाहरण के  तौर
 वैगनों

 बे के  वापस  आन  के

 समय  में  काफी  कमो  कर  के  हो  एसा  करना  सम्भव  हो  सका है  |

 वर्ष  के  दौरान  मौद्रिक  कौर  ऋण  नातियो ंमें  झ्रघिक  उत्पादन  के  विशेषकर
 प्राथमिकता-प्राप्त  क्षेत्रो  ऋण

 ों  को  पूरा  करन  के  लिए  शौर  इसके  साथ-साथ  समूची  मांग  में  वृद्धि  को  काव  में  रखने  ए  दिया are car  रिवायत
 नियंत्रण में  रखने  के  लिए  नकदी  प्रारक्षित  निधि  on रण

 जाता  |  साथ-हर व्यवस्था में  नकदों  के  प्रसार  at  गत  को
 IN U4 fafa विभिन्न

 प्रतिशत  कर  दिया  गया  ate  सांविधिक  नकदी  भ्रनुपात  को  34  प्रतिशत ama  बढ़ाकर 35 चरणों  में  6  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  8
 ताकत  से  बढ़ाकर  10  प्रतिशत  कर  दिया  '

 गया  air
 c  arta

 रिज  बैंक  को
 प्रतिशत क

 र
 दिया

 बैक दर  कों
 1981-  82H  वाणिज्यिक  नल  को का  | क

 जाने  वाले  बैक बढ़ा  दी  गई  |  इसके

 ale
 19 पुनर्क्त्त  को  दर  भ  p  क्षेत्रों की  ऋण  सम्बन्धी  उचित

 आवश्यकता  द को oe
 प्रतिशत  को  we

 हो
 न
 जाने  की

 समसाद
 है

 के  लिए  पर्याप्त  नी चाहिए
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 ee  ा  श

 सम्मानित  सदस्य  यह  जान  कर  प्र  हाग  कि  हमा  सरकारी &  के वेंकी  के  क्रियाकलापों  े
 इस  बात

 पर  कौर
 अधिक  जोर  दिया  जा  है  कि  उन  ग्रामीण  र  झेल-श म  नमक  सुविचारों का  fara  गम
 पहले  ये  |  जाए  कम हैं  और  प्राथमिकता-प्राप्त  विशेषकर  समाज  के  कमजोर  वर्गों  को  पहले  से  af
 जाएं  1981  में  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  2517  नई  शाखाएं  खोली  गईं  जिनमें  से  2269  शाखाएं

 ATT  AIT  श्रेय-शहरी  इलाकों  में  खोली  गई  थीं  ।  1980  के  अन्त  में  भारतीय  ग्रामीण  बैंकों  की  संख्या  85  थी  ।  1981

 में  22  एसे  और  बैंक  खोले  गए  ।  समूचे बैंक  ऋण  का  लगभग  36  प्रतिशत  हिस्सा  aa  प्राथमिकता  क्षेत्नों  को  मिलत
 जव  कि  1979  में  यह  zeal  33.0  प्रतिशत  था  ।  मोच  1985  तक इस  हिस्से को  बढ़ाकर  40  प्रतिशत  करने  को  लक्ष्य

 war  है  ।  aaa  को  विभेद  दरों की  योजना  अर्थात्  डिफ्रेंशियल  रेट  श्राफ  इस्ट  स्कोर  बड  कारगर  ढंग  से  प्रमल  में
 लाई  ग  >  ौर  री  क्षेत्र  के  बका  द्वारा  यह  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रयत्न  जा  जिससे  इस  योजन  के

 तर  ।  दिए  जान  वाले  ऋण  बका  के  समूचे ऋण  के  1  प्रतिशत के  बराबर  हों  ।  श्राशा  है  प्रग ले  कुछ  महीनों के

 अन्दर  राष्ट्रीय  कृषि  श्र  ग्रामोण विकी  स  बैंक  अपना  कायें  शुरू  कर  |  मुझे  सदन  को  यह  सुचित  करते  हुए  प्रसन्नता

 हो  रही है  कि  पहली  1982  से  भारतीय  निर्यात-रायात बैंक  की  स्थापना  को  जा  चकी  है  ।

 प्री  मैं  भुगतान-शप  को  स्थिति  का  जीत  करना  चाहूंगा  |  इसाक  सदन  को  मालूम  आयात
 की  कीमतों

 कर  तेल  कौर  तेल  उत्पादों की  कोमतों  में  तेजो  से  वृद्धि हो  जान ेके  1979-80  से  हमरे  न-शेष

 को  स्थिति fa  काफी  fans  गई  ।  इन  घटनाओं का  पुर्वानुमान  सरकार  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोप  व

 सुविधा
 (  te  डड  के  अन्ततः  5  द्रव  एस  डी  करार  के  एक  ऋण के  लिए  बातचीत  करने  का  प्रम य

 किया  ।  एसा  करना  इसलिए  जरूरी  था  आयात  की  जाने  वालो  अत्यावश्यक  वस्तुओं को  कमो  के  कार  मारा

 व्यवस्था  में  कोई  व्यवधान  न  जाए  ale  नई  स्थिति  के  अनसार  अपने-श्राप  को  फिर  से  ढालने  के  लिए  हमें  सम  faa  ॥

 az  ऋण  लेनो  इसलिए  स्वीकार  है  कि  योजना  वद्ध  विकास  की  रो  नीति  के  समा  योजन  यक्म  को  समान

 मदान
 हमारा  जनता जा  सके  |  इस  ऋण  से  हमें  प्रश्न  उन  मोतियों  को  अमल में  लान  में  सहायता  जिन्हें

 कौर  पंसद  अपनी  स्वीकृति  तथा  अरपना  अनुमोदन  प्रदान  कर  चुको  हैं  ।

 श  त  वाले  वर्षों  में  हमारे  भुगतान-शेष  की  स्थिति  को  फिर से से  सक्षम  बनाए  को  सरकार  को  नीति  का
 का  उत्पाद  a सर्वोेप्रथम दे देश  में  पेट्रोलियम  कौर  पेट्रोलियम  खाद्य  तेलों  कौर  अलौह  mei

 बढ़ाना |
 ये  वस्तुएं  हमा

 रे
 कुल  आयात  का  लगभग  60  प्रतिशत  बैठती  हैं  ।  इन  क्षेत्रों  तथा  अरन्य  महत्वपूर्ण  क्षेत्र

 सका
 नेक  र  पंजों  निवेश  में  वृद्धि  करने  के  लिए  सरकार  न  lah  कारवाई  की

 सके  साथ-साथ  हम  अपन  निर्यात  के  ware  का  विस्तार  करन  श्र  प्रतिभा ठीक  निर्यात  के  अनुकूल  परिस्थितियां
 1 |  4  प्रतिशत |  ध  ड  को

 दिशा
 में  ग्रीन  प्रयत्नों को  तेज  होंगा  ।  वित्तीय  वर्ष  के  पहल े&  महीनों में  निर्यातों  में

 हु xt qe a  जो  उत्साहजनक है  ।  कई  क्षेत्नों  विशेषकर  gar  जूट  शर  चाय  जैसे  हमारे  पाइप

 निर्यात  के  मामले  में  हमें  विश्व  के  बाजारों में  प्रतिकूल  परिस्थितियों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  इन  निर्यातों  र

 पर  वश्तुद्रों के निर्यातों के के  निर्यातों  के  स्तर को  कायम  रखते  हुए  उन  निर्यातों को  aga  के  लिए  द्रव  पहले  से  ग्रोवर a
 प्रयत्न  करन  को  आवश्यकता  है  जिनके  लिए  विश्व  के  बाजारों में  मांग  में  वृद्धि  हो  रही है  ।  हाल  के  वर्षों में

 aa
 न  वालो हमारी  प्राप्तियों  विशेषकर  भारतोय  मूल  के  निवासियों  द्वारा  भेजो  जाने  वाली  धनदा  लियों

 द
 में  काफी

 हुई  है  ।  हमारे  भुगतान-शेष
 को  स्थिति  को  स्थिरता  प्रदान  करने  वाला  यह  एक  महत्वपूर्ण  तत्व  रहा  है  कौर  इस  स्रोत

 ta  वाली  प्राप्ति  में  विधि  करने  के  लिए  हमें  पर्याप्त  सुविधाएं  प्रदा  न  करते  रहना  चाहिए  ।

 पिछले दो  वर्ष  अहं-व्यवस्था के  संकट  क  मुकाबला  करन  कौर  उसमें  सुधार लान  के  बल  रहे  हैं  ।  यह
 alq- को  सूचक  है  कि  सरथ-व्यवस्था  फिर  से  सही  रास्ते  पर  Al  गई  है  ।  इससे हमें  श्री-व्यवस्था  को  अगे

 बढ़ाने
 प्रो

 रि  ERG
 किक

 समायोजन  करने के  लिए  ate  प्रयत्न  करने को  अवसर  प्राप्त  है  ।  1982-83  में  नी

 विकास  की  गति  को  alan  रखा  जाए  कौर  छठी रखा  योजना  के  सामाजिक  तौर  श्रमिक  a?  lle  Die ag  होगा  कि  भ्र
 द  ि  किए  जाएं  |  ऐसा  करन के  प्रयोजन  से  पहले  से  अघिक qs  जो-निवेश  करना  होगा  और  afar

 कार्यकुशलता  तथा  विपमताश्रों  को  कम  करन  के  उद्देश्यों की  पूति के  लिए  प्रयास  करने  होंगें  ।  संशोधित  20-

 सुन्नी  कार्यक्रम का  यही  संदेश  है  ।  इस  कार्यक्रम में  वे  Ta  पारित  कि  TT  विशेष  प्रयत्न  करने  की  wAlawanat

 है  ।  जिनके  कार्य  और  निप्पादन में  किर al  Wahid शाक्घाणा  wT की  कमी  नहीं  नी  द  ह
 51
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 बणा

 म्
 [att  प्रणब
 हमें  जपे  काम  क  रने  वे  आसान  नहीं हैं  ।  सम्मानित  सदस्य  भली  भांति  जानते  ह  eA

 रे  क्षेत्र  में  केसी  भौगोलिक
 क्  च  स्थिति  पेदा हो  रही  है  ओर  हम  कितने  कठिन  समय  में  काम  कर  रहे  हैं  ।  यद्यपि  हम  सद  भावना के  साथ  स्थिति

 चाहते  लेकिन  हमारे  लिए  अपने  राष्ट्र  की  सुरक्षा  के  लिए  हर  सम्भव  उपाय  करना  जरूरी  है  ag
 हुम  बुझ  कर  अपने  ऊपर  नहीं  लिया  है  और  इसके  लिए  हमारी  जनता  को  त्याग  करना होगा |

 me)  yee
 अन्तर्राष्ट्रीय  आर्थिक  क्षेत्र  संरक्षण  की  प्रवृत्ति  बढ़ती  जा  रही रही  है  जो  विदेशी  बाजारों  में  हमारी  पहुंच  के  में

 बाघा  उपस्थित  करती  है  1  आर्थिक  सहयोग  का  वातावरण  भी  छगल  &  site  पहले  रियायती  शर्तों  पर  जि
 atta  at  परिकल्पना  की  गई  अब  उससे  कम  साधन  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है  ।  अन्य  विकासशील  देशों  सा
 मिल  कर  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय  आशिक  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिए  और  इन  चिन्ताजनक  प्रवृत्तियों  को  बदलने  के  लिए
 दवाव  डालते  रहना  चाहिए  |  लेकिन  अर्थ-व्यवस्था  के  विवेकपूर्ण  प्रबन्ध  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  अपनी  आर्थिक  नीतियां
 तयार  करते  समय  हम  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  आर्थिक  स्थिति  का  यथोचित  ध्यान  रखें  ।

 अहं-व्यवस्था के  लिए  पूंजी  निवेश  की  आवश्यकताएं  बहुत  बड़ी  हैं  और  इसके  लिए  अब  कोई  देर  नहीं  होनी  चाहिए  ।
 यन्न  अत्यन्त  आवश्यक  है  कि  हम  अब  पूंजी  निवेश  के  लिए  अधिक  साधन  जटाने  के  वास्ते  दर  प्रयास  करें  ।  गर-मुद्रास्फीति
 कारी  वातावरण  बनाए  रखने  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  अर्थ-व्यवस्था  में  जो  अतिरिक्त  साधन  जुटाए  जाएं  वे  वास्तविक

 थीं  में  से  ही  जुटाएं  जाएं  ।  लेकिन  नई  क्षमताओं में  अतिरिक्त पू  जी  निवेश के  लिए  पर्याप्त  साधन  तब  तक  उपलब्ध  नहीं
 होंगे  जब  तक  हम  वर्तमान  क्षमताओं  का  पुरा-पुरा  उपयोग  करने  के  लिए  भी  कारवाई  नहीं  करेंगे  ।  मुझे

 विश्वास  है
 कि  यह

 सदन  इस  आशा  में  मेरा  साथ  देगा  कि  इस  उत्पादकता  वर्ष  को  सफल  aa  में  समाज  के  सभी  वर्ग  भरसक  प्रय  ये  |
 अपनी  ओर  से  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिए  यथोचित  प्रोत्साहन  प्रदान  करने  का  प्रयास  करेगी  ।

 गेर-मुद्रास्फीतिकारी  रूप  में  साधनों  का  जुटाया  जाना  निश्चय ही  के एक  बहुमुखी  प्रयास  होना  चाहिए  ।  इस  व
 म लिए  कराधान  में  उचित  समायोजन  करना  और  करों  से  अधिक  प्राप्ति  सुनिश्चित करना  जरूरी  है  ।

 की  जो  घातक  वृद्धि  हुई  वह  सरकार  और  संसद्  दोनों  के  लिए  भारी  चिता  का  विषय है  ।  विभिन्न आ  अ  अपराधों
 ने  हमारे  विकास  प्रयासों  को  गम्भीर रूप  से  क्षति  पहुंचाई  है  ।  इस  खतरे  का  मुकावला  करने  के  लिए  गत  वर्षों  में  हमने ड
 ‘arr  fare  जब  हम  सत्ता  में  नहीं  WA,  तब  इन  प्रयासों में  ढिलाई  आ  गई थी  ।

 डा०  सुनह्पण्यस  स्कीमों  :  हम  पुन
 प्रणब  मखर्जों : ष्3 :  मैं  सम्मानित  सदस्यों  को  ag  विश्वास  दिलाना  चाहता हूं  कि  सभी  आर्थिक  अपराधों  को  जड़

 स ेउ  कने  की  हमारी  वचनबद्धता  विल्कुल  अक्षुण्ण है  और  इस  सम्बन्ध में  किसी  प्रकार  के  समझौते  की  कोई  गुंजाइश
 नहीं

 है  ।  मैं  ऐसे  उपाय  करने  जा  रहा  हूं  जिनसे  इस  वात  को  सुनिश्चित  व्यवस्था  हो  सके  कि  one
 बय के  लिए  कानून  के  उपबन्धों  का  जोर  के  साथ  और  कारगर  ढंग  से  अनुपालन  कियां  जाए  ।

 हमें  आधिक  लागतों  के  अनुरूप  निर्देशित  कीमतों  में  भी  वरा वर  समायोजन करते  रहना  चाहिए  ।
 it  एम०  एम०  लारेंस  :  अन् तुले  ट्रस्ट  |  ज्

 >
 ait  प्रणब  मुखर्जी  :  सरकारी  क्षेत्रों  और  उच्च  प्राथमिकता-प्राप्त  उद्योगों  में  अलाभप्रद  मूल्य  नीतियों  के

 आगे  पूंजी  निवेश  के  लिए  साधनों  का  ह्वास  हो  जाता  है
 और

 इससे
 सिद्धांतहीन  व्यापारियों को  कद शासकीय का

 मौ
 का  मिल nd 416 जाता  |  पिछले  दो  वर्षों  में  कीमतों  में  जो  समायोजन  किए  गए  हैं  उनसे यह  भली  भांति  सिद्ध  हों  ग

 अतिरिक्त  साधनों  के  निर्माण  और  काले  धन  के  पैदा  होनें  के  अवसरों  को  कम  करने में  उचित
 _~ ve  नीतियों  की

 भूमिका  बड़े  डी  महत्वपूर्ण
 हैकि  हमारी  की  दर  अपेक्षाकृत  काफी  ऊंची  है  l हमारी  अथ-  की

 एक  बड़ी
 ताकत

 यह ।  हमारे  लिए  यह  सुनिश्चित
 करना  जरूरी है  कि  वचतकर्ताओं  को  f

 atfzarfe  क  क्षेत्र  की  बचतें  होती  हैं  ः
 ।  यह  बात  निवेश  के  लिए  अधिक  रकमें  ज टिन  में  महत्व पण

 में
 अपनी

 वच
 तों  को  लगाए  रखने

 में
 पर्याप्त  प्रोत्साहन  प्राप्त  हो  a

 ले दो  वर्षों  इस  दिशा  में  कई  कदम  उठाए  गए  हैं  ।  यह  प्रयास  जारी
 कस

 |  ज
 भूरि  1  अदा  कर  सकती है  ।  पिछले

 के  निजात  सरकार ने  दो  नए  बचत पत्र  जारी Ge  करने  का  फैसला निजी  बचतों  को  सरकारी  इस्तेमाल  के  लि
 विशेष  रूप  से  aM  के  लिए  है  ।  इस  स्कीम के  18.

 किया है  1  पहला सामाजि  ए  तक  की  ताओं जी लगा  लिएसबसे  ईस स्कीम के दस वर्षों में ल्तिगु
 के  सोच की  वायु  अकी  गो  हो  जाएगी  ।
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 इस  सुरक्षा  पत्न  से  निवेश कर्ता के  परिवार को  प्राप्त  जाने को  स्थिति  उसके
 =>  .

 द्वारा  नामजद  व्यक्ति  लो  wre  परिपक्वता  मूल्य  को  प्राप्त
 p

 करने
 al acaia afi tra awa-ua 7

 सका र  प्राप्त  जाएगा  ।  इस  hi  Ada  4  arti
 मुझे  विश्वास

 है  कि
 काक ये  राष्ट्रीय  aaa  ग्र

 at
 क्षेत्रों  में  र रहन  वाले  बहुत  से  ल  हर  स्थान  के  कम  श्रामदनों  वाले  लोगों  के  लिए  विशेष

 क  सिद्ध  होंगे

 atte  पूजा  निवेश  बांड  ह्  उद्देश्य  क्ष  में  निवेश  के  लिए  निजी व  डाक  साय
 में  giaice  a  रना  है  /  ः  career 1  इन  बांडों की  परिपक्वता  की  अ्रवधि  देस  वर्ष  की  होगो  शोर  ईन  पर  प्रतिशत  को  दर  AEE

 ो  —  से  वक्त  होगा  |  उन्हें धन  कर  से  कौर  प्रथम  वा ंड धारी  के  मामले में  10  लाख  रुपए  तक  दान  कर  से
 भो  छूट  प्रा  होगी  ।  तथापि  खरीदा रों  को  इन  वांडों में  लगाई  गई  पूंजी  का  सम्पर्क  रूप  से  लेखा  रखना  होगा  |

 हम  बचत  को  जो  द  र  प्राप्त  करने  में  सफल  हु  उसका  श्रेय  हमारी  जनता  की  मितव्ययता  की  श्रांत  तौर
 ।  मझे  इसमें  कोई  सन्देह नह हीं  कि  बचतों को  बढ़ावा  देते  के  लिए  जो  नए  अवसर  शौर  प्रोत को  जाता  हन

 a  लोग  उनका  पूरा  पूरा  लाभ  उठाएंगे  | a
 रहे  ह  न

 >  इस  an  > से  भेजी  जान  वालीਂ  देश  के  लिए  विदेशो  मुद्रा  एक  महत्वपूर्ण  स्रोत  ष
 में  बतन  वाले  ara  मूल  के  लोगों  के  बीच  विद्यमान  घनिष्ठ  सांस्कृतिक  are  पा  रिवा  रिक  स

 उ
 इस  स्रोत  aaa  की  प्राप्ति  को  कौर  प्रोत्साहन  देन के  अ्रनिवा सियों  को  उपलब्ध  सुविधाओं  में  af  करने

 का  ||  किया  गया  न्  ||

 मारता  मूल  के  अ-निवासियों  प्रत्यावहन  अधिकार  के  किए  गए  किसी  भो  पं  जो-निवेश  निवासी

 भारतोय  राप्ट्रजनों  द्वारा  किए गए  निवेश  समान  समझा  जब  तक  कि  यह  निवेश  वाणिज्यिक  सम्पत्ति  azar
 प् लेन-देन  के  लिए  a  किया  गया  हो  ।  उ  ra  किसी  नई  अथवा  मौजूदा  कम्पनी  उस  कम्पनी  द्वारा  जारो  bat  गई

 पूजा  के  40  प्रतिशत  तक  का  निवेश  करन  को  अ्रनुमति  दो  जाएगा  |  अब वे  शयर  बाजारों  में  कम्पनियों  के  सूचीबद्ध
 रित  सीमाओं  खरीद  सकते  हैं  ।  भ्र-निवासियों  के  विदेशी  खातो  एक  वर्ष  कौर  उससे  प्रतीक  की  of

 धव  नई  जमा  राशियों के  व्याज  की  तुलना  परिपक्वता  अवधि  वालो  स्थानों  जमा  राशियों  पर  दिए
 वाले  व्या  रक  दर  सं  2  प्रतिशत  ऊंची  होगी  ।  इन  विदेशी खातों  में  जूमा  राशियों में  से  भारत  में  दिए  जाने  वा  ले
 tia  न  कर  नहीं  लगेगा  ।  अ-निवा सी  12  प्रतिशत  व्याज  वा  ले  राष्ट्रीय  बचत-पत्तो ंमें  भो  पूंजी  (||  सकते

 जो  उनमे
 ना  मामले  धन  ग्राम  कर  कौर  दान  कर  से  मुक्त  श्र  सो  विदेशी  खातों  में  ar  भा  राज्य

 ः
 कम्पनियों  में

 निवेश
 को  सुविधाएं  उन  भागी दा रो  त्या  सोसाइटियों  wire  तन्य  निगमित

 निकायों
 को

 भी दी  जिनकी  कम  से  कम  60  प्रतिशत  तक  मिलकियत  भारतीय  मूल  के  भ्र-निवासियों के  हा

 अब
 मैं  1981-  82%  संशोधित  अनुमानों  कौर  1982-83  के  बजट  ग्र नुमा नों  को  लूंगा  ।

 1981-82  के  संशोधित  अनुमान

 इह ४  aa  ने
 सदन  को  यह  सुचित  करते हुए  प्रसन्नता  हो  रहो है  कि  1981-82 के  दौरान  राजस्व-प्राप्तियों  में  रफ  से

 बुद्धि ह  है  |  यह  सन्तोष  का  विषय  है  कि  1981-82 के  बजट  में  करों  में  भारी  दिए  जान  के  बावजूद
 से  1,5  20  क  ड़  रुपए  को प्राप्तियों होने  की  सम्भावना  जबकि  बजट में  1,444  करोड़  रुपए  को  प्राप्ति  का  अनुमान

 aac लगाया
 चता

 था  |  इसी  संशोधित  AAA  के  अनुसार  निगम  कर से  1,962  करोड़ रुपए  को  प्रा

 है  कि  पिछलों  जलाई लार में  कच्चे बजट में  1,690  करोड़  रुपए  की  प्राप्ति  होने  का  अनुमान  था  ।  इस  वृद्धि  का  कारण  यह  शी
 a तेल को  क  में  वृद्ध  किए  जान  से  तेल  ak  प्राकृतिक गैस  आयोग  कौर  प्राप्त  इंडिया  क  os  ANG a हु
 >  ate fata  मानों  के  प्रसाद  सीमा  शल्कों  से  भो  श्रमिक  4,140  करोड़  रुपए  को  प्राप्ति  होने  को  संभावना

 बजट  में  3,833  करोड़  रुपए  का  अनुमान  लगाया  गया  था  |

 जहां  तक  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्कों  का  सम्बन्ध  सदन  क  यह  जान
 कर  प्रसन्नता  होगो

 कि
 उत्पाद  शुल्क  परसु  7,117

 ये  ह  अर्थात उसमें  354  रोड़ जप  कर  7,501  करोड़  रुपए  ही  जान  की  संभावना

 रुपए को वू तूमान है कि
 on

 att  la  क्  सं  fas  =
 इससे  चालू  aq  में  औद्योगिक  उत्पादन  में  उल्लेखनीय व वादि  ही

 है  कि  14,668
 नमानों  को  तुलना  w  15,  प  का  सकल  कर  राजस्व करोड़  रुपए  के  बजट अ  सकल  कर  राजस्व  rea  होगा  अनुमान  है  कि

 विभिन्न करों  में  राज्यों  वे
 >  रग  ललक सगिर्यटीस  faaa  कर  संजन  10,537  करोड़  रुपए  के  बजट  अनुमानों

 से  943
 करोड़

 रपए
 न

 होगा  .  .
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 ६.1 |  प्रणय  मुख
 कर-भिन्न राउ

 त्
 स्व  और  पूंजीगत  प्राप्तियों में  भी  12,795  करोड़  रुपए  के  बजट  अनुमानों  की  अपेक्षा  579  करोड़

 रुपए  वद्ध  |  &  |  ने  को  संभावना  है  ।  बाजार ऋणों  कौर  प्रति  बचतों से  100  करोड़  रुपए  कौर  50  करोड़  रुपए
 को  अधिक ee

 \fa yy
 संग्रह  ह ंपगा  ।  विशेष  वाहक  विंडो  से  चालू  कप  में  875  करोड़  रुपए  की  प्राप्ति  जबकि  वर  जट  में  800

 रुपए  को प्राप्ति  होने  का  अनुमान  था  ।  इन  प्राप्तियों के  राज्य  सरका  रों  से  श्रीगोपाल  श्रम्रिमों  को  वसूलीयाँ में  200
 करोड़  रुपए  को  और  रुपया  व्यापार करा  रों  के  भ्रन्तगंत  तकनोकी ऋणों  को  वसूलीयाँ  में  117  करोड़ रुपए  को  क वृद्धि  होग

 जहां  तक  व्यय  का  सम्बन्ध  आयोजना के  लिए  कुल  awa  बजट  श्रनमानों  के  9,771  रुपए
 से  बढ़  10,:94  करोड़  रुपए  हो  जाने  का  श्रीमान  राज्यों कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों कीਂ  श्री योजनाओं  के
 जिनमें  ग्रामीण  विद्युतीकरण  निगम  के  कार्यक्रम  भी  शामिल  दी  जाने  वाली  केन्द्रीय  में  156  करोड़  रुपए
 वृद्धि  की  जा  रही  है  ।  इसमें  से  अघिकांश  वृद्धि  कारण  यह  है  कि  सुख  से  प्रभा  वित  राज्यों को  भ्र पे क्षा  छूते  अ्रधघिव  भ्रमरी
 आयोजना  सहायता  दो  गई  है

 केन्द्रीय  शना  योजना  रेलों  शौर  कोयले के  परिव्यय में  157  करोड़  रुपए  और  105  करोड़  रुपए  को  वृद्धि
 छका  ।  कृपि  पुनीत  कौर  विकास  भारतीय  श्रौद्योगिक  विकास  बैंक  कौर  am  वित्तीय  संस्थाओं  सं  वि

 बढ़ती  हुई  मात्ना  को  देखते  चालू  वेष  में  उन्हें  389  करोड़  रुपए  की  भ्र ति रिक्त  आयोजना  सहायता  दो  ज॑
 कौर  तार  विभाग  के  आन्तरिक  साधनों  में  हुई  कमी  को  देखते  अपेक्षाकृत  ates  जयत्  17  3  करोड़  रुपए  को

 1a  सहायता  को  व्यवस्था की  जा  रही है  ।  दूसरी  कुछ अरन्य  सेक्टरों  में  श्रायोजना-व्यय  में  कमी  होने  का
 ।  कुल  संशोधन  अनुमानों  में  केन्द्रीय  ग्रा  योजना  के  लिए  बजटीय  agiaal  में  467  करोड़  रुपए  को
 £3 २८  |

 अ्रनुमानों  में  15,100  करोड़  रुपए  के  झ्रायोजना-भिन्न  व्यय के  लिए  व्यवस्था को  गई  थी  ।  कई  कारणों से
 चाल  उप  में  यह  व्यय  भो  श्रांघिक  होगा  ।  रक्षा  व्यय  के  लिए की  गई  व्यवस्था  को  4,200  करोड़  रुपए  से  बढ़ाकर  600

 करोड़  रुपए  किया  जा  है  ।  इसी  राज्य  सरका रों  को  दिए  जाने  वा  ले  प्रायोजना  ह  कना  etorae?
 (1,296  करोड़ रुपए  से  बढ़ा  कर  1,591  करोड़  रुपए  किया  जा

 ि
 मुख्य  कारण  a  बचत  संग्रही  में  राज्यों

 का  afer
 el

 होना  कौर  भ्रमित  अ्र्थोपाय  afrai  दिया  जाना  al  निस्सन्देह  रूप  इस  उप  के  दार  नहीं

 naa  किए  जा  रहे  हैं  ।  खाद्यान्नों
 के  लिए  दी  जाने  वालो  श्रमिक  सहायता  को  650  करोड़  रुपए  से  बढ़ा  कर

 100  करोड  कंट्रोल  के  कपड़े  कौर  हथकरघे  से  बने  कपडे  पर  दो  जाने  वाली  श्रमिक  सहायता को  106 क रोड़  रुपए
 बढ़ाकर  172  करोड़  रुपए  कौर  निर्यात  के  लिए  नकद  प्रतिपूरक  सहायता  कम्पेन्सेटरो  सपोर्ट  )  ale  बाजार  विकास

 कें  लिए  को  गई  व्यवस्था  को  390  करोड़  रुपए  से  बढ़ा  कर  477  करोड़ रुपए  किया  सजा  है  ।  रुपया  व्यापक र  करा

 अंतगर्त  ऋणों के  लिए को  गई  व्यवस्था को  भो  50  करोड़  रुपए  से  बढ़ा  कर  175  करोड़  रुपए  करना  जरूरी  है  | _.
 संशोधित  ग्र नुमा नों  अ्रन्तर्राप्ट्रीय  पुननिर्माण  कौर  विकास  बैंक  की  बढ़ी  हुई  पूंजी  में  भारत  के  हिस्से  के  झ  सदा न  क ेलिए
 91  करोड़  रुपए  को  व्यवस्था को  गई  है  ।  इन्हें  प्रौढ़  लेखाग्ों में में  हुए  ava  परिवर्तनों  को  हिसाव  में  लेने  iftta
 मनों  में  प्रायोजना-भिन्न  व्यय  16,160  करोड़  रुपए  गया  है  ।

 शोधित  BARA  में  कुल  व्यय  26,554  करोड़ रुपए  का  रांका  गया  जबकि  इसको  तुलना  में  बजट  में  कुल
 24,871  करोड़ रुपए  के  व्यय  का  अनुमान  था  ।  व्यय  को  तुलना में  ग्रह  कुल  24,854  करोड़  रुपए  को  प्राप्तियां  होने  का

 अनुमान  है
 जबकि  बजट  में  23,332  करोड़  रुपए की  प्राप्तियां  होने  का  अनुमान था  ।  इसतरह

 चालू  वर्ष  में  बजट
 अनुमानों के  1,539  करोड  रुपए  के  घाटे की  तुलना  में  1,700  करोड़  रुपए  का  घाटा  होन  का  अनुमान

 एक  माननीय  सदस्य  :  RAMA  ही ?

 प्रणव  मखर्जों 1 हां  इतना  ही ।
 1982-83  के  बजट  अनुमान

 aq  198  33%  बजट झ्र नुमा नों से  पता  चलेगा  कि  मैंने  प्रायोजन  परिव्यय  को  बयान  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता aT  [  योजन  के
 दो  है  ।  स्साले दं  |  वर्षों  में  अधिक  स्थिति में  जो  सुघार हु  उससे  हमें  प्रायोजना के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने को

 म दिशा  में  जोरदार  प्रयास  करने  का  अवसर  प्राप्त  रहाहै  |
 1982-83  के  बजट  में  केन्द्रीय  योजना  के  लिए  11  1000

 Tafer  येन्द्र a  aaa far  नियत  करते करोड़  रुपए  को  व्यवस्था कर  रहा
 —

 झ्  मैंने  का  यं क्रम  में
 गरोदों  को  उठ  =

 कौर  इसके  sata  बुनियादों  ढांचे
 से  स  म्वन्धित  सेक्टरों  की

 सम्बन्धों  भाव  स्यकताश्रों  पर  बल  ने
 का  अबल

 किया  है

 5A
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 —  ए  एसएम
 2 डा०  सुब्रमण्यम  स्वामी  AIGA  qat को  जानकारी है

 ।

 श्री  प्रणव  सुख  wt  अगले  वेष  का  वं  न्द्रीय 3  ऐथीना प  1981-82 के  8,619 करोड  रुपए  के  संशोधित

 अनुमानों  से  27.  शत  ग्रीक है  ।  माननीय  सदर  द
 पपर

 स  विशेष रूप
 से  राष्ट्रीय

 || सुरक्षा  के  लिए  प्रावश्यक व्यय  को  देखते  हुए  यह  वृद्धि काफो  a
 श्री  हरिकेश  बहादुर  कीमतें  भो  ag  गई हैं  न

 श्री  प्रणब  मुखर्जी  1  केन्द्रीय  झा योजना  का  वित्तपोषण  7,343  करोड़  रुपए को  वजटोय  सहाय
 पता  से  पौर

 3,657

 FRI  भ्रान्त रिक  प्रौर  बजट-बाहुल  साधनों से  किया  जाएगा  ।  इस  योजना  परिव्यय  a |  ड  सरका रो  क्षेत्र  के
 के  आन्तरिक  कौर  बजट-तसाहुल  साधनों  का  हिस्सा  33.  2  प्रतिशत  जबकि  उससे  q  26  8  प्रतिशत

 at
 बंगाल  का  अनन्तिम राज्यों  श्र  संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  1982-83  कुल  जिसमें  पश्चिम

 परिव्यय  भो  शामिल  10,137  करोड़  रुपए  राका  गया  है  ।  यह  1981-82 के  8,860 करोड  रुपए  के  परिव्यय से
 14.4  प्रतिशत  अधिक है  ।  राज्यो  फिर संघ  sq  क्षेत्रों को  आयोजना लिए  केन्द्रीय  सहायता  को  1981-82

 a  बिंत  अनुमानों  को  3,462  करोड  रुपए  को  राशि  को तुलना  4,002  करोड़  रुपए  होगा |  स
 झ्र ौर संघ राज्य संघ  राज्य  क्षेत्रो ंदा  1982-83 का  झा योजना  परिव्यय  कुल  मिलाकर  21,137  करोड  पए  जो

 =  1981  17,479  करोड़  रुपए  के  झ्रायोजना-परिव्यय  से  21  प्रतिशत  अ्रधिक है  ।
 aay ? प्रो ०  सत्य सा धन  चक्रवर्ती  :  झरने  पश्चिम  बंगाल  का  योजना  परिव्यय  घटा  faz  ilies be

 ज्ञापन  केवल  पश्चिम  बंगाल  के  मामले में  योजन  परिव्यय  कम  किया  है  ।
 शी  प्रणब  मुखर्जी :  मैं  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  समय  जवाब  |  )

 को
 उठो  ग्रा योजना की  होती  के  अरसे-व्यवस्था के  महत्वपूर्ण

 सेक्टरों  के  परिव्यय  में
 काफी  sm

 वृद्धि  होने
 परिकल्पना  को  गई  है  ।  कच्चे  पेट्रोलियम  के  मामले  चालू  ag  में  उत्पादन  में  कामों  वृद्धि हुई  है  उत्पादन में  वृद्धि

 को  गति  को  बरकरार रखने  के  लिए  1982-53  मे ंतेल  साफ  करने  के  का  रखने  कौर  पढ़ो-रसायनों  इस  सदर  कों कॉ
 रिव्यू  2,045  करोड़  रुपए  निर्धारित  किया  गया  जो  चालू वीं  के  परिव्यय से  90  प्रतिशत  श्रमिक है  ।

 कोयले  के ati  1981-82%  578  करोड़ रुपए  के  परिव्यय  से  बढ़ा  877  करोड़  रुपए  किया  जा  रहा  &
 अर्थात् इसमें  52  प्रतिशत  को  वृद्धि  को  जा  रही  है  ।  विद्युत  के  क्षेत्र  केन्द्रीय  योजना  का  परिव्यय  929  करोड़ रुपए  जबकि
 कौ इसको  तुल  ना  में  1981-82  में  यह  7 721  करोड़ रुपए का  था  ।  कुल  मिला  ऊर्जा  सेक्टर  का  परिव्यय  चालू  वप्

 ||  क्षा  62  प्रतिशत  श्रमिक  है  कौर  केन्द्रीय  झ्ायोजना-परिव्यय  में  इसका  भाग  34  प्रतिशत

 नई  केन्द्रीय  विद्युत  परियोजनाश्रो  में  ak  रामगुडम  सुपर  तापीय  विद्युत  केन्द्रो ंमें  1000-1000  मेगावाट
 य अय  यस
 जिन को  अतिरिकत  उत्पादन  क्षमता  को  स्थापना  करन  को  परियोजनाएं  भो  शामिल  हैं  ।  राज्यों  और  केन्द्र  कों  WIT

 का  था विद्युत  सेक्टर  का  कुल  मिलाकर  3,977  करोड़  रुपए  जबकि  1981-82 में  3,326  करोड़  रुप
 1982-83  में  3500  मेगावाट  को  अतिरिक्त  विल्लो  उत्पादन  क्षमता  स्थापित  को  जाएगी  |

 संशोधित  20-qet का  य॑  क्रम  में  अनेक  ऐसे  क्षेत्रो  में  जोरदार  प्रथा  स  करन  का  ्राहूुवान  किया  गया  है  जो  अ्रथं-ब्यवस्था छक  |  लिए  शौर  हमारा  विशेषतः  समाज  के  कमजोर  वर्गो ंके  कल्याण के  लिए
 afa  महत्वपूर्ण हैं  |  इस  कार्यक्रम

 ढंग  से  क्रियान्वयन  करने  से  हम  साम।जिक  न्याय  के  झ्र पने  लक्ष्य को  प्राप्त  करने  की  दिशा  में  एक  कदम  कौर  श्र
 -  बढ़  सकेंगे  ।  इसके  लिए  सभो  स्तरों  पर  सुनियोजित  प्रयास  करने  को  जरूरत  उन  कई  क्षेत्रों  के  जिन  पर

 कार्यक्रम में  जोर  दिया  गया  1982-83  में  प्रतीक  घन  को  व्यवस्था  को  गई  है  :
 प्

 ——
 केन्द्र  प्र  राज्यों  को  करा  योजनाओं  में  सिचाई  कौर  Hala  क्षेत्र  विकास  के  लिए 2,133  करोड ़र रुपए  को  व्यवस्था

 को  गई  c F = te) <  जबकि  1981-  82 में  1,830  करोड़  रुपए  को  व्यवस्था

 न-केन्द्र  a  राज्यों  को  श्रायोजनाशं  में  कृषि के  परिव्यय  1981-82 के  1,047  करोड़  ig  के  परिव्यय
 से

 बढ़ा  कर  1:20
 2  क  रोड़  रुपए  कर  दिया  गया है  ,  जिसमें  तेलहनों  कौर  बोराना  ad  ही

 के  लिए  को  गई  व्यवस्था  भो

 शामिल  है  ;

 क्षेत्र  में  lea  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  190  करोड़  रुपए  की  व्यवस्था
 को

 गई  है  जब  कि

 इसकी  तुलना  में  1981-82 में
 ASEAN

 वस् या  1S  प्रो ग्र्थात्  इस  में  31  प्रतिशत  की  वृद्धि  को  गई
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 शी  प्रणब  ी  क
 है  ।  इतनों  हो  घन-राशि  राज्यों दारा  जुटाई  जाएगी  ।  प्रत्येक खण्ड  को

 8  लाख  रुपए  प्राप्त  होंगे जब  कि
 1981-82

 में ewe 6  लाख  रुपए  प्राप्त  हुए ए  थे  |  तथा  से
 1982-83 में

 30  लाख  से  अघिक
 ग्रामीण  परिवारों  को  सहायत  प्राप्त  होने

 =  अनुमान  है  ्
 शिन

 ई  ल्  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  लिए  भो  केन्द्रीय  प्रायोजना  में  व्यवस्था  को  बढ़ा  कर  190  करोड़  रुपए  कर
 दि  |  इसकें  लिए  भो  इतनी  हो  रकम  को  व्यवस्था  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जाएगी  |  समाज  के  लिए  इस  कार्यक्रम

 it  परिसम्पत्तियों  निर्माण  होन के  ग्रोवर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लगभग  35  करो  कार्य  दिवस
 को

 रोजगार

 होने  को  सम्भावना  है
 ह

 श
 ए  110  करोड़  रुपए --a¥  1981-82  के  लिए  अनुसूचित  जातियों  के  वास्ते  विशेष  संघटक  श्रायोजनाशों के _

 को  धनराशि रखो  गई  उसे  बढ़ाकर  120  करोड़  रुपए  कर  दिया  ast  इसके  w  चत  जाति  विकास

 निगमों में  केन्द्र  दवारा  13.  करोड़  रुपए  को  पूजो  लगाई  इन  निगमों में  इतनों  हूँ  रकम  का  mala  राज्यों
 किया  1982-83  जनजाति  उप-ग्रायोजना  में  95  करोड़  रुपए  के  प्ररिव्यय  को  व्यवस्था  की  गईं

 .  पहले  से  अधिक  है  ;
 टि ra

 =  =
 See  गय धो जित  त्वरित  ग्रामीण  जल  पूर्ति  aidan  के  परिव्यय  को  बढ़ाकर  127  .  5  करोड़  रुपए  किया  जो

 रहा  है  ताकि  राज्यों  के  273  करो  रुपए  के  झा योजना  परिव्यय  को  झन 2  पूति  को  जा  सके  इस  कार्यक्रम
 aan 45,000  समस्याग्रस्त  गांवों  को  शामिल  किया  जाएगा

 --aiai  के  भूमि होने  लोगों  को  मकान  बनाने  के  लिए  स्थान  देने के  वास्ते  74  कर
 क

 हड  pes  pie  को  af
 है  भ्र ौर  राज्यो ंत  ी

 श्री  योजनाओं  में
 गंदा  बस्तियों  के  वातावरण में  सुधार  करने  के  लिए  29  करोड़

 रुपए
 को  व्यवस्था

 जा
 रहो  है  ;

 में
 बिजली  लगान के  लिए  354  करोड़ रुपए  के  परिव्यय  की  योजना  है  ।  1982-83  मैं  25,000 में  विल्लो  पहुंचाई  जाएगा  और  4.  25  लाख  पम्प-सेटों को  बिजली दी  जाएगा  ;

 =-75
 000  वा यो रौस  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  के  काम  में  सहायता  देने  के  लिए  5  करोड़

 जबकि  1981-82  में  35,000  संयंत्रों  को  स्थापना  ft को  गई  थो  ।  इसी  1982-83 में  4  लाख
 में  सामाजिक  वन पालन  योजना  शुरू की  जा  रही है  ।  इन  वनरोपण  कार्यक्रमों  भ्रत्यावश्यक  ईंधन  को

 #

 अलावा  af  के  कटाव  wl  रोकने  ae  पारिस्थितिक  सन्तुलन  को  फिर  से  कायम  करने  में  सहायता
 परिवार  नियोजन  परिव्यय  को  बढ़ा

 क
 कर  245  करोड़  रुपए  किया  जा  रहा  जबकि  1981-82 में  यह  राशि 155  करोड़  रुपए  थो  ।  इस  वात  को  देखते हुए  fi  स्वास्थ्य  गाइड  परिवार  नियोजन  अभियान  में  महत्वपूर्ण

 सकते  केन  ठ q  भूमिका  निभा ने  प्राम  स्वास्थ्य  गाइड  योजना के  लिए  पुरी  रकम  को  व्यवस्था करने  निश्चय  किया  है  ;
 स्वास्थ्य  की  देखभाल  के  लिए  केन्द्र  य  झा  योजना  में  120

 करोड़  रुपए  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इससे  स्वास्थ्य
 की  प्राथमिक  देखभाल  की  सामान्य  सुविधा  का  नियंत्रण त्रों  में  पर्याप्त  वृद्धि  हों  जाएगी  कौर  कुष्ठ  क्षय  रोग  ate  त्  पन  alt
 करन  के  राष्ट्र  य  कार्यक्रमों  को  तेज  करने  में  सहायता  मिलेगा  ।  इन  में  का  शीघ्र  gal  लगाने  शर  उपचार पर  जोर  दिया  जा  ग्रामीण  स्वास्थ्य  सेवाओं का  विस्तार  के  प्रयोजन  से  राज्यों  कें
 कार्यक्रम  में  |  2  करोड़  रुपए  की  व्यवस्था  को  गई  है  ;

 --  केन्द्रीय  झा योजना  में  महिलाओं  के  किया q  के  कार्यक्रम  के  लिए  लगभग  16  करोड़  रुपए  af रे व्यय  होगा  ।

 ia eal
 at  को  श्रायोजनाओओं  में  को  गई  व्यवस्था के  अ्रतिरिक्त  होगी ।  प्रौढ़ म  हिला  शना  ए  यात्मिक  साक्षरता के कार्यक्रम  को  व्यवस्था  को  जा  र प

 महत्व  दिया  जा  है  जिसके  लिए  6  करोड़  रुपए  को
 जबकि  1981-32 *

 में  इसके  ड़  रुपए  को  व्यवस्था  को  गई  थो  ।
 क  नर

 एकीकृत डास  ग  चिक स  सेवा  कार्यक्रम  को  चाल  ala  म  wares
 a"

 परियोजना ste  iit  न  ला  ant जा  रहा  जानती  पहले  लक्ष्य  600 ॥  =  1  1982-83
 मैं  320  are

 प्रस्ताव  है  ।  कि  ्  स्थोजन प्रों का था का  था  परियोजनाओं  at  शुरू  करने  को

 शिक्षा  कार्यक्रम  के  लिए  1982-82  में  केन्द्रीय  आयोजना में  14. 25  करोड़  रुपए
 है  ।  इस  व्यय  का  अधिकतर  भाग  ग्रामीण  कार्यात्मक  सा

 की  व्यवस्था  की  गईं
 a3  75  भर  जिलों  में ऐसी  परियोजनाएं  शुरू  किए  जाने  का  प्रस्ताव  ह्  द

 awl
 मलना

 के
 विप  है

 198 2-
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 pn अमन

 केन्द्रीय  आयोजन  फिर
 wegen

 tra  परिव्यय को  बढ़ा  कर
 340  करोड़  कर  दिया  गया है  जब  198  इस  काम  के  लिए  315  करोड़  रुपए  को  व्यवस्था  क  गईं  थो

 1

 छ  तदा २  लत  क  12.2  फ  |]  हर  दो  गई  है  जबकि
 पहाड़ो  इलाकों  के  विकास  के  लिए केन्द्रीय  सहायता  की  raf

 1981-82  में  य  पह  राशि  92  करोड़  रुपए  की  थी  |  सरकार ने  हाल  में  सहायता  के  उदार  ढाचे  कं  सभी  प  इलाकों  पर

 लागू
 कर  दिया  r  जिसके  ATA  90  प्रतिशत  सहायता  अ्रनुदान  के  रूप  में  सनौर  10  प्रतिशत  ऋण  के  रूप

 wo iF  दी  जाती  है
 |  ः

 g वाँ  << वहन  सेक्टर  जिसमें  पत्तन  कौर  नागर  विमानन  शामिल  केन्द्रीय  आयोजना
 परिव्यय

 को

 Pini  82h  5535  करोड़  रुपए  से  बढ़ा  कर  1,757  करोड़  रुपए  किया  जा  रहा है  ।  मेरे  सह  रेट an
 ere  or 10  के  लिए  ag 1982-8 53 को  रेलवे  झरा  योजना  के  बारे में  बता  दिया है  ।  पत्तनों  पर  भीड़-भाड़  को  टूर  करन

 करण  का  एक  जोरदार  कार्यक्रम  चलाया  जा  रहा  जिसमें  पत्तनों पर  कंटेनरों  के  उठान-धरने  को  सुविधाओं को
 बढ़ाना  कौर  अ  =  थ अतिरिक्त  घाटों के  निर्माण  काम  शामिल  है  ।

 gt  ek:
 वर्ष  1982-83  के  लिए  श्री  योजना  में  भा  री  उद्योग  विभाग  कौर  औद्योगिक  विकास  विभाग  के  विभिन्न  कार्यक्रमों

 480  करोड़  रुपए  को  व्यवस्था को  गई  है  जिसमें  खा  दी  तथा  ग्रामोद्योग  झरा  योग  कें  लिए  97  ड़  रुपए की  व्यवस्था
 mi  |  इसमें  नागालैंड में  तुली  कौर  श्रीराम  में  नौंगांग  शौर  कछार  में  फोन  बड़ी  कागज  परियोजना  wat  के  लिए  84
 कर  ड़  रुपए  की  व्यवस्था  भो  शामिल है  |  सदस्यों  को  ag  जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  नागालैंड  कागज

 pial
 में  शीघ्र

 पादन  होन  लगेंगी  ।  कादो  सा  die  सोमेंट  परियोजनाओं  का  काम  1982-8 83  में  शुरू  हो  एगा  1982-
 + 83  4  देश  में  सीमेंट  उत्पादन  की  स्थापित  क्षमता  380  ala  मेट्रिक  टन  हो  जाने  की  सम्भावना  है

 जबकि
 1981-82

 यह ह  320  लाख  मेट्रिक  टन  थी

 श्री  सुनील  उत्तर-पुर्व  )  :  इसमें से  श्री  ली  जाती है
 प्रणव  मुखर्जी  say  1982-83 में  इस्पात  के  लिए  आयोजना  परिव्यय  860  करोड़  रुपए  का है  ;  इस  राशि  में

 faut  इस्पात  कारखाने  के  लिए  250  करोड़
 रुपए

 को  राशि  शामिल  है  ।
 | है  लाख  मे  टन  को क्षमता के

 वे  1985 के  नत  तक  पूरा हो  जाने की  है  ।
 विजय

 नगर  इस्पात  संयंत्र  परियोजना के  लिए  कच्चे

 लाई  के  लिए  परिवहन  की  व्यवस्था  करन  का  काम  चल  रहा है  ।  आयोजना  में  उड़ीसा  ए  परियोजना
 he  140  करोड़  रुपए  का  परिव्यय  भी  शामिल है

 रसायनों  ate  उर्वरकों  के  सेक्टर के  लिए  507  करोड़  रुपए  की  व्यवस्था को  गई  जिसमें  थाल  ||  परियोजना
 210  करोड़  रुपए  कौर  परियोजना के  120  करोड़  रुपए  को  व्यवस्था  भी  lf  we

 -  1981  में  उपग्रहों  सफल  प्रक्षेपण  इस  वात  का  प्रमाण  है  कि  अन्तरिक्ष  प्रौद्योगिकी  में  हमारे  देश  कितनों  प्रभाव
 शाली  प्रगति  की  है  ।  अन्तरिक्ष  का  यं  क्रम  के  भाग  के  रूप  में  1981  में  एपल  अन्तरिक्ष यान  छो होगा  गया  था  |  इसका
 उपयोग  विभिन्न  प्रयोगों  जे  सें  राष्ट्रीय  दूरदर्शन  और  रेडियो  श्रंकी य  संचार  सं  गणकों  के  अ्रन्तर्योजन
 झर  एस०  टी०  Slo  लिए  किया  जा  रह  >  सरकार  का  एक  मुख्य  उद्देश्य  सामाजिक  ह  आर्थिक  परिवर्तन  के  लिए

 विज्ञान  at  प्रौद्योगिकी  का  उपयोग  1982-83  को  केन्द्रीय  Walsall  में  विज्ञ  और
 मॉस

 के
 क्टर के  लिए  184  करोड़  रुपए  के  परिव्यय  कों  व्यवस्था  को  गई

 2 ऊर्जा  के  नवीकरण  योग्य  साधनों  को  विशेष  महत्व  देता  ठ  |  श्रातारक्त  सजा  साधन  A  फार नल  सोज  श्राफ  एनर्जी  )  ने  जव-पिंड  ह  atte  किलक  a

 रकार ने  तौर  ऊर्जा पों  के  क्षेत्रों  में  कई  महत्वपूर्ण  अ्रनप्तंघान  एवं  विकास  तथा  प्रदर्शन  परियोजना शूरू  की
 हैं  ।  सरकार

 संम्बन्धी  उपकरणों  के  निर्माण को  श्रौद्योगिक  लाइसेंसिंग  से  छूट  दे  दो  है  ।  क

 ममा रे  वैसा  नाकों  के  द्वारा  दक्षिणा  ea  का  अभियान  सफलता  पूर्वक  पुरा  कर  लिया  एक  उपलब्धि

 है  ।  पिछले वर्षा  हमारे  जहाजों  द्वारा  समूद्र तल  से  वहू-धात्विक  माड्यूलों का  पहलों  ब्  रस ग्रह  किए  जान  के  हिन्द
 सागर  में  टाल ।  सर्वेक्षण  करन  का  काम  हाथ में  लेन  प्रस्ताव है  ।  ह  AUT  गए  महासागर  विकास

 विभाग के  लिए

 विज्ञान  ate  x  सेक्टर  की  आयोजना  में  17  करोड़  रुपए  va गौगंकी से  गए
 el

 म्

 हालांकि मैंने  अगले  के  ड ्प्रा  जना-भिन्न  यय  को  सीमित  रख  ने  को  कोशिश  की  फिर  a  कुछ  वृद्धियां

 दायें
 हो

 aq  हू  wea  का  वाल  वीके
 अ

 के  %800 iy
 ag  #,  5,100

 ि
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 प्रणब
 करोड़  रुपए  का  है  मुझे  यकीन है  कि  माननीय  सदस्य  मेरे  साथ  Q  na  पर  सहमत  होंगे  कि के  देश

 के  बाहर के  भ्र निश्चित
 f  |  | है  | वातावरण को देखते को  देखते  हुए  राष्ट्रीय  सुरक्षा को  समग्र  झ्रावश्यकता  ओरों  को ंc

 = राज्यों को  श्रायोजना-भिन्न  ऋण  देन ेके  जिनमें  अर्थो पाय  अग्रिम  भी  शामिल  पीठ  1,732  करोड़  रुपए  को > TAT  गई  जबकि  1981-82  में  1,591  करोड़  रुपए  की  व्यवस्था  थी  ।
 ग्रा स्त रिक  कौर  विदेशी  ऋणों

 में
 वृद्ध होन ेके  जिनका  उपयोग  विकास  काय  क्रमों  की  वित्त-व्यवस्था  करने  के  लिए  किया  जाता  व्याज  के  लि

 ्
 हो  ng खश  जो  1981-82  के  संशोधित  अनुमानों  में  3,  200

 करोड़  रुपए  बढ़  कर  1982-83  में  3,800  करोड़
 स  |  स  उर्वरकों  कौर  कंट्रोल  के  कपड़े  तथा  हथकरघ के  कपड़  के  लिए  श्रमिक  सहायता  देने  के  लिए  1,27

 रुपए  को  व्यवस्था  को  गई  है  ।  निर्यात के  लिए  नकद
 प्रतिपूरक

 सहायता  कौर  बाजा र  विकास  सहा  देस  के  लए  500

 रुपए  को  व्यवस्था की  गई  है  ।
 ब ज  मैं  केन्द्रीय  सरका  र  के  कम  चा  रियों  को  महंगाई  भत्ते को  अतिरिक्त  किस्तें  कौर  पेंशन-राहत  देने  के  लिए  .  1982-83

 मैं  350  करोड  रुपए  को  एक-म्श्ते  व्यवस्था भो  कर  |  सरका  र  को  पेंशनभोगियों से  वेद  न  प्राप्त  हुए  हैं  कि

 aaa  में  हुई  वृद्ध  को  देखते हुए  उन्हें कुछ  राहत  दी  जा  नी  चाहिए  ।  पिछले  वह  के  बजट  में  मेरे  पूर्ववर्ती  सुप्रतिष्ठित  faa
 पौर मंत्नी ने ने  पेंशनभोगियों  के  लिए  कुछ  राहतों  को  घोषणा की  थो  ।  मैं  विशेष  रूप  से  पेंशन के  निचले  स्तर  पर  श्र

 या टे  देने  प्रस्ताव  हूं  ।  राहत  पेंशन  की  न्यूनतम  बढ़ा  कर  150  रुपए  मासिक  कर  ह
 पारिवारिक पेंशन  की  राशि  भी  बढ़ा  कर  140  रुपए  मासिक  कर  दी  जाएगी  ।  इन  उपायों  से से  कम  पेंशन  पाने

 अ  भग  7  लाख  कौर  परिवा रिक  पेंशन  पान  वाले  2  लाख  पेंशनभोगियों  को  लाभ  होगा  i  मैं  यह  भी
 बताना  alga  कि  पूर्वोक्त  श्रेणी  के  लगभग  85  प्रतिशत  व्यक्ति

 भूत पु  रक्षा  कर्मचारी
 सदन  मेरे  साथ  इस  वा

 WG सहमत  कि  जिन
 लोगों  ने

 aaa
 जोवन

 के  सर्वोत्तम  वर्ष  देश  को  रक्षा  में  लगाए  वे  ऐसो  हर  सहायता  पा  के

 a
 हम  उन्हें  प्रदान  कर  सकते  हैं  |

 1982-83  का  कुल  झ्र।योजन।-भिन्न  व्यय  a
 alae

 रुपए  बांका  जबकि  इस  को

 दस्त  a
 ~82

 के  संशोधित  अनुमान  16,160  करोड़  रुपए  के  हैं

 जहां  तक  1982-83  में  होने  वाली  प्राप्तियों का  सम्बन्ध  करा  घान  की मौजूदा  दरों पर  सकल
 कर  राजस्व  itt

 करोड़  रुपए  गया  जबकि  1981-82  के  संशोधित  अनुमान  15,754  करोड़  रुपए  के  हैं
 में  राज्यों के  हि  अनुमान  4,  716  करोड़  रुपए  लगाया  गया  जबकि  चालू  वर्ष  में  4,274  करो

 है  ।  इस  प्रकट  केन्द्र  निवल  कर  चालू  वह  के  11,480  करोड़  रुपए  की  तुलना  12,898  करोड़
 क रुपए  होगा  ।

 बाजार  ऋणों  से  3,200  करोड़  रुपए  की  प्राप्तियां  होने  का  अनू  मान  है  जबकि  1981-8  2  में  2.
 को  प्राप्तिया ंहुई  थीं  ।  अल्प  बचतों  1981-82  के  संशोधित  अनुमानों के  1,300

 pipet
 पए को  0

 करोड़  रुपए  प्राप्त  होन  का  भ्रनुमान  hed  ।  ऋण-परिशोधन  को  रकम  को  घटाने के  बाद  1,669 न  ए ae
 सहायता  प्राप्त  होने  का  अनुमान  जबकि  1981-82 में  1,38  wee  पए  त्याग  चिदी  सहायता प्र  हुई थी  ।

 इन  प्राप्तियों  को  alt  कर-भिन्न  राजस्व  तथा  पूंजी  गत  प्राप्तियों में  होने  वाली  अन्य Ard  यों  तथा  रेलों  के  किराये
 कौर  भाड़  की  दरों  अर  डाक  कौर  तार  की  दरों  तन  प्रभावों को

 विशव
 मे

 देव  के
 उल्लेख

 मैं  कुछ  देर  वाद  में  iw ।  ि  क  int

 डा
 ०

 सुब्रहमण्यम  स्वामी  :  खन  देन  के  ale  ।  अ  ii  र

 को  प्रणब  मुखर्जी  ।  1982-83  में  कुल  27,134  करोड़  रुपए  को  प्राप्तियां होने  का  AAA  2  व्यय  का  ayaa ।  इस 29,219  करोड़  रुपए  लगा  |  गया  कराधान  को  ध
 का  होगा

 कुल  घाटा  2,085  करोड़
 र
 रुपए

 as  नि  मं  अ
 भाग ख

 कर  प्रस्तावों
 को

 प्रस्तुत  करनें  से  मैं  उन  स्थूल  उद्देश्यों  का  उल्लेख  करना  चा
 हूंगा  जिन्हें  में मेने  ध्यान  में war है  ।  यद्यपि हम  इस  ala  से  चेन  की  सांस  ले  सकते  हैं  कि  T4sT O4G: warfeata  al nH Td  करने  में  हमें  स  फलता

 area
 बय

 लेकिन ag  बोत  wc Nas  महत्वपूर्ण  है  कि  बजट  से  मुद्रास्फीति  के  बढ़ने की  नहीं  होनी  चाहिए ।  वि
 चक पु  सितारों  से

 58
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 yen 3 ते  अन्त  नीति  त  होती  a  कीमतों को  प्रवृत्ति के  वारे  में  आशंकाएं अधिक के  पूर  ग  घाट  समुद्र
 नी  पदा  होती  हैं  ।  5  मेरी  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  जहां  तक  aaa  बजट के  घाटे  को  कम  से  कम  रखा  जाए

 मेरा  मह तव  पूर्ण  उद्देश्य  यह
 7  cd  है  कि  एसे  उपायों  से बचा  जाए  जिनका  कम  आमदनी  ale  कौर  साम

 प्रा मदनी
 वालें

 जाना  प्रचलित  बोझ  पड़ता  हो  ।  area  के  समय  में  इन  लोगों  पर  सब  से  बुरा  असर  पड़ता है  |

 जैसा  कि  मैंने  पहले  हो  संकेत  दिया  इस  बजट  का  एक  प्रमुख  उद्देश्य  यह  है  कि  अ्रथंव्यवस्था  में  उत्पादन  प्रो  बचतों
 को  बढाने के  लिए  पर्याप्त  प्रोत्साहन  दिए  जाएं  ।  बचतों के  अधिक  होन  कौर  उत्पादकता  में  वृद्धि  होन  से  मुद्रास्फीतिकारो  दबावों '.
 को  कम  करने  में  सहायता  मिल  सकती  है  कौर  साथ  ही  इससे  विकास  क  लिए  साधनों  को  निर्माण  भी  हो  सक

 1981-82  में स  दढ  कृपि  एवं  प्रौद्योगिक  वृद्धि क  वातावरण में  राजस्वों में  तजो  से  वृद्धि  झ्र  मुद्रास्फीति  को  दरों
 इस  को  दृष्टि  होतो है  ।  फिल

 wa  मैं  प्रत्यक्ष  करों  को  जोर  माता  हूं  ।  मेरा  पहला  प्रस्ताव  कतनभोगों  करदाताओं  के
 > हठ  ||  ऐसे  भ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जिनमें  ag  कहा  गया  है  कि  रहनसहन  की  लागत  में  वृद्धि  को  देखते  त  हुए oc आयकर  से  छूट  को  सोमा  को  बढ़ाया  जाना  चाहिए  i  सिद्धान्त  यह  स्वीकार  नहीं  करता

 Ty  x कर  से  छूट  को  सीमाएं  रहनसहन  के  खच  के  सनदों  में  निर्धारित  को  जानो  चाहिएं  ।  लेकिन  सम  हा  ज

 यह  विश्वास  करती हूं  कि  न्यूनतम  कर-योग्य  राय  खण्ड के  वेतनभोगी  करदाताश्रों  को  कुछ  राहत  दी  जानों  चाहिए  ।  इस  समय नभोंगो  करदाता  Qiu  के  20  प्रतिशत  लेकिन  ग्रीक  से  अधिक  5,000  रुपए  की  सीमा  तक  मानक  कपोतों  र
 ed -  |  मैं  कटौती कौ  दर  5,000  रुपए  की  श्रधघिकतम  सोमा  को  छेड़े  20  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  25

 प्रतिशत  करन
 प्रस्ताव  करता  हुं  ।  इस  से  20,000  रुपए  तक  के  वेतनभो गियों  को  काफो  राहत  मिलेगा  are  इसके  स्वरूप  1982-83  में

 ह 21.58  करोड़  रुपए  के  राजस्व  को  हानि  होगो  ।  i
 राहत  के  दूसरे  उपाय  का  उचित  रूप  उन  लोगों के  लिए  है  जो  अपना  कायशोल  जीवन  समाप्त कर  सेवा  से

 निवृत्ति  होते  हैं  ।  कुछ  शर्तों  के  रिटायर  होने  वाले  कमंचा  रियों  उपयोग  न  की  गई  अजित  घटना  के
 द अदा  योग  लिए  रखकर  से  छूट  का  श्रीताल  करता  |

 ऐसे  करता  जिन्हें  मकान  भत्ता  नहीं  Fiat  उनक  द्वारा  सदा  किए  गए  मकान  किराये  के  लिए  इका  Q qu
 प्रति  मास  के  हिसाव  से  कटौतों  के  हकदार  होते हैं  ।  मकान  भत्ता  लेन  वाले  कमंचा  उनके  rite  kit  किस
 गए  किराय ेके  सम्बन्ध में  400  रुपए  प्रति  मास  के  हिसाव  से  छूट  के  हकदार होत  हैं  ।  उन

 कमंचा  रियों  के  मामले में  जिन्हें
 मकान  किराया  भत्ता  नहीं  छूट  को  अधिकतम  सोमा  को  300  रुपए  से  बढ़ाकर  400  रुपए  करने

 का प्रस्तावक रत  . || ह
 अरपन  न  में  स्वयं  रहने  वाला  मकान  मकान क के  वारिक  किराया  मू  लय  में  alfa  किराया  मूल्य  के  राधे  के

 वरा वर  प्रा  1,800  रुपए  इनमें  से  जो
 भो

 कम  कटौती  का  हकदार  होता है  ।  मैं इस  सोमा  को  1,800
 रुपए  से

 3,600  रुपए  कर  देने  का  श्रस्ताव  करता  =  tae
 कर  क  प्रयोजन  किसी  नए  बनाए  गए  न  किराये  पर  gare  जाने  की  स्थिति  वार्षिक  किराया  मूल्य  में  ते

 व्यक ्f  रहा यश ों  यूनिट के  मामले में  5  वेष  को  अवधि के  लिए  2,400  रुपए  क  कटौतो की  जाती है  ।  मकानों  क
 +f yams बढ़ावा  देने के  उद्देश्य  विशेषकर  कम

 राय
 वाले

 sale
 देन ेके  मैं  इस  सीमा  को  2 24400  रुपए

 3,600  रुपए  करने  का  प्रस्ताव  करता हु  |

 मैं  जीवन
 भविष्य

 निधि  के  अंशदानों  शादी  stat  दोर्घावधघिक  बचतों  के  सम्बन्ध में  कपोतों  की  योजना
 EQ, I er  als

 को
 ऐ

 बनाने  का  प्रस्ताव  करता हूं  ।  पहले  6,000  रुपए  की  हंक  बचतो ंके  लिए  100  प्रतिशत  कौर  अगले  6,000  र
 बचतों पर  50  प्रतिशत  पय  पर  40  प्रतिशत  के  हिसाब  से  कटौतो  दी  जाएगा  |  कटौती के  लिए  ग्रह रंक  बचतों  को

 fs

 pal

 को  भो  30,000  रुपए  से  40,000  रुपए  किया  जा  रहा  है  ।  अधीन  श्र

 खिलाड़ियों  कौर  ए्थालटों  के  मामले  में  इस  सोमा  को  50,000  रुपए से  बढ़ाकर  60,000  रुपए  किया  जा  है  ।  इन
 it  aac

 fan  बचत  से  पुरे  वर्ष  में  राजस्व  की  26.17  करोड़  रुपए को  कौर  1982-83 में  19.  76
 करोड़  रपए

 की
 हान  होगी

 ।
 कुछ

 का  ग

 दाताश्रों  के  लिए  बचतों  के  पात्र  माध्यमों  को  बड़े  पैमान  पर  व्यवस्था  करना  वांछनोय  होगा  । अत: मैं मैं  केन्द्रीय

 सरकार को  शर  सुचित  प्रतिभूतियो ंमें  निवेश  के  सम्बन्ध  में  मौजूद  कर  रियायतों  के  दिए  जाने  का  प्रस्ताव he

 ag  जीवन  बीमा  पालिसियों  से  लगभग  15,
 मुझे  पता  चला हैकि है  भारतीय  जीवन  वीमा  निगम  दवारा  जारी  को  गई  aif

 पंगत  |  ह  पारी  नदियां  जार  री  हू  के  इतनी  जल्दी
 प्रतिशत  पालिसियां  aaa  वर्ष  के  समाप्त होने  से  पहले  ही  हो  जाती  हैं

 कन
 59
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 =
 प्रणव  ः  क

 का  व्यतीत  हो  जाना  चिन्ता क  सक  म
 ag  faak  लिए  ऐसीਂ इतनों प  स  उन

 मों  पर  करों  से  रियायत  दो  जातों है  कौर  facie  मनो'रथ  दोहराव धि  |  को  बढ़ावा  देना  निष्फल
 की  है  froma पालिसियों  के  कि  एसे  मामले  में  जहां  कोई  करदाता  दो  वर्षों  के  प्रो  मिर  मम

 wat  करम  से हो  जाता  है  मैं  यह  प्रस्ताव  करता हु  करन  हे  पहले
 पालियों  समाप्त  देता  वहां  यदि  —  के  झन्तगंत  कोई  क्रोमियम  अदा  भो  किए  गए  उनक  सम्बन्ध  में

 तो  वह  वापस  ले  ली  जाएगा  |
 नहीं  दी  जाएगा  और  यदि  at  कटौती  दे  दो  गई

 .  बचतों  कौर  निवेशों  को  बढ़ावा  दे  न  के  मौजूद  प्रोत्साहनों  के  श्राइन  सरका री  भारतीय  यूनि  ट  ट्रस्ट  के

 लैक  जमा  श्र  भारतीय  कंपनियो ंके  शेयरों  जैसी  विनिर्दिष्ट  परिसम्पत्तियों  में  निवेश  से  होन  वालो  3,000  रुपए  तक  को

 वनों पर  प्राय कर  से  छूट  दी  जातों है  ।  इसके  भारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  के  यूनिटों  से  प्राप्त  2,000  रुपए  की
 ग्राम दनी

 पर
 EDK §|

 भो कर  से  छूट  प्राप्त  है  ।  मैं  3,000  रुपए को  अधिकतम  सीमा  को  4,000  रुपए  तक  बढ़ाने  कौर  यूनिटों  से  प्राप्त
 ।  डस  उपाय  सं

 अ्रामदनों की  श्रधघिकतम  सीमा  को  अलग  से  2,000  रुपए  से  बढ़ाकर  3,000  रुपए  करन  का  प्रस्ताव  करत

 पूर  वर्ष  में  1  2.12  करोड़  रुपए  की  कौर  1982-83 में  9.09  करोड़  रुपए  के  राजस्व  की  हानि  होगो  |

 समानान्तर  उपाय  के  रूप  विनिर्दिष्ट  वित्तीय  परिसम्पत्तियों  में  निवेश  के  मूल्य  की  अधिकतम  सीमा  घन
 ्

 >  प्रयोजन  1,50,000  रुपए  से  बढ़ाकर  1,65,000  रुपए  कर  देन  का  प्रस्ताव  करता हूं  ।  इसके अ Arata
 कर  से  छ

 सीटों के  संबंध में  प्लग  से  दीं  गई  25,000  रुपए  को  छूट  को  35,000  रुपए  तक ब बढ़ाए  जाने  का
 भारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  के  यू

 ४
 प्रस्ताव  है  |  पूरे  ay  इस  उपाय से  1  54  करोड़  रुपए  के  राजस्व  की  हानि  होगी  लेकिन  1982-83  में  कोई  हा  नि  नहीं

 होगी ।
 स  समय  करदा  तारों  उनकी  कर-योग्य  प्राय  का  हिसाब  लगाते  उनके  gre  नई  औद्योगिक  कम्पनी

 रता
 ौर  ऐसी  क  कम्पनियों के  इक्विटी  शेयरों  में  किए  गए  निवेशों  के  50  प्रतिशत  तक  की  कटौती  जाती है  जो  रिहायशी  मका

 के  निर्माण  ac  ate  के  लिए  दौर्घावधघिक  वित्त  को  व्यवस्था  करता  हों  ।  किसो  एक  वर्ष  में  इस  कटौतो  को  पाढ़  निवेश  को

 अधिकतम  देके  सोमा  10,000  रुपए  तक  सीमित है  ।  ऐसी  कम्पनियों में  ठीक  निवेश
 के  लिए  प्रोत्साहन  देने  के  उद्देश्य

 map
 से  मैं  निवेश  को  इ  स  को  बढ़ा  कर  20,000  रुपए  कर  देने  का  प्रस्ताव  करता हूं  |

 «  यद्यपि  मैंने  कर-योग्य  निम्नतम  ala  वर्ग  को  कुछ  राहतें  दो  लेकिन  मेरे  Bure  से  ऊंची  ala  के  वर्गों
 रों  को  बढ़ाने को  गुंजाइश  है  मैं  व्यक्तिगत  mo.  को  दरों  में  संशोधन  कर्न  प्रस्ताव  ह  सेस

 क्
 60,001  रुपए से  70,000  रुपए  तक  के  खण्ड  पर  झ्रायकर को  दर  को  50  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  52.5  प्रतिशत  atc

 रुपए से  1,00,  000  रुपए  तक  के  खण्ड  पर  झ्रायकर को  दर  की  55  प्रतिशत से  बढ़ाकर  57  .  5  प्रतिशत  करने  का
 85,001  पन
 प्रस्ताव र  ।  इस  उपाय  से  पूरे वं  में  3  .  24  करोड़ रुपए  शौर  1982-83  में  2.  43  करोड़  व  प्त  होग  ह

 डा  ०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  कौर  काला  भी  करें  |

 श्री  प्रणव  प्रतिभूतियों  पर  व्याज  कौर  अन्य  व्याज  कौ  रकमों के  स्रोत  पर काट  लिए  जाने  रण

 aga  aw  टे  निवशकर्तातओं  को  जिनको  कर-योग्य  ग्राम  छूट  को  सीमा  से  कम  होतो  बड़ी  परे  पतों
 है  ।  एसे  व्य  aaa  को  सुविधा  के  मैं  एसी  व्यवस्था  किए  जानें  का  प्रस्ताव  हूं  कि  आयकर  की  त्रोत  dal

 काटी  जाएगा  यदि  प्राप्तकर्ता ऐसी
 अय  के  दाता  को  इस  आशय  का  घोषणा-पत्न  प्रस्तुत  कर  दे  कि  am

 अनमित  "A nia  छूट  कीं  सीम  से  कम  होगो

 हाज़ा A मै ंयह  भो  ताव  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  अ्रघिसुचित  केन्द्रीय  सरका र  1  का  राज्य
 at  प्रतिभूतियों  पर  al  किए  गए  व्याज  में  से  स्रोत  पर  कर  की  रकम  नहीं  काटों  जाएगी  |

 में  1a  प्रजित  करने  वाले
 उन  भारते

 af
 tae  जो  थोड़े  समय  के  लिए  भारत

 कराधान  के
 कें

 प्रयोजन
 से  भारत  लिबासों के

 निर्घारित  को  गई  टियों  से  बड़ों  गफ  होतो है  ।  किलो  व्यक्ति  को  व  By
 तव  माना  है

 ज  उस  ag  में  यहां  केव  ले  30  दिन  के  लिए  ह  ही
 कौर

 उसका
 err के  fag  यहां  aa  चूं  गम  करन व  oe की  Oar  पर  aia OT  aerate  a अ्रपेक्षा  कृत  थोड़  समय  के  स  पाय

 दों  को  हटाने का ones ari  क  का  प्रस्ताव  करता  हुंग
 एक  कौर  कसौटी  के  श्रघोन  उप  से  पहले  के  चार  वर्षों  अवधि  के

 लिए  भारत  में रहने  वाला  व्यक्ति  उस  वर्ष  60  दिन  या  उससे
 चार ८  केके

 ot Ag  ना  eee  स
 वर्ष  के  लिए  भारत  का

 60
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 काम  विा  परतला  क
 काम  कर  रहूं  भारतीय faarar  बन  पाता  ह ै। ।  विदेशों  nines  के  बाते  4H, at  नो  गारत  में

 सद  पर  या  श्रमण के  लिए
 ma  यह  दिन  12,  मैं  यह  लाभ  स्व लियो जित  श्री

 पं  को  भो
 देने

 का  प्रस्ताव  करता  हूँ
 चाहे  विदेशों  में  उनको  अ  जीविका  या  भारत  में  उनको  यात्ना  उद्देश्य  कुछ  भो  a  ।

 Par  जर  के  लिए  बिदेश  जाने  वाले  भारतीय  नागरिकों  को  विदेशों  में  प्राप्त  aia  पर  श्री  कर  लगता  है  यदि  वे  उस  वर्ष
 60  दिन  से  अधिक  समय  के के  लिए  भारत  में  रहे  हों  ।  मैं  इस  व्यवस्था  को  उदार  बनाना  चाहता  ।  ताकि  f

 कसी  भी  भारतीय नागरिक  को  जो  feat  वेष  रोजगार  के  लिए  भारत  से  बाहर  गया  तव  तक  निवासी  नहीं  माना  3 जव  तक वहू
 उस  वर्ष  भारत  में  182  दिन  या  इससे  अधिक  समय  के  लिए  भारत  में  न  रहा  हो  ।  क

 अब  मैं  विदेशी
 ia

 को  झ्रामदनों  के  वारे  में  कुछ  प्रस्तावों  को  लेता ह  Lv  उन  निर्यातकों  जिनके  किसी  भो  वर्ष  के
 निर्यात  का  उस  वर्ष के के  रोक  पहले के  वर्ष  के  निर्यात-मूल्य  से  10  प्रतिशत  से  afer  कर  सविता  कुछ  राहतें  देन का
 प्रस्ताव  करता  हूं  कर  सम्बन्धों  यह  जिसका  हिसाब  अतिरिक्त  निर्यात-मूल्य  के  विनिर्दिष्ट  प्रतिशत  प्रचुर  लगाया

 निर्यात  लाभ  पर  अन्यथा  देय  आयकर  के  10  प्रतिशत  तक  सीमित  होगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार
 दवारा  श्रघिसूचना  जारो  की  जाएगा  जिसमें  वह  दर  बताई  जाएगा  जिस  पर  कर  सम्बन्धों

 यह
 राहत  राका

 जाएगी  कौर  इस
 रियायत  के  प्रयोजन  के  लिए  aga  माल  का  ब्यौरा  दिया  जाएगा  |

 इमारते  आदि  बनान  वाले हम हमारे  ढ केदो रों  क  प्रतियाँ  गीतात्मक  क्षमता  को  सुदृढ़  बनाने  के  उद्देश्य  f जिन्होंने  भारत  के
 बाहर  परियोजनाओं  के  काम  art  ले  रखे  उनके

 द्वारा  ऐसे  विदेशी  sat  से  कमाए  गए  लाभ  की  25
 प्रतिशत  राशि  ped Bh,

 कुछ  शर्तों  के  झ्धोन  मैं  छट  देने  का  प्रस्ताव  करता ह  |

 विदेशों  में  बंक  कारबार  करन  वाले  भा  राज्य  वक  के  पूंजो  आघार  को  मजबूत  बनाने  के  उद्देश्य  ं  उन  बैंकों
 जिन्हें  इस  काय  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  का  अ्रनूमोद न  प्राप्त  विशेष  प्रारक्षित  निधि  खाते  में  ले  जाई  गई

 अपनी  आय  में  40
 प्रतिशत  तक  की  कटौती  देने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।  क

 ब्याज-कर  अधिनियम  के  अच् तगत  लगाया  गया  व्याज-कर  हमारी  ऋण  सम्बन्धी
 नीति

 का  अभिन्न  aa  है  ।
 औद्योगिक  परियोजनाओं  की  लागत  में  वृद्धि  हो  जाने  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  अ्रनुसुचित बैंकों  उनके  rl  संयंत्रों
 at  मशीनरी  के  ग्रा यात  के  लिए  दिए  गए  ऋणों  पर  प्राप्त  व्याज  व्याज-कर  की  अदायगी  से  छूट  देने  प्रस्ताव  करता  |

 bd |  संयंत्र  और  मशोनरो  के  निर्यात  की  प्रतियोगितात्मक  क्षमता  को  बढ़ान के  उद्देश्य  मैं  वाणिज्यिक saat  द्वारा  भारत
 र  पूंजीगत  संयंत्रों  शौर  मशोनरों वे के  निर्यात  के  लिए  आस्थगित  झदायगो  के  alert  पर  दिए  गए  ऋण  पर रमीदा  किए

 गए व्याज  को  राशि  पर  कर  से  छूट  देन  का  प्रस्ताव  करता  हूं  |

 oT सरक  सरका रो  Sa  की  मान्यता-प्राप्त  संस्थाओं  कौर  विश्वविद्यालयों में  |  विकसित
 रिको  से

 वस्तुओं
 के  निर्माण

 के  लिए  स्थापित  मशोनों  ale  संयंत्रों
 के

 सम्बन्ध  में  35  प्रतिशत  को  ऊंचो द द
 र  से  छूट

 परमट  दी  जातों  है  ।  यह  रियायत  31  1982  तक  स्थापित  मशीनों  कौर  संयंत्रों  के  बा  रे
 में  उपलब्ध  है

 ।
 ४ कर-रियायत  को  पांच  ag  को  ale  अवधि  के  लिए  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 सो  देशी  कम्पनो को  किसी  ऐसो  भारतीय  कम्पनो  जो  श्रन्यन  रूप  से  gyal  लगभग  अनन्य  रूप  ||  विनिर्दिष्ट  वस्तुओं
 कां  ण  करती  प्राप्त  लाभांशों  को  झ्रायकर  से  पूर्णतया  छूट  प्राप्त है  ।  मैं  श्राघारभूत  संश्लिष्ट  रबड़  कौर  रवड़

 a
 कार्वन  ब्लैक  भी  शामिल  के  महत्व  को  देखते  इन  दस्तूरों  का  निर्माण  करन  वाली  कम् कम्पनियों

 से  at
 a a  ला

 भांशों  को  इस  कर-रियायत  क  लाभ  देने  का  प्रस्ताव  करता  श  |
 = a

 बैंकों  द्वारा  अपनी  ग्रामोण  शाखों  द्वारा  दिए  गए  श्रम्रिमों  से  सम्  बाधित  अयोग्य  कौर इस  समय  ग्रनुसुचित  वा  शिक्षिका सैं
 मत  प  ग्रामोण  शाखा शर ों संदिग्ध  ऋणों  के  लिए की  गई  व्यवस्था के  ale में  इन

 a
 बैंकों

 को  मौत
 करने

 को  छूट  दो  जातों है  ।  यह

 कल  श्रौसेत  भ्रम्रिमों के  1.  5  प्रतिशत  तक  सोमित  होती है  ।  ग्रामीण  बैकिंग  को  दे  ौर  ग्रामीण  क्षेत्नों द्वारा दिए
 में  काम  कर  रहे  अ्रमुसुचित  वाणिज्यिक  बैकों  को  सहायता  देने  के  Qa: far,  मैं  इस  कर-रियायत  का  बैंकों  को  भो  देने
 का  प्रस्ताव  करता

 ऊर्जा  में  बचत  कौर  पापरा  sieeve  पास  में  ऊर्जा को  बचत  करने  या  पर्यावरण
 के  प्रदूषण  को  न्यूनतम  अथवा  क  सिस्टमों  के  वारे  में  30  प्रतिशत
 को  दर  से  मूल्यवान  को  ge  देने  का का

 ela
 क  क  met  क  gat  सक  QA  शर घि सुचित  कर  दो  जाएगी  |

 द
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 fot  प्रणब  ua
 इस  ग्रामीण  ण  विकास  के  का  यं  क  मोहित  संस्थाओं  को  दिए  गए  दान  के  सम्बन्ध  में

 संसाधनों  के  सं रक्षण  के  कार्यक्रम को  किया  त्वरित  करनें करदाताओं की  100  प्रतिशत  की  कटौती  को  छूट  प्राप्त 12  ।  मैं  oe

 वालो  अनु  Atte  संस्थानों  को  दिए  जान  वाले  दान  के  सम्बन्ध में  भी  यह  रियायत  देन  का  प्रस्ताव क करता  हूं  ।

 न माननीय  सदस्यों  को  यह  ga  कर  खुशी  होगी  कि  मैं  राष्ट्रीय  बाल  निधि  को  दिए  जाने  वाले  दान  को  रा

 अन्य  नि  faa  जैसे  राष्ट्रीय  रक्षा  जवाहर  लाल  नेहरु  स्मारक  निधि  कौर  प्रधान  मंत्रो को  राष्ट्रीय  सहायता  निधि  दिए

 aa  वाले  दान  के  समकक्ष  रखने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 ms  *  सेरा  विचार है  कि  पू  जगत  लाभ  के  सम्बन्ध  में  कराधान  को  कुछ युक्तिसंगत  बनाया  जाना  वांछनीय है  रख-निगमित
 क
 करदाताओ ंके  मामल ेमें  5,000.  रुपए  तक के  दोर्घाविधिक  पू  जोगत लाभों  को  पूर्णतया  seth  की  जातों है  ।  शप  राशि  के

 25  प्रतिशत  की  कटौती  को  अनुमति  दो  जाता  है  यदि  लाभ  का  सम्बन्ध  भूमि  कौर  इमा  रनों  से  कौर  afar लाभ  का  सम्बध

 परि न्य प  |  सम्पत्तियों  से  हो  तो  शेष  राशि  के  40  प्रतिशत  को  कटौती  की  भ्र नुम ति  दी  जातों है  ।  मेरा  इन  उपबन्धों में  संशोधन

 करन  का  प्रस्ताव  है  ताकि  कटौती  को  उस  अवधि  से  जोड़  दिया  जिस  अवधि  तक  करदाता  द्वारा  पु  जोगी  परिसंपत्ति

 कौर  उन  मामलों  में  अ्रपेक्षाकृत  अधिक  कटौती  की  अनुमति  दी  जिनमें  परिसम्पट्ति  अधिक  लम्बी  ग्रवाघि के रखो
 गई  हो  ।  लेकिन  बुलियन  ग्रीवा  रावणों  से  सम्बन्धित  पूंजीगत  लाभों के  सम्बन्ध  में कुल  कटौती  50,000

 far Cat eqt AF रुपए  तक  ही  सीमित  रखी  जाएगा  ।

 मकानों
 को  भीषण  कमी  है  कौर  मकान-निर्माण  के  क्रियाकलापों  को  गति  प्रदान की  जानी  जरुरी है  ।  उन  करदाताओं  को

 ने  के  जिनके  पास  झपना  रिहायशी  मकान  नहीं  मैं ग्न्य  परिसम्पत्तियों के  पन्त  रण  से  उ  अद्भुत द दीर्घावधिक
 प्रोत्साहन

 ait  को  उन  मामलों  में  कर  से  छूट  देने  का  प्रस्ताव  करता  जिनमें  करदाता ट द्वारा  निवल  लाभ  का  निवेश  किलो
 in

 पी  मकान  कर  दिया  जाए रिहायशी
 किसी  मकान  के  ग्रन्तरण  से  प्राप्त  पू  जगत  लाभ  कों  उस  हद  तक  आयकर  से  छूट  प्राप्त  होती  जिस  हद

 तक  इस्तेमाल  करता  दारा  एक  विनिर्दिष्ट  अवधि  के  अन्दर  निजी रिहायश  के  प्रयोजन  से  मकान  के  निर्माण  अथवा

 उसकी  ख सरोद  के  लिए  किया
 ry

 ।  इन  शर्तो ंके  का  रण  कठिनाइयां होती  gs  इसलिए मैं  इन  प्रतिबंधात्मक  शर्तों  को
 z
 a.

 or
 प्रस्ताव  करता

 atc  घामिक  न्यासों
 के

 लिए  यह  जरूरी  है  कि  वे  प्राय कर  अघिनियम  में  निर्धारित  निवेश-ढांचे के  अनुसार  निवेश  करें

 fa  पास
 ने  aaa  निवेश में  इस  ढाँचे  के  अनुसार  परिवर्तन  नहीं  उसे  1982-83  के  कर-निर्धारण  वेष  से  कर

 मिलेगी
 ।  इन  न्यासों  को  रखने  न्यास  के  स्वरूप  में  परिवर्तन  करने  को  पर्याप्त  सूचना  दे  दी  गई  थी  कौर  सामान्यतः

 छ ुन  गो  में  कोई  संशोधन  करने का  प्रस्ताव  न  करता  |  लेकिन  मैं  देखा  है  कि  पुत  शौर  घार्मिक  न्यासों से  सम्बन्धित मैं  इन  उप
 हों  पर  alfa  am  सन  अयोग  ढारा  विचार  किया  जा  है  ।  चंकी  सरका र  इस  मामले  में झ्रायाग  को

 समूचे  | [८

 सिफारिशों  पर  ध्य।नपूंबेक  विचार  करन  इसलिए  मैं  सम्बन्धित  उपबन्धों  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  f

 इन  न्यासों  को  1982-83  के  कर-निर्धारण  at  से  राय-कर  से  छूट  मिलनी  बन्द  न  हो  जाए  ।

 रे  सप्रतिप्ठित  पूर्ववर्ती  वित्त  मंत्री  न  31  1981  को  लोक  सभा  में  की  थी  कि  आयकर  के  उन  उपबन्धों

 निल  क्  सम्बन्ध न्य1 स निधियों के स  निधियों  के  निवेश-ढांचे से  संशोधित  किया  ताकि qa  ale  धार्मिक  न्या  सों  अथवा  dena

 को न्यास-नि नदियों  को  अचल  सम्पत्ति  में  भो  निवेश  करन  को  अ्रचूमति  दी  जा  सके  ।  मैं  उनके  दिए  गए  alalaa  को  पुरा
 करने  के  f  लए आयकर  अघिनियम  के  संगत  उपायों  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  कर  रहा  ह  call

 यद्यपि  वित्त  2)  1980  के  द्वारा  कृषि  सम्पत्ति  पर  धन  कर  बन्द  कर  रि  गया
 लेकिन  र  का  eo

 अर  इलायचों  बागानों  के  मालिकों  पर  धन  कर लगाया  जाता र रहा  |  हमारा  श्रन भव  यह  कि
 उन  aia  पो  जो  ऐसे  बागानों  का  भाग  मूल्यांकन  करते  में  प्रशासनिक  करीना  तंग  किए  जान  की  शिकायते

 rt  हो  जाती  > a कौर मू  कद  मेवा ऊ
 ।  इस  कर  से  होन  वालो  प्राप्ति  भी  बिलकुल  नगण्य det है  ।  मैं  ए से  बागानों  पार

 भो  घन  कर  लगा  करन  प्रस्ताव  करता ह ह  ||

 पत्त  व्यवहार  नक्  yo किसी  करदाता के  य  या  अ्राजीवीका  को  चर लान  के  लिए  श्रावश्यर्क  AS  lz राडार
 पता  मारण

 कुल  सिला कर  20,000 रे
 जाप्य

 नो अ्रपर्याप्त  प्रयोग होतो  है
 को  50,000  रुपए  तक  बढ़ान ेक  SEG:  [  म  मेरा इस  रा  शि टका  4d स  ताहों  जिनमें  मोटर  का  रें
 मुल्य  को  व्यान  30,000  सी  son

 कीम

 al  हाकर
 भो

 शामिल  हँ कर  75,000 रुपए  करने  का  भी -  प्रस्ताव  करता  a

 62
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 किसी  सम्पत्ति  क ेदान  से  सम्ब्र [न्  1.0 गए  स्ट  में

 मे

 जिनमे  कराया  द्वारा  दिए
 जान  वाले  दान-कर  1,000  रुपए  से  Ava  ra  नक  कट  गी  जाती  है  ।  मैं  इस  कटौती का
 लाभ  उन  मामली में  भी  देने  का  प्रस्ताव  करता  जहा  दय  दान  कर  र  1  000  रुपए  से

 अधिक न  हो  । +}
 होटल  झाम दानी

 करे  1980  में  लैक्चरों  ह  का  सकल  AlAe  न  पर  कर  लगाए ए
 चलें  का  | ता  है

 * af wut
 इच  त कर  के  लगाए  जान  से  भारत  में  विदेशों  पयंटको ंके  कराने  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़

 इसलिए  1  इन  होटलों को  27  1982 के  बाद
 प्रौदुभूत

 या  उद्भूत  श्र  थवा  उन्हें  प्राप्त  होन  बाठ
 na

 के
 सम्बन्ध

 में  इस  कर को  समाप्त  करने  का  प्रस्ताव  करता  हू ँहूँ  ।  इससे  राजस्व  में  लगभग  6  करोड़  रुपए  की  कमी  होंगी  ।
 उल्लेख प्रत्यक्ष  करों  के  क्षेत्र में  ara  प्रस्ताव  भ्रपेक्षाकृत  कम  महत्व  के  हैं  |  मैं  यहां  उनका  ध सदन का समय

 algal  | नहीं
 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी :  त्न  भ्र प्रत्यक्ष  करों  को  समस्या  |

 प्रणव  मुखर्जी  :  माननोय  सदस्यों  ने  यह  नोट  किया  होगा  कि  मैंने  प्रत्यक्ष  करों  के  समद  बन्ध  में  जो  प्रस्ताव  रखे
 मैंने  बचत  को  जकाती  प्रोत्साहन  देन ेके  साथ  साथ  कर  प्रणाली में  स्थिरता  बनाए  रखना  का

 प्रयास  किया
 मैंन

 च र प् 'जीगर  त  लाभ कर  को  भी  युक्तिसंगत  है  कौर  जहां  श्रावक  वहां  कुछ  रियायतें
 प्रदान

 को  हैं
 अध्यक्ष  अरब  मैं  अप्रत्यक्ष  करों  की  झोर  फ़ाताह  ।  पहले  मैं  drm  शल्कों को  लेता  मेरा  मुख्य  प्रस्ताव  सहायक

 ||  शुल्कों  के  वारे  में

 > डा०  स्वामी  :  उनको  समाप्त  कर  दीजिये  ।

 श्री  प्रणव  मुखर्जी :  इस  शुल्क  जो  1973 के  बजट  से  वार्षिक  आधार  पर  लगाया  जाता  1982-83  में
 खन  को  प्रस्ताव  है  ।  पिछले  कुछ  समय  से  भुगतान  शेप  की  स्थिति  पर  दबाव  बना  हुमा  है  कौर  ala  वा  ले

 कुछ समय यन् यह  दबाव  बना  in  |  लेकिन  उदार  Alala  प्रणाली  मार  श्रमिक  नितियों  क  sin  रही  है  ।  इसे  ae  1  जाएगा  ताकि
 विशेष  रूप  से  Acasa Ian  झर  प्राथमिकता-प्राप्त  क्षेत्रों  में  निवेश  ौर  उत्पादन  के  मागं  में  बाधा  न  जाए ah  soe
 थोमो  न  हो  |  लेकिन  जो  लोग  इसे  कठिन  समय  में  mala  कर  सकते  उन्हें  उसके  लिए  कुछ  अ्रधिक  अदालतों  करने  थें गा करन स
 शिकायत  होने  का  कोई  होस  कारण

 नहीं  है
 |

 तदन्
 —

 आयात  कुछ  अपवादों  के  सहायक
 कों  में  ताकत  बिन्दुओं  की  वृद्धि  करने  को  प्रस्ताव  करता  ह

 मैं  सहायक  शुल्कों  में  प्रस्तावित  वृद्धि  के  ग्रन्थित  alas  all  जसे  कच्चे  थोक  पेट्रोलियम  जैसे
 मिट्ट ों के के  तेल  कौर  हाई  स्पीड  डोजल  प्रो  कुछ  a  वस्तु  जिन  पर  सोमा  शुल्कों की  दरों  में  हाल  में  मूल्य  समता
 के  प्रयोजन  से  समायोजन  किए  गए  शामिल  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  इन  प्रस्तावों  का  पुरा  ब्योरा  बजट-पत्तों  में  उप

 यक  went  से  सम्बन्धित  मेरे  प्रस्तावों  से  290  करोड़  रुपए  क  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  होने  का  शरन

 बाजार  कों  मौजूदा  स्थिति  कौर  कुछ  चून  हुए  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  को  आवश्यकता  को  देखते  हए
 सोमा  शुल्कों  में  कुछ  परिवहन  करन  जरूरी हैं  |  मैं  ब ूनियमो  सोमा शू  कोकी  मूल्यांनूसा र  दरों  को  काक
 anal  पर  40 प्रतिशत  से  बढ़ा कर  60  प्रतिशत  कुछ  रंजक  पदार्थों  पर  60  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  100  प्रतिशत  करन
 qq  रजक  व्णकों  तथा  रंगों  कौर  पेंट  तथा  वार्निश ों  पर  100  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  150  प्रत  —» a  नाल

 ala  करता  मैं  लोहे  कौर  इस्पात  की  कतिपय  मदों  जैसे  स्टेनलेस  के  इस्पात  मैटिंग  स्क्रैप  कौर  ताप रो धो  दहलना |  |  ि
 कु  किस्मों के  मिश्रित  इस्पात जिसमें  स्टेनलेस  इस्पात  कौर  तापरोधो  इस्पात  शामिल  नहीं  है

 पर  भी  बुनियादों  सीमा
 की  दरों  को  शुल्कों  बढ़ाकर  60  प्रतिशत

 मूल्यानुसार
 करने  का  प्रस्ताव  करता  ।  ata  की  पाइपों  att Soe

 विनिर्दिष्ट  विशिष्टियों  वालीन्लैंक  ale  खोखला  छड़ों  पर  लगने  वाले  बुनियादी  सोमा  शुल्क  की  प्रभावों  दर  कं  40

 प्रतिशत  से  बढ़ाकर  60  प्रतिशत  मतदान  सार  किया  |  पा लिस्टर  चिप्स  पर  बुनियादों  तोमा  शुल्क  100  प्रतिशत
 सें  बद  र  140  प्रतिशत  किया  जा  रहा  है  ।  इन  प्रस्तावों  से  42  करोड़  रुपए  का  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  होने  की
 क

 +.  सम्भावना  |
 कागज  जिस  पर श्र सम  =  भारी  Alar F fa में  विदेशो

 ag  याद
 दिला  दिया  जाए  कि  पिछले  बजट  में  कराया  तीन  श्रमवारि

 नग 1  शल्क  पना |  t
 हा  रहो  15  प्रतिशत  मूल् यान सा र  की  प्रभावी दर  से  सीम्  be  गाया  गय  a  bi  सरकार को  इस  शुल्क के  खिलाफ

 ल  825  रुपए  पटक
 प्राप्त

 हुए  हैं  ।  मैं  इस  मूल्य  अनुसार  शल्क  को  कु  oe  a  दस  मार  ! marge
 शुल्क  में  बदलने  का

 क  हई  श्रन्तरष्टाय  के  फल स्व  क्सग  इससे
 मस्तान  हूं  रूप  इस  शुल्क  भार तार  से  स्वतः

 वृद्धि
 न

 हो
 ।

 कमों  |
 मेंको  व  it  ह  क
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 [att

 wa  s  os
 देश  के  जस्ता  a  सोचा  उद्योगों  को

 लिए  Rea
 को  कीमतों  मे  afa -——e से  कि  ये  सुयोग  सपनों  क्षमता  का  श्रंघिक  उपयोग

 _  हो  जाने  के  कारण  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा हैं
 र कर  मैं  आयातित  जस्ता  सान्द्रण ो ंप  र  लगने  वालें  a.  भाइयों  50.0  bal et cad afama  से  Wel व

 penn 5  प्रतिशत  करन  प्रस्ताव aver के  सान्द्रण ों  पर  सोमा  शुल्क  के  कुल  भार  को  50  प्रतिशत  से  घटाकर
 का  WS  tal ।  मैं  aval  तीन  जस्ता  धात  पर  मूल्यानुसार  सोमा  शल्क  को  50  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  60  प्रतिशत  करने

 |  राजीव  में  होन  वाली  हानि  को  प्रतिप्तंतुलित  करने  के  मैं  देश  में  उत्पादित  जनता  ु  कार
 =  उत्पादों  पर  उत्पाद  शल्कों  की  दर में  715  रुपए  प्रति

 मेट्रिक
 टन  ् झ्रौोर  पीसे  की  धातु  और  स्क्रैप  पर  शर  hata

 374  रुपए  प्रति  मेट्रिक  टन  को  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।
 जस्ते

 की  पाइपों  कौर  के  उत्पाद  शुल्क  को  मत्यानुसार
 ar  कों  न  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  49  5  प्रतिशत  करन का  प्रस्ताव है  ।  इन  उपायों क क  परिणामस्वरूप  कुल  लगभग

 ah  रुपए  को  होनी  होंगी  1

 रक  निर्यात  बाजार में  घटती  हुई  कीमतों के  सत्ता  भारतीय  क्रोमाइट  श्रमिक  प्रतियोगिता  क्षमता  में  वृद्धि करने

 क  कौर  सान्द्रण ों  पर  लगने  वाले  निर्यात  शुल्क  की  मौजुदा  माल  rita र
 उद्देश्य

 क्रोमाइट के  विभिन्न  ग्रेडों  के  अबरू  ee  bi
 >  ।  इससे  राजस्व  मे ं1  करोड़  रुपए  की

 कमी  होगी  | स्थान  पर  10  प्रतिशत  का  AeUTaIT  शुल्क  लगाने  का  प्रस्ताव

 मैं  दो  उच्रकों-केल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट  और  अ्रमोनियम  सल्फेट  को  dim  शुल्कों  से  पूर्णतया छह छूट  देने  का  प्रस्

 pea हूं  ।  विद्युत चालित  टिलरों के  निर्माण के  लिए  श्रन्तदंहन  इंजनों  ौर  इन  इंजनों  के  गेर-भ्न्तबंदल  ग

 हिस्सों
 पर  लगने  वालें  आयात  शुल्क को  भो  125  प्रतिशत  से  घटा  कर  50  प्रतिशत  करन  क  प्रस्ताव है

 ne  y
 ह  मैं  जीवन  रक्षक  श्राद्धों  कौर  eal क

 ह
 उत्पादन  के  fag  ग्रा यात  को  जाने  वालो  10  शौर  थोक  श्राद्धों  को  छट

 का  प्रस्ताव  करता  हू  ।  अधिसूचित  किया  जा  है  ।

 क  पछले  कुछ  वर्षों  सरकार  राजस्व  तंत्र का  उपयोग  इलेक्ट्रॉनिक्स  उद्योग  के  विकास  में  तभी  लाने  के  लिए  करती  रही

 ह  बचा  दिशा  में  एक  कौर  कदम  के  रूप  मैं  परिकलन  लेखा पालन  केश  रजिस्टरों  प्रौढ़  कटि

 इफेक्ट
 निक  उप-ग्रसेम्बलियों  जैसी  इलेक्ट्रानिक  वस्तुओं  पर बुनियादी  सोमा  शुल्क  को  मौजुद  40,  50  कौर  60  प्रतिशत

 अनुसार  की  दरो की  बढ़ा  कर  100  प्रतिशत  करने  प्रस्ताव  करता हूं  ।  दू  सरो  कमरा  मौजूदा  alata  शुल्क  रियायतों

 न  ia  का  विस्तार  करने  व  प्रस्ताव  ताकि  इलेक्ट्रानिक  उद्योग  दावा रा  इस्तेमाल  की  जाने  वालो  कच्ची  सामग्री  Bix  संघटकों

 की  13  नई  मद्दे  और  पूंजीगत  उपस्करों  को  45  नई  मद्दे  इसक  अ्रन्तगं त  त्  जाएं  |  इन  मदों  पर  लगने  वाले  सोमा  शुल्कों  की

 मौजूद  दरों  को  घटा  मशीनों  तथा  उपकरणों के  मामलें  35
 प्रतिशत  मूल्यानुसार  कौर  कच्चीਂ  सामग्रो  श्र

 संघटको ंके  मामले  में  55  प्रतिशत  करने  का  प्रस्ताव है
 ।  इन  प्रस्तावों  से  को  13  करोड़  रुपए  निवल  लभ

 क्  ए  से  अ्रभ्या वेद  ने  प्राप्त  हुए  हूं  कि  मुक्त  व्यापार  क्षेत्नों  के  एकक को ंके  लिए  अपने  सार ेउत्पादन  का  निर्यात  करना  हमला  सम्भव

 नहीं  a,  श्र  इन  क्षेत्रों  में  गामा  दस्तूरों  के  कुछ  भाग  को  देशो टैरिफ  क्षेत्र  में  ले  जान  को  अनुमति देन  के  लिए  व्यवस्था को
 जानो  चाहिए  *  यह  फैसला  किया  गया  है  कि

 कुछ
 शर्तों

 के
 किलो  एकक

 के  25 प्रतिशत  के  बरबर  उत्पादन  को  उपयुक्त

 शुल्कों
 को  अदालतों  करके  देश  अन्दर  fast  श्रध्दा  इस्तेमाल  के  लिए  ले  जाने  को  अरन  मति  दे  दौ  जाए  ।  इस  प्रयोजन  से  सोमा

 शूकर  कन्ट्रोल उत्पाद  शुल्क  अ्रघिनियमों में  संशोधन  करने के  लिए  वित्त  विधेयक tt  ७  पसन्द  किया  जा  रहा
 ब  तक  कन्ट्रोल उत्पाद-शुल्कों का

 सम्बन्ध
 विशेष  उत्पाद-शुल्कों को  1982-83  में  वर्तमान  दरों  पर  जारी

 क  प्रस्ताव  े ट  ।  विशेष  शल्कों  में  दो  जाने  वालो  मोजूदा  छूटों  को  भी  जानो  का  प्रस्ताव है

 जेस  कि  पहले  कहा  हू  मेरा  बुनियादों  दृष्टिकोण  यह यह  है है  कि  केन्द्रीय  उत्प य  उत्पाद-शल्कों  से  अ्रतिरिक्त  राजस्व  अ्निवा ठ  से  हो  प्राप्त  al  ।
 मैं  ऐसे  उपायों  सहारा  लेन  से  भी  वच  रहा हूं अ faa  को  aga

 सी  वस्तुओं
 की  रा  कोमतों

 पर  प्रभाव पढ ़|
 ता  है  ।  मैंने  करा

 घान  में  वृद्धि  के  लिए  केवल  कुछ  ही  मदों  को  चना है  ।  इन  मदो  lal  चन जिससे 5
 पारियों

 को  श्री चित्त  मुन  यथा vra  क  फा  gal है  ,  समृद्ध लोगों  के  ४  +  पोंग  की  व
 दर  से  कर  ग  शार  तिपय  विवादों  वस्त्रों पर ऊंचो पर  ऊँचा गों  पर  लाग  शल्  कों  प्र  र  सोम
 फर-बदले  करने की  थ्  मकता  को  घ्यान  +  |  ढांचे में

 सरकार ने  सोमेंट  के  सम्बन्ध में  aa  अर  खुलो  बिको  को  योजना कात  SESE  ee  ों वाली  होती
 निश्चय  किया  है  ।  नई  योजना  करन का दे  जन

 1977 से  मोमेंट  के
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 बुनियादों  उत्पाद-शुल्क  के  तर  जो  कॉफी  चा  थ  |  qqaf  कैं  वाद  ह  क  न वृद्धि हुई  मैं सा  पी  लैंड  qed  sake  फर्नेंस  स्लेंग

 सीमेंट
 झ्र  चि  नाई  के  काम  कराने  वाले

 सीम  aris
 शुल्क  को  71.  50  रुपए  प्रति  में  ट्रिक  टन  से  बढ़ा  कर  135  रुपए  प्रति  मं  ट्रिक  दन  करने

 का  प्रस्ताव  करता हूं  ।  मोमेंट को  अधिक  महंगा  विशेष  किस्मों  पर  ऊँचा  दरों  पर  ae लक  लगेगा  ।  लघु  सीमेंट  संयंत्रों  में  उत्पादित  सोमेंट प ਂपर बालें कुल  प्रभावों  उत्पादन-शुल्क  को  100  रुपए  प्रति  मेट्रिक  टन  निर्धारित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  मैं  रा  या  fae  त  ho  nr
 मूल्यानुसार  10  प्रतिशत  का  वुनियादो  सोमा  शुल्क  अर उसके  साथ  पूर्ण  a  fant  शुल्क  लगान  का
 तितर  भो  प्रस्ताव  करत  £ पर  कोई  सहायक  शुल्क  नहीं लगेगा  ।  इन  प्रस्तावों  से  केन्द्रीय  के  अर rata  158.73  करोड़ ny  ों  के  अ्रन्तगंत  39.60  करोड़  रुपए  का  शझ्रतिरिक्त  राजीव  प्राप्त  हो  गी  ।  उत्पाद-शुल्क में  प्रस्तावित  वृद्ध  के  nk
 रामस्वरूप  मोमेंट  के  50  किलोग्राम  के

 a
 दौरे  को  कोमल  में  3.0  175  रुपए  को वृद्धि हो  जाएगी  |

 छले  कुछ  समय  धनो  लोगों  को  पसन्द  की  कुछ  महंगा  इलेक्ट्रा निक  वाहनों  का  उत्पादन  बढती हुई  संख्या  74] eal  इस  समय  इन  पर  कन्ट्रोल  उत्पाद ४ शुल्क  टैरिफ  को  मद  68  के  श्रन्तगंत  मूल्यानुसार 8  प्रतिशत  को  ब्र  मदर से ग
 ट  ॥  है  मैं  उत्पाद  शुल्क  टैरिफ  में  नई  प्रविष्टियां  करक  वीडियो  कैसेट  रिकार्डरों  ak  sy  sa  1.0  दूरदर्शन Extsie  वीडीओं  केमेरों  और  चारसौ  aa  वस्तुद्नों  पर  मूल्यानुसार  25  प्रतिशत  का  वुनियादौਂ  gene x  क  लगा  का प्रस्ताव  करता  श  |  स्कूल  कौर  कैसा  किस्मों  के  खाली  शर  भरे हुए  asa  कौर  श्रव्य  टेपों  शौर  थोडी  यो  डिस्को  पर  भो

 मल् यान सार  25  प्रतिशत  का
 क

 शुल्क  लगाने  का  प्रस्ताव  है  ।  उन  टेपों  और  डिस्कों  we  जिन  पर  वाणिज्यिक ं  से  रिका  डिंग  न  को  गई  छूट  प्राप्त  होगो ।  मैं  कौशल  are  संयोग  के  खेलों  वाली
 इलेक्ट्रानिक

 हमला  नों  प  ्य

 पव
 लल

 क खेलों  कौर  वीडियो  rt  लिए  इस्तेमाल  को  जामे  वालो
 इलेक्ट्रानिक

 मशीने  भी  शामिल हैं नि  40  प्रतिशत _ ण  ऊ ऊँचा  दर  पर  वनि यादो शल्क  लगान  का  भो  प्रस्ताव  करता ह  ।  इन  प्रस्तावों से  83  करोड़  रुपए  का  Waa  न्
 त  होगा

 उन  प्रसाधन  वस्तुद्मों  जिनमें  अल्कोहल  न  पड़ा  मूल्यानुसार  100  प्रतिशत  को  वुनियादो  दर स ेreeita  उत्पाद
 शुल्क  लगता

 जबकि  ऐसी  उन  वस्तु  जिनमें  अल्कोहल  aftaeha  कौर  प्रसाधन
 af.

 ee  मूल्पानुसार  60  प्रतिशत  को  दर  से  अथवा  13.20  रुपए  प्रति  लिटर  विशुद्ध  अल्कोहल  वंश  को  की  :  जो  भी
 श्रमिक  उत्पाद  शुल्क  लगता  है  ।  wal  देखन  में  राया है  कि  इन  विभेदों  दरों  के  का'रण  कुछ  अनुचित  लाभ  उठाया गया  है  |

 alte इसलिए मैं  वैकल्पिक  मूल्यानुसार  दर  को  बढ़ा  कर  100  प्रतिशत  मूल्यानुसार  करने  का  प्रस्ताव  करता  हूं
 दोनों  किस्मों को  प्रसाधन  वस्तुयें को  न्यूनाधिक  रूप  से एक  समान  रखा  जाए  ।  इस  उपाय  से  2.  3  करोड़  रुपए को  प्रा पति  ने  का

 जो  राज्यों  को  faa  ।  _

 माननीय  सदस्या  को  याद  होगा  कि  1981  के  वस्त्र  alfa  प्रस्ताव  में  मानव-निर्मित  रेशों  झ्र ौर  धागों  पर  लगने
 वालें  राजस्व  शल्कों  की  समीक्षा  करन की  परिकल्पना  को  गई  यद्यपि  कपड़े  में  रुई  का  स्यान  सर्वोच्च  वना

 ee
 याद  ने  कपड़े  को  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  में  मामलों  सी  वृद्धि  करन ेके  श्री  योजना  में  रखे  गए लक्ष्य  क े  भो  प्रा

 कौर  मानव-निर्मित  रेशों  श्रीर  धागों  के  मिश्रणों  के  उपभोग  में  वृद्धि  करने  के  लिए  प्रोत्साहन हन  देना  जरूरतों  ब
 प्री  fer

 पय  ८ ण्य ए. उन्स  कपड़े  ।  जिनमें  पॉलिएस्टर  रेशों  का  अनुपात  इतना  कम  होत होत  है  कि  उसके  कपड़ों
 5

 आरा  रहे सकता  कौर न  हो  उन  में  ग्रा सानों  से  पहने  जाने  वाले  कौर  जुलाई  के  गुण  करा  सकत  @
 बाजार मर  खूब  मात्रा  म

 बहत्तर  उपयोग  करने
 की

 जिन  पर  ऐसी  मोहरें  त लगो  हैं है  जिन  से  जनता  को  धोखा  दिया  जा  सकता है  ।  पॉलिएस्टर  रेशे
 व काव

 ब्लेंड  वाले  कप  उत्पाद ने से  यह  जरुरी है  कि  वांछित  अनुपात  के  ब्लेंड  वाले  कपड़ों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाए  ste  ऐसे
 निर्मित  रेशों  और !

 ल कोर  त्साहित  किया  जाए  जिनसे  वास्तव  में
 atte

 प्रयोजन  TU  नहीं  होता  ।  इस ल
 लिए  मैं  मानव

 जिसमें  ४ धारे
 ला  T  करों  में  कुछ  परिवर्तनों  का  प्रस्ताव  करता  हूं  |  मैं  cafes  सूती  धागे  झ्र  सेलूलोसो  स्प

 को
 ग्राम  के  कुल

 नौसत त  शुल्क
 3  रुपए  प्रति  किलो  we  लेकिन 50 प्रख्यात  में  wer  हिस्सा  पॉलिएस्टर  रेशे

 को  वर्तमान  1.6
 जैसे  at! पए प्रति किलोग्राम  करने  का  प्रस्ताव  करता हूं  ।  ऐसे  ब्रैंडिड  धागे  WG  जिसमें  छठे  हिरे

 |  शुक  के  कुल  भार ब्लेंड हैं
 भक  शेकर  qlfaneex  रेशा  कौर  जो  भारतीय  परिस्थितियों  के  लिए  वांछनीय

 ||  सी  प्रकर
 50  प्रतिशत

 ग्राम  से  घटाकर  11.  25  रुपए  प्रति  कि
 लोग्राम

 करने  का  प्रस्ताव ०  नए  ८  a  मी  30
 रुपए  प्रति 22.  50  रुपए  प्रति  f

 अथवा  उससे  अधिक  लेकि  70  प्रतिशत  से  व  म  के  पॉलिएस्टर रेशे  वाल्

 उप  प्रति
 A  प्रतिशत  afar

 किलोग्राम  से  घटा  कर  22,
 50

 रु
 VaNE  ज  70

 वाले  कपड़े  के  संबंध में  क  ई  नहीं  जाएगा |  65
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 बनाया

 प्रणब
 श  पर  Sahn

 भार को कलन इकस
 12.50 रुपए  प्रति  किलोग्राम  से  बढ़ा कर  17.50 एक्रिलिक '

 रुपए  प्रति  किलोग्राम क  रने  कौर
 इसके

 साथ  सा  को  37  .  50  रुपए  से  घटाकर  30  रुप

 ..  प्रति  किलोग्राम कर  देस  का  प्रस्ताव हैं
 क

 wa  मैं  Tatra  स्पेशल  रेश  को  तरफ  रखता  ह  ।  इस  पर  लगन  वाल  SAIS
 at  cas

 रद
 अर्ति

 किलोग्राम
 4.00  रुपए  प्रति  किलोग्राम  किया  जा  रहा  है  कौर  a  तथा  हाई  वेट  मामूली  रेशे पर

 ...
 से

 बढ़ा कू  स  00  रुपए  प्रति  किलोग्राम से  घटाकर  4.0८  रुपये  प्रति  किलोग्राम  किया  जा  रहा

 at  में  तैयार  नहीं  frat पूरी  टेट  फिलामेंट  जो  विकन्द्रीकृत  सेक्टर  में  इस्तेमाल  किया  जाता  देश  में  पर्याप्त  मा

 जाता ।  इ
 a  धागे  के  आयात  को  सरल  बनाने के  लिए  इस  पर  लगे  125  प्रतिशत  सोमा-शुल्क  को  !

 घटा  कर  20
 प्रतिशत

 = ए  |
 मूल्यानुसार  करन  का  प्रस्ताव

 मेरा
 अन्य  जैसे  एसिटेट रेशे  ac  पॉलिएस्टर  रेशे  तथा  अरन्य  फिलामेंट  धागो ंजाप्ते  माइलन  कौर

 wart
 फिल्  (ae  घागो  पर  लागू  उत्पाद शल्क  या वुनियादो  सोमा-शुल्क  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  प्रस्ताव  व  नहीं  है  |

 ..  इन  प्रस्ताव वों  से  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्कों  में  13  करोड़  रुपए  को-निवल  हानि  होगी  ate  सी  मा-शूट  लों
 में  1:94

 E<al

 रुपए का  लाभ  होगा  ।

 _....  मानव-निर्मित  कपड़ों  पर  कोई  बुनियादी  उत्पाद-शुल्क लक  नहीं  लगत  क्योंकि ऐसे श  wh  रेश  ate  धागों
 ty

 पर  लगे  हुए  1  इन  कपड़  पर  विक्ती-कर के  दले  केवल  अतिरिक्त  उत्पाद-शल्क  लगता है  ।  यदि  पि  उन  कपड़ के

 माम
 as  कारखाना  बाह्य  मूल्य  10  रुपए  प्रति  ant  मीटर  तकਂ  होता  विमान  उपाद  शुल्क  एक

 बढ़ती ਂ  जाती  हैं लेकिन  ऊंची  कीमत  के  कपडों  के  मामले भैं  ऐसा  नहीं  क्योकि  उन  पर  लगने  वाले  उत्पाद-शुल्क की  दर

 समाज
 के

 एक समान 5  है  प्र  ताकत
 मूल्यानुसार

 है  ।  कीमतों  के  इस  वग  में  ए  से  aga  से  ऊंची  कीमतों  के  कपड़  हैं  जो

 गीतों  द्वारा  इस्तमाल  किए  जाते  हैं  कौर  इसलिए  इन  कपड़ों  पर  लगने  वाले  उत्पाद-शुल्क  गरीबो गठ  र  fa उर  ५  ae
 द्धि  की  जा  सकती है  ।  मैं  शिकार दर  के  ढांच  में  इस  प्रकार  वुद्धि  करना  चाहता  हूं  जिससे  20  रुपए  al

 Be ( श्रमिक  के  का  रखाना  बाह्य  गोमती  वाले  कपड़ों  पर  ?  3  प्रतिशत  मूल्यनुसार  शल्क  लगा  दिए  जाएं  इस प्र

 35  करोड़  रुपए  के  भ्र रति रिक्त  का  ग्रनूमान ह है  जो  राज्यों  को  मिलेगा  ।  यह  प्रस्ताव  राज्यों  के  प्रति  केन्द्र  aaa
 कफ  oo  के  रूप  में बताता

 क को  पूर  करने  की  दिशा  में  एक  कौर  कदम  बा  जिसके  अनुसार  निकासियो  के  मूल्य
 fain  के  बदले  लगाए  जाने  वाले  अतिरिक्त  उत्पाद-शुल्क  के  aga  अनुपात  में  वृद्धि  की  जाएगी  |  मुझे  विश्वास  है
 कि  संसद  कौर  राज्य  इस  कदम  का  allay  स्वागत  करेंगे  ।

 सेल् यलो सी  ae  पॉलिएस्टर के  ब्रैंडिड  कपड़ों  पर  See —MeHT  में  जों  परिवहन  किए  गए  उनका  कुल

 भाव  यह  होगो  fa  वांछनीय  ब्लेडों  के  कपड़े  की  कीमतें  कम  at  जाएंगी  कौर  कम  | है  नोय  cast के  प्रत्य
 ai  होम तों  में  वृद्धि  हो  जाएगी  ।

 मैंने  2  रफ  नाम-सूची  का  सरलीकरण  करन  और  उसमें  अधिक  स्पष्टता  ह  ake इस  प्रकार  वर्गीकरण
 य  से  वित्त  विधेय सम्बन्धी  विवादों  को  गुंजाइश  को  न्यूनतम  करने  के  उपबन्ध किए  हैं  ।  ये  राजस्व

 उपाय में  af  करम  के  लिए  नहीं  किए  गए  हैं  ।  घनेरे  AULT में  पार वतन  व
 गगन

 राजस्व  प्राप्त होगा  |  इन  प्रस्तावों के  शन्ट  वस्तुञओो ंके  साथ-साथ  मुख्य  .  पैट्रोलियम  उत्पाद  मंदसौर
 एव  प्लास्टिक  सामरा  झरा  जाएगी ।

 ha ==>

 मेरा  कागज  AMT  गत्ते  से  संबंधित  शु  राक  यक्ति  गत  नन  कार  ी  रार नच
 छोट  समान  पर  का  गज  ada  करने  का  भी

 प्रस्ताव  है  ।
 दं  मू  सर्पावत  न  करन  वार्ली  को  उत्पाद  द  घ

 च्द्ट  देना  उन्हें  इसके  प  tH  |
 जिनमें

 क  की अदायगी से फो  पूरा  रन  |  औद्योगिक कि  ta  के wing  ate aa  पर  बुनियादी
 ant wn शु

 न
 परतिशत oo 24 stam aI rd oe = q it TAIT ~ = wet fi afe की  थोड़ी  सी  वृद्धि र्स  करने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।' लेकिन  कुछ  उच्च  मृल्यर्वाधित वर्गों  वाले  संपरिवतितत

 कागजों
 पर  328  प्रतिशत  सार  का  बुनियादों  उत्पाद शुल्क  लगान  का  प्रस्ताव  है  ।

 इसे  कागज  कौर  गत्ते  की  बनी  विनिर्दिष्ट  वस्तुओं  को  टैरिफ  मदों  की  परी  में ल ी  प्रम्ताव  लेकिन  शुल्क को  प्रभावशाली  ढंग  से
 मुद्रित  कार्डों  शौर  मुद्रित  डिब्बों  तक

 जाएगा  1  साबित  रखा

 66
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 poesia  Ee  ण  ०'लनलललनपलटल  हनन  अह

 cor हाल  के  वर्षों
 निलय  शूदा

 राहत को  योजन
 नत

 उत्पादों  पर  भी  लागू
 ee  ee  उत्पाद  श्व  इस  रा  और टायरों के  उत्पादन  में  काम
 आने  वाले  रबड़  को  durfira  करने  वाले  रसायनों  पर  भी  लागू  करन  का  प्रस्ताव  करता  न्र 2  ।  राजस्व मैं  की  हानि को
 पूरा  करने  के  टायरों पर  लगने  वाले  उत्पाद  शुल्क  को  60.5  जिया  से  बढ़ा  कर  66  प्रतिशत

 मूल्यानूसार  करने
 को  प्रस्ताव  रता  हू  ।  हालों  कि  ट्रैक्टरों  ate  स्कूटरों  के  टायरों  को  भी  निवेशक  उत्पाद  शल्क  राहत का  लाभ

 करने  प्र स्राव  नहीं  >  l मिलेगा  लेकिन  मेरा  उन  पर  अन्तिम  शुल्क की  देरो  में  वृद्धि  चंकी
 ग्राह्य  सन्तुलन

 बनाए  रखना  इसलिए  इससे  कोई  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  नही  होंगा  |  >

 जेसा  कि  सदन  कर  मालूम  ऐल्युमिनियम  धातु  की  निर्धारित  निवेशक  वस्तुञ्नों  की  लागत
 ema  में  २ रखते  हुए  समय  समय  पर  बढ़ा  दी  जाती  है  ।  उत्पाद  शुल्क के  भार  को  सीमित  रखने के  ara
 लग  i  प्रस्ताव  है  ।  दरें इस  प्रकर  होंगो--इक्ट्रोलिटिक ग्रेड  के  sai पर  3085  सिल्लियों  पर  31:

 उत्पादन  दुबारा  उत्पादित तार  की  छड़ों  पर  3330  रुपए  कौर  तार  छड़ों पर  3280  रु धिक
 गे  दरों  में  कोई  परिवहन  नहीं  कथा  जाएगा  |  इस  प्रस्ताव  से राज्य  बिजली  ais  को  कुछ  f  |  a ु  eat

 क

 — हर  से  बचन  को  रोकन  के  उपाय  के  रूप  चपेट  कांच  पर  विमान  मृल्यानसार  शल्क  क
 का प्रति  मिलीमोटर  मोटे  प्रति  वर्गमीटर  के  हिसाब  5.50  रुपए  का  दर  से  मिलान  सार  शल्क  भ  लगान  त्र  स्राव

 रता हूं  ।  चपटे  कांच  को  विभिन्न  किस्मों  के  लिए  शुल्क  की  प्रभावी  दरें  निचले  स्तर  पर  निर्धारित  की  जा  र  टं >  ||

 > सर  कार  को  ब्रांड  वाली  प्रौढ़  faal  ब्रांड  वाली  को  योनियो  पर  लागू  उत्पाद  शुल्क क हो  वर्तमान  विभेदों  दरों  nt
 आ

 उद्योग ग  में  कदाचार  का  आरोप  लगान  वाले श्रिया  वेदन  बड़ो  संख्या  में  प्राप्त  हुए  हैं  ।  कई  सरकारों
 झन रोध  किया  है  कि  यह  भद  समाप्त  जाना  चाहिए  ।  इसी  किस्म  का  सुझाव  श्रम  मंत्रियों  की  हाल  में  हु  में  भी

 ons
 है  ।  इन  बातों  को  sala  में  रखते  हुए  मैं  शुल्क को  विंमान  विभेदी  दरों  को  समाप्त  करने  ate  ब्रांड  ala  तथ  बिना

 दोनों  किस्मों  को  बोडियों पर  3.  60  रुपए  प्रति  1000  को  aala  दर  से  मिला-जुला शुल्क  लगाने  का  प्रस्ताव
 शुल्क  से  छूट  की  हकदार  विना  ब्रांड को  बीडियों की  विंमान  मात्ना भी  एक  वित्तीय  वर्ष में  30  लाख  से  घटा  कर

 0  ae  को  जा  रहो  है  ।  इसके  बावजूद  ,  खत्म-नियोजित  पा  रिवा  रिक  छोटे द  का  नद  र  रानी  aa  भो  कर  के  ea
 सं  बाहर  रहूगा  |

 72  विनिर्दिष्ट  समूहों  को  वस्तुओं  के  छोटे  निर्माताओं  पर  लागू  सामान्य  उत्पाद  शुल्क  रियायत  योजना  एस्वेस्टस  sur |  |
 ait  धागे के  निर्माताओं  पर  भी  लागू की  जा  रही  है  ।  यह  देखा है  कालातीत  जल  के  लोकप्रिय  a
 पर  उत्पाद  शुल्क  से  बचन के  लिए  इस  योजना  कुछ  दुरूपयोग  गया  है  ।  मैं  cates  वाटर  को  इ  न्य
 योजना  के  क्षेत्र  से  बाहर  लागु  प्रो  इसके  लिए  नई  योजना  बनाने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।  छोटे  निर्माताश्रों  जो
 उत्पादों  की  बिक्री  अपन  ब्रांड  या  व्यापारिक  नाम  से  करत  हैं  निश्चय  ही  वर्तमान  के  श्रन्तगंत  मिलने  वा

 प्राप्त  होता  रहूंगा  ।  लेकिन  एस  निर्माता  जॉं
 किन्ही

 ब्रांडों  ET LT  रिक  नामों के  मालिको ंके  साथ  किए  गए  करारों  के  रन  सा
 किन  ह  प्राप्त ही  ब्रांडों या  व्यापारिक  नामों के  अंतगर्त  एयर  वाटर  का  उत्पादन  करन  या  बोतलों में  भरने  का  काम  करत ेह ैहैँ
 पान  के  हकदार  नहीं  होंग  ।  यह  भी  विशुद्ध  रूप  से  करों से  बचन  को  रोकन  का  उपाय  है  ।

 | |  नी इसी  प्रकार  यह  प्रयोग  होता  है  कि  उस  सामान्य  योजना  जिसका  जीत  पहल  किया  गया  संभिलष्ट  |

 रंजक  पदार्थों  के  कुछ  छोटे  निर्माताश्रों  दवारा  दुरूपयोग  किया  गया  है  ।  adala  योजना  के  ऑ्रन्तगत  78  ale  रुपए  तक  को

 निकासी  के  लिए  पूरी  छट  दी  जाती  है  ate  अतिरिक्त  लाख  रुपए  पर  संगठन  सेक्टर  पर  लागू  शुल्क  द  र  के  कौन  चौथाई

 को  दर  से  शुल्क  लगता है  ।  रंजक  पदार्थों  पर  शुल्क  को  अपेक्षाकृत  ऊंची  देर  को  देखते  हुए  कौर  इस  बात  को  ध्यान  में  रात

 कि  कूछ  रंजक  पदार्थों  के  उत्पादन को  तकनीक तुलनात्मक  रूप  से  वसूल  ऐसा  प्रतोत  होता है  कि  छोटे  एककों  को  jet  x
 AG  जिसके  परिणामस्वरूप  क्वालिटी  पर  ate  कुल  मिलाकर  उद्योग  पर  कौर  निर्यात  पर  भो  हानिकर  प्रभाव  पड़ा  है  !

 एक  नई  योजना के  अ्रन्तगंत मैं  रंजक  पदार्थों को  सामान्य  योजना  को  परिधि से  बाहर  निकालने  का  प्रस्ताव करता हुं

 भ  पदार्थों  के  सम्बन्ध में  घोषित  को  जा  रहीं  बहुत  छोटे  निर्मितियों  जिनकी  निकासी  1  लार  ब्र  रुपए  वापिस
 से

 उत्पाद  शुल्क  से  पूरी  तरह  छूट  दो  जाएगा  |  श्रेय  छोटे  निर्माताओं के  मामल  15  लाख रुपए तक  के  रंजक

 पदार्थों  को  निकासी  पर  स संगीत सेक्टर के  लिए  लागू  कुल  50  प्रतिशत  को  लगेगा  ।  सभो  निर्माताओं  उत्पाद

 शुल्क  के  निमंत्रण  सो  Inu maha  र रन  र जाएंगी  तहत  ey  नल्ल  भार  ह  क  द  द  कं  सधा  त्न के
 मौलिक  तत्व

 चुल  नई
 योजन

 के  अन्तर्गत
 =

 भो  कायम  रखा गया  है  ह
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 प्रणब  मुखर्जी  |
 इस  लग  सेक्टर  में  विनिर्दिष्ट  उपभोक्ता  इलेक्ट्रानिक  वस्तुझ्नों  पर

 सामान्य  दरो  से  कम
 को  aleafanm F झट दरों  पर

 _
 लगाया  जाता  ।  शल्क  को  इस  faa  पं  तक  सीमित  रखने

 योजन ना के  शुल्क  में
 we  कीं  इस  तक

 सीमित  रखने  का  प्रस्ताव जिनका  कुल
 2  करोड़  रुपए  से  अधिक  a  ि  | alas  stale

 +
 नहं  तक  दियासलाई  उद्योग  संबंध  ण्  मेरा  व्तंमान  शुल्क  ढांचे  में  परिवर्तन

 दो
 क  ह

 नहीं  है  ये  छोटे  निकासी  पिछले  वित्तीय  वर्ष  में  15  करोड़  दिया
 सल

 से  अधिक  नहीं पर थो  वित्तीय  वर्ष  में  12  करोड़  दिया  कलाइयों  तक  को  निकायों  पर  प्रति  पुरुष  डीबी  1,60
 ग्रन्थित  al

 शुल्क की  रियायतों  दर  के  हकदार  बनें  रहेंगे  ।  यदि  दियासलाई  उन  निर्माताओं  के  sett  के

 जाएंगी
 जो  4  .50  रुपए  या  प्  20  रुपए  की  दर  से  शुल्क  wa  करते  हैं  तो  यह  रियायत  नही  दी  जाएगी  1

 जैस  माननीय  सदस्यों  को  विदित  > ठा  सरकार  उत्पाद  शल्क  तंत्र  का  उपयोग
 सिलिंग  में ददरी  ल = के  nr  सेक्टर  के  विकास  को  प्रबल  प्रोत्साहन  देन  के  लिए  करती  रहो  ० |  ||  aha  देरी 4  याने

 चग चुनौती  दी स्नोतों तत़्वों  न  सेक्टर  को  उत्पाद  शुल्क  में  रियायत  देने  की  स्कीम  Hl  त्पायालयों में  बनना  ah
 है  ay  अपने  हक  फैसला  ले  लिया  है  ।  इसके  दरमियान  सेक्टर  के  एककों

 या  HU  जो
 aga  शियों  को  वापसी  करनी  पड़  न्य ठ 1 ् सकती  चूंकि  ऊंची  ex  के  शल्क  के  भार  को

 होगा  परिणाम  यहीं  होगा पर  पहले  ही  डाला  चुका  इसलिए  इन  शल्कों  को  वापस ों  का

 कें  निर्माता  श्रुति  रुप  से  धनी  जाएंगे  ।  इस  को  रोकने  के  लिए  वित्त  f
 >  | किया  गया  ट

 नि  भत  में  सह-शू  लक  कीमत  से  उत्पाद  शल्क  योग्य  aaa  के  निर्धारण  मूत  को
 तय

 करनें
 .. हाए

 के  बारे  मे  ं  कुछ  विवाद  उत्पन्न  हों  गए  जिसके  कारण  काफी  मक दमें बा ज  हुई |
 oer  mer a  & रज  काफी  बड़ी  राशि  अ्रवरुदूध  हो  गई  ।  केन्द्रीय  उत्पाद  wen  ae  नमक  afataaa

 उपयुक्त  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  ag  स्पष्ट  सके  सह-शल्क  कोमल
 शुल्क  की  राशि  व्ही  गणना  करत  समय  निर्धारण  > कं  धीन योग्य  उत्पाद  पर  देय  प्रभा

 को  रकम  को  ही  हिसाब  में  लिया  जाएगा  ।  इस  संशोधन  का  1  975  कीं  पिछली उत्पाद श  लक  अक्तूबर
 तारीख  सें  लाग  फिया  जा  रहा  + द्  |

 .  यह  ६  को  ना  देर  से  चली  त्र  रहीं  प्रणाली  है  कि  किसी  कारखाने  के  अ्रत्दर  उपभोग  (a  (fe  नम = a  |  म्यान )
 के  लिए  a  एमाल  फ  गई  ऐसी  axgal  जिनका  उत्पादन  उसी  कार खान  में  किया  गया  उत्पाद  शुल्क

 x
 वसूल  कि  Nal  bed  लेकिन  कुछ  उच्च  न्यायालयों  के  फैसले  के  यह  atic  कुछ  संदिग्ध
 बने  गई  थी  इन  फसलों  में  केन्द्रीय  उत्पाद  शल्क  नियमावली  के  कुछ  उपबन्धों  का  अथ  ed  करते  हए
 az

 feta
 दिया  गया  कि  सौ  वस्तुद्नों  पर  शुल्क  वसूल  नहीं  किया  जा  क्योंकि  वे  वस्तुएं

 कारखाने से  हटाईਂ  नहीं  गई  कई  निर्माताओं  ने  इन्हें  बातों  के  ऑ्राधार  पर  न्यायालयों  से  स्थगन
 नाप पय रादेश  भी  प्राप्त  कर  लिए  ्  ।  इसे  मामले  में  अपील  की  गई  लेकिन  स्थिति  को  संदिग्ध  बनाने  के

 लिए  केन्द्रीय
 उत्पाद-शुल्क  नियमावल्ञो  के  संगत  नियमों  को  उपयुक्त  रुप  से  संशोधित  कर  दिया  गया  है  ।

 त्ति  विधेयक  मं  भी  ऐसा  उपबन्ध  कर  दिया  गया  जिससे  ये  संशोधन  पिछली  तारीखों  से
 लागू  होंगे  nile  मौजूदा  पद्घति  के  अनुसार  शल्क  की  जों  वसूलीयाँ  की  गई  वे  विधिमान्य  हो  जाएंगी  |

 जैसाकि  सदन  को  ज्ञात  प्रधान  मंत्नी  दवारा  at  1982  को  वह  की  संज्ञा  दौ  गई  है है aa  क
 a

 ढांचे  को  सुविधा गों  में  सुधार  होन  से  चालू  ay  में  औद्योगिक  उत्पादन  a

 sie  बुद्घि
 इस

 उ
 उद्देश्य  को  पूर  करन  के  लिए  राजस्व  da  का  विवेकपूर्ण  ढंग  से  योग  किया

 सकता  1  इस्  दृश्य  मेरा  1  ma  1982  से  होने  वालों  तौर  whee
 SEEN  आ को  ana  होने  हान  का  अवधि  म  प्लग  =  उत्पादन  त्र  DT स

 शुल्कों  मे  fat  देने
 ts

 प  ince TNT Fl Wala ala  का  प्रस्ताव  |  इस
 योजना  में  358  टैरिफ ट  शामिल  जिनमें  बुनियादी  कच्चा  प्रेरक

 पए  ल
 श्रौद्यो
 टर

 ma  वस्तुएं  और  तयार
 बस्तुएं  शमिल  इनमें  से  कुछ  वस्तुएं  वे  हैं  :  कास्टिक  संश्लिष्ट  इस्पात  के
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 कौर  इस्पात  के  श्न्तदंइन
 तार  तौर  दो  आर  ata

 पहियों  वाले  मोटर  हल्की  कौर
 +  मानव-निर्मित राशि  कौर वाणिज्यिक  गाड़ियां  eq  तौर  लिखाई

 कौर  छपाई  का  गज  ।  पूरी  सची  बजट  तलों  मे  त्री  |  a
 ्  स  योजना  के  लाभ  केवल

 उन  मामलों  1  प्राप्त  जहां  उपयुक्त  12  महीनों  को  अवधि  में  श्रद्धा  2
 रेवती  अर्थात  28

 wat, aTAly
 1982  को  समाप्त  होन  महीनो  में  हुए  उत्पादन  के  110  प्रतिशत  से  fr  होंगा ।  ऊपर

 तरीके  से  संगीत  अतिरिक्त  उत्पादन  पर  शल्क  को  उन
 ol  के  मामले

 पगा 20  प्रतिशत  अथवा  उससे  कम  राशि
 की नी  म्यानुसार हग

 गरदा  किए  गए  शल्क  की  कूल  के  बराबर
 के  मामले  में  सदा  किए  गए  शुल्क  110  के  बराबरी  दो  जाएगा  ।  समाज वस्तु ्रो  चो  अवधि  के  लिए

 इस  प्रकार  संगीत  जमा  के  रूप  में  रखी  जाएगी  र  उसका  उपयोग  1983-84  के  वित्तीय  ad
 xs  > म  wVrTR ld  उत्पाद  शल्क  का  अदालत  के  लिए  किया  जा  सकता  द  |  ह

 ्य  योजना  छोटे  समान  के  निर्माताओं  पर  भी  लाय  पग  वास्तव यह  में  शुल्क  प्रदा  करते  हैं  ।
 fe  गे  श्वेत  करने  का  प्रस्ताव  > be  fe  एसे  छोटे  एकक  जो  wa  शल्क  रियायत  स्कीमों  के  लाभ

 प्राप्त  करन  पालन  हैं  wt  ay  1981-8  2  में
 सम्बन्धित

 कट  ग्राफ  वे  Q  za  के  श्रन्तगत  ताते
 "84  मं  भी  उक्त  लाभ  प्राप्त  करने  क  Wa  रहें  चाह  q  उत्पादकता  वह  में  dan  at

 अंधक  का  उत्पादन  ale  निकासी  || सामाज  वस् तुझ ों  करते  हा
 ः  > मुझे  विश्वास  fe  उद्योग  अपने  कार्य  का  पालन  करा  शर  सरकार  कीं  दस  उदारता  के

 प्रति  उनकी  प्रतिक्रिया  अनिल  होंगी  तथा  वे  उत्पादन  के  शिखर  प्राप्त  करेंगे  चंकी  अधिक  उत्पादन
 सरकार  कों  उत्पाद-शतकों  को  afr  प्राप्ति  के  रुप  में  लाभ  ara,  इसलिए  मैं  प्रस्तावित  रियायत
 TIX  ।  ८ राजस्व  में  किसी  हानि  at  हिसाब  में  नहीं  ले  रहा  ह

 मन  पहले  ही  समाज  के  दरमियान  दर्जे  के  और  गरीब  वर्गों  पर  अपने  प्रस्तावों  के  प्रभाव  को  कम  से  कम  |  |
 करने  की  ग्रा वश्य कता  का  उल्लेख  किया  इस  दिशा  मैं  कौर  आगे  जाने  तथा  उन

 वस्तुओं  पर  कुछ रियायतें  देने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  जिनका  उन  वर्गों  से  विशेष  सम्बन्ध  में  नाम  उपभोग  की  कों  ि कों  से  आंशिक  पूर्ण  रूप से  छूट  देन  का
 प्रस्ताव  करता  हूं  ।  इन

 में  से  कुछ  उत्पाद  छात्रो ंर
 कुछ  सामान्य  उपयोग  के  है प्र ौर  कुछ  ऐसे  जो  अ्रपंगों  के  काम  के  इ इन  में  से  एक  वस्तु  ऐसी

 बागबानी  के  काम  की  है  ।  में  gat  श्र  ala  प्वाइन्ट वेन ों  atc  रिकी  प्रयोगशाला
 सं  काम  ग्रीन  वाले  कांच  के  इनेमल  के  थर्मस  फ्लाइटों  तौर  उनके  वॉट

 म  > टूथ  चश्मों  महोदय  ।  क्या  इन  में  शीशे  अ्रभिप्रेत  ए  ?)  are  चश्मों  के
 aa

 एक  a
 के  रतलामी  वाली  घरेलू  way  फील्डरों  हैंड  ga  अ्रपंगों  के  लए  गाड़ियों  atk
 हैलमेट  उत्पाद-शुल्क से  पूरा  छूट  का  प्रस्ताव  करता

 डा०  सुब्रह्माण्यम  स्वामी  1  परतु ब्रा पन  कागज़ के  मामले  में  छूट  नहीं  दो  है  ।  क्या  फायदा  ?

 प्रणव  मुखर्जी  के  अतिरिक्त  मैं  फलों  ate  सब्जियों  क  विनिर्ध्षप्टि  उत्पादों  पैर  नियाज़ी
 BK  का  रहा  प्रतिशत  से  घटाकर  10  प्रतिशत  करन  का  प्रस्ताव  करता  ।  मैं  पूरा  छूट  प्रयोजन से  जूतों
 व  प्रति त  जोड़े  की  विमान  कीमत  को  15  रुपए  से  बढ़ाकर  30  रुपए  प्रति  जोड़ा  प्रस्ताव

 ते  कागज  के  पैकेटों  में  बचे  जाने ।  लाख  को  भो  gd  we  दी  रही  tr  ga  को  afaa fes
 में  केरन  को  लाख  को  कम  करने  के  उद्देश्य  मेरा  कागज  के  इन  पैरों  के  निर्माण में  भारतीय

 डेरों  पोरेशन  द्वारा  इस्तेमाल  किए  जाने  वाले  कागज  कौर  कम  घनत्व  वाए ली  पॉलो थो लीन  फिल्म  कीं  उत्पाद
 उत्पाद  से  we  देन  का  प्रस्ताव  इस  उपाय  से  अपेक्षाकृत  य्रघिक  मात्रा  में  दूघ  का  विपणन  पेपर

 पैरों

 म  कय  |  ह  जा  जिनकी  wen  अ्रपेक्षाकृत  अधिक  ari  होती  इससे  दूध  को  af  क  पैदावार  चाले

 मौसमों  उत्पादित  अतिरिक्त  दूध  का  पुरा उ उपयोग  करने  में  भी  सहायता  मिलेगी

 ?  y
 के  वारे में  यो  क्यो  [21 |  # डा०

 सुब्रह्मण्यम
 स्वामी :  समाँ  कीਂ

 |  5.  किसी तक  की  इंजन  क्षमता  वाले  मो पेडो श्री  प्रणव  मुखर्जी  :  चिन्ता  न  कर  ड  श्र  |  इस  समय
 पर  10:  मूल्यानुसार  कौ  घटी  हुई  दर  पर  उत्पाद  शुल्क

 लगता
 है

 ।  ईंधन  की
 बचत  करन

 वाला  यह  वेयक्तो कृत  वाहन  विशेष  रुप  से  watt  ्र  अध-शहरो  क्षेत्रों  में  उत्तरोत्तर  श्रघिकालिभक  लोकप्रिय
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 [st  sora
 होता  100  सी०  सी० तक  की  a

 क्षमता  बाले
 dist  प

 कॉट  सिलाया
 aa  का  आदा

 जातीं  x  कि  aq  ईंधन  ata  afr  बच  पी  t करता  हूं  ।  यह  तराशा  की

 पहले  मानव-निर्मित  रेशों  अपर  a  लगे  राजस्व  शल्क  की  समीक्षा  के  परिणामस्वरूप मैंने  सं
 {  और  सीमा  शल्कों  में  किए  गए  कतिपय  समायोजन ों  का  उल्लेख  किया  था  | उत्पाद श

 इस  समय  हथकरघा
 Bet में  लगभग  120  लाख  मोटर  ब्लड  कपड़  का  उत्पादन  होता  ced =  ।  इस  उद्देश्य  से

 fr  हथकरघा  सेक्टर

 के  उत्पादन  में  तेजो  से  वुद्धि  हो  में  हथ करघों  पर  बुने  गए  पॉलिएस्टर  मिश्रित  कपड़  _  प्रोसेसिंग को
 अवस्था  में  लगने  वाले  उत्पाद  शल्कों  से  छूट  देने  का  प्रस्ताव  करता  यदि  उनका  प्र

 द करघा  विकास  निगमों  द्वारा  अथवा  इस  सम्बन्धों  में के*्द्रीय  सरकार  दवारा  अनुमोदित  श
 रुए दुबारा  र

 स्थापित  कारखानों  में  किया  जाए  ।  इस  रियायत  से  राजस्व  में  4  करोड़  ;  कमी

 दस  बात  क
 को  देखते  हुए  कि  मानव  निर्मित  मेटलाइज्ड  फिलामेंट  art  का  इस्तेमाल  कि  कौर

 ऐसे  हो  अन्य
 जाता  >  में  इस  घागे  को जलों वे  लिए  किया  ९.  उत्पाद  शल्क  से  पुणे  छठ  देने  क  प्रदाय  करत  हूं  ।  इ

 प रियायत  का  मूल्य  लगभग  1  करोड़  रुपए  है  ।

 डा०  स्वामी  ह्  जानतें  यह  किस  के  लिए  => ष  |

 ma  मुखर्जी :  मैंन  उत्पाद  शल्कों  सम्बन्धों  जिन  रियायतों  का  अभी  ग्र श्री  जर  उल्लेख  किया  उनसे
 में  13.77  करोड़  रुपए  की  कमीं  हुर गा  || पूरे  एक  ad  में  कुल

 जिन  मामलो  में  28  1982  से  प्रभावी
 arya  जरिए  afer  fee  जाने  & उनमें  श्रघिसुचनाओं  की प्रतियां  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएंगी

 मेरे  प्रस्तावों  से  उत्पाद  शल्कों  से  196  8  कर  क्क्  रुपए  कौर ic,  omens  से  391.35  mie  रुपए
 की  होगी  |  पियो  शर  प्रसाधन  निर्मितियों  श  )  अधिनियम  के  शुल्कों  से  एक

 au  करोड़  रुपए  कहो  प्राप्त  हगा  ।  इने  सभो  प्रस्ताव  स  qx  ag  कुल
 केन्द्र  को  48  60  करोड़  रुपए  कौर  राज्यों  को  02.  23  करोड़  रुपए  को  न  वल  प्राप्ति  होंगी ।

 el =  | aq  मुइ  पन  सम्मानित  संचार  मंत्रो  को  आर  से  कछ  कहना

 at  ०  Wo  उन्नीकृष्णन  )  उन्हें  इतनों  WA  Al  रहों  |

 al  प्रणब  मुखर्जी  :  जेस  कि  सदन  को  ज्ञात  पिछले  कई  वर्षों  दौरान  sip  संवार  विस्तार
 ।  देश  में  + में  कर  दिया  गया  1,40,000 से  ग्राहक  डाकघर  ।  यह  एक  भारी  रोजग।र-प्रधान  सेवा  ह ै।

 .6  लाख  से  अ्रधिक  कमंचारो  aaa  व् इसक ेश्रन्तगंत  जिनमें  विभागों  कम  =
 भो  शामिल हैं  । + इसलिए  डाक  विभाग  के  प्रचालन  व्यय  में  वेतन  और  मजदूरी  का  भाग  बहुत  वड़ा  a  ।
 इस  समय  डाक सेवा

 बहुत  कम  मूल्य  पर  प्रदान  को  जातों  हैं  शर  दरें  हुए  सेवाओं  को  प्रत्यक्ष  ला  त  m

 र करने  र  लए  भो  पर्याप्त  नहीं  हूँ  ।  महंगाई  भत्ते  को  छु अतिरिकत  किस्तों  के  दिए  जाने  कौर  अरन्य  प्रचालन

 व्ययों  में  बद्ध  हो  जाने  से  इन  लागतों  में  झर  भो  अधिक  वढ़ोतरो  हो  गई  >  ।  इसलिए afi  पृ  स्ट  काड
 की  कीमत  को  20  पेसे  से  बढ़ा  कर  25  लेटर  कार्डों  को  कोमल  25  पैसे  से  बढ़ाकर  हफ  aa
 ait  सबसे  कम  भार-खंड  वाले  लिफाफों  की  कीमत  को  35  पैसे  से  बढ़ा  कर  50  पैसे  करने  का  सता  az

 |  |  ।  साधारण  पोस्ट  काड  | ही  जिसका  इस्तेमाल  सामान्य  तौर  पर  श्राम  रोमी  द्वारा
 कि

 कया  Wal  |.
 दर  में  कोई  वृद्घ  नहीं  हालंकि  इस  सेवा  से  प्रति  ag  लगभग  20  करोड़  रुपए  की  हानि

 च्  एस०  एन ०  लारेंस ।  अन्य  चीजों  का  प्रयोग  केवल  टाटा  श्र  बिरला  ही  कर  Sh
 q  णा  तक  पी  | भरो  प्रणव  yet

 +  वुक-पोस्ट  कं  वस्त्रों

 oe  ee  30  qa प्रस्ताव  वर्षों दा  रजिस्टर  aals
 Wrews स्तर  पर  बनों  हुई  चिया  SESS  के  लिए यथोचित स  तों  के  एक  समाचार  पत्न  के लिए  5  पसे  निर्धारित करने  का  प्रस्ताव  है  ie

 ae
 ह  समाचार  qa

 सेवा  से  प्रति
 wt

 करोड़  रुपए  तक  की  हानि
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 प्रस्तावित  शुल्कों  की  र लि  देन  एक  ज्ञापन
 भज  यतो

 कै
 साथ  परिचालित  किया

 जा  रहा  है
 —— a

 ये  परिवहन संसद  दूबारा  वित्त  44  को  पारित  कर  दिए  जानें  के  बाद  की  जाने  वाली  तारीख
 ,  33  करोड  रुपए  प्रा से

 लागू  इ इन  परिवर्तनों  से  एक  पूरे  ay  3  का  (1982-83  में लगभग  26

 होने  का  अनुमान  >  || करोड़  रुपए  की  प्राप्ति

 घाटा मैंने  पया  था  कि  कराधान  की  मौजूदा  दरो  पर  बजट  का  2085  करोड़
 रुपए  होगा  ।  श्री

 तथा  कौर  रियायतों  कुल  1982-83 के  दौरान प्रस्तावित  विभिन्न  कर  उपायों
 क  470  करोड़  रुपए  का  ्र  राज्यों  को  63  करोड़  रुपए  निवल  अतिरिक्त

 राजस्व  ara
 होगा  |

 इसके  ग्र लावा  राज्यों  को  झ्रौषधीय  wie  प्रसाधन  सामग्री  पर  शल्क  में  वृद्धि  किए  जाने  a  2
 करोड़  रुपए

 अधिक  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  होगा  ।  मं  पूजा  निवेश
 बांडों  faam  उल्लेख  मैंन  पहले  कया  250

 करोड़  रुपए  की  प्राप्तियों  का  ग्र नमा ने  लगा  रहा  इससे  1982-83  में  1365  करोड़े  को  घाटी
 बच  जिसको  पूर्ती  के  लिए  कोई  व्यवस्था  -  को  गई  ak  जो  चालू  वीं  के  अनुमानित  घाटे  से

 > काफी  कम  ठ  ||

 meat  मैंने  भ्रम-व्यवस्था  में  अधिक  निवेश  कौर  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने
 उन  सेक्टरों  के  al से  नीतियों  का  एक  cial  प्रस्तुत  किया  है  ।  प्रायोजनों  परिव्यय  में  विशाल  साप

 परिव्यय  में  arty  afer  की  गई  faa  पर  कार्यक्रम  में  aq  दिया  गया  है  ।  राष्ट्रय
 के  लिए  पर्याप्त  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इन  सभी  खर्चों  के  बजट  के  घाटे  को  उचित  सीमा  से  बढ़न

 मि दिया  श  ऐसा  करन  के  लिए  साधन  जुटाने  के  उपाय  करना  परिवार  था  |  फिर  मने  यह  तय
 डाले  बिना  जटाए । हु  नए  साधन  मृद्रास्फीतिकारीਂ  दवाव  जाएं  मैंने  विशेष  रूप  ह  क  ar

 आय  वर्गों  बोझ  डालने  से  बचन  को  कोशिश  को  है  ।  यह र  बजट  उन  सब  के  लिए
 चु  दी

 ह  जो  हमारी
 विकास  ala  तत  को  क्रियान्वित  करने  से  सम्बन्धित  > ठ  ।  इसके  जरिए  उद्योग  प्रौढ़  श्रमिकों को
 उत्पादकता  व्यापारियों  को  स्वास्थ  विपणन  कौर  वितरण  al  सुनिश्चित  व्यवस्था  we  कौर

 क्र  दां
 हमारी  सारी  सैनिकों  कौर  नागरिकों  को  राष्ट्रीय  विकास  श्र  सुरक्षा  रे  कार्यों में  कंघे  से  कंधा
 मिला  कर  बाये  बढ़ने  को  रा  मंत्री  दिया  गया  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  यह  बजट  सदन  के  सम्मुख  प्रस्तुत  हं

 चित्त  विधायक  198 OL

 faa  मंत्री  प्रणव  मुखर्जी  )  t  मैं  Wi  ह  is  कि  facia  ad  1982-83  के  लिए  केन्द्रीय
 sna सरकार  के  fara  प्रस्तावों  (|  ज ह  वाले

 विधेयक कों  पुरः प्रस्थापित  करने  को अनुमति दो  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्
 यह  है  कि  वित्ता  1982-83  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार के  वित्तीय  प्रस्तावों

 की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पर  पित  करने  को  अनुमति दी  जाये  ।
 ara  स्वीकृत  हुर

 श्री  प्रणव  मुखर्जी : मैं 1 मैं  f
 यक

 पूर:स्थापित करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 वित्ता  रि  |  1982  galt  aq  सभा 1

 1982 को  11.00  बज

 तक  के  लिए  स्थगित  होतो  a1

 6.42  तत्पश्चात् लोक  सभा  1  1982/10  1
 1903  के  ग्यारह  वें  तक  के  लिए

 स्थगित हुई  ।
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